附件1

云南省农业行政处罚自由裁量权基准

云南省农业农村厅 编

2023年2月

目 录

[第一章 农产品质量安全监管类 - 5 -](#_Toc725923533)

[一、《中华人民共和国农产品质量安全法》 - 5 -](#_Toc912987307)

[二、《国务院关于加强食品等产品安全监督管理的特别规定》 - 21 -](#_Toc509579202)

[三、《农产品产地安全管理办法》 - 26 -](#_Toc568483202)

[四、《无公害农产品管理办法》 - 27 -](#_Toc1740093379)

[第二章 畜牧兽医监管类 - 28 -](#_Toc1167968234)

[五、《中华人民共和国畜牧法》 - 28 -](#_Toc2140527898)

[六、《中华人民共和国动物防疫法》 - 39 -](#_Toc1642527790)

[七、《重大动物疫情应急条例》 - 60 -](#_Toc1923604326)

[八、《生猪屠宰管理条例》 - 61 -](#_Toc217270533)

[九、《兽药管理条例》 - 75 -](#_Toc1910470660)

[十、《饲料和饲料添加剂管理条例》 - 87 -](#_Toc1869699473)

[十一、《乳品质量安全监督管理条例》 - 110 -](#_Toc298339213)

[十二、《血吸虫病防治条例》 - 115 -](#_Toc320751869)

[十三、《畜禽规模养殖污染防治条例》 - 116 -](#_Toc1026699648)

[十四、《云南省动物防疫条例》 - 117 -](#_Toc2122620260)

[十五、《动物检疫管理办法》 - 127 -](#_Toc220286459)

[十六、《动物防疫条件审查办法》 - 129 -](#_Toc1409838741)

[十七、《动物诊疗机构管理办法》 - 130 -](#_Toc1756050844)

[十八、《执业兽医管理办法》 - 131 -](#_Toc888833623)

[十九、《新兽药研制管理办法》 - 132 -](#_Toc1418854321)

[二十、《饲料和饲料添加剂生产许可管理办法》 - 133 -](#_Toc394873232)

[二十一、《云南省种畜禽管理办法》 - 134 -](#_Toc48754518)

[第三章 种业和农药监管类 - 138 -](#_Toc907994950)

[二十二、《中华人民共和国种子法》 - 138 -](#_Toc296157346)

[二十三、《农作物病虫害防治条例》 - 154 -](#_Toc561617095)

[二十四、《云南省农作物种子条例》 - 159 -](#_Toc798227076)

[二十五、《农药管理条例》 - 163 -](#_Toc819011514)

[二十六、《云南省农药管理条例》 - 182 -](#_Toc22979530)

[二十七、《中华人民共和国植物新品种保护条例》 - 187 -](#_Toc1291991378)

[二十八、《农业植物新品种权侵权案件处理规定》 - 190 -](#_Toc1678555163)

[二十九、《农业转基因生物安全管理条例》 - 191 -](#_Toc748903064)

[三十、《云南省园艺植物新品种注册保护条例》 - 196 -](#_Toc57495037)

[三十一、《中华人民共和国野生植物保护条例》 - 198 -](#_Toc40650718)

[三十二、《植物检疫条例》《植物检疫条例实施细则》 - 202 -](#_Toc1317386266)

[三十三、《肥料登记管理办法》 - 205 -](#_Toc1797588416)

[三十四、《主要农作物品种审定办法》 - 208 -](#_Toc1208618952)

[三十五、《非主要农作物品种登记办法》 - 209 -](#_Toc1310430516)

[三十六、《蚕种管理办法》 - 211 -](#_Toc1292632558)

[三十七、《云南省花卉产业发展条例》 - 217 -](#_Toc984739631)

[第四章 渔业渔政监管类 - 220 -](#_Toc1527701049)

[三十八、《中华人民共和国渔业法》 - 220 -](#_Toc1055619570)

[三十九、《中华人民共和国长江保护法》 - 241 -](#_Toc1376371439)

[四十、《中华人民共和国野生动物保护法》 - 245 -](#_Toc1733655104)

四十一、《中华人民共和国水生野生动物保护实施条例》 [- 254 -](#_Toc1733655104)

[四十二、《中华人民共和国渔业法实施细则》 - 256 -](#_Toc267380870)

[四十三、《云南省渔业条例》 - 257 -](#_Toc1804617303)

[四十四、《云南省生物多样性保护条例》 - 263 -](#_Toc1175375821)

[四十五、《渔业行政处罚规定》 - 264 -](#_Toc2100774649)

[四十六、《渔业捕捞许可管理规定》 - 267 -](#_Toc948379487)

[第五章 农业机械监管类 - 268 -](#_Toc772302515)

[四十七、《农业机械安全监督管理条例》 - 268 -](#_Toc971359017)

[四十八、《云南省农业机械管理条例》 - 274 -](#_Toc1118110627)

[四十九、《云南省农业机械安全监督管理条例》 - 274 -](#_Toc303374030)

[五十、《联合收割机跨区作业管理办法》 - 281 -](#_Toc1720262081)

[五十一、《拖拉机驾驶培训管理办法》 - 283 -](#_Toc1175605664)

[五十二、《农业机械维修管理规定》 - 286 -](#_Toc344024748)

[第六章 其他农业事项监管类 - 287 -](#_Toc890164699)

[五十三、《中华人民共和国土壤污染防治法》 - 287 -](#_Toc825710432)

[五十四、《中华人民共和国生物安全法》 - 288 -](#_Toc1552643701)

[五十五、《中华人民共和国土地管理法》 - 293 -](#_Toc53111567)

[五十六、《云南省土壤污染防治条例》 - 294 -](#_Toc2118342990)

[五十七、《云南省农业环境保护条例》 - 295 -](#_Toc389899684)

[五十八、《云南省赤水河流域保护条例》 - 301 -](#_Toc1580812616)

[五十九、《农药包装废弃物回收处理管理办法》 - 306 -](#_Toc1026478912)

云南省农业行政处罚自由裁量权基准

为严格规范公正文明执法行为，提升农业行政执法办案水平，监督指导农业农村行政主管部门合法、合理行使行政处罚自由裁量权，保护公民、法人及其他组织的合法权益，根据《中华人民共和国行政处罚法》《农业行政处罚程序规定》《规范农业行政处罚自由裁量权办法》（中华人民共和国农业农村部公告第180号）等规定，细化农业行政处罚自由裁量权基准，现予以公布。

第一章 农产品质量安全监管类

一、《中华人民共和国农产品质量安全法》

**第一项** 对农产品质量安全检测机构、检测人员出具虚假检测报告的行政处罚

**1.处罚依据**

《中华人民共和国农产品质量安全法》**第六十五条**  农产品质量安全检测机构、检测人员出具虚假检测报告的，由县级以上人民政府农业农村主管部门没收所收取的检测费用，检测费用不足一万元的，并处五万元以上十万元以下罚款，检测费用一万元以上的，并处检测费用五倍以上十倍以下罚款；对直接负责的主管人员和其他直接责任人员处一万元以上五万元以下罚款；使消费者的合法权益受到损害的，农产品质量安全检测机构应当与农产品生产经营者承担连带责任。

因农产品质量安全违法行为受到刑事处罚或者因出具虚假检测报告导致发生重大农产品质量安全事故的检测人员，终身不得从事农产品质量安全检测工作。农产品质量安全检测机构不得聘用上述人员。

农产品质量安全检测机构有前两款违法行为的，由授予其资质的主管部门或者机构吊销该农产品质量安全检测机构的资质证书。

**2.裁量基准**

（1）初次违法，违法行为轻微并及时改正，没有造成危害后果，或者当事人有证据证明没有主观过错的，不予行政处罚；

（2）初次违法且责令停止后不符合规定，或者造成社会影响较小的，没收所收取的检测费用。检测费用一千元以上三千元以下的，并处五万元以上六万元以下罚款；检测费用一万元以上三万元以下的，并处检测费用五倍以上六倍以下罚款；对直接负责的主管人员和其他直接责任人员处一万元以上二万元以下罚款。

（3）再次违法，或者造成损失较大，或者造成社会影响较大的，没收所收取的检测费用。检测费用三千元以上六千元以下的，并处六万元以上八万元以下罚款；检测费用三万元以上五万元以下的，并处检测费用六倍以上八倍以下罚款；对直接负责的主管人员和其他直接责任人员处二万元以上三万元以下罚款。

（4）多次违法，或者造成损失巨大，或者造成社会影响严重的，没收所收取的检测费用。检测费用六千元以上一万元以下的，并处八万元以上十万元以下罚款；检测费用三万元以上的，并处检测费用八倍以上十倍以下罚款；对直接负责的主管人员和其他直接责任人员处三万元以上五万元以下罚款。

**第二项** 对在特定农产品禁止生产区域种植、养殖、捕捞、采集特定农产品或者建立特定农产品生产基地的行政处罚

**1.处罚依据**

《中华人民共和国农产品质量安全法》**第六十六条** 违反本法规定，在特定农产品禁止生产区域种植、养殖、捕捞、采集特定农产品或者建立特定农产品生产基地的，由县级以上地方人民政府农业农村主管部门责令停止违法行为，没收农产品和违法所得，并处违法所得一倍以上三倍以下罚款。

违反法律、法规规定，向农产品产地排放或者倾倒废水、废气、固体废物或者其他有毒有害物质的，依照有关环境保护法律、法规的规定处理、处罚；造成损害的，依法承担赔偿责任。

**2.裁量基准**

（1）初次违法，违法行为轻微并及时改正，没有造成危害后果，或者当事人有证据证明没有主观过错的，不予行政处罚；

（2）初次违法且责令停止违法行为后不符合规定，或者造成社会影响较小的，没收农产品和违法所得，并处违法所得一倍以上二倍以下的罚款；

（3）再次违法，或者造成损失较大，或者拒不停止违法行为造成社会影响较大的，没收农产品和违法所得，并处违法所得二倍以上三倍以下的罚款；

（4）多次违法，或者违法情节恶劣，或者造成损失巨大，或者拒不停止违法行为造成社会影响严重的，没收农产品和违法所得，并处违法所得三倍的罚款。

**第三项** 对农产品生产企业未建立农产品质量安全管理制度；未配备相应的农产品质量安全管理技术人员，且未委托具有专业技术知识的人员进行农产品质量安全指导的行政处罚

**1.处罚依据**

《中华人民共和国农产品质量安全法》**第六十八条** 违反本法规定，农产品生产企业有下列情形之一的，由县级以上地方人民政府农业农村主管部门责令限期改正；逾期不改正的，处五千元以上五万元以下罚款：

（一）未建立农产品质量安全管理制度；

（二）未配备相应的农产品质量安全管理技术人员，且未委托具有专业技术知识的人员进行农产品质量安全指导。

**2.裁量基准**

（1）初次违法，违法行为轻微并及时改正，没有造成危害后果，或者当事人有证据证明没有主观过错的，不予行政处罚；

（2）初次违法且责令限期改正后不符合规定，或者造成社会影响较小的，处五千元以上一万五千元以下罚款；

（3）再次违法，或者造成损失较大，或者拒不限期改正造成社会影响较大的，处违法所得一万五千元以上三万元以下的罚款；

（4）多次违法，或者违法情节恶劣，或者造成损失巨大，或者拒不改正造成社会影响严重的，处三万元以上五万元以下罚款。

**第四项** 对农产品生产企业、农民专业合作社、农业社会化服务组织未依照本法规定建立、保存农产品生产记录，或者伪造、变造农产品生产记录的行政处罚。

**1.处罚依据**

《中华人民共和国农产品质量安全法》**第六十九条** 农产品生产企业、农民专业合作社、农业社会化服务组织未依照本法规定建立、保存农产品生产记录，或者伪造、变造农产品生产记录的，由县级以上地方人民政府农业农村主管部门责令限期改正；逾期不改正的，处二千元以上二万元以下罚款。

**2.裁量基准**

（1）初次违法，违法行为轻微并及时改正，没有造成危害后果，或者当事人有证据证明没有主观过错的，不予行政处罚；

（2）初次违法且责令限期改正后不符合规定，或者造成社会影响较小的，处二千元以上六千元以下罚款；

（3）再次违法，或者造成损失较大，或者拒不改正造成社会影响较大的，处六千元以上一万二千元以下罚款；

（4）多次违法，或者违法情节恶劣，或者造成损失巨大，或者拒不改正造成社会影响严重的，处一万二千元以上二万元以下罚款。

**第五项** 对在农产品生产经营过程中使用国家禁止使用的农业投入品或者其他有毒有害物质；销售含有国家禁止使用的农药、兽药或者其他化合物的农产品；销售病死、毒死或者死因不明的动物及其产品的行政处罚

**1.处罚依据**

《中华人民共和国农产品质量安全法》**第七十条** 违反本法规定，农产品生产经营者有下列行为之一，尚不构成犯罪的，由县级以上地方人民政府农业农村主管部门责令停止生产经营、追回已经销售的农产品，对违法生产经营的农产品进行无害化处理或者予以监督销毁，没收违法所得，并可以没收用于违法生产经营的工具、设备、原料等物品；违法生产经营的农产品货值金额不足一万元的，并处十万元以上十五万元以下罚款，货值金额一万元以上的，并处货值金额十五倍以上三十倍以下罚款；对农户，并处一千元以上一万元以下罚款；情节严重的，有许可证的吊销许可证，并可以由公安机关对其直接负责的主管人员和其他直接责任人员处五日以上十五日以下拘留：

（一）在农产品生产经营过程中使用国家禁止使用的农业投入品或者其他有毒有害物质；

（二）销售含有国家禁止使用的农药、兽药或者其他化合物的农产品；

（三）销售病死、毒死或者死因不明的动物及其产品。

**2.裁量基准**

（1）初次违法，违法行为轻微并及时改正，没有造成危害后果，或者当事人有证据证明没有主观过错的，不予行政处罚；

（2）初次违法且责令停止生产经营、追回已经销售的农产品，对违法生产经营的农产品进行无害化处理或者予以监督销毁后不符合规定，或者造成社会影响较小的，没收违法所得，并可以没收用于违法生产经营的工具、设备、原料等物品。货值金额一千元以上三千元以下的，处十万元以上十二万元以下罚款；货值金额一万元以上三万元以下的，并处货值金额十五倍以上二十倍以下罚款；对农户，并处一千元以上三千元以下罚款；

（3）再次违法，或者造成损失较大，或者拒不停止生产经营、追回已经销售的农产品，对违法生产经营的农产品进行无害化处理或者予以监督销毁造成社会影响较大的，没收违法所得，并可以没收用于违法生产经营的工具、设备、原料等物品。违法生产经营的农产品货值金额三千元以上六千元以下的，并处十二万元以上十四万元以下罚款；货值金额三万元以上五万元以下的，并处货值金额二十倍以上二十五倍以下罚款；对农户，并处三千元以上六千元以下罚款；

（4）多次违法，或者违法情节恶劣，或者造成损失巨大，或者拒不停止违法行为造成社会影响严重的，没收违法所得，没收用于违法生产经营的工具、设备、原料等物品。货值金额六千元以上一万元以下的，并处十四万元以上十五万元以下罚款；货值金额五万元以上的，并处货值金额二十五倍以上三十倍以下罚款；对农户，并处六千元以上一万元以下罚款；情节严重的，有许可证的吊销许可证；

**第六项** 对明知农产品生产经营者从事前款规定的违法行为，仍为其提供生产经营场所或者其他条件的行政处罚

**1.处罚依据**

《中华人民共和国农产品质量安全法》**第七十条第二款** 明知农产品生产经营者从事前款规定的违法行为，仍为其提供生产经营场所或者其他条件的，由县级以上地方人民政府农业农村主管部门责令停止违法行为，没收违法所得，并处十万元以上二十万元以下罚款；使消费者的合法权益受到损害的，应当与农产品生产经营者承担连带责任。

**2.裁量基准**

（1）初次违法，违法行为轻微并及时改正，没有造成危害后果，或者没有获得违法所得，或者当事人有证据证明没有主观过错的，不予行政处罚；

（2）初次违法且责令停止后不符合规定，或者造成社会影响较小的，没收违法所得，并处十万元以上十二万元以下罚款；

（3）再次违法，或者造成被污染的农产品数量较大，或者拒不停止造成社会影响较大的，没收违法所得，并处十二万元以上十五万元以下罚款；

（4）多次违法，或者违法情节恶劣，或者造成被污染的农产品数量巨大，或者拒不停止造成社会影响严重的，没收违法所得，并处十五元以上二十万元以下的罚款。

**第七项** 对销售农药、兽药等化学物质残留或者含有的重金属等有毒有害物质不符合农产品质量安全标准的农产品；销售含有的致病性寄生虫、微生物或者生物毒素不符合农产品质量安全标准的农产品；销售其他不符合农产品质量安全标准的农产品的行政处罚

**1.处罚依据**

《中华人民共和国农产品质量安全法》**第七十一条** 违反本法规定，农产品生产经营者有下列行为之一，尚不构成犯罪的，由县级以上地方人民政府农业农村主管部门责令停止生产经营、追回已经销售的农产品，对违法生产经营的农产品进行无害化处理或者予以监督销毁，没收违法所得，并可以没收用于违法生产经营的工具、设备、原料等物品；违法生产经营的农产品货值金额不足一万元的，并处五万元以上十万元以下罚款，货值金额一万元以上的，并处货值金额十倍以上二十倍以下罚款；对农户，并处五百元以上五千元以下罚款：

（一）销售农药、兽药等化学物质残留或者含有的重金属等有毒有害物质不符合农产品质量安全标准的农产品；

（二）销售含有的致病性寄生虫、微生物或者生物毒素不符合农产品质量安全标准的农产品；

（三）销售其他不符合农产品质量安全标准的农产品。

**2.裁量基准**

（1）初次违法，违法行为轻微并及时改正，没有造成危害后果，或者主动对违法生产经营的农产品进行无害化处理、销毁符合规定，或者当事人有证据证明没有主观过错的，不予行政处罚；

（2）初次违法且责令停止生产经营、追回已经销售的农产品，对违法生产经营的农产品进行无害化处理、销毁不符合规定，或者造成社会影响较小的，没收违法所得，没收用于违法生产经营的工具、设备、原料等物品。货值金额一千元以上三千元以下的，并处五万元以上七万元以下罚款；货值金额一万元以上三万元以下的，并处货值金额十倍以上十三倍以下罚款；对农户，并处五百元以上一千五百元以下罚款；

（3）再次违法，或者造成损失较大，或者拒不停止生产经营、追回已经销售的农产品，对违法生产经营的农产品进行无害化处理、销毁造成社会影响较大的，没收违法所得，没收用于违法生产经营的工具、设备、原料等物品。货值金额三千元以上六千元以下的，并处七万元以上九万元以下罚款；货值金额三万元以上五万元以下的，并处货值金额十三倍以上十六倍以下罚款；对农户，并处一千五百元以上三千元以下罚款；

（4）多次违法，或者违法情节恶劣，或者造成损失巨大，或者拒不责令停止生产经营、追回已经销售的农产品，对违法生产经营的农产品进行无害化处理、销毁造成社会影响严重的，没收违法所得，没收用于违法生产经营的工具、设备、原料等物品。货值金额六千元以上一万元以下的，并处九万元以上十万元以下罚款；货值金额五万元以上的，并处货值金额十六倍以上二十倍以下罚款；对农户，并处三千元以上五千元以下罚款；

**第八项** 对在农产品生产场所以及生产活动中使用的设施、设备、消毒剂、洗涤剂等不符合国家有关质量安全规定；未按照国家有关强制性标准或者其他农产品质量安全规定使用保鲜剂、防腐剂、添加剂、包装材料等，或者使用的保鲜剂、防腐剂、添加剂、包装材料等不符合国家有关强制性标准或者其他质量安全规定；将农产品与有毒有害物质一同储存、运输的行政处罚

**1.处罚依据**

《中华人民共和国农产品质量安全法》**第七十二条** 违反本法规定，农产品生产经营者有下列行为之一的，由县级以上地方人民政府农业农村主管部门责令停止生产经营、追回已经销售的农产品，对违法生产经营的农产品进行无害化处理或者予以监督销毁，没收违法所得，并可以没收用于违法生产经营的工具、设备、原料等物品；违法生产经营的农产品货值金额不足一万元的，并处五千元以上五万元以下罚款，货值金额一万元以上的，并处货值金额五倍以上十倍以下罚款；对农户，并处三百元以上三千元以下罚款：

（一）在农产品生产场所以及生产活动中使用的设施、设备、消毒剂、洗涤剂等不符合国家有关质量安全规定；

（二）未按照国家有关强制性标准或者其他农产品质量安全规定使用保鲜剂、防腐剂、添加剂、包装材料等，或者使用的保鲜剂、防腐剂、添加剂、包装材料等不符合国家有关强制性标准或者其他质量安全规定；

（三）将农产品与有毒有害物质一同储存、运输。

**2.裁量基准**

（1）初次违法，违法行为轻微并及时改正，没有造成危害后果，或者当事人有证据证明没有主观过错的，不予行政处罚；

（2）初次违法且责令停止生产经营、追回已经销售的农产品，对违法生产经营的农产品进行无害化处理、监督销毁不符合规定，或者造成社会影响较小的，没收违法所得，没收用于违法生产经营的工具、设备、原料等物品。货值金额一千元以上三千元以下的，并处五千元以上一万五千元以下罚款；货值金额一万元以上三万元以下的，并处货值金额五倍以上七倍以下罚款；对农户并处三百元以上一千元以下罚款；

（3）再次违法，或者造成损失较大，或者拒不停止生产经营、追回已经销售的农产品，对违法生产经营的农产品进行无害化处理、销毁造成社会影响较大的，没收违法所得，没收用于违法生产经营的工具、设备、原料等物品。货值金额三千元以上六千元以下的，并处一万五千元以上三万元以下罚款；货值金额三万元以上五万元以下的，并处货值金额七倍以上九倍以下罚款；对农户，并处一千元以上一千八百元以下罚款；

（4）多次违法，或者违法情节恶劣，或者造成损失巨大，或者拒不停止生产经营、追回已经销售的农产品，对违法生产经营的农产品进行无害化处理、销毁造成社会影响严重的，没收违法所得，没收用于违法生产经营的工具、设备、原料等物品。货值金额六千元以上一万元以下的，并处三万元以上五万元以下罚款；货值金额五万元以上的，并处货值金额九倍以上十倍以下罚款；对农户，并处一千八百元以上三千元以下罚款；

**第九项** 对农产品生产企业、农民专业合作社、从事农产品收购的单位或者个人未按照规定开具承诺达标合格证；从事农产品收购的单位或者个人未按照规定收取、保存承诺达标合格证或者其他合格证明的行政处罚

**1.处罚依据**

《中华人民共和国农产品质量安全法》**第七十三条** 违反本法规定，有下列行为之一的，由县级以上地方人民政府农业农村主管部门按照职责给予批评教育，责令限期改正；逾期不改正的，处一百元以上一千元以下罚款：

（一）农产品生产企业、农民专业合作社、从事农产品收购的单位或者个人未按照规定开具承诺达标合格证；

（二）从事农产品收购的单位或者个人未按照规定收取、保存承诺达标合格证或者其他合格证明。

**2.裁量基准**

（1）初次违法，违法行为轻微并及时改正，没有造成危害后果，或者当事人有证据证明没有主观过错的，不予行政处罚；

（2）初次违法且责令限期改正后不符合规定，或者造成社会影响较小的，处一百元以上三百元以下罚款；

（3）再次违法，或者为造成损失较大，或者拒不限期改正造成社会影响较大的，处三百元以上六百元以下罚款；

（4）多次违法，或者违法情节恶劣，或者造成损失巨大，或者拒不限期改正造成社会影响严重的，处六百元以上一千元以下罚款。

**第十项** 对农产品生产经营者冒用农产品质量标志，或者销售冒用农产品质量标志的农产品的行政处罚

**1.处罚依据**

《中华人民共和国农产品质量安全法》**第七十四条** 农产品生产经营者冒用农产品质量标志，或者销售冒用农产品质量标志的农产品的，由县级以上地方人民政府农业农村主管部门按照职责责令改正，没收违法所得；违法生产经营的农产品货值金额不足五千元的，并处五千元以上五万元以下罚款，货值金额五千元以上的，并处货值金额十倍以上二十倍以下罚款。

**2.裁量基准**

（1）初次违法，违法行为轻微并及时改正，没有造成危害后果，或者没有违法所得，或者当事人有证据证明没有主观过错的，不予行政处罚；

（2）初次违法且责令改正后不符合规定，或者造成社会影响较小的，没收违法所得。货值金额五百元以上一千元以下的，并处五千元以上一万五千元以下罚款；货值金额五千元以上一万元以下的，并处货值金额十倍以上十三倍以下罚款。

（3）再次违法，或者造成损失较大，或者拒不改正造成社会影响较大的，没收违法所得。货值金额一千元以上三千元以下的，并处一万五千元以上三万元以下罚款；货值金额一万元以上三万元以下的，并处货值金额十三倍以上十六倍以下罚款。

（4）多次违法，或者违法情节恶劣，或者造成损失巨大，或者拒不改正造成社会影响严重的，没收违法所得。违法生产经营的农产品货值金额三千元以上五千元以下的，并处三万元以上五万元以下罚款；货值金额三万元以上的，并处货值金额十六倍以上二十倍以下罚款。

**第十一项** 对违反本法关于农产品质量安全追溯规定的行政处罚

**1.处罚依据**

《中华人民共和国农产品质量安全法》**第七十五条** 违反本法关于农产品质量安全追溯规定的，由县级以上地方人民政府农业农村主管部门按照职责责令限期改正；逾期不改正的，可以处一万元以下罚款。

**2.裁量基准**

（1）初次违法，违法行为轻微并及时改正，没有造成危害后果，或者当事人有证据证明没有主观过错的，不予行政处罚；

（2）初次违法且责令限期改正后不符合规定，或者造成社会影响较小的，处一千元以上三千元以下罚款；

（3）再次违法，或者造成损失较大，或者拒不改正造成社会影响较大的，处三千元以上六千元以下罚款；

（4）多次违法，或者违法情节恶劣，或者造成损失巨大，或者拒不改正造成社会影响严重的，处六千元以上一万元以下罚款。

**第十二项** 对违反本法规定，拒绝、阻挠依法开展的农产品质量安全监督检查、事故调查处理、抽样检测和风险评估的行政处罚

**1.处罚依据**

《中华人民共和国农产品质量安全法》**第七十六条** 违反本法规定，拒绝、阻挠依法开展的农产品质量安全监督检查、事故调查处理、抽样检测和风险评估的，由有关主管部门按照职责责令停产停业，并处二千元以上五万元以下罚款；构成违反治安管理行为的，由公安机关依法给予治安管理处罚。

**2.裁量基准**

（1）初次违法，违法行为轻微并及时改正，没有造成危害后果，或者当事人有证据证明没有主观过错的，不予行政处罚；

（2）初次违法且责令停产停业后不符合规定，或者造成社会影响较小的，并处二千元以上一万五千元以下罚款；

（3）再次违法，或者造成损失较大，或者拒不停产停业造成社会影响较大的，并处一万五千元以上三万元以下罚款；

（4）多次违法，或者造成损失巨大，或者拒不停产停业造成社会影响严重的，并处三万元以上五万元以下罚款。

二、《国务院关于加强食品等产品安全监督管理的特别规定》

**第十三项** 对不按照法定条件、要求从事生产经营活动或者生产、销售不符合法定要求产品的行政处罚

**1.处罚依据**

《国务院关于加强食品等产品安全监督管理的特别规定》**第三条第二款** 依照法律、行政法规规定生产、销售产品需要取得许可证照或者需要经过认证的，应当按照法定条件、要求从事生产经营活动。不按照法定条件、要求从事生产经营活动或者生产、销售不符合法定要求产品的，由农业、卫生、质检、商务、工商、药品等监督管理部门依据各自职责，没收违法所得、产品和用于违法生产的工具、设备、原材料等物品，货值金额不足五千元的，并处五万元罚款；货值金额五千元以上不足一万元的，并处十万元罚款；货值金额一万元以上的，并处货值金额十倍以上二十倍以下的罚款；造成严重后果的，由原发证部门吊销许可证照；构成非法经营罪或者生产、销售伪劣商品罪等犯罪的，依法追究刑事责任。

**2.裁量基准**

（1）初次违法，违法行为轻微并及时改正，没有造成危害后果，或者没有违法所得，或者当事人有证据证明没有主观过错的，不予行政处罚；

（2）初次违法且按照法定条件、要求从事生产经营活动或者生产、销售不符合规定，或者造成社会影响较小，或者造成损失较小，没收违法所得、产品和用于违法生产的工具、设备、原材料等物品。货值金额一千元以上五千元以下的，并处五万元罚款；货值金额五千元以上不足一万元的，并处十万元罚款；

（3）再次违法，或者造成损失较大，或者造成社会影响较大的，没收违法所得、产品和用于违法生产的工具、设备、原材料等物品。货值金额一万元以上五万元以下的，并处货值金额十倍以上十二倍以下的罚款；货值金额五万元以上十万元以下的，并处货值金额十二倍以上十四倍以下的罚款；货值金额十万元以上十五万元以下的，并处货值金额十四倍以上十七倍以下的罚款；

（4）多次违法，或者违法情节恶劣，或者造成损失巨大，或者造成社会影响严重的，没收违法所得、产品和用于违法生产的工具、设备、原材料等物品。货值金额十五万元以上二十万元以下的，并处货值金额十七倍以上二十倍以下的罚款；造成严重后果的，吊销许可证照。

**第十四项** 对依法应当取得许可证照而未取得许可证照从事生产经营活动的行政处罚

**1.处罚依据**

《国务院关于加强食品等产品安全监督管理的特别规定》**第三条第四款** 依法应当取得许可证照而未取得许可证照从事生产经营活动的，由农业、卫生、质检、商务、工商、药品等监督管理部门依据各自职责，没收违法所得、产品和用于违法生产的工具、设备、原材料等物品，货值金额不足一万元的，并处十万元罚款；货值金额一万元以上的，并处货值金额十倍以上二十倍以下的罚款。

**2.裁量基准**

（1）初次违法，违法行为轻微并及时改正，没有造成危害后果，或者没有违法所得，或者当事人有证据证明没有主观过错的，不予行政处罚；

（2）初次违法且责令改正违法行为后不符合规定，或者造成社会影响较小的，没收违法所得、产品和用于违法生产的工具、设备、原材料等物品。货值金额一千元以上三千元以下的，处一万元以上三万元以下罚款；货值金额三千元以上六千元以下的，处三万元以上六万元以下罚款；货值金额六千元以上一万元以下的，处六万元以上十万元以下罚款；

（3）再次违法，或者造成损失较大，或者造成社会影响较大的，没收违法所得、产品和用于违法生产的工具、设备、原材料等物品。货值金额一万元以上三万元以下的，处货值金额十倍以上十二倍以下的罚款；货值金额三万元以上六元以下的，处货值金额十二倍以上十四倍以下的罚款；货值金额六万元以上十万元以下的，处货值金额十二倍以上十六倍以下的罚款；

（4）多次违法，或者造成损失巨大，或者造成社会影响严重的，没收违法所得、产品和用于违法生产的工具、设备、原材料等物品。货值金额六万元以上的，并处货值金额十六倍以上二十倍以下的罚款。

**第十五项** 对违法使用原料、辅料、添加剂、农业投入品的行政处罚

**1.处罚依据**

《国务院关于加强食品等产品安全监督管理的特别规定》**第四条第二款** 违反前款规定，违法使用原料、辅料、添加剂、农业投入品的，由农业、卫生、质检、商务、药品等监督管理部门依据各自职责没收违法所得，货值金额不足五千元的，并处二万元罚款；货值金额五千元以上不足一万元的，并处五万元罚款；货值金额一万元以上的，并处货值金额五倍以上十倍以下的罚款；造成严重后果的，由原发证部门吊销许可证照；构成生产、销售伪劣商品罪的，依法追究刑事责任。

**2.裁量基准**

（1）初次违法，违法行为轻微并及时改正，没有造成危害后果，或者没有违法所得，或者当事人有证据证明没有主观过错的，不予行政处罚；

（2）初次违法且责令改正违法行为后不符合规定，或者造成社会影响较小的，没收违法所得。货值金额一千元以上五千元以下的，并处二万元罚款；货值金额达到五千元以上一万元以下的，并处五万元罚款；

（3）再次违法，或者造成损失较大，或者造成社会影响较大的，没收违法所得。货值金额一万元以上五万元以下的，并处货值金额五倍以上七倍以下罚款；

（4）多次违法，违法情节恶劣，或者造成损失巨大，或者造成社会影响严重的，没收违法所得。货值金额五万元以上的，处货值金额七倍以上十倍以下罚款；造成危害后果严重的，吊销许可证照。

**第十六项**  对生产企业和销售者不履行停止销售、告知停止使用等义务的行政处罚

**1.处罚依据**

《国务院关于加强食品等产品安全监督管理的特别规定》**第九条** 生产企业发现其生产的产品存在安全隐患，可能对人体健康和生命安全造成损害的，应当向社会公布有关信息，通知销售者停止销售，告知消费者停止使用，主动召回产品，并向有关监督管理部门报告；销售者应当立即停止销售该产品。销售者发现其销售的产品存在安全隐患，可能对人体健康和生命安全造成损害的，应当立即停止销售该产品，通知生产企业或者供货商，并向有关监督管理部门报告。

生产企业和销售者不履行前款规定义务的，由农业、卫生、质检、商务、工商、药品等监督管理部门依据各自职责，责令生产企业召回产品、销售者停止销售，对生产企业并处货值金额3倍的罚款，对销售者并处一千元以上五万元以下的罚款；造成严重后果的，由原发证部门吊销许可证照。

**2.裁量基准**

（1）初次违法，违法行为轻微并及时改正，没有造成危害后果，或者没有违法所得，或者当事人有证据证明没有主观过错的，不予行政处罚；

（2）初次违法且责令生产企业召回产品、销售者停止销售不符合规定，或者造成社会影响较小的，对生产企业并处货值金额一倍以上二倍以下罚款，对销售者并处一千元以上一万五千元以下罚款；

（3）再次违法，或者造成损失较大，或者造成社会影响较大的，对生产企业并处货值金额二倍以上三倍以下罚款，对销售者并处一万五千元以上三万元以下罚款；

（4）多次违法，或者造成损失巨大，或者造成社会影响严重的，对生产企业并处货值金额三倍罚款，对销售者并处三万元以上五万元以下罚款；造成严重后果的，吊销许可证照。

三、《农产品产地安全管理办法》

**第十七项** 对擅自移动、损毁禁止生产区标牌的行政处罚

**1.处罚依据**

《农产品产地安全管理办法》**第二十六条第二款** 违反本办法规定，擅自移动、损毁禁止生产区标牌的，由县级以上地方人民政府农业行政主管部门责令限期改正，可处以一千元以下罚款。

**2.裁量基准**

（1）初次违法，违法行为轻微并及时改正，没有造成危害后果，或者当事人有证据证明没有主观过错的，不予行政处罚；

（2）初次违法且责令限期改正后不符合规定，或者造成社会影响较小的，可处二百元以上三百元以下罚款；

（3）再次违法，或者拒不改正造成社会影响较大的，可处三百元以上五百元以下罚款；

（4）多次违法，或者违法情节恶劣，或者拒不改正造成社会影响严重的，可处五百元以上一千元以下罚款。

四、《无公害农产品管理办法》

**第十八项** 对伪造、冒用、转让、买卖无公害农产品产地认定证书、产品认证证书和标志的行政处罚

**1.处罚依据**

《无公害农产品管理办法》**第三十七条第一款**  违反本办法第三十五条规定的，由县级以上农业行政主管部门和各地质量监督检验检疫部门根据各自的职责分工责令其停止，并可处以违法所得一倍以上三倍以下罚款，但最高罚款不得超过三万元；没有违法所得的，可以处一万元以下罚款。

**第三十五条**  任何单位和个人不得伪造、冒用、转让、买卖无公害农产品产地认定证书、产品认证证书和标志。

**2.裁量基准**

（1）初次违法，违法行为轻微并及时改正，没有造成危害后果，或者没有违法所得，或者当事人有证据证明没有主观过错的，不予行政处罚；

（2）初次违法且责令停止后不符合规定，或者造成社会影响较小的，没收违法所得，可处违法所得一倍以上二倍以下罚款，最高罚款不得超过一万元；没有违法所得的，可以处一千元以上三千元以下罚款；

（3）再次违法，或者造成损失较大，或者拒不停止造成社会影响较大的，没收违法所得，可处违法所得二倍以上三倍以下罚款，最高罚款不得超过二万元；没有违法所得的，可以处三千元以上六千元以下罚款；

（4）多次违法，或者违法情节恶劣，或者拒不停止造成社会影响严重的，没收违法所得，可处违法所得三倍罚款，最高罚款不得超过三万元；没有违法所得的，可以处六千元以上一万元以下罚款。

第二章 畜牧兽医监管类

五、《中华人民共和国畜牧法》

**第十九项** 对擅自处理受保护的畜禽遗传资源，造成畜禽遗传资源损失的处罚

**1.处罚依据**

《中华人民共和国畜牧法》**第七十八条** 违反本法第十四条第二款规定，擅自处理受保护的畜禽遗传资源，造成畜禽遗传资源损失的，由省级以上人民政府农业农村主管部门处十万元以上一百万元以下罚款。

《中华人民共和国畜牧法》**第十四条第二款** 享受中央和省级财政资金支持的畜禽遗传资源保种场、保护区和基因库，未经国务院农业农村主管部门或者省、自治区、直辖市人民政府农业农村主管部门批准，不得擅自处理受保护的畜禽遗传资源。

**2.裁量基准**

（1）初次违法，违法行为轻微并及时改正，没有造成危害后果，或者没有违法所得，或者没有造成畜禽遗传资源损失，或者当事人有证据证明没有主观过错的，不予行政处罚；

（2）初次违法且责令改正后不符合要求，或者造成畜禽遗传资源损失较小的，处十万元以上三十万元以下罚款；

（3）再次违法，或者造成畜禽遗传资源损失较大，或者拒不改正造成社会影响较大的，处三十万元以上六十万元以下罚款；

（4）多次违法，或者违法情节恶劣，或者造成畜禽遗传资源损失巨大，或者拒不改正造成社会影响严重的，处六十万元以上一百万元以下罚款。

**第二十项** 对未经审核批准，从境外引进畜禽遗传资源，未经审核批准；在境内与境外机构、个人合作研究利用列入保护名录的畜禽遗传资源；在境内与境外机构、个人合作研究利用未经国家畜禽遗传资源委员会鉴定的新发现的畜禽遗传资源的行政处罚

**1.处罚依据**

《中华人民共和国畜牧法》**第七十九条** 违反本法规定，有下列行为之一的，由省级以上人民政府农业农村主管部门责令停止违法行为，没收畜禽遗传资源和违法所得，并处五万元以上五十万元以下罚款：

（一）未经审核批准，从境外引进畜禽遗传资源；

（二）未经审核批准，在境内与境外机构、个人合作研究利用列入保护名录的畜禽遗传资源；

（三）在境内与境外机构、个人合作研究利用未经国家畜禽遗传资源委员会鉴定的新发现的畜禽遗传资源。

（三）在境内与境外机构、个人合作研究利用未经国家畜禽遗传资源委员会鉴定的新发现的畜禽遗传资源的。

**2.裁量基准**

（1）初次违法，违法行为轻微并及时改正，没有造成危害后果，或者没有违法所得，或者当事人有证据证明没有主观过错的，不予行政处罚；

（2）初次违法且责令停止违法行为后不符合要求，或者获得的违法所得较少的，没收畜禽遗传资源和违法所得，处五万元以上十五万元以下罚款；

（3）再次违法，或者造成损失较大，或者拒不改正违法行为造成社会影响，或者获得违法所得较多的，没收畜禽遗传资源和违法所得，处十五万元以上三十万元以下罚款；

（4）多次违法，或者违法情节恶劣，或者造成损失巨大，或者拒不改正造成社会影响严重，或者获得的违法所得巨大的，没收畜禽遗传资源和违法所得，处三十万元以上五十万元以下罚款。

**第二十一项** 对销售、推广未经审定或者鉴定的畜禽品种、配套系的行政处罚

**1.处罚依据**

《中华人民共和国畜牧法》**第八十一条** 违反本法规定，销售、推广未经审定或者鉴定的畜禽品种、配套系的，由县级以上地方人民政府农业农村主管部门责令停止违法行为，没收畜禽和违法所得；违法所得在五万元以上的，并处违法所得一倍以上三倍以下罚款；没有违法所得或者违法所得不足五万元的，并处五千元以上五万元以下罚款。

**2.裁量基准**

（1）初次违法，违法行为轻微并及时改正，没有造成危害后果，或者没有违法所得，或者当事人有证据证明没有主观过错的，不予行政处罚；

（2）初次违法且责令停止后不符合规定的，或者造成社会影响较轻的，或者造成损失较小的，没收畜禽遗传资源。违法所得一万五千元以上三万元以下的，并处一万五千元以上三万元以下罚款；违法所得三万元以上五万元以下的，并处三万元以上五万元以下罚款；

（3）再次违法，或者造成损失较大，或者拒不停止违法行为造成社会影响的，没收畜禽遗传资源和违法所得。违法所得五万元以上十万元以下的，并处一倍以上二倍以下罚款；

（4）多次违法，或者造成损失巨大，或者拒不停止违法行为造成社会影响严重的，没收畜禽遗传资源和违法所得。违法所得十万元以上的，并处二倍以上三倍以下罚款。

**第二十二项** 对无种畜禽生产经营许可证或者违反种畜禽生产经营许可证规定生产经营，或者伪造、变造、转让、租借种畜禽生产经营许可证的行政处罚

**1.处罚依据**

《中华人民共和国畜牧法》**第八十二条** 违反本法规定，无种畜禽生产经营许可证或者违反种畜禽生产经营许可证规定生产经营，或者伪造、变造、转让、租借种畜禽生产经营许可证的，由县级以上地方人民政府农业农村主管部门责令停止违法行为，收缴伪造、变造的种畜禽生产经营许可证，没收种畜禽、商品代仔畜、雏禽和违法所得；违法所得在三万元以上的，并处违法所得一倍以上三倍以下罚款；没有违法所得或者违法所得不足三万元的，并处三千元以上三万元以下罚款。违反种畜禽生产经营许可证的规定生产经营或者转让、租借种畜禽生产经营许可证，情节严重的，并处吊销种畜禽生产经营许可证。

**2.裁量基准**

（1）初次违法，违法行为轻微并及时改正，没有造成危害后果，或者没有违法所得，或者当事人有证据证明没有主观过错的，不予行政处罚；

（2）初次违法且责令停止违法行为不符合规定，或者造成社会影响较小的，没收违法所得。违法所得在一千元以上一万元以下的，并处三千元以上一万元以下罚款；违法所得在一万元以上二万元以下的，并处一万元以上二万元以下罚款；违法所得在二万元以上三万元以下的，并处二万元以上三万元以下罚款；

（3）再次违法，或者造成损失较大，或者拒不停止违法行为造成社会影响的，没收违法所得。违法所得在三万元以上五万元以下的，并处违法所得一倍以上二倍以下罚款；违法所得在五万元以上的，并处违法所得二倍以上三倍以下罚款；

（4）多次违法，或者造成损失巨大，或者拒不停止违法行为造成社会影响严重的，吊销种畜禽生产经营许可证。

**第二十三项** 对使用的种畜禽不符合种用标准的行政处罚

**1.处罚依据**

《中华人民共和国畜牧法》**第八十四条** 违反本法规定，使用的种畜禽不符合种用标准的，由县级以上地方人民政府农业农村主管部门责令停止违法行为，没收种畜禽和违法所得；违法所得在五千元以上的，并处违法所得一倍以上二倍以下罚款；没有违法所得或者违法所得不足五千元的，并处一千元以上五千元以下罚款。

**2.裁量基准**

（1）初次违法，违法行为轻微并及时改正，没有造成危害后果，或者没有违法所得，或者当事人有证据证明没有主观过错的，不予行政处罚；

（2）初次违法且责令停止违法行为后不符合规定，或者造成损失较小的，没收违法所得。违法所得一千元以上一千五百元以下的，并处一千元以上一千五百元以下罚款；

（3）再次违法，或者造成损失较大，或者拒不停止违法行为造成社会影响较大的，没收违法所得。违法所得一千五百元以上三千元以下的，并处一千五百元以上三千元以下罚款；违法所得三千元以上五千元以下，并处三千元以上五千元以下罚款；

（4）多次违法，或者造成损失巨大，或者拒不停止违法行为造成社会影响严重的，没收违法所得。违法所得五千元以上的，并处违法所得一倍以上两倍以下罚款；

**第二十四项** 对以其他畜禽品种、配套系冒充所销售的种畜禽品种、配套系；以低代别种畜禽冒充高代别种畜禽；以不符合种用基准的畜禽冒充种畜禽；销售未经批准进口的种畜禽的行政处罚

**1.处罚依据**

《中华人民共和国畜牧法》**第八十五条** 销售种畜禽有本法第三十一条第一项至第四项违法行为之一的，由县级以上地方人民政府农业农村主管部门和市场监督管理部门按照职责分工责令停止销售，没收违法销售的（种）畜禽和违法所得；违法所得在五万元以上的，并处违法所得一倍以上五倍以下罚款；没有违法所得或者违法所得不足五万元的，并处五千元以上五万元以下罚款；情节严重的，并处吊销种畜禽生产经营许可证或者营业执照。

《中华人民共和国畜牧法》**第三十一条** 销售种畜禽，不得有下列行为：

（一）以其他畜禽品种、配套系冒充所销售的种畜禽品种、配套系；

（二）以低代别种畜禽冒充高代别种畜禽；

（三）以不符合种用标准的畜禽冒充种畜禽；

（四）销售未经批准进口的种畜禽；

**2.裁量基准**

（1）初次违法，违法行为轻微并及时改正，没有造成危害后果，或者没有违法所得，或者当事人有证据证明没有主观过错的，不予行政处罚；

（2）初次违法且责令停止销售后不符合规定，或者造成社会影响较小的，没收违法销售的（种）畜禽和违法所得。违法所得在五千元以上一万元以下的，并处五千元以上一万元以下罚款；违法所得在一万元以上二万元以下的，并处一万元以上三万元以下罚款；违法所得在二万元以上五万元以下的，没收违法所得，并处三万元以上五万元以下罚款；

（3）再次违法，或者造成损失较大，或者拒不停止销售行为造成社会影响较大的，没收违法销售的（种）畜禽和违法所得。违法所得在五万元以上十万元以下的，并处违法所得一倍以上二倍以下罚款；违法所得在十万元以上十五万元以下的，并处违法所得二倍以上三倍以下罚款；违法所得十五万元以上二十万元以下的，并处违法所得三倍以上五倍以下罚款；

（4）多次违法，或者拒不停止销售行为造成社会影响严重的，没收违法销售的（种）畜禽和违法所得。违法所得二十万以上的，除罚款外，并处吊销种畜禽生产经营许可证或者营业执照。

**第二十五项** 对兴办畜禽养殖场未备案，畜禽养殖场未建立养殖档案或者未按照规定保存养殖档案的行政处罚

**1.处罚依据**

《中华人民共和国畜牧法》**第八十六条** 违反本法规定，兴办畜禽养殖场未备案，畜禽养殖场未建立养殖档案或者未按照规定保存养殖档案的，由县级以上地方人民政府农业农村主管部门责令限期改正，可以处一万元以下罚款。

**2.裁量基准**

（1）初次违法，违法行为轻微并及时改正，没有造成危害后果，或者当事人有证据证明没有主观过错的，不予行政处罚；

（2）初次违法且责令限期改正后不符合规定，或者造成社会影响较小的，可处一千元以上三千元以下罚款；

（3）再次违法，或者造成损失较大，或者拒不限期改正造成社会影响的，可处三千元以上六千元以下罚款；

（4）多次违法，违法情节恶劣，或者拒不限期改正造成社会影响严重的，可处六千元以上一万元以下罚款。

**第二十六项** 对销售的种畜禽未附具种畜禽合格证明、家畜系谱，销售、收购国务院农业农村主管部门规定应当加施标识而没有标识的畜禽，或者重复使用畜禽标识的行政处罚

**1.处罚依据**

《中华人民共和国畜牧法》**第八十八条第一款** 违反本法规定，销售的种畜禽未附具种畜禽合格证明、家畜系谱，销售、收购国务院农业农村主管部门规定应当加施标识而没有标识的畜禽，或者重复使用畜禽标识的，由县级以上地方人民政府农业农村主管部门和市场监督管理部门按照职责分工责令改正，可以处二千元以下罚款。

**2.裁量基准**

（1）初次违法，违法行为轻微并及时改正，没有造成危害后果，或者当事人有证据证明没有主观过错的，不予行政处罚；

（2）初次违法且责令改正后不符合规定，或者造成社会影响较小的，可处一百元以上六百元以下罚款；

（3）再次违法，或者造成损失较大，或者拒不改正造成社会影响较大的，可处六百元以上一千二百元以下罚款；

（4）多次违法，或者违法情节恶劣，或者造成损失巨大，或者拒不改正造成社会影响严重的，可处一千元二百以上二千元以下罚款。

**第二十七项** 对畜禽屠宰企业未建立畜禽屠宰质量安全管理制度，或者畜禽屠宰经营者对经检验不合格的畜禽产品未按照国家有关规定处理的行政处罚

**1.处罚依据**

《中华人民共和国畜牧法》**第九十一条** 违反本法第六十八条规定，畜禽屠宰企业未建立畜禽屠宰质量安全管理制度，或者畜禽屠宰经营者对经检验不合格的畜禽产品未按照国家有关规定处理的，由县级以上地方人民政府农业农村主管部门责令改正，给予警告；拒不改正的，责令停业整顿，并处五千元以上五万元以下罚款，对直接负责的主管人员和其他直接责任人员处二千元以上二万元以下罚款；情节严重的，责令关闭，对实行定点屠宰管理的，由发证机关依法吊销定点屠宰证书。

《中华人民共和国畜牧法》**第六十八条** 畜禽屠宰经营者应当加强畜禽屠宰质量安全管理。畜禽屠宰企业应当建立畜禽屠宰质量安全管理制度。

未经检验、检疫或者经检验、检疫不合格的畜禽产品不得出厂销售。经检验、检疫不合格的畜禽产品，按照国家有关规定处理。

地方各级人民政府应当按照规定对无害化处理的费用和损失给予补助。

**2.裁量基准**

（1）初次违法，违法行为轻微并及时改正，没有造成危害后果，或者当事人有证据证明没有主观过错的，不予行政处罚；

（2）初次违法且责令改正后不符合规定，或者造成社会影响较小的，责令停业整顿，并处五千元以上一万五千元以下罚款；对直接负责的主管人员和其他直接责任人员处二千元以上六千元以下罚款；

（3）再次违法，或者造成损失较大，或者拒不改正造成社会影响较大的，责令停业整顿，并处违法所得一万五千元以上三万元以下罚款；对直接负责的主管人员和其他直接责任人员处六千元以上一万二千元以下罚款；

（4）多次违法，或者违法情节恶劣，或者造成损失巨大，或者拒不改正造成社会影响严重的，并处违法所得三万元以上五万元以下罚款。情节严重的，吊销定点屠宰证书；对直接负责的主管人员和其他直接责任人员处一万二千元以上二万元以下罚款。

六、《中华人民共和国动物防疫法》

#### **第二十八项** 对饲养的动物不按照动物疫病强制免疫计划进行免疫接种；种用、乳用动物未经检测或者经检测不合格而不按照规定处理；对饲养的犬只未按照规定定期进行狂犬病免疫接种的；动物、动物产品的运载工具在装载前和卸载后没有及时清洗、消毒等的行政处罚

**1.处罚依据**

《中华人民共和国动物防疫法》**第九十二条** 违反本法规定，有下列行为之一的，由县级以上地方人民政府农业农村主管部门责令限期改正，可以处一千元以下罚款；逾期不改正的，处一千元以上五千元以下罚款，由县级以上地方人民政府农业农村主管部门委托动物诊疗机构、无害化处理场所等代为处理，所需费用由违法行为人承担：

（一）对饲养的动物未按照动物疫病强制免疫计划或者免疫技术规范实施免疫接种的；

（二）对饲养的种用、乳用动物未按照国务院农业农村主管部门的要求定期开展疫病检测，或者经检测不合格而未按照规定处理的；

（三）对饲养的犬只未按照规定定期进行狂犬病免疫接种的；

（四）动物、动物产品的运载工具在装载前和卸载后未按照规定及时清洗、消毒的。

**2.裁量基准**

（1）初次违法，违法行为轻微并及时改正，没有造成危害后果，或者当事人有证据证明没有主观过错的，不予行政处罚；

（2）初次违法且责令限期改正不符合规定，或者造成损失较小的，可处三百元以上一千元以下罚款；拒不限期改正造成不良社会影响较小的，并处一千元以上二千元以下罚款；

（3）再次违法，或者造成损失较大的，或者拒不限期改正造成社会影响较大的，处二千元以上三千元以下罚款；

（4）多次违法，或者违法情节恶劣，或者造成损失巨大，或者拒不限期改正社会影响严重的，处三千元以上五千元以下罚款。

**第二十九项** 对动物、动物产品的运载工具、垫料、包装物、容器等不符合国务院农业农村主管部门规定的动物防疫要求的行政处罚

**1.处罚依据**

《中华人民共和国动物防疫法》**第九十四条** 违反本法规定，动物、动物产品的运载工具、垫料、包装物、容器等不符合国务院农业农村主管部门规定的动物防疫要求的，由县级以上地方人民政府农业农村主管部门责令改正，可以处五千元以下罚款；情节严重的，处五千元以上五万元以下罚款。

**2.裁量基准**

（1）初次违法，违法行为轻微并及时改正，没有造成危害后果，或者当事人有证据证明没有主观过错的，不予行政处罚；

（2）初次违法且责令改正后不符合规定，或者造成社会影响较小的，可处二千元以上五千元以下罚款；

（3）再次违法，或者造成损失较大，或者拒不改正造成社会影响较大的，处五千元以上三万元以下罚款；

（4）多次违法，或者违法情节恶劣，或者造成损失严重，或者拒不改正造成社会影响严重的，处三万元以上五万元以下罚款。

**第三十项** 对染疫动物及其排泄物、染疫动物产品或者被染疫动物、动物产品污染的运载工具、垫料、包装物、容器等未按照规定处置的行政处罚

**1.处罚依据**

《中华人民共和国动物防疫法》**第九十五条** 违反本法规定，对染疫动物及其排泄物、染疫动物产品或者被染疫动物、动物产品污染的运载工具、垫料、包装物、容器等未按照规定处置的，由县级以上地方人民政府农业农村主管部门责令限期处理；逾期不处理的，由县级以上地方人民政府农业农村主管部门委托有关单位代为处理，所需费用由违法行为人承担，处五千元以上五万元以下罚款。

造成环境污染或者生态破坏的，依照环境保护有关法律法规进行处罚。

**2.裁量基准**

（1）初次违法，违法行为轻微并及时改正，没有造成危害后果，或者当事人有证据证明没有主观过错的，不予行政处罚；

（2）初次违法且责令限期处理后不符合规定，或者造成社会影响较小的，处五千元以上一万五千元以下罚款；

（3）再次违法，或者责令限期处理拒不处理造成社会影响较大的，处一万五千元以上三万元以下罚款；

（4）多次违法，或者造成危害后果严重，或者责令限期处理拒不处理造成社会影响严重的，处三万元以上五万元以下罚款。

**第三十一项** 对患有人畜共患传染病的人员，直接从事动物疫病监测、检测、检验检疫，动物诊疗以及易感染动物的饲养、屠宰、经营、隔离、运输等活动的行政处罚

**1.处罚依据**

《中华人民共和国动物防疫法》**第九十六条** 违反本法规定，患有人畜共患传染病的人员，直接从事动物疫病监测、检测、检验检疫，动物诊疗以及易感染动物的饲养、屠宰、经营、隔离、运输等活动的，由县级以上地方人民政府农业农村或者野生动物保护主管部门责令改正；拒不改正的，处一千元以上一万元以下罚款；情节严重的，处一万元以上五万元以下罚款。

**2.裁量基准**

（1）初次违法，违法行为轻微并及时改正，没有造成危害后果，或者当事人有证据证明没有主观过错的，不予行政处罚；

（2）初次违法且责令改正后不符合规定，或者造成动物疫情较小，或者造成社会影响较小的，处一千元以上三千元以下罚款；

（3）再次违法，或者造成动物疫情较大，或者拒不改正造成社会影响较大的，处三千元以上一万元以下罚款；

（4）多次违法，或者违法情节恶劣，或者造成动物疫情严重，或者拒不改正造成社会影响严重，处一万元以上三万元以下罚款。违法情节特别恶劣，或者拒不改正造成动物疫情特别严重，或者特别造成动物疫情特别严重，处三万元以上五万元以下罚款。

**第三十二项**  对违反本法第二十九条规定，屠宰、经营、运输动物或者生产、经营、加工、贮藏、运输动物产品的行政处罚

**1.处罚依据**

《中华人民共和国动物防疫法》**第九十七条** 违反本法第二十九条规定，屠宰、经营、运输动物或者生产、经营、加工、贮藏、运输动物产品的，由县级以上地方人民政府农业农村主管部门责令改正、采取补救措施，没收违法所得、动物和动物产品，并处同类检疫合格动物、动物产品货值金额十五倍以上三十倍以下罚款；同类检疫合格动物、动物产品货值金额不足一万元的，并处五万元以上十五万元以下罚款；其中依法应当检疫而未检疫的，依照本法第一百条的规定处罚。

前款规定的违法行为人及其法定代表人（负责人）、直接负责的主管人员和其他直接责任人员，自处罚决定作出之日起五年内不得从事相关活动；构成犯罪的，终身不得从事屠宰、经营、运输动物或者生产、经营、加工、贮藏、运输动物产品等相关活动。

《中华人民共和国动物防疫法》**第二十九条** 禁止屠宰、经营、运输下列动物和生产、经营、加工、贮藏、运输下列动物产品：

（一）封锁疫区内与所发生动物疫病有关的；

（二）疫区内易感染的；

（三）依法应当检疫而未经检疫或者检疫不合格的；

（四）染疫或者疑似染疫的；

（五）病死或者死因不明的；

（六）其他不符合国务院农业农村主管部门有关动物防疫规定的。

因实施集中无害化处理需要暂存、运输动物和动物产品并按照规定采取防疫措施的，不适用前款规定。

**2.裁量基准**

（1）初次违法，违法行为轻微并及时改正，没有造成危害后果，或者当事人有证据证明没有主观过错的，或者没有违法所得的，不予行政处罚。

（2）初次违法且责令改正、采取补救措施后不符合规定，或者造成社会影响较小的，没收违法所得、动物和动物产品，同类检疫合格动物、动物产品货值金额一千元以上三千元以下的，并处同类检疫合格动物、动物产品货值金额五万元以上八万元以下罚款。同类检疫合格动物、动物产品货值金额一万元以上三万元以下的，并处同类检疫合格动物、动物产品货值金额十五倍以上十八倍以下罚款。

（3）再次违法，或者造成损失较大，或者拒不改正、不采取补救措施造成社会影响较大的，没收违法所得、动物和动物产品。同类检疫合格动物、动物产品货值金额三千元以上六千元以下的，并处同类检疫合格动物、动物产品货值金额八万元以上十二万元以下罚款。同类检疫合格动物、动物产品货值金额三万元以上五万元以下的，并处同类检疫合格动物、动物产品货值金额十八倍以上二十五倍以下罚款；

（4）多次违法，或者违法情节恶劣，或者造成损失较大，或者拒不改正、不采取补救措施造成社会影响严重的，没收违法所得、动物和动物产品。同类检疫合格动物、动物产品货值金额六千元以上一万元以下的，处十二万元以上十五万元以下罚款。并处同类检疫合格动物、动物产品货值金额二十五倍以上三十倍以下罚款。

**第三十三项**  对开办动物饲养场和隔离场所、动物屠宰加工场所以及动物和动物产品无害化处理场所，未取得动物防疫条件合格证的；经营动物、动物产品的集贸市场不具备国务院农业农村主管部门规定的防疫条件的；未经备案从事动物运输的；未按照规定保存行程路线和托运人提供的动物名称、检疫证明编号、数量等信息的；未经检疫合格，向无规定动物疫病区输入动物、动物产品的；跨省、自治区、直辖市引进种用、乳用动物到达输入地后未按照规定进行隔离观察的；未按照规定处理或者随意弃置病死动物、病害动物产品的行政处罚

**1.处罚依据**

《中华人民共和国动物防疫法》**第九十八条** 违反本法规定，有下列行为之一的，由县级以上地方人民政府农业农村主管部门责令改正，处三千元以上三万元以下罚款；情节严重的，责令停业整顿，并处三万元以上十万元以下罚款：

（一）开办动物饲养场和隔离场所、动物屠宰加工场所以及动物和动物产品无害化处理场所，未取得动物防疫条件合格证的；

（二）经营动物、动物产品的集贸市场不具备国务院农业农村主管部门规定的防疫条件的；

（三）未经备案从事动物运输的；

（四）未按照规定保存行程路线和托运人提供的动物名称、检疫证明编号、数量等信息的；

（五）未经检疫合格，向无规定动物疫病区输入动物、动物产品的；

（六）跨省、自治区、直辖市引进种用、乳用动物到达输入地后未按照规定进行隔离观察的；

（七）未按照规定处理或者随意弃置病死动物、病害动物产品的。

**2.裁量基准**

（1）初次违法，违法行为轻微并及时改正，没有造成危害后果，或者当事人有证据证明没有主观过错的，或者没有违法所得的，不予行政处罚。

（2）初次违法且责令停业整顿后不符合规定，或者造成社会影响较小的，处三千元以上一万元以下罚款。

（3）再次违法，或者造成损失较大，或者造成较大动物疫情，或者拒不停业整顿造成社会影响较大的，处一万元以上三万元以下罚款；

（4）多次违法，或者造成损失巨大，或者拒不停业整顿造成社会影响严重的，或者造成严重动物疫情的，处三万元以上六万元以下罚款；造成重特大动物疫情，或者拒不停业整顿造成社会影响特别严重，或者违法情节恶劣的，处六万元以上十万元以下罚款。

**第三十四项** 对违反本法规定，屠宰、经营、运输的动物未附有检疫证明，经营和运输的动物产品未附有检疫证明、检疫标志的行政处罚

**1.处罚依据**

《中华人民共和国动物防疫法》**第一百条第一款** 违反本法规定，屠宰、经营、运输的动物未附有检疫证明，经营和运输的动物产品未附有检疫证明、检疫标志的，由县级以上地方人民政府农业农村主管部门责令改正，处同类检疫合格动物、动物产品货值金额一倍以下罚款；对货主以外的承运人处运输费用三倍以上五倍以下罚款，情节严重的，处五倍以上十倍以下罚款。

**2.裁量基准**

（1）初次违法，违法行为轻微并及时改正，没有造成危害后果，或者当事人有证据证明没有主观过错的，不予行政处罚。

（2）初次违法且责令改正后不符合规定，或者造成社会影响较小的，处同类检疫合格动物、动物产品货值金额一倍以下罚款，对货主以外的承运人处运输费用三倍以上四倍以下罚款；

（3）再次违法，或者造成损失较大，或者拒不改正造成社会影响较大的，处同类检疫合格动物、动物产品货值金额一倍的罚款，对货主以外的承运人处运输费用四倍以上五倍以下罚款；

（4）多次违法，或者违法情节恶劣，或者造成损失巨大，或者拒不改正造成社会影响严重的，对货主以外的承运人处运输费用五倍以上十倍以下罚款。

**第三十五项** 对违反本法规定，用于科研、展示、演出和比赛等非食用性利用的动物未附有检疫证明的行政处罚

**1.处罚依据**

《中华人民共和国动物防疫法》**第一百条第二款** 违反本法规定，用于科研、展示、演出和比赛等非食用性利用的动物未附有检疫证明的，由县级以上地方人民政府农业农村主管部门责令改正，处三千元以上一万元以下罚款。

**2.裁量基准**

（1）初次违法，违法行为轻微并及时改正，没有造成危害后果，或者当事人有证据证明没有主观过错的，不予行政处罚。

（2）初次违法且责令改正后不符合规定，或者造成社会影响较小的，处三千元以上四千元以下罚款；

（3）再次违法，或者造成损失较大，或者拒不改正造成社会影响较大的，处四千元以上六千元以下罚款；

（4）多次违法，或者违法情节恶劣，或者造成损失巨大，或者拒不改正造成社会影响严重的，处六千元以上一万元以下罚款。

**第三十六项**  对违反本法规定，将禁止或者限制调运的特定动物、动物产品由动物疫病高风险区调入低风险区的行政处罚

**1.处罚依据**

《中华人民共和国动物防疫法》**第一百零一条** 违反本法规定，将禁止或者限制调运的特定动物、动物产品由动物疫病高风险区调入低风险区的，由县级以上地方人民政府农业农村主管部门没收运输费用、违法运输的动物和动物产品，并处运输费用一倍以上五倍以下罚款。

**2.裁量基准**

（1）初次违法，违法行为轻微并及时改正，没有造成危害后果，或者当事人有证据证明没有主观过错，或者没有获得运输费用的，不予行政处罚。

（2）初次违法且责令改正后不符合规定，或者造成社会影响较小的，处运输费用一倍以上二倍以下罚款；

（3）再次违法，或者造成损失较大，或者造成社会影响较大的，处运输费用二倍以上三倍以下罚款。

（4）多次违法，或者违法情节恶劣，或者造成损失巨大，或者造成社会影响严重的，处运输费用三倍以上五倍以下罚款。

**第三十七项**  对违反本法规定，通过道路跨省、自治区、直辖市运输动物，未经省、自治区、直辖市人民政府设立的指定通道入省境或者过省境的行政处罚

**1.处罚依据**

《中华人民共和国动物防疫法》**第一百零二条** 违反本法规定，通过道路跨省、自治区、直辖市运输动物，未经省、自治区、直辖市人民政府设立的指定通道入省境或者过省境的，由县级以上地方人民政府农业农村主管部门对运输人处五千元以上一万元以下罚款；情节严重的，处一万元以上五万元以下罚款。

**2.裁量基准**

（1）初次违法，违法行为轻微并及时改正，没有造成危害后果，或者当事人有证据证明没有主观过错的，不予行政处罚。

（2）初次违法且责令改正后不符合规定，或者造成社会影响较小的，处五千元以上七千元以下罚款；

（3）再次违法，或者违法行为造成损失较大，或者拒不改正造成社会影响较大的，处七千元以上一万元以下罚款。

（4）多次违法，或者违法情节恶劣，或者造成损失巨大，或者拒不改正造成社会影响严重的，处一万元以上二万元以下罚款；违法行为造成损失特别巨大，或者造成严重动物疫情事件，或者获得非法利益巨大的，处二万元以上五万元以下罚款。

**第三十八项** 对转让、伪造或者变造检疫证明、检疫标志或者畜禽标识的行政处罚

**1.处罚依据**

《中华人民共和国动物防疫法》**第一百零三条第一款** 违反本法规定，转让、伪造或者变造检疫证明、检疫标志或者畜禽标识的，由县级以上地方人民政府农业农村主管部门没收违法所得和检疫证明、检疫标志、畜禽标识，并处五千元以上五万元以下罚款。

**2.裁量基准**

（1）初次违法，违法行为轻微并及时改正，没有造成危害后果，或者当事人有证据证明没有主观过错的，不予行政处罚。

（2）初次违法且责令改正后不符合规定，或者获得违法所得较少的，没收违法所得和检疫证明、检疫标志、畜禽标识，并处五千元以上一万五千元以下罚款；

（3）再次违法，或者获得违法所得较大的，没收违法所得和检疫证明、检疫标志、畜禽标识，并处一万五千元以上三万元以下罚款；

（4）多次违法，或者获得违法所得巨大的，没收违法所得和检疫证明、检疫标志、畜禽标识，并处三万元以上五万元以下罚款。

**第三十九项** 对持有、使用伪造或者变造的检疫证明、检疫标志或者畜禽标识的行政处罚

**1.处罚依据**

《中华人民共和国动物防疫法》**第一百零三条第二款** 持有、使用伪造或者变造的检疫证明、检疫标志或者畜禽标识的，由县级以上人民政府农业农村主管部门没收检疫证明、检疫标志、畜禽标识和对应的动物、动物产品，并处三千元以上三万元以下罚款。

**2.裁量基准**

（1）初次违法，违法行为轻微并及时改正，没有造成危害后果，或者当事人有证据证明没有主观过错的，不予行政处罚。

（2）初次违法且责令改正后不符合规定，或者获得违法所得较少的，没收检疫证明、检疫标志、畜禽标识和对应的动物、动物产品，并处三千元以上一万元以下罚款；

（3）再次违法，或者获得违法所得较大的，没收检疫证明、检疫标志、畜禽标识和对应的动物、动物产品，并处一万元以上二万元以下罚款；

（4）多次违法，或者获得违法所得巨大的，没收检疫证明、检疫标志、畜禽标识和对应的动物、动物产品，并处二万元以上三万元以下罚款。

**第四十项** 对擅自发布动物疫情，不遵守县级以上人民政府及其农业农村主管部门依法作出的有关控制动物疫病规定，藏匿、转移、盗掘已被依法隔离、封存、处理的动物和动物产品的行政处罚

**1.处罚依据**

《中华人民共和国动物防疫法》**第一百零四条** 违反本法规定，有下列行为之一的，由县级以上地方人民政府农业农村主管部门责令改正，处三千元以上三万元以下罚款：

（一）擅自发布动物疫情的；

（二）不遵守县级以上人民政府及其农业农村主管部门依法作出的有关控制动物疫病规定的；

（三）藏匿、转移、盗掘已被依法隔离、封存、处理的动物和动物产品的。

**2.裁量基准**

（1）初次违法，违法行为轻微并及时改正，没有造成危害后果，或者当事人有证据证明没有主观过错的，不予行政处罚。

（2）初次违法且责令改正不符合规定，或者造成社会影响较小的，处三千元以上一万元以下罚款；

（3）再次违法，或者拒不改正造成社会影响较大的，处一万元以上二万元以下罚款；

（4）多次违法，或者拒不改正造成社会影响严重的，处二万元以上三万元以下罚款。

**第四十一项** 对未取得动物诊疗许可证从事动物诊疗活动的行政处罚

**1.处罚依据**

#### 《中华人民共和国动物防疫法》**第一百零五条第一款** 违反本法规定，未取得动物诊疗许可证从事动物诊疗活动的，由县级以上地方人民政府农业农村主管部门责令停止诊疗活动，没收违法所得，并处违法所得一倍以上三倍以下罚款；违法所得不足三万元的，并处三千元以上三万元以下罚款。

**2.裁量基准**

（1）初次违法，违法行为轻微并及时改正，没有造成危害后果，或者当事人有证据证明没有主观过错的，不予行政处罚。

（2）初次违法且责令停止诊疗活动后不符合规定，或者造成动物疫情较小的，没收违法所得。违法所得五千元以上一万元以下的，并处三千元以上九千元以下罚款；

（3）再次违法，或者造成损失较大，或者责令停止诊疗活动拒不停止造成社会影响较大，或者造成动物疫情较大的，没收所得，违法所得一万元以上二万元以下的，处九千元以上一万八千元以下罚款。违法所得三万元以上十万元以下的，处违法所得一倍以上二倍以下罚款；

（4）多次违法，或者造成损失巨大，或者责令停止诊疗活动拒不停止造成社会影响较大，或者造成严重动物疫情事件的，没收违法所得，违法所得二万元以上三万元以下的，处一万八千元以上三万元以下罚款；违法所得十万元以上的，处违法所得二倍以上三倍以下罚款。

**第四十二项** 对动物诊疗机构违反本法规定，未按照规定实施卫生安全防护、消毒、隔离和处置诊疗废弃物的行政处罚

**1.处罚依据**

#### 《中华人民共和国动物防疫法》**第一百零五条第二款** 动物诊疗机构违反本法规定，未按照规定实施卫生安全防护、消毒、隔离和处置诊疗废弃物的，由县级以上地方人民政府农业农村主管部门责令改正，处一千元以上一万元以下罚款；造成动物疫病扩散的，处一万元以上五万元以下罚款；情节严重的，吊销动物诊疗许可证。

**2.裁量基准**

（1）初次违法，违法行为轻微并及时改正，没有造成危害后果，或者当事人有证据证明没有主观过错的，不予行政处罚。

（2）初次违法且责令停止改正后不符合规定，或者造成社会影响的，处一千元以上一万元以下罚款；

（3）再次违法，或者造成损失较大，或者拒不改正造成社会影响较大的，处一万元以上三万元以下罚款；

（4）多次违法，或者造成损失巨大，或者造成动物疫病扩散，或者拒不改正造成较大社会影响严重，处三万元以上五万元以下罚款，吊销动物诊疗许可证。

**第四十三项** 对违反本法规定，未经执业兽医备案从事经营性动物诊疗活动的行政处罚

**1.处罚依据**

#### 《中华人民共和国动物防疫法》**第一百零六条** 违反本法规定，未经执业兽医备案从事经营性动物诊疗活动的，由县级以上地方人民政府农业农村主管部门责令停止动物诊疗活动，没收违法所得，并处三千元以上三万元以下罚款；对其所在的动物诊疗机构处一万元以上五万元以下罚款。

#### 执业兽医有下列行为之一的，由县级以上地方人民政府农业农村主管部门给予警告，责令暂停六个月以上一年以下动物诊疗活动；情节严重的，吊销执业兽医资格证书：

#### （一）违反有关动物诊疗的操作技术规范，造成或者可能造成动物疫病传播、流行的；

#### （二）使用不符合规定的兽药和兽医器械的；

#### （三）未按照当地人民政府或者农业农村主管部门要求参加动物疫病预防、控制和动物疫情扑灭活动的。

#### **2.裁量基准**

（1）初次违法，违法行为轻微并及时改正，没有造成危害后果，或者当事人有证据证明没有主观过错，或者没有违法所得的，不予行政处罚；

（2）初次违法且责令停止动物诊疗活动不符合规定，或者造成社会影响较小的，没收违法所得，并处三千元以上一万元以下罚款；对其所在的动物诊疗机构处一万元以上二万元以下罚款；

（3）再次违法，或者造成损失较大，或者拒不停止动物诊疗活动造成社会影响较大的，没收违法所得，并处一万元以上二万元以下罚款；对其所在的动物诊疗机构处二万元以上三万元以下罚款；

（4）多次违法，或者造成损失巨大，或者拒不停止动物诊疗活动造成社会影响严重的，没收违法所得，并处一万元以上三万元以下罚款；对其所在的动物诊疗机构处三万元以上五万元以下罚款。

**第四十四项** 对执业兽医违反有关动物诊疗的操作技术规范，造成或者可能造成动物疫病传播、流行，使用不符合规定的兽药和兽医器械，未按照当地人民政府或者农业农村主管部门要求参加动物疫病预防、控制和动物疫情扑灭活动的行政处罚

**1.处罚依据**

#### 《中华人民共和国动物防疫法》**第一百零六条** 违反本法规定，未经执业兽医备案从事经营性动物诊疗活动的，由县级以上地方人民政府农业农村主管部门责令停止动物诊疗活动，没收违法所得，并处三千元以上三万元以下罚款；对其所在的动物诊疗机构处一万元以上五万元以下罚款。

#### 执业兽医有下列行为之一的，由县级以上地方人民政府农业农村主管部门给予警告，责令暂停六个月以上一年以下动物诊疗活动；情节严重的，吊销执业兽医资格证书：

#### （一）违反有关动物诊疗的操作技术规范，造成或者可能造成动物疫病传播、流行的；

#### （二）使用不符合规定的兽药和兽医器械的；

#### （三）未按照当地人民政府或者农业农村主管部门要求参加动物疫病预防、控制和动物疫情扑灭活动的。

#### **2.裁量基准**

（1）初次违法，违法行为轻微并及时改正，没有造成危害后果，或者当事人有证据证明没有主观过错，或者没有造成动物疫病传播、流行的，不予行政处罚；

（2）初次违法且责令停止动物诊疗活动不符合规定，或者造成社会影响较小的，给予警告，暂停六个月以上八个月以下的动物诊疗活动；

（3）再次违法，或者造成损失较大，或者造成动物疫病传播、流行较轻并得到及时控制，或者造成社会影响较大的，给予警告，暂停八个月以上一年以下的动物诊疗活动；

（4）多次违法且违法情节严重，或者造成损失巨大，或者造成较大动物疫病传播、流行，或者造成社会影响严重的，吊销执业兽医资格证书。

**第四十五项** 对违反本法规定，生产经营兽医器械，产品质量不符合要求的行政处罚

**1.处罚依据**

《中华人民共和国动物防疫法》**第一百零七条** 违反本法规定，生产经营兽医器械，产品质量不符合要求的，由县级以上地方人民政府农业农村主管部门责令限期整改；情节严重的，责令停业整顿，并处二万元以上十万元以下罚款。

#### **2.裁量基准**

（1）初次违法，违法行为轻微并及时改正，没有造成危害后果，或者当事人有证据证明没有主观过错的，不予行政处罚；

（2）初次违法且责令限期整改整改不符合规定，或者造成社会影响较小的，责令停业整顿，并处二万元以上三万元以下罚款；

（3）再次违法，或者拒不限期整改造成社会影响较大，或者造成危害后果较大，责令停业整顿，并处三万元以上六万元以下罚款；

（4）多次违法，或者拒不限期整改社会影响严重，或者造成损失巨大，处六万元以上十万元以下罚款。

**第四十六项**  对发现动物染疫、疑似染疫未报告，或者未采取隔离等控制措施的；不如实提供与动物防疫有关的资料的；拒绝或者阻碍农业农村主管部门进行监督检查的；拒绝或者阻碍动物疫病预防控制机构进行动物疫病监测、检测、评估的；拒绝或者阻碍官方兽医依法履行职责的行政处罚

**1.处罚依据**

《中华人民共和国动物防疫法》**第一百零八条** 违反本法规定，从事动物疫病研究、诊疗和动物饲养、屠宰、经营、隔离、运输，以及动物产品生产、经营、加工、贮藏、无害化处理等活动的单位和个人，有下列行为之一的，由县级以上地方人民政府农业农村主管部门责令改正，可以处一万元以下罚款；拒不改正的，处一万元以上五万元以下罚款，并可以责令停业整顿：

（一）发现动物染疫、疑似染疫未报告，或者未采取隔离等控制措施的；

（二）不如实提供与动物防疫有关的资料的；

（三）拒绝或者阻碍农业农村主管部门进行监督检查的；

（四）拒绝或者阻碍动物疫病预防控制机构进行动物疫病监测、检测、评估的；

（五）拒绝或者阻碍官方兽医依法履行职责的。

**2.裁量基准**

（1）初次违法，违法行为轻微并及时改正，没有造成危害后果，或者当事人有证据证明没有主观过错的，不予行政处罚；

（2）初次违法且责令改正后不符合规定，或者造成社会影响较小，或者造成损失较小的，可处一千元以上一万元以下罚款；

（3）再次违法，或者造成损失较大，或者拒不改正造成社会影响较大的，处一万元以上三万元以下罚款，可以责令停业整顿；

（4）多次违法，或者造成损失巨大，或者造成较大动物疫病传播、流行，或者拒不改正造成社会影响严重的，处三万元以上五万元以下罚款，责令停业整顿。

七、《重大动物疫情应急条例》

#### **第四十七项** 对拒绝、阻碍动物防疫监督机构进行重大动物疫情监测，或者发现动物出现群体发病或者死亡，不向当地动物防疫监督机构报告的行政处罚

**1.处罚依据**

《重大动物疫情应急条例》**第四十六条** 违反本条例规定，拒绝、阻碍动物防疫监督机构进行重大动物疫情监测，或者发现动物出现群体发病或者死亡，不向当地动物防疫监督机构报告的，由动物防疫监督机构给予警告，并处二千元以上五千元以下的罚款；构成犯罪的，依法追究刑事责任。

**2.裁量基准**

（1）初次违法，违法行为轻微并及时改正，没有造成危害后果，或者当事人有证据证明没有主观过错的，不予行政处罚；

（2）初次违法且不及时报告造成社会影响较小，或者造成损失较小的，给予警告，并处二千元以上三千元以下罚款；

（3）再次违法，或者造成损失较大，或者不及时报告造成社会影响较大的，给予警告，并处三千元以上五千元以下罚款；

（4）多次违法，或者情节恶劣，或者造成重大疫情发生，或者造成社会影响严重的，给予警告，并处五千元罚款。

#### **第****四十八项** 对擅自采集重大动物疫病病料，或者在重大动物疫病病原分离时不遵守国家有关生物安全管理规定的行政处罚

#### **1.处罚依据**

#### 《重大动物疫情应急条例》**第四十七条** 违反本条例规定，擅自采集重大动物疫病病料，或者在重大动物疫病病原分离时不遵守国家有关生物安全管理规定的，由动物防疫监督机构给予警告，并处五千元以下的罚款；构成犯罪的，依法追究刑事责任。

#### **2.裁量基准**

（1）初次违法，违法行为轻微并及时改正，没有造成危害后果，或者当事人有证据证明没有主观过错的，不予行政处罚；

#### （2）初次违法且责令改正后不符合规定，或者造成社会影响较小的，给予警告，并处一千元以上二千元以下罚款；

#### （3）再次违法，或者造成损失较大，或者造成动物疫情的，给予警告，并处二千元以上三千元以下罚款；

#### （4）多次违法，或者违法情节恶劣，或者造成动物疫情严重的，给予警告，并处三千元以上五千元以下罚款。

八、《生猪屠宰管理条例》

#### **第四十九项** 对未经定点从事生猪屠宰活动的行政处罚

#### **1.处罚依据**

#### 《生猪屠宰管理条例》**第三十一条** 违反本条例规定，未经定点从事生猪屠宰活动的，由农业农村主管部门责令关闭，没收生猪、生猪产品、屠宰工具和设备以及违法所得；货值金额不足1万元的，并处5万元以上10万元以下的罚款；货值金额1万元以上的，并处货值金额10倍以上20倍以下的罚款。

#### **2.裁量基准**

#### （1）初次违法，违法行为轻微并及时改正，没有造成危害后果，或者当事人有证据证明没有主观过错，或者没有违法所得的，没收生猪、生猪产品、屠宰工具和设备，不予行政处罚。

（2）初次违法且责令改正后不符合规定，或者造成社会影响较小的，责令关闭，没收生猪、生猪产品、屠宰工具和设备以及违法所得。货值金额一千元以上三千元以下的，并处五万元以上七万元以下罚款；货值金额一万元以上五万元以下的，并处货值金额十倍以上十三倍以下罚款；

（3）再次违法，或者造成损失较大，或者造成社会影响较大的，责令关闭，没收生猪、生猪产品、屠宰工具和设备以及违法所得。货值金额三千元以上五千元以下的，并处七万元以上九万元以下罚款；货值金额五万元以上十万元以下的，并处货值金额十三倍以上十六倍以下罚款；

（4）多次违法，或者造成损失巨大，或者造成社会影响严重的，责令关闭，没收生猪、生猪产品、屠宰工具和设备以及违法所得。货值金额五千元以上一万元以下的，并处九万元以上十万元以下罚款；货值金额十万元以上的，并处货值金额十六倍以上二十倍以下罚款。

#### **第五十****项** 对冒用或者使用伪造的生猪定点屠宰证书或者生猪定点屠宰标志牌的行政处罚

#### **1.处罚依据**

#### 《生猪屠宰管理条例》**第三十一条第二款**冒用或者使用伪造的生猪定点屠宰证书或者生猪定点屠宰标志牌的，依照前款的规定处罚。

#### **2.裁量基准**

#### （1）初次违法，违法行为轻微并及时改正，没有造成危害后果，或者当事人有证据证明没有主观过错，或者没有违法所得的，没收生猪、生猪产品、屠宰工具和设备，不予行政处罚。

（2）初次违法且责令改正后不符合规定，或者造成社会影响较小的，责令关闭，没收生猪、生猪产品、屠宰工具和设备以及违法所得。货值金额一千元以上三千元以下的，并处五万元以上七万元以下罚款；货值金额一万元以上五万元以下的，并处货值金额十倍以上十三倍以下罚款；

（3）再次违法，或者造成损失较大，或者造成社会影响较大的，责令关闭，没收生猪、生猪产品、屠宰工具和设备以及违法所得。货值金额三千元以上五千元以下的，并处七万元以上九万元以下罚款；货值金额五万元以上十万元以下的，并处货值金额十三倍以上十六倍以下罚款；

（4）多次违法，或者造成损失巨大，或者造成社会影响严重的，责令关闭，没收生猪、生猪产品、屠宰工具和设备以及违法所得。货值金额五千元以上一万元以下的，并处九万元以上十万元以下罚款；货值金额十万元以上的，并处货值金额十六倍以上二十倍以下罚款。

#### **第五十一项** 对生猪定点屠宰厂（场）出借、转让生猪定点屠宰证书或者生猪定点屠宰标志牌的行政处罚

#### **1.处罚依据**

#### 《生猪屠宰管理条例》**第三十一条第三款**生猪定点屠宰厂（场）出借、转让生猪定点屠宰证书或者生猪定点屠宰标志牌的，由设区的市级人民政府吊销生猪定点屠宰证书，收回生猪定点屠宰标志牌；有违法所得的，由农业农村主管部门没收违法所得，并处5万元以上10万元以下的罚款。

#### **2.裁量基准**

#### （1）初次违法，违法行为轻微并及时改正，没有造成危害后果，或者当事人有证据证明没有主观过错，或者没有获得违法所得的，不予行政处罚。

（2）初次违法且责令改正后不符合规定，或者造成社会影响较小的，吊销生猪定点屠宰证书，收回生猪定点屠宰标志牌；没收违法所得，并处五万元以上七万元以下罚款；

（3）再次违法，或者造成损失较大，或者造成社会影响较大的，吊销生猪定点屠宰证书，收回生猪定点屠宰标志牌；没收违法所得，并处七万元以上九万元以下罚款；

（4）多次违法，或者造成损失巨大，或者造成社会影响严重的，吊销生猪定点屠宰证书，收回生猪定点屠宰标志牌；没收违法所得，并处九万元以上十万元以下罚款；

#### **第五十二项** 对未按照规定建立并遵守生猪进厂（场）查验登记制度、生猪产品出厂（场）记录制度的；未按照规定签订、保存委托屠宰协议的；屠宰生猪不遵守国家规定的操作规程、技术要求和生猪屠宰质量管理规范以及消毒技术规范的；未按照规定建立并遵守肉品品质检验制度的；对经肉品品质检验不合格的生猪产品未按照国家有关规定处理并如实记录处理情况的行政处罚

#### **1.处罚依据**

#### 《生猪屠宰管理条例》**第三十二条第一款**违反本条例规定，生猪定点屠宰厂（场）有下列情形之一的，由农业农村主管部门责令改正，给予警告；拒不改正的，责令停业整顿，处5000元以上5万元以下的罚款，对其直接负责的主管人员和其他直接责任人员处2万元以上5万元以下的罚款；情节严重的，由设区的市级人民政府吊销生猪定点屠宰证书，收回生猪定点屠宰标志牌：

#### （一）未按照规定建立并遵守生猪进厂（场）查验登记制度、生猪产品出厂（场）记录制度的；

#### （二）未按照规定签订、保存委托屠宰协议的；

#### （三）屠宰生猪不遵守国家规定的操作规程、技术要求和生猪屠宰质量管理规范以及消毒技术规范的；

#### （四）未按照规定建立并遵守肉品品质检验制度的；

#### （五）对经肉品品质检验不合格的生猪产品未按照国家有关规定处理并如实记录处理情况的。

#### **2.裁量基准**

#### 操作规程和技术要求应按《畜禽屠宰操作规程生猪》（GB/T17236-2019）要求执行，如有更新应按最新国标执行，违反操作规程和技术要求，责令改正，罚款按以下基准执行：

#### （1）初次违法，违法行为轻微并及时改正，没有造成危害后果，或者当事人有证据证明没有主观过错的，给予警告，不予罚款行政处罚；

#### （2）初次违法且责令改正后不符合规定，或者违反国家基准规定的宰前要求在二项（含两项），或者造成社会影响较小的，处五千元以上一万五千元以下罚款，对直接负责的主管人员和其他直接责任人员处二万元以上三万元以下罚款；

#### （3）再次违法，或者造成损失较大，或者违反国家基准规定的屠宰操作规程及操作要求在三项以上五项（含五项）以下，或者拒不改正造成社会影响较大的，处一万五千元以上三万元以下罚款，对直接负责的主管人员和其他直接责任人员处三万元以上四万元以下罚款；

#### （4）多次违法，或者造成损失巨大，或者违反国家基准规定的屠宰操作规程及操作要求在五项以上十项以下，或者拒不改正造成社会影响严重的，处三万元以上五万元以下罚款，对直接负责的主管人员和其他直接责任人员处四万元以上五万元以下罚款，吊销生猪定点屠宰证书，收回生猪定点屠宰标志牌。

#### **第五十三项** 对发生动物疫情时，生猪定点屠宰厂（场）未按照规定开展动物疫病检测的行政处罚

#### **1.处罚依据**

#### 《生猪屠宰管理条例》**第三十二条第二款**　发生动物疫情时，生猪定点屠宰厂（场）未按照规定开展动物疫病检测的，由农业农村主管部门责令停业整顿，并处5000元以上5万元以下的罚款，对其直接负责的主管人员和其他直接责任人员处2万元以上5万元以下的罚款；情节严重的，由设区的市级人民政府吊销生猪定点屠宰证书，收回生猪定点屠宰标志牌。

#### **2.裁量基准**

#### （1）初次违法，违法行为轻微并及时改正，没有造成危害后果，或者当事人有证据证明没有主观过错的，不予行政处罚；

#### （2）初次违法且责令停业整顿后不符合规定，或者造成社会影响较小的，处五千元以上一万五千元以下罚款，对直接负责的主管人员和其他直接责任人员处二万元以上三万元以下罚款；

#### （3）再次违法，或者造成损失较大，或者拒不停业整顿造成社会影响较大的，并处三万元以上五万元以下罚款，对直接负责的主管人员和其他直接责任人员处三万元以上五万元以下罚款；

#### （4）多次违法，或者违法情节恶劣，或者造成损失巨大，或者拒不停业整顿造成社会影响严重，或者造成重大动物疫情事故的，吊销生猪定点屠宰证书，收回生猪定点屠宰标志牌。

#### **第五十四项** 对生猪定点屠宰厂（场）出厂（场）未经肉品品质检验或者经肉品品质检验不合格的生猪产品的处罚

#### **1.处罚依据**

#### 《生猪屠宰管理条例》**第三十三条**　违反本条例规定，生猪定点屠宰厂（场）出厂（场）未经肉品品质检验或者经肉品品质检验不合格的生猪产品的，由农业农村主管部门责令停业整顿，没收生猪产品和违法所得；货值金额不足1万元的，并处10万元以上15万元以下的罚款；货值金额1万元以上的，并处货值金额15倍以上30倍以下的罚款；对其直接负责的主管人员和其他直接责任人员处5万元以上10万元以下的罚款；情节严重的，由设区的市级人民政府吊销生猪定点屠宰证书，收回生猪定点屠宰标志牌，并可以由公安机关依照《中华人民共和国食品安全法》的规定，对其直接负责的主管人员和其他直接责任人员处5日以上15日以下拘留。

#### **2.裁量基准**

#### （1）初次违法，违法行为轻微并及时改正，没有造成危害后果，或者当事人有证据证明没有主观过错的，或者没有违法所得的，不予行政处罚；

（2）初次违法且责令停业整顿后不符合规定，或者造成社会影响较小的，没收生猪产品和违法所得。货值金额一千元以上三千元以下的，并处十万元以上十二万元以下罚款；货值金额一万元以上三万元以下的，并处货值金额十五倍以上二十倍以下罚款；对直接负责的主管人员和其他直接责任人员处五万元以上七万元以下罚款；

（3）再次违法，或者造成损失较大，或者拒不停业整顿造成社会影响较大的，没收生猪产品和违法所得。货值金额三千元以上五千元以下的，并处十二万元以上十四万元以下罚款；货值金额三万元以上五万元以下的，并处货值金额二十倍以上二十五倍以下罚款；对直接负责的主管人员和其他直接责任人员处七万元以上九万元以下罚款；

（4）多次违法，或者造成损失巨大，或者拒不停业整顿造成社会影响严重的，没收生猪产品和违法所得。货值金额五千元以上一万元以下的，并处十四万元以上十五万元以下罚款；货值金额五万元以上的，并处货值金额二十五倍以上三十倍以下罚款；对直接负责的主管人员和其他直接责任人员处九万元以上十万元以下罚款，吊销生猪定点屠宰证书，收回生猪定点屠宰标志牌。

#### **第五十五****项** 对生猪定点屠宰厂（场）依照本条例规定应当召回生猪产品而不召回的行政处罚

#### **1.处罚依据**

#### 《生猪屠宰管理条例》**第三十四条**　生猪定点屠宰厂（场）依照本条例规定应当召回生猪产品而不召回的，由农业农村主管部门责令召回，停止屠宰；拒不召回或者拒不停止屠宰的，责令停业整顿，没收生猪产品和违法所得；货值金额不足1万元的，并处5万元以上10万元以下的罚款；货值金额1万元以上的，并处货值金额10倍以上20倍以下的罚款；对其直接负责的主管人员和其他直接责任人员处5万元以上10万元以下的罚款；情节严重的，由设区的市级人民政府吊销生猪定点屠宰证书，收回生猪定点屠宰标志牌。

#### 委托人拒不执行召回规定的，依照前款规定处罚。

#### **2.裁量基准**

#### （1）初次违法，违法行为轻微并及时改正，没有造成危害后果，或者当事人有证据证明没有主观过错，或者没有获得违法所得的，不予行政处罚；

（2）初次违法且责令召回或者停止屠宰不符合规定，或者造成社会影响较小的，没收生产产品和违法所得；货值金额一千元以上三千元以下的，并处五万元以上七万元以下罚款；货值金额一万元以上三万元以下的，并处货值金额十倍以上十三倍以下罚款；对直接负责的主管人员和其他直接责任人员处五万元以上七万元以下罚款；

（3）再次违法，或者造成损失较大，或者拒不停业整顿造成社会影响较大的，没收生猪产品和违法所得；货值金额三千元以上五千元以下的，并处七万元以上九万元以下罚款；货值金额三万元以上五万元以下的，并处货值金额十三倍以上十六倍以下罚款；对直接负责的主管人员和其他直接责任人员处七万元以上九万元以下罚款；

（4）多次违法，或者造成损失巨大，或者造成社会影响严重的，没收生猪产品和违法所得；货值金额五千元以上一万元以下的，并处九万元以上十万元以下罚款；货值金额五万元以上的，并处货值金额十六倍以上二十倍以下罚款；对直接负责的主管人员和其他直接责任人员处九万元以上十万元以下罚款，吊销生猪定点屠宰证书，收回生猪定点屠宰标志牌。

#### **第五十六项** 对生猪定点屠宰厂（场）、其他单位和个人对生猪、生猪产品注水或者注入其他物质的行政处罚

#### **1.处罚依据**

《生猪屠宰管理条例》**第三十五条**　违反本条例规定，生猪定点屠宰厂（场）、其他单位和个人对生猪、生猪产品注水或者注入其他物质的，由农业农村主管部门没收注水或者注入其他物质的生猪、生猪产品、注水工具和设备以及违法所得；货值金额不足1万元的，并处5万元以上10万元以下的罚款；货值金额1万元以上的，并处货值金额10倍以上20倍以下的罚款；对生猪定点屠宰厂（场）或者其他单位的直接负责的主管人员和其他直接责任人员处5万元以上10万元以下的罚款。注入其他物质的，还可以由公安机关依照《中华人民共和国食品安全法》的规定，对其直接负责的主管人员和其他直接责任人员处5日以上15日以下拘留。

生猪定点屠宰厂（场）对生猪、生猪产品注水或者注入其他物质的，除依照前款规定处罚外，还应当由农业农村主管部门责令停业整顿；情节严重的，由设区的市级人民政府吊销生猪定点屠宰证书，收回生猪定点屠宰标志牌。

**2.裁量基准**

#### （1）初次违法，违法行为轻微并及时改正，没有造成危害后果，或者当事人有证据证明没有主观过错，或者没有获得违法所得的，不予行政处罚；

#### （2）初次违法且责令改正后不符合规定，或者造成损失较少，或者造成社会影响较小，没收注水或者注入其他物质的生猪、生猪产品、注水工具和设备以及违法所得。货值金额一千元以上三千元以下的，并处五万元以上七万元以下罚款；货值金额一万元以上三万元以下的，并处货值金额十倍以上十三倍以下罚款；对生猪定点屠宰厂（场）或者其他单位的直接负责的主管人员和其他直接责任人员处五万元以上七万元以下罚款；

#### （3）再次违法，或者造成损失较大，或者造成社会影响较大的，没收注水或者注入其他物质的生猪、生猪产品、注水工具和设备以及违法所得。货值金额三千元以上五千元以下的，并处七万元以上九万元以下罚款；货值金额三万元以上五万元以下的，并处货值金额十三倍以上十六倍以下罚款；对生猪定点屠宰厂（场）或者其他单位的直接负责的主管人员和其他直接责任人员处七万元以上九万元以下罚款；

#### （4）多次违法，或者造成损失巨大，或者造成社会影响严重的，没有没收注水或者注入其他物质的生猪、生猪产品、注水工具和设备以及违法所得。货值金额五千元以上一万元以下的，并处九万元以上十万元以下罚款；货值金额五万元以上的，并处货值金额十六倍以上二十倍以下罚款；对生猪定点屠宰厂（场）或者其他单位的直接负责的主管人员和其他直接责任人员处九万元以上十万元以下罚款，吊销生猪定点屠宰证书，收回生猪定点屠宰标志牌。

#### **第五十七项** 对生猪定点屠宰厂（场）屠宰注水或者注入其他物质的生猪的行政处罚

#### **1.处罚依据**

《生猪屠宰管理条例》**第三十六条**　违反本条例规定，生猪定点屠宰厂（场）屠宰注水或者注入其他物质的生猪的，由农业农村主管部门责令停业整顿，没收注水或者注入其他物质的生猪、生猪产品和违法所得；货值金额不足1万元的，并处5万元以上10万元以下的罚款；货值金额1万元以上的，并处货值金额10倍以上20倍以下的罚款；对其直接负责的主管人员和其他直接责任人员处5万元以上10万元以下的罚款；情节严重的，由设区的市级人民政府吊销生猪定点屠宰证书，收回生猪定点屠宰标志牌。

**2.裁量基准**

#### （1）初次违法，违法行为轻微并及时改正，没有造成危害后果，或者当事人有证据证明没有主观过错的，或者没有获得违法所得的，不予罚款行政处罚；

#### （2）初次违法且责令停业整顿后不符合规定，或者造成社会影响较小的，没收注水或者注入其他物质的生猪、生猪产品和违法所得。货值金额一千元以上三千元以下的，并处五万元以上七万元以下罚款；货值金额一万元以上三万元以下的，并处货值金额十倍以上十三倍以下罚款；对生猪定点屠宰厂（场）或者其他单位的直接负责的主管人员和其他直接责任人员处五万元以上七万元以下罚款；

#### （3）再次违法，或者造成损失较大，或者拒不停业整顿造成社会影响较大，或者造成食品安全事故的，没收注水或者注入其他物质的生猪、生猪产品和违法所得。货值金额三千元以上五千元以下的，并处七万元以上九万元以下罚款；货值金额三万元以上五万元以下的，并处货值金额十三倍以上十六倍以下罚款；对生猪定点屠宰厂（场）或者其他单位的直接负责的主管人员和其他直接责任人员处七万元以上九万元以下罚款；

#### （4）多次违法，或者造成损失巨大，或者拒不停业整顿造成社会影响严重的，或者造成食品安全事件较大的，没收注水或者注入其他物质的生猪、生猪产品和违法所得，货值金额五千元以上一万元以下的，并处九万元以上十万元以下罚款；货值金额五万元以上的，并处货值金额十六倍以上二十倍以下罚款；对生猪定点屠宰厂（场）或者其他单位的直接负责的主管人员和其他直接责任人员处九万元以上十万元以下罚款，吊销生猪定点屠宰证书，收回生猪定点屠宰标志牌。

#### **第五十八项** 对为未经定点违法从事生猪屠宰活动的单位和个人提供生猪屠宰场所或者生猪产品储存设施，或者为对生猪、生猪产品注水或者注入其他物质的单位和个人提供场所的行政处罚

#### **1.处罚依据**

《生猪屠宰管理条例》**第三十七条**违反本条例规定，为未经定点违法从事生猪屠宰活动的单位和个人提供生猪屠宰场所或者生猪产品储存设施，或者为对生猪、生猪产品注水或者注入其他物质的单位和个人提供场所的，由农业农村主管部门责令改正，没收违法所得，并处5万元以上10万元以下的罚款。

**2.裁量基准**

#### （1）初次违法，违法行为轻微并及时改正，没有造成危害后果，或者当事人有证据证明没有主观过错，或者没有获得违法所得的，不予行政处罚；

#### （2）初次违法且责令改正后不符合规定，或者造成社会影响较小的，没收违法所得，并处五万元以上七万元以下罚款；

#### （3）再次违法，或者造成损失较大，或者拒不改正造成社会影响较大的，并处七万元以上九万元以下罚款；

#### （4）多次违法，或者违法情节恶劣，或者造成损失巨大，或者拒不改正造成社会影响严重的，并处九万元以上十万元以下罚款。

九、《兽药管理条例》

#### **第五十九项** 对无兽药生产许可证、兽药经营许可证生产、经营兽药，或者虽有兽药生产许可证、兽药经营许可证，生产、经营假、劣兽药的，或者兽药经营企业经营人用药品的行政处罚

#### **1.处罚依据**

#### 《兽药管理条例》**第五十六条** 违反本条例规定，无兽药生产许可证、兽药经营许可证生产、经营兽药的，或者虽有兽药生产许可证、兽药经营许可证，生产、经营假、劣兽药的，或者兽药经营企业经营人用药品的，责令其停止生产、经营，没收用于违法生产的原料、辅料、包装材料及生产、经营的兽药和违法所得，并处违法生产、经营的兽药（包括已出售的和未出售的兽药，下同）货值金额二倍以上五倍以下罚款，货值金额无法查证核实的，处十万元以上二十万元以下罚款；无兽药生产许可证生产兽药，情节严重的，没收其生产设备；生产、经营假、劣兽药，情节严重的，吊销兽药生产许可证、兽药经营许可证；构成犯罪的，依法追究刑事责任；给他人造成损失的，依法承担赔偿责任。生产、经营企业的主要负责人和直接负责的主管人员终身不得从事兽药的生产、经营活动。

#### 擅自生产强制免疫所需兽用生物制品的，按照无兽药生产许可证生产兽药处罚。

#### **2.裁量基准**

#### （1）初次违法，违法行为轻微并及时改正，没有造成危害后果，或者当事人有证据证明没有主观过错，或者没有获得违法所得的，不予行政处罚；

#### （2）初次违法且责令改正后不符合规定，或者造成社会影响较小的，没收用于违法生产的原料、辅料、包装材料及生产、经营的兽药和违法所得。货值在一万元以上三万元以下的，并处违法经营的国家强制免疫用生物制品货值金额二倍以上三倍以下的罚款。货值金额无法查证核实的，处十万元以上十二万元以下罚款；

#### （3）再次违法，或者造成损失较大的，拒不停止生产、经营造成社会影响较大的，没收用于违法生产的原料、辅料、包装材料及生产、经营的兽药和违法所得。货值金额三万元以上五万元以下的，并处违法经营的国家强制免疫用生物制品货值金额三倍以上四倍以下的罚款。货值金额无法查证核实的，处十二万元以上十五万元以下的罚款；

#### （4）多次违法，或者造成损失巨大，或者拒不停止经营行为社会影响严重的，没收用于违法生产的原料、辅料、包装材料及生产、经营的兽药和违法所得。货值在五万元以上，并处货值金额四倍以上五倍以下的罚款。货值金额无法查证核实的，处十五万元以上二十万元以下的罚款，吊销兽药生产许可证、兽药经营许可证。

#### **第六十项** 对提供虚假的资料、样品或者采取其他欺骗手段取得兽药生产许可证、兽药经营许可证或者兽药批准证明文件的行政处罚

#### **1.处罚依据**

#### 《兽药管理条例》**第五十七条** 违反本条例规定，提供虚假资料、样品或者采取其他欺骗手段取得兽药生产许可证、兽药经营许可证或者兽药批准证明文件的，吊销兽药生产许可证、兽药经营许可证或者撤销兽药批准证明文件，并处五万元以上十万元以下罚款；给他人造成损失的，依法承担赔偿责任。其主要负责人和直接负责的主管人员终身不得从事兽药的生产、经营和进出口活动。

#### **2.裁量基准**

#### （1）初次违法，违法行为轻微并及时改正，没有造成危害后果，或者当事人有证据证明没有主观过错，或者没有违法所得的，不予行政处罚。

#### （2）初次违法且责令改正后不符合规定，或者造成社会影响较小的，吊销兽药生产许可证、兽药经营许可证或者撤销兽药批准证明文件，并处五万元以上七万元以下罚款；

#### （3）再次违法，或者造成损失较大，或者造成社会影响较大的，吊销兽药生产许可证、兽药经营许可证或者撤销兽药批准证明文件，并处七万元以上九万元以下罚款；

#### （4）多次违法，或者造成损失巨大，或者造成社会影响严重的，吊销兽药生产许可证、兽药经营许可证或者撤销兽药批准证明文件，并处九万元以上十万元以下罚款。

#### **第六十一项** 对买卖、出租、出借兽药生产许可证、兽药经营许可证和兽药批准证明文件的行政处罚

#### **1.处罚依据**

#### 《兽药管理条例》**第五十八条** 买卖、出租、出借兽药生产许可证、兽药经营许可证和兽药批准证明文件的，没收违法所得，并处一万元以上十万元以下罚款；情节严重的，吊销兽药生产许可证、兽药经营许可证或者撤销兽药批准证明文件；构成犯罪的，依法追究刑事责任；给他人造成损失的，依法承担赔偿责任。

#### **2.裁量基准**

#### （1）初次违法，违法行为轻微并及时改正，没有造成危害后果，或者当事人有证据证明没有主观过错，或者没有获得违法所得的，不予行政处罚；

#### （2）初次违法且责令改正后不符合规定，或者造成社会影响较小的，没收违法所得，并处一万元以上三万元以下罚款；

#### （3）再次违法，或者造成损失较大，或者造成社会影响较大的，没收违法所得，并处三万元以上六万元以下罚款；

#### （4）多次违法，或者造成损失巨大，或者造成社会影响严重的，没收违法所得，并处六万元以上十万元以下罚款，吊销兽药生产许可证、兽药经营许可证或者撤销兽药批准证明文件。

#### **第六十二项** 对研制新兽药不具备规定的条件擅自使用一类病原微生物或者在实验室阶段前未经批准的行政处罚

#### **1.处罚依据**

#### 《兽药管理条例》**第五十九条第二款** 违反本条例规定，研制新兽药不具备规定的条件擅自使用一类病原微生物或者在实验室阶段前未经批准的，责令其停止实验，并处五万元以上十万元以下罚款；构成犯罪的，依法追究刑事责任；给他人造成损失的，依法承担赔偿责任。

#### **2.裁量基准**

#### （1）初次违法，违法行为轻微并及时改正，没有造成危害后果，或者当事人有证据证明没有主观过错，或者没有获得违法所得的，不予行政处罚；

#### （2）初次违法且责令停止试验后不符合规定，或者造成社会影响较小的，并处五万元以上六万元以下罚款；

#### （3）再次违法，或者造成损失较大，或者拒不停止试验造成社会影响较大的，并处六万元以上八万元以下罚款；

#### （4）多次违法，或者造成损失巨大，或者造成重大公共安全事件，或者拒不停止试验造成社会影响严重的，处八万元以上十万元以下罚款。

#### **第六十三项** 对开展新兽药临床试验应当备案而未备案的行政处罚

#### **1.处罚依据**

#### 《兽药管理条例》**第五十九条第三款** 违反本条例规定，开展新兽药临床试验应当备案而未备案的，责令其立即改正，给予警告，并处五万元以上十万元以下罚款；给他人造成损失的，依法承担赔偿责任。

#### **2.裁量基准**

#### （1）初次违法，违法行为轻微并及时改正，没有造成危害后果，或者当事人有证据证明没有主观过错的，不予行政处罚；

#### （2）初次违法且责令立即改正后不符合规定，或者造成损失较小的，给予警告，并处五万元以上六万元以下罚款；

#### （3）再次违法，或者造成损失较大，或者拒不立即改正造成社会影响较大的，给予警告，并处六万元以上八万元以下罚款；

#### （4）多次违法，或者违法情节恶劣，或者造成巨大损失，或者拒不立即改正造成社会影响严重的，给予警告，并处八万元以上十万元以下罚款。

#### **第六十四项** 对境外企业在中国直接销售兽药的行政处罚

#### **1.处罚依据**

#### 《兽药管理条例》**第六十一条** 违反本条例规定，境外企业在中国直接销售兽药的，责令其限期改正，没收直接销售的兽药和违法所得，并处五万元以上十万元以下罚款；情节严重的，吊销进口兽药注册证书；给他人造成损失的，依法承担赔偿责任。

#### **2.裁量基准**

#### （1）初次违法，违法行为轻微并及时改正，没有造成危害后果，或者当事人有证据证明没有主观过错，或者没有获得违法所得的，不予行政处罚；

#### （2）初次违法且责令限期改正后不符合规定，或者获得违法所得较少的，没收直接销售的兽药和违法所得，并处五万元以上六万元以下罚款；

#### （3）再次违法，或者造成损失较大，或者拒不限期改正造成社会影响较大的，没收直接销售的兽药和违法所得，并处六万元以上八万元以下罚款；

#### （4）多次违法，或者造成损失巨大，或者拒不限期改正社会影响严重的，没收直接销售的兽药和违法所得，并处八万元以上十万元以下罚款，吊销进口兽药注册证书。

#### **第六十五项** 对未按照国家有关兽药安全使用规定使用兽药的、未建立用药记录或者记录不完整真实的，或者使用禁止使用的药品和其他化合物的，或者将人用药品用于动物的行政处罚

#### **1.处罚依据**

#### 《兽药管理条例》**第六十二条** 违反本条例规定，未按照国家有关兽药安全使用规定使用兽药的、未建立用药记录或者记录不完整真实的，或者使用禁止使用的药品和其他化合物的，或者将人用药品用于动物的，责令其立即改正，并对饲喂了违禁药物及其他化合物的动物及其产品进行无害化处理；对违法单位处一万元以上五万元以下罚款；给他人造成损失的，依法承担赔偿责任。

#### **2.裁量基准**

#### （1）初次违法，违法行为轻微并及时改正，没有造成危害后果，或者当事人有证据证明没有主观过错的，不予行政处罚；

#### （2）初次违法且责令立即改正不符合规定，或者造成损失较少，或者造成社会影响较小的，处一万元以上二万元以下罚款；

#### （3）再次违法，或者造成损失较大，或者拒不改正造成社会影响较大的，处二万元以上三万元以下罚款；

#### （4）多次违法，或者违法情节恶劣，或者拒不改正造成社会影响严重的，处三万元以上五万元以下罚款。

#### **第六十六项** 对销售尚在用药期、休药期内的动物及其产品用于食品消费，或者销售含有违禁药物和兽药残留超标的动物产品用于食品消费的行政处罚

#### **1.处罚依据**

#### 《兽药管理条例》**第六十三条** 违反本条例规定，销售尚在用药期、休药期内的动物及其产品用于食品消费的，或者销售含有违禁药物和兽药残留超标的动物产品用于食品消费的，责令其对含有违禁药物和兽药残留超标的动物产品进行无害化处理，没收违法所得，并处三万元以上十万元以下罚款；构成犯罪的，依法追究刑事责任；给他人造成损失的，依法承担赔偿责任。

#### **2.裁量基准**

#### （1）初次违法，违法行为轻微并及时改正，没有造成危害后果，或者当事人有证据证明没有主观过错的，不予行政处罚；

#### （2）初次违法且责令进行无害化处理不符合规定，或者造成损失较小，或者造成社会影响较小的，没收违法所得，并处三万元以上五万元以下罚款；

#### （3）再次违法，或者造成损失较大，或者拒不对含有违禁药物和兽药残留超标的动物产品进行无害化处理造成社会影响较大的，没收违法所得，并处五万元以上七万元以下罚款；

#### （4）多次违法，违法情节恶劣，或者造成损失巨大，或者拒不含有违禁药物和兽药残留超标的动物产品进行无害化处理的，造成社会影响严重的，没收违法所得，并处七万元以上十万元以下罚款。

#### **第六十七项** 对擅自转移、使用、销毁、销售被查封或者扣押的兽药及有关材料的行政处罚

#### **1.处罚依据**

#### 《兽药管理条例》**第六十四条** 违反本条例规定，擅自转移、使用、销毁、销售被查封或者扣押的兽药及有关材料的，责令其停止违法行为，给予警告，并处五万元以上十万元以下罚款。

#### **2.裁量基准**

#### （1）初次违法，违法行为轻微并及时改正，没有造成危害后果，或者当事人有证据证明没有主观过错的，不予行政处罚；

#### （2）初次违法且责令改正不符合规定，或者造成损失较小，或者造成社会影响较小的，给予警告，并处五万元以上七万元以下罚款；

#### （3）再次违法，或者造成损失较大，或者拒不改正违法行为造成社会影响较大的，给予警告，并处七万元以上九万元以下罚款；

#### （4）多次违法，或者违法情节恶劣，或者造成损失巨大，或者拒不停止造成社会影响严重的，给予警告，并处九万元以上十万元以下罚款。

#### **第六十八项** 对兽药生产企业、经营企业、兽药使用单位和开具处方的兽医人员发现可能与兽药使用有关的严重不良反应，不向所在地人民政府兽医行政管理部门报告的行政处罚

#### **1.处罚依据**

#### 《兽药管理条例》**第六十五条第一款** 违反本条例规定，兽药生产企业、经营企业、兽药使用单位和开具处方的兽医人员发现可能与兽药使用有关的严重不良反应，不向所在地人民政府兽医行政管理部门报告的，给予警告，并处五千元以上一万元以下罚款。

#### 2.裁量基准

#### （1）初次违法，违法行为轻微并及时改正，没有造成危害后果，或者当事人有证据证明没有主观过错，或者没有造成损失的，不予行政处罚；

#### （2）初次违法且责令改正不符合规定，或者造成损失较小，或者造成社会影响较小的，给予警告，并处五千元以上六千元以下罚款；

#### （3）再次违法，或者造成损失较大，或者造成社会影响较大的，给予警告，并处六千元以上八千元以下罚款；

#### （4）多次违法，或者造成损失巨大，或者造成社会影响严重的，给予警告，并处八千元以上一万元以下罚款。

#### **第六十九项** 对生产企业在新兽药监测期内不收集或者不及时报送该新兽药的疗效、不良反应等资料的行政处罚

#### **1.处罚依据**

#### 《兽药管理条例》**第六十五条第二款** 生产企业在新兽药监测期内不收集或者不及时报送该新兽药的疗效、不良反应等资料的，责令其限期改正，并处一万元以上五万元以下罚款；情节严重的，撤销该新兽药的产品批准文号。

#### **2.裁量基准**

#### （1）初次违法，违法行为轻微并及时改正，没有造成危害后果，或者当事人有证据证明没有主观过错的，不予行政处罚；

#### （2）初次违法且责令限期改正不符合规定，或者造成损失较小，或者造成社会影响较小的，处一万元以上二万元以下罚款；

#### （3）再次违法，或者造成损失较大，或者拒不限期改正造成社会影响较大，处二万元以上三万元以下罚款；

#### （4）多次违法，或者造成损失巨大，或者拒不限期改正造成社会影响严重的，处三万元以上五万元以下罚款，撤销新兽药的产品批准文号。

#### **第七十项** 对兽药生产、经营企业把原料药销售给兽药生产企业以外的单位和个人，或者兽药经营企业拆零销售原料药的行政处罚

#### **1.处罚依据**

#### 《兽药管理条例》**第六十七条** 违反本条例规定，兽药生产、经营企业把原料药销售给兽药生产企业以外的单位和个人的，或者兽药经营企业拆零销售原料药的，责令其立即改正，给予警告，没收违法所得，并处二万元以上五万元以下罚款；情节严重的，吊销兽药生产许可证、兽药经营许可证；给他人造成损失的，依法承担赔偿责任。

#### **2.裁量基准**

#### （1）初次违法，违法行为轻微并及时改正，没有造成危害后果，或者当事人有证据证明没有主观过错的，不予行政处罚；

#### （2）初次违法且责令立即改正不符合规定，或者造成损失较小，或者造成社会影响较小的，给予警告，没收违法所得，并处二万元以上三万元以下罚款；

#### （3）再次违法，或者造成损失较大，或者拒不立即改正造成社会影响较大的，给予警告，没收违法所得，并处三万元以上四万元以下罚款；

#### （4）多次违法，或者违法情节恶劣，或者造成损失巨大，或者拒不立即改正造成社会影响严重的，给予警告，没收违法所得，并处四万元以上五万元以下罚款，吊销兽药生产许可证、兽药经营许可证。

#### **第七十一项** 对直接将原料药添加到饲料及动物饮用水中，或者饲喂动物的行政处罚

#### **1.处罚依据**

#### 《兽药管理条例》**第六十八条** 违反本条例规定，在饲料和动物饮用水中添加激素类药品和国务院兽医行政管理部门规定的其他禁用药品，依照《饲料和饲料添加剂管理条例》的有关规定处罚；直接将原料药添加到饲料及动物饮用水中，或者饲喂动物的，责令其立即改正，并处一万元以上三万元以下罚款；给他人造成损失的，依法承担赔偿责任。

#### **2.裁量基准**

#### （1）初次违法，违法行为轻微并及时改正，没有造成危害后果，或者当事人有证据证明没有主观过错的，不予行政处罚；

#### （2）初次违法且责令立即改正不符合规定，或者造成社会影响较小的，处一万元以上二万元罚款；

#### （3）再次违法，或者造成损失较大的，或者拒不立即改正造成社会影响较大，处二万元以上三万元以下罚款；

#### （4）多次违法，或者造成损失巨大，或者责令改正拒不改正造成社会影响严重的，处三万元罚款。

十、《饲料和饲料添加剂管理条例》

#### **第****七十二项** 对提供虚假的资料、样品或者采取其他欺骗方式取得许可证明文件的行政处罚

#### **1.处罚依据**

#### 《饲料和饲料添加剂管理条例》**第三十六条** 提供虚假的资料、样品或者采取其他欺骗方式取得许可证明文件的，由发证机关撤销相关许可证明文件，处五万元以上十万元以下罚款，申请人三年内不得就同一事项申请行政许可。以欺骗方式取得许可证明文件给他人造成损失的，依法承担赔偿责任。

#### **2.裁量基准**

#### （1）初次违法，违法行为轻微并及时改正，没有造成危害后果，或者当事人有证据证明没有主观过错的，或者未开展经营活动，没有获得违法所得的，不予行政处罚。

#### （2）初次违法且造成损失较小，或者获得违法所得较小的，撤销许可证明文件，处五万元以上六万元以下罚款；

#### （3）再次违法，或者造成损失较大，或者获得违法所得较大的，撤销许可证明文件，处六万元以上八万元以下罚款；

#### （4）多次违法，违法行为造成损失巨大，或者违法所得巨大的，撤销许可证明文件，处八万元以上十万元以下罚款。

#### **第七十三项** 对未取得生产许可证生产饲料、饲料添加剂的行政处罚

#### **1.处罚依据**

#### 《饲料和饲料添加剂管理条例》**第三十八条第一款** 未取得生产许可证生产饲料、饲料添加剂的，由县级以上地方人民政府饲料管理部门责令停止生产，没收违法所得、违法生产的产品和用于违法生产饲料的饲料原料、单一饲料、饲料添加剂、药物饲料添加剂、添加剂预混合饲料以及用于违法生产饲料添加剂的原料，违法生产的产品货值金额不足一万元的，并处一万元以上五万元以下罚款，货值金额一万元以上的，并处货值金额五倍以上十倍以下罚款；情节严重的，没收其生产设备，生产企业的主要负责人和直接负责的主管人员十年内不得从事饲料、饲料添加剂生产、经营活动。

#### **2.裁量基准**

#### （1）初次违法，违法行为轻微并及时改正，没有造成危害后果，或者当事人有证据证明没有主观过错的，或者没有违法所得的，不予行政处罚；

#### （2）初次违法且责令停止生产不符合规定，或者造成损失较小，或者造成社会影响较小的，没收违法所得、违法生产的产品和用于违法生产饲料的饲料原料、单一饲料、饲料添加剂、药物饲料添加剂、添加剂预混合饲料以及用于违法生产饲料添加剂的原料。货值金额一千元以上三千元以下的，处一万元以上一万五千元以下罚款；货值金额在三千元以上六千元以下的，处一万五千元以上三万元以下罚款。货值金额在六千元以上一万元以下的，处三万元以上五万元以下罚款；

#### （3）再次违法，或者造成损失较大，或者拒不停止生产造成社会影响较大的，没收违法所得、违法生产的产品和用于违法生产饲料的饲料原料、单一饲料、饲料添加剂、药物饲料添加剂、添加剂预混合饲料以及用于违法生产饲料添加剂的原料。违法生产的产品货值金额在一万元以上三万元以下的，处违法生产的产品货值金额五倍以上六倍以下罚款；违法生产的产品货值金额在三万元以上五万元以下的，处违法生产的产品货值金额六倍以上七倍以下罚款；违法生产的产品货值金额在五万元以上的，处违法生产的产品货值金额七倍以上八倍以下罚款。

#### （4）多次违法，或者拒不停止生产造成社会影响严重，或者造成损失较大的，没收生产设备。处违法生产的产品货值金额八倍以上十倍以下罚款，生产企业的主要负责人和直接负责的主管人员十年内不得从事饲料、饲料添加剂生产、经营活动。

#### **第七十四项** 对已经取得生产许可证，但不再具备《饲料和饲料添加剂管理条例》第十四条规定的条件而继续生产饲料、饲料添加剂的行政处罚

#### **1.处罚依据**

#### 《饲料和饲料添加剂管理条例》**第三十八条第二款** 已经取得生产许可证，但不再具备本条例第十四条规定的条件而继续生产饲料、饲料添加剂的，由县级以上地方人民政府饲料管理部门责令停止生产、限期改正，并处一万元以上五万元以下罚款。逾期不改正的，由发证机关吊销生产许可证。

#### **2.裁量基准**

#### （1）初次违法，违法行为轻微并及时改正，没有造成危害后果，或者当事人有证据证明没有主观过错的，或者没有违法所得的，不予行政处罚；

#### （2）初次违法且责令限期改正不符合规定，或者造成损失较小，或者造成社会影响较小的，处一万元以上二万元以下罚款；

#### （3）再次违法，或者造成损失较大，或者拒不限期改正造成社会影响较大的，处二万元以上三万元以下罚款；

#### （4）多次违法，或者违法情节恶劣，或者造成损失巨大，或者拒不限期改正造成社会影响严重的，处三万元以上五万元以下的罚款。经责令改正，逾期不改正的，吊销生产许可证。

#### **第七十五项** 对已经取得生产许可证，但未取得产品批准文号而生产饲料添加剂、添加剂预混合饲料的行政处罚

#### **1.处罚依据**

#### 《饲料和饲料添加剂管理条例》**第三十八条第三款** 已经取得生产许可证，但未取得产品批准文号而生产饲料添加剂、添加剂预混合饲料的，由县级以上地方人民政府饲料管理部门责令停止生产，没收违法所得、违法生产的产品和用于违法生产饲料的饲料原料、单一饲料、饲料添加剂、药物饲料添加剂以及用于违法生产饲料添加剂的原料，限期补办产品批准文号，并处违法生产的产品货值金额一倍以上三倍以下罚款；情节严重的，由发证机关吊销生产许可证。

#### **2.裁量基准**

#### （1）初次违法，违法行为轻微并及时改正，没有造成危害后果，或者当事人有证据证明没有主观过错的，不予行政处罚；

#### （2）初次违法且责令停止生产不符合规定，造成社会影响较小的，没收违法所得、违法生产的产品和用于违法生产饲料的饲料原料、单一饲料、饲料添加剂、药物饲料添加剂以及用于违法生产饲料添加剂的原料，限期补办产品批准文号。货值金额在五千元以上一万元以下，处货值金额一倍以上二倍以下罚款；

#### （3）再次违法，或者造成损失较大，或者拒不停止生产造成社会影响较大的，没收违法所得、违法生产的产品和用于违法生产饲料的饲料原料、单一饲料、饲料添加剂、药物饲料添加剂以及用于违法生产饲料添加剂的原料，限期补办产品批准文号。货值金额在一万元以上三万元以下，处货值金额二倍以上三倍以下罚款；

#### （4）多次违法，或者造成损失巨大，或者拒不停止生产造成社会影响严重的，没收违法所得、违法生产的产品和用于违法生产饲料的饲料原料、单一饲料、饲料添加剂、药物饲料添加剂以及用于违法生产饲料添加剂的原料，限期补办产品批准文号。货值金额在三万元以上的，处货值金额三倍罚款；情节严重的，吊销生产许可证。

#### **第七十六项** 对使用限制使用的饲料原料、单一饲料、饲料添加剂、药物饲料添加剂、添加剂预混合饲料生产饲料，不遵守国务院农业行政主管部门的限制性规定的；使用国务院农业行政主管部门公布的饲料原料目录、饲料添加剂品种目录和药物饲料添加剂品种目录以外的物质生产饲料的；生产未取得新饲料、新饲料添加剂证书的新饲料、新饲料添加剂或者禁用的饲料、饲料添加剂等的行政处罚

#### **1.处罚依据**

#### 《饲料和饲料添加剂管理条例》**第三十九条**　饲料、饲料添加剂生产企业有下列行为之一的，由县级以上地方人民政府饲料管理部门责令改正，没收违法所得、违法生产的产品和用于违法生产饲料的饲料原料、单一饲料、饲料添加剂、药物饲料添加剂、添加剂预混合饲料以及用于违法生产饲料添加剂的原料，违法生产的产品货值金额不足一万元的，并处一万元以上五万元以下罚款，货值金额一万元以上的，并处货值金额五倍以上十倍以下罚款；情节严重的，由发证机关吊销、撤销相关许可证明文件，生产企业的主要负责人和直接负责的主管人员十年内不得从事饲料、饲料添加剂生产、经营活动；构成犯罪的，依法追究刑事责任：

#### （一）使用限制使用的饲料原料、单一饲料、饲料添加剂、药物饲料添加剂、添加剂预混合饲料生产饲料，不遵守国务院农业行政主管部门的限制性规定的；

#### （二）使用国务院农业行政主管部门公布的饲料原料目录、饲料添加剂品种目录和药物饲料添加剂品种目录以外的物质生产饲料的；

#### （三）生产未取得新饲料、新饲料添加剂证书的新饲料、新饲料添加剂或者禁用的饲料、饲料添加剂的。

#### **2.裁量基准**

#### （1）初次违法，违法行为轻微并及时改正，没有造成危害后果，或者当事人有证据证明没有主观过错，或者没有获得违法所得的，不予行政处罚；

#### （2）初次违法且责令改正后不符合规定，或者造成社会影响较小的，没收违法所得、违法生产的产品和用于违法生产饲料的饲料原料、单一饲料、饲料添加剂、药物饲料添加剂、添加剂预混合饲料以及用于违法生产饲料添加剂的原料。货值金额不足一万元的，按以下基准执行：货值金额一千元以上三千元以下的，处一万元以上一万五千元以下罚款；货值金额在三千元以上六千元以下的，处一万五千元以上三万元以下罚款；货值金额在六千元以上一万元以下的，处三万元以上五万元以下罚款。

#### （3）再次违法，或者造成损失较大，或者拒不改正造成社会影响较大的，没收违法所得、违法生产的产品和用于违法生产饲料的饲料原料、单一饲料、饲料添加剂、药物饲料添加剂、添加剂预混合饲料以及用于违法生产饲料添加剂的原料。货值金额在一万元以上三万元以下的，处货值金额五倍以上七倍以下罚款；货值金额在三万元以上五万元以下的，处货值金额七倍以上九倍以下罚款；货值金额在五万元以上的，处货值金额九倍以上十倍以下罚款；

#### （4）多次违法，或者违法情节恶劣，或者造成损失巨大，或者拒不改正造成社会影响严重的，没收违法所得、违法生产的产品和用于违法生产饲料的饲料原料、单一饲料、饲料添加剂、药物饲料添加剂、添加剂预混合饲料以及用于违法生产饲料添加剂的原料。处货值金额九倍以上十倍以下罚款，吊销、撤销相关许可证明文件，生产企业的主要负责人和直接负责的主管人员十年内不得从事饲料、饲料添加剂生产、经营活动。

#### **第七十七项** 对不按照国务院农业行政主管部门的规定和有关基准对采购的饲料原料、单一饲料、饲料添加剂、药物饲料添加剂、添加剂预混合饲料和用于饲料添加剂生产的原料进行查验或者检验的；饲料、饲料添加剂生产过程中不遵守国务院农业行政主管部门制定的饲料、饲料添加剂质量安全管理规范和饲料添加剂安全使用规范的；生产的饲料、饲料添加剂未经产品质量检验的行政处罚

#### **1.处罚依据**

#### 《饲料和饲料添加剂管理条例》**第四十条** 饲料、饲料添加剂生产企业有下列行为之一的，由县级以上地方人民政府饲料管理部门责令改正，处一万元以上二万元以下罚款；拒不改正的，没收违法所得、违法生产的产品和用于违法生产饲料的饲料原料、单一饲料、饲料添加剂、药物饲料添加剂、添加剂预混合饲料以及用于违法生产饲料添加剂的原料，并处五万元以上十万元以下罚款；情节严重的，责令停止生产，可以由发证机关吊销、撤销相关许可证明文件：

#### （一）不按照国务院农业行政主管部门的规定和有关基准对采购的饲料原料、单一饲料、饲料添加剂、药物饲料添加剂、添加剂预混合饲料和用于饲料添加剂生产的原料进行查验或者检验的；

#### （二）饲料、饲料添加剂生产过程中不遵守国务院农业行政主管部门制定的饲料、饲料添加剂质量安全管理规范和饲料添加剂安全使用规范的；

#### （三）生产的饲料、饲料添加剂未经产品质量检验的。

#### **2.裁量基准**

#### （1）初次违法，违法行为轻微并及时改正，没有造成危害后果，或者当事人有证据证明没有主观过错的，不予行政处罚；

#### （2）初次违法且责令改正后不符合规定，或者违法行为造成损失较小，或者造成社会影响较轻的，没收违法所得、违法生产的产品和用于违法生产饲料的饲料原料、单一饲料、饲料添加剂、药物饲料添加剂、添加剂预混合饲料以及用于违法生产饲料添加剂的原料处一万元以上二万元以下罚款；

#### （3）再次违法，或者造成损失较大，或者拒不停止生产造成社会影响较大，没收违法所得、违法生产的产品和用于违法生产饲料的饲料原料、单一饲料、饲料添加剂、药物饲料添加剂、添加剂预混合饲料以及用于违法生产饲料添加剂的原料。货值金额在五千元以上一万元以下的，处五万元以上六万元以下罚款；货值金额在一万元以上三万元以下的，处六万元以上七万元以下罚款；货值金额在三万元以上五万元以下的，处七万元以上九万元以下罚款；货值金额在五万元以上的，处九万元以上十万元以下罚款。

#### （4）多次违法，或者造成损失巨大，或者拒不停止生产造成社会影响严重的，吊销、撤销相关许可证明文件。

#### **第七十八项** 对饲料、饲料添加剂生产企业不依照规定实行采购、生产、销售记录制度或者产品留样观察制度的行政处罚

#### **1.处罚依据**

#### 《饲料和饲料添加剂管理条例》**第四十一条第一款** 饲料、饲料添加剂生产企业不依照本条例规定实行采购、生产、销售记录制度或者产品留样观察制度的，由县级以上地方人民政府饲料管理部门责令改正，处一万元以上二万元以下罚款；拒不改正的，没收违法所得、违法生产的产品和用于违法生产饲料的饲料原料、单一饲料、饲料添加剂、药物饲料添加剂、添加剂预混合饲料以及用于违法生产饲料添加剂的原料，处二万元以上五万元以下罚款，并可以由发证机关吊销、撤销相关许可证明文件。

#### **2.裁量基准**

#### （1）初次违法，违法行为轻微并及时改正，没有造成危害后果，或者当事人有证据证明没有主观过错的，不予行政处罚；

（2）初次违法且责令改正后不符合规定，或者造成损失较小，或者造成社会影响较轻的，没收违法所得、违法生产的产品和用于违法生产饲料的饲料原料、单一饲料、饲料添加剂、药物饲料添加剂、添加剂预混合饲料以及用于违法生产饲料添加剂的原料，处一万元以上两万元以下罚款；

#### （3）再次违法，或者造成损失较大，或者拒不改正造成社会影响较大的，没收违法所得、违法生产的产品和用于违法生产饲料的饲料原料、单一饲料、饲料添加剂、药物饲料添加剂、添加剂预混合饲料以及用于违法生产饲料添加剂的原料，处二万元以上三万元以下罚款；

#### （4）多次违法，或者违法情节恶劣，或者造成损失巨大，或者拒不改正造成社会影响严重的，没收违法所得、违法生产的产品和用于违法生产饲料的饲料原料、单一饲料、饲料添加剂、药物饲料添加剂、添加剂预混合饲料以及用于违法生产饲料添加剂的原料，处三万元以上五万元以下罚款，吊销、撤销相关许可证明文件。

#### **第七十九****项** 对饲料、饲料添加剂生产企业销售的饲料、饲料添加剂未附具产品质量检验合格证或者包装、标签不符合规定的行政处罚

#### **1.处罚依据**

#### 《饲料和饲料添加剂管理条例》**第四十一条第二款** 饲料、饲料添加剂生产企业销售的饲料、饲料添加剂未附具产品质量检验合格证或者包装、标签不符合规定的，由县级以上地方人民政府饲料管理部门责令改正；情节严重的，没收违法所得和违法销售的产品，可以处违法销售的产品货值金额百分之三十以下罚款。

#### **2.裁量基准**

#### （1）初次违法，违法行为轻微并及时改正，没有造成危害后果，或者当事人有证据证明没有主观过错的，不予行政处罚；

#### （2）初次违法且责令改正后不符合规定，或者造成损失较小，或者造成社会影响较小的，没收违法所得和违法销售的产品，可以处违法销售的产品货值金额百分之五以上百分之九以下的罚款；

#### （3）再次违法，或者造成损失较大，或者拒不改正造成社会影响较大的，没收违法所得和违法销售的产品，可以处违法销售的产品货值金额百分之九以上百分之十八以下罚款；

#### （4）多次违法，或者违法情节恶劣，或者造成损失巨大，或者拒不改正造成社会影响严重的，可以处违法销售的产品货值金额百分之十八以上百分之三十以下罚款。

#### **第八十项** 对饲料、饲料添加剂经营者没有与经营饲料、饲料添加剂相适应的经营场所和仓储设施；没有具备饲料、饲料添加剂使用、贮存等知识的技术人员；没有必要的产品质量管理和安全管理制度的行政处罚

#### **1.处罚依据**

#### 《饲料和饲料添加剂管理条例》**第四十二条** 不符合本条例第二十二条规定的条件经营饲料、饲料添加剂的，由县级人民政府饲料管理部门责令限期改正；逾期不改正的，没收违法所得和违法经营的产品，违法经营的产品货值金额不足一万元的，并处二千元以上二万元以下罚款，货值金额一万元以上的，并处货值金额二倍以上五倍以下罚款；情节严重的，责令停止经营，并通知工商行政管理部门，由工商行政管理部门吊销营业执照。

#### **2.裁量基准**

#### （1）初次违法，违法行为轻微并及时改正，没有造成危害后果，或者当事人有证据证明没有主观过错的，不予行政处罚；

#### （2）初次违法且责令停止经营不符合规定，或者造成损失较小，或者造成社会影响较小的，没收违法所得和违法经营的产品。货值金额在一千元以上三千元以下的，处二千元以上六千元以下罚款；货值金额在三千元以上六千元以下的，处六千元以上一万二千元以下罚款；货值金额在六千元以上一万元以下的，处一万二千元以上二万元以下罚款；

#### （3）再次违法，或者造成损失较大，拒不改正造成社会影响较大的，没收违法所得和违法经营的产品。货值金额在一万元以上三万元以下的，处货值金额二倍以上三倍以下罚款；货值金额在三万元以上五万元以下的，处货值金额三倍以上四倍以下罚款；

#### （4）多次违法，或者违法情节恶劣，或者造成损失巨大，或者拒不改正造成社会影响严重的，没收违法所得和违法经营的产品。货值金额在五万元以上，处货值金额四倍以上五倍以下罚款。建议由工商行政管理部门吊销营业执照。

#### **第八十一项** 对饲料、饲料添加剂经营者对饲料、饲料添加剂进行再加工或者添加物质的；经营无产品标签、无生产许可证、无产品质量检验合格证的饲料、饲料添加剂的；经营无产品批准文号的饲料添加剂、添加剂预混合饲料的；经营用国务院农业行政主管部门公布的饲料原料目录、饲料添加剂品种目录和药物饲料添加剂品种目录以外的物质生产的饲料的；经营未取得新饲料、新饲料添加剂证书的新饲料、新饲料添加剂或者未取得饲料、饲料添加剂进口登记证的进口饲料、进口饲料添加剂以及禁用的饲料、饲料添加剂的行政处罚

#### **1.处罚依据**

#### 《饲料和饲料添加剂管理条例》**第四十三条** 饲料、饲料添加剂经营者有下列行为之一的，由县级人民政府饲料管理部门责令改正，没收违法所得和违法经营的产品，违法经营的产品货值金额不足一万元的，并处二千元以上二万元以下罚款，货值金额一万元以上的，并处货值金额二倍以上五倍以下罚款；情节严重的，责令停止经营，并通知工商行政管理部门，由工商行政管理部门吊销营业执照；构成犯罪的，依法追究刑事责任：

#### （一）对饲料、饲料添加剂进行再加工或者添加物质的；

#### （二）经营无产品标签、无生产许可证、无产品质量检验合格证的饲料、饲料添加剂的；

#### （三）经营无产品批准文号的饲料添加剂、添加剂预混合饲料的；

#### （四）经营用国务院农业行政主管部门公布的饲料原料目录、饲料添加剂品种目录和药物饲料添加剂品种目录以外的物质生产的饲料的；

#### （五）经营未取得新饲料、新饲料添加剂证书的新饲料、新饲料添加剂或者未取得饲料、饲料添加剂进口登记证的进口饲料、进口饲料添加剂以及禁用的饲料、饲料添加剂的。

#### **2.裁量基准**

#### （1）初次违法，违法行为轻微并及时改正，没有造成危害后果，或者当事人有证据证明没有主观过错的，不予行政处罚；

#### （2）初次违法且责令改正后不符合规定，或者违法行为造成损失较小，或者造成社会影响较轻的，没收违法所得和违法经营的产品。货值金额在一千元以上三千元以下的，处二千元以上六千元以下罚款；货值金额在三千元以上六千元以下的，处六千元以上一万二千元以下罚款；货值金额在六千元以上一万元以下的，处一万二千元以上二万元以下罚款。

#### （3）再次违法，或者造成损失较大，或者拒不改正造成社会影响较大的，没收违法所得和违法经营的产品。货值金额在一万元以上三万元以下的，处货值金额二倍以上三倍以下罚款；货值金额在三万元以上五万元以下的，处货值金额三倍以上四倍以下罚款；

#### （4）多次违法，或者违法情节恶劣，或者造成损失巨大，或者拒不改正造成社会影响严重的，没收违法所得和违法经营的产品。货值金额在五万元以上，处货值金额四倍以上五倍以下罚款。建议由工商行政管理部门吊销营业执照；构成犯罪的，依法追究刑事责任。

#### **第八十二项** 对饲料、饲料添加剂进行拆包、分装的；不依照本条例规定实行产品购销台账制度的；经营的饲料、饲料添加剂失效、霉变或者超过保质期的行政处罚

#### **1.处罚依据**

#### 《饲料和饲料添加剂管理条例》**第四十四条** 饲料、饲料添加剂经营者有下列行为之一的，由县级人民政府饲料管理部门责令改正，没收违法所得和违法经营的产品，并处二千元以上一万元以下罚款：

#### （一）对饲料、饲料添加剂进行拆包、分装的；

#### （二）不依照本条例规定实行产品购销台账制度的；

#### （三）经营的饲料、饲料添加剂失效、霉变或者超过保质期的。

#### **2.裁量基准**

#### （1）初次违法，违法行为轻微并及时改正，没有造成危害后果，或者当事人有证据证明没有主观过错的，不予行政处罚；

#### （2）初次违法且责令改正后不符合规定，或者造成损失较轻的，没收违法所得和违法经营的产品，处二千元以上三千元以下罚款；

#### （3）再次违法，或者造成损失较大，或者拒不改正造成社会影响较大的，没收违法所得和违法经营的产品，处三千元以上六千元以下罚款；

#### （4）多次违法，或者情节严重，或者造成损失巨大，或者拒不改正造成社会影响严重的，处六千元以上一万元以下罚款。

#### **第八十三项** 对饲料、饲料添加剂生产企业发现其生产的饲料、饲料添加剂对养殖动物、人体健康有害或者存在其他安全隐患的，未立即停止生产，通知经营者、使用者，向饲料管理部门报告，未主动召回产品，并记录召回和通知情况的行政处罚

#### **1.处罚依据**

#### 《饲料和饲料添加剂管理条例》**第四十五条第一款** 对本条例第二十八条规定的饲料、饲料添加剂，生产企业不主动召回的，由县级以上地方人民政府饲料管理部门责令召回，并监督生产企业对召回的产品予以无害化处理或者销毁；情节严重的，没收违法所得，并处应召回的产品货值金额一倍以上三倍以下罚款，可以由发证机关吊销、撤销相关许可证明文件；生产企业对召回的产品不予以无害化处理或者销毁的，由县级人民政府饲料管理部门代为销毁，所需费用由生产企业承担。

#### **2.裁量基准**

#### （1）初次违法，违法行为轻微并及时改正，没有造成危害后果，或者当事人有证据证明没有主观过错的，不予行政处罚；

#### （2）初次违法且责令召回后不符合规定，或者造成损失较小的，监督生产企业对召回的产品予以无害化处理或者销毁。

#### （3）再次违法，或者造成损失较大，或者拒不召回造成社会影响较大的，没收违法所得，处应召回的产品货值金额一倍以上两倍以下罚款；

#### （4）多次违法，或者违法情节恶劣，或者造成损失巨大，或者拒不改正造成社会影响严重的，处应召回的产品货值金额二倍以上三倍以下罚款，可以吊销、撤销相关许可证明文件。

#### **第八十四项** 对饲料、饲料添加剂经营者发现其销售的饲料、饲料添加剂具有对养殖动物、人体健康有害或者存在其他安全隐患，未立即停止销售，通知生产企业、供货者和使用者，向饲料管理部门报告，并记录通知情况的行政处罚

#### **1.处罚依据**

#### 《饲料和饲料添加剂管理条例》**第四十五条第二款** 对本条例第二十八条规定的饲料、饲料添加剂，经营者不停止销售的，由县级以上地方人民政府饲料管理部门责令停止销售；拒不停止销售的，没收违法所得，处一千元以上五万元以下罚款；情节严重的，责令停止经营，并通知工商行政管理部门，由工商行政管理部门吊销营业执照。

#### **2.裁量基准**

#### （1）初次违法，违法行为轻微并及时改正，没有造成危害后果，或者当事人有证据证明没有主观过错的，不予行政处罚；

#### （2）初次违法且责令停止销售后不符合规定，或者造成损失较小，或者造成社会影响较小的，没有违法所得，处一千元以上一万五千元以下罚款。

#### （3）再次违法，或者造成损失较大，或者拒不停止销售造成社会影响较大的，没有违法所得，处一万五千元以上三万元以下罚款；

#### （4）多次违法，或者造成损失巨大，或者拒不停止销售造成社会影响严重的，没收违法所得，处三万元以上五万元以下罚款，并建议由工商行政管理部门吊销营业执照。

#### **第八十五项** 对在生产、经营过程中，以非饲料、非饲料添加剂冒充饲料、饲料添加剂或者以此种饲料、饲料添加剂冒充他种饲料、饲料添加剂的；生产、经营无产品质量基准或者不符合产品质量基准的饲料、饲料添加剂的；生产、经营的饲料、饲料添加剂与标签标示的内容不一致的行政处罚

#### **1.处罚依据**

#### 《饲料和饲料添加剂管理条例》**第四十六条** 饲料、饲料添加剂生产企业、经营者有下列行为之一的，由县级以上地方人民政府饲料管理部门责令停止生产、经营，没收违法所得和违法生产、经营的产品，违法生产、经营的产品货值金额不足一万元的，并处二千元以上二万元以下罚款，货值金额一万元以上的，并处货值金额二倍以上五倍以下罚款；构成犯罪的，依法追究刑事责任：

#### （一）在生产、经营过程中，以非饲料、非饲料添加剂冒充饲料、饲料添加剂或者以此种饲料、饲料添加剂冒充他种饲料、饲料添加剂的；

#### （二）生产、经营无产品质量基准或者不符合产品质量基准的饲料、饲料添加剂的；

#### （三）生产、经营的饲料、饲料添加剂与标签标示的内容不一致的。

#### 饲料、饲料添加剂生产企业有前款规定的行为，情节严重的，由发证机关吊销、撤销相关许可证明文件；饲料、饲料添加剂经营者有前款规定的行为，情节严重的，通知工商行政管理部门，由工商行政管理部门吊销营业执照。

#### **2.裁量基准**

#### （1）初次违法，违法行为轻微并及时改正，没有造成危害后果，或者当事人有证据证明没有主观过错的，不予行政处罚；

#### （2）初次违法且责令停止生产、经营后符合规定，或者造成损失较小，或者造成社会影响较轻的，没收违法所得和违法生产、经营的产品。货值金额在一千元以上三千元以下的，处二千元以上六千元以下罚款；货值金额在三千元以上六千元以下的，处六千元以上一万二千元以下罚款；货值金额在六千元以上一万元以下的，处货值金额一万二千元以上二万元以下罚款；

#### （3）再次违法，或者造成损失较大，或者拒不停止生产、经营造成社会影响较大的，没收违法所得和违法生产、经营的产品。货值金额在一万元以上三万元以下的，处货值金额二倍以上三倍以下罚款；产品货值金额在三万元以上五万元以下的，处货值金额三倍以上四倍以下罚款。

#### （4）多次违法，或者造成损失巨大，或者拒不停止生产、经营社会影响严重的，没收违法所得和违法生产、经营的产品。货值金额在五万元以上的，处货值金额四倍以上五倍以下罚款，并吊销、撤销其相关许可证明文件。建议工商行政管理部门吊销营业执照。

#### **第八十六项** 对使用未取得新饲料、新饲料添加剂证书的新饲料、新饲料添加剂或者未取得饲料、饲料添加剂进口登记证的进口饲料、进口饲料添加剂的；使用无产品标签、无生产许可证、无产品质量基准、无产品质量检验合格证的饲料、饲料添加剂的；使用无产品批准文号的饲料添加剂、添加剂预混合饲料的；在饲料或者动物饮用水中添加饲料添加剂，不遵守国务院农业行政主管部门制定的饲料添加剂安全使用规范的；使用自行配制的饲料，不遵守国务院农业行政主管部门制定的自行配制饲料使用规范的；使用限制使用的物质养殖动物，不遵守国务院农业行政主管部门的限制性规定的；在反刍动物饲料中添加乳和乳制品以外的动物源性成分的行政处罚

#### **1.处罚依据**

#### 《饲料和饲料添加剂管理条例》**第四十七条第一款** 养殖者有下列行为之一的，由县级人民政府饲料管理部门没收违法使用的产品和非法添加物质，对单位处一万元以上五万元以下罚款，对个人处五千元以下罚款；构成犯罪的，依法追究刑事责任：

#### （一）使用未取得新饲料、新饲料添加剂证书的新饲料、新饲料添加剂或者未取得饲料、饲料添加剂进口登记证的进口饲料、进口饲料添加剂的；

#### （二）使用无产品标签、无生产许可证、无产品质量基准、无产品质量检验合格证的饲料、饲料添加剂的；

#### （三）使用无产品批准文号的饲料添加剂、添加剂预混合饲料的；

#### （四）在饲料或者动物饮用水中添加饲料添加剂，不遵守国务院农业行政主管部门制定的饲料添加剂安全使用规范的；

#### （五）使用自行配制的饲料，不遵守国务院农业行政主管部门制定的自行配制饲料使用规范的；

#### （六）使用限制使用的物质养殖动物，不遵守国务院农业行政主管部门的限制性规定的；

#### （七）在反刍动物饲料中添加乳和乳制品以外的动物源性成分的。

#### **2.裁量基准**

#### （1）初次违法，违法行为轻微并及时改正，没有造成危害后果，或者当事人有证据证明没有主观过错的，不予行政处罚；

#### （2）初次违法且责令改正后不符合规定，或者造成损失较小，或者造成社会影响较轻的，没收违法使用产品和非法添加物，货值金额在五千元以上一万元以下的，对单位处一万元以上一万五千元以下罚款，对个人处一千元以上一千五百元以下罚款；

#### （3）再次违法，或者造成损失较大，或者造成社会影响较大的，没收违法使用产品和非法添加物。货值金额在一万元以上三万元以下的，对单位处一万五千元以上三万元以下罚款，对个人处一千五百元以上三千元以下罚款；

#### （4）多次违法，或者造成损失巨大，或者社会影响严重的没收违法使用产品和非法添加物。货值金额在三万元以上的，对单位处三万元以上五万元以下罚款，对个人处三千元以上五千元以下罚款；

#### **第八十七****项** 对在饲料或者动物饮用水中添加国务院农业行政主管部门公布禁用的物质以及对人体具有直接或者潜在危害的其他物质，或者直接使用上述物质养殖动物的行政处罚

#### **1.处罚依据**

#### 《饲料和饲料添加剂管理条例》**第四十七条第二款** 在饲料或者动物饮用水中添加国务院农业行政主管部门公布禁用的物质以及对人体具有直接或者潜在危害的其他物质，或者直接使用上述物质养殖动物的，由县级以上地方人民政府饲料管理部门责令其对饲喂了违禁物质的动物进行无害化处理，处三万元以上十万元以下罚款；构成犯罪的，依法追究刑事责任。

#### **2.裁量基准**

#### （1）初次违法，违法行为轻微并及时改正，没有造成危害后果，或者当事人有证据证明没有主观过错的，不予行政处罚；

#### （2）初次违法且责令改正后符合规定，或者造成损失较小，或者造成社会影响较轻的，处三万元以上四万元以下罚款；

#### （3）再次违法，或者造成损失较大，或者拒不处理造成社会影响较大的，处四万元以上六万元以下罚款；

#### （4）多次违法，或者造成损失巨大，或者拒不处理造成社会影响严重的，处六万元以上十万元以下罚款。

#### **第八十八项** 对养殖者对外提供自行配制的饲料的行政处罚

#### **1.处罚依据**

#### 《饲料和饲料添加剂管理条例》**第四十八条** 养殖者对外提供自行配制的饲料的，由县级人民政府饲料管理部门责令改正，处二千元以上二万元以下罚款。

#### **2.裁量基准**

#### （1）初次违法，违法行为轻微并及时改正，没有造成危害后果，或者当事人有证据证明没有主观过错的，不予行政处罚；

#### （2）初次违法且责令改正后不符合规定，或者造成损失较小的，处二千元以上六千元以下罚款；

#### （3）再次违法，或者造成损失较大，或者拒不改正造成社会影响较大的，处六千元以上一万二千元以下罚款；

#### （4）多次违法，或者违法情节恶劣，或者造成损失巨大，或者拒不改正造成社会影响严重的，处一万二千元以上二万元以下罚款。

十一、《乳品质量安全监督管理条例》

#### **第八十九****项** 对加入非食品用化学物质或者其他可能危害人体健康的物质的行政处罚

#### **1.处罚依据**

#### 《乳品质量安全监督管理条例》**第五十四条** 生鲜乳收购者、乳制品生产企业在生鲜乳收购、乳制品生产过程中，加入非食品用化学物质或者其他可能危害人体健康的物质，依照刑法第一百四十四条的规定，构成犯罪的，依法追究刑事责任，并由发证机关吊销许可证照；尚不构成犯罪的，由畜牧兽医主管部门、质量监督部门依据各自职责没收违法所得和违法生产的乳品，以及相关的工具、设备等物品，并处违法乳品货值金额十五倍以上三十倍以下罚款，由发证机关吊销许可证照。

#### **2.裁量基准**

#### （1）初次违法，违法行为轻微并及时改正，没有造成危害后果，或者当事人有证据证明没有主观过错的，不予行政处罚；

#### （2）初次违法且责令改正后不符合规定，或者造成损失较小，或者造成社会影响较小的，没收违法所得和违法生产的乳品，以及相关的工具、设备等物品，并处货值金额十五倍以上十七倍以下罚款，吊销收购许可证照；

#### （3）再次违法，或者造成损失较大，或者造成社会影响较大的，没收违法所得和违法生产的乳品，以及相关的工具、设备等物品，并处货值金额十七倍以上二十五倍以下罚款，吊销收购许可证照；

#### （4）多次违法，或者造成损失巨大，或者造成社会影响严重的，没收违法所得和违法生产的乳品，以及相关的工具、设备等物品，并处货值金额二十五倍以上三十倍以下罚款，吊销收购许可证照；构成犯罪的，依法移送司法机关追究刑事责任。

#### **第九十项** 对生产、销售不符合乳品质量安全国家基准的乳品的行政处罚

#### **1.处罚依据**

#### 《乳品质量安全监督管理条例》**第五十五条** 生产、销售不符合乳品质量安全国家基准的乳品，依照刑法第一百四十三条的规定，构成犯罪的，依法追究刑事责任，并由发证机关吊销许可证照；尚不构成犯罪的，由畜牧兽医主管部门、质量监督部门、工商行政管理部门依据各自职责没收违法所得、违法乳品和相关的工具、设备等物品，并处违法乳品货值金额十倍以上二十倍以下罚款，由发证机关吊销许可证照。

#### **2.裁量基准**

#### （1）初次违法，违法行为轻微并及时改正，没有造成危害后果，或者当事人有证据证明没有主观过错的，不予行政处罚；

#### （2）初次违法且责令改正后不符合规定，或者造成损失较小，或者造成社会影响较小的，没收违法所得、违法乳品和相关的工具、设备等物品，并处货值金额十倍以上十三倍以下罚款，吊销生产及销售许可证照；

#### （3）再次违法，或者造成损失较大，或者造成社会影响较大的，没收违法所得、违法乳品和相关的工具、设备等物品，并处货值金额十三倍以上十六倍以下罚款，吊销生产及销售许可证照；

#### （4）多次违法，或者造成损失巨大，或者造成社会影响严重的，没收违法所得、违法乳品和相关的工具、设备等物品，并处货值金额十六倍以上二十倍以下罚款，吊销生产及销售许可证照。

#### **第九十一项** 对奶畜养殖者、生鲜乳收购者、乳制品生产企业和销售者在发生乳品质量安全事故后未报告、处置，并毁灭有关证据的行政处罚

#### **1.处罚依据**

#### 《乳品质量安全监督管理条例》**第五十九条** 奶畜养殖者、生鲜乳收购者、乳制品生产企业和销售者在发生乳品质量安全事故后未报告、处置的，由畜牧兽医、质量监督、工商行政管理、食品药品监督等部门依据各自职责，责令改正，给予警告；毁灭有关证据的，责令停产停业，并处十万元以上二十万元以下罚款；造成严重后果的，由发证机关吊销许可证照；构成犯罪的，依法追究刑事责任。

#### **2.裁量基准**

#### （1）初次违法，违法行为轻微并及时改正，没有造成危害后果，或者当事人有证据证明没有主观过错的，不予行政处罚；

#### （2）初次违法且责令改正后不符合规定，或者造成损失较小，或者造成社会影响较小的，责令停产停业，并处十万元以上十二万元以下罚款；

#### （3）再次违法，或者造成损失较大，或者造成社会影响较大，或者毁灭证据行为较重的，责令停产停业，并处十二万元以上十六万元以下罚款；

#### （4）多次违法，或者造成损失巨大，或者造成社会影响严重，或者毁灭相关证据严重，责令停产停业，并处十六万元以上二十万元以下罚款；造成严重后果的，吊销许可证照。

#### **第九十二项** 对违法收购生鲜乳的行政处罚

#### **1.处罚依据**

#### 《乳品质量安全监督管理条例》**第六十条** 有下列情形之一的，由县级以上地方人民政府畜牧兽医主管部门没收违法所得、违法收购的生鲜乳和相关的设备、设施等物品，并处违法乳品货值金额五倍以上十倍以下罚款；有许可证照的，由发证机关吊销许可证照：

#### （一）未取得生鲜乳收购许可证收购生鲜乳的；

#### （二）生鲜乳收购站取得生鲜乳收购许可证后，不再符合许可条件继续从事生鲜乳收购的；

#### （三）生鲜乳收购站收购本条例第二十四条规定禁止收购的生鲜乳的。

#### **2.裁量基准**

#### （1）初次违法，违法行为轻微并及时改正，没有造成危害后果，或者当事人有证据证明没有主观过错的，不予行政处罚；

#### （2）初次违法且责令改正后不符合规定，或者造成损失较小，或者造成社会影响较小的，没收违法所得、违法收购的生鲜乳和相关的设备、设施等物品，并处货值金额五倍以上六倍以下罚款；

#### （3）再次违法，或者造成损失较大，或者造成社会影响较大的，没收违法所得、违法收购的生鲜乳和相关的设备、设施等物品，并处货值金额六倍以上八倍以下罚款，吊销许可证照；

#### （4）多次违法，或者造成损失巨大，或者造成社会影响严重的，没收违法所得、违法收购的生鲜乳和相关的设备、设施等物品，并处货值金额六倍以上十倍以下罚款，吊销许可证照。

十二、《血吸虫病防治条例》

#### **第九十三项** 对单位未依照本条例的规定对因生产、工作必须接触疫水的人员采取防护措施，或者未定期组织进行血吸虫病的专项体检的；对政府有关部门采取的预防、控制措施不予配合的；使用国家明令禁止使用的药物杀灭钉螺的；引种在有钉螺地带培育的芦苇等植物或者农作物的种子、种苗等繁殖材料的；在血吸虫病防治地区施用未经无害化处理粪便的行政处罚

#### **1.处罚依据**

#### 《血吸虫病防治条例》**第五十二条**　违反本条例规定，有下列情形之一的，由县级以上人民政府卫生、农业或者兽医、水利、林业主管部门依据各自职责责令改正，给予警告，对单位处1000元以上1万元以下的罚款，对个人处50元以上500元以下的罚款，并没收用于违法活动的工具和物品；造成血吸虫病疫情扩散或者其他严重后果的，对负有责任的主管人员和其他直接责任人员依法给予处分：

#### （一）单位未依照本条例的规定对因生产、工作必须接触疫水的人员采取防护措施，或者未定期组织进行血吸虫病的专项体检的；

#### （二）对政府有关部门采取的预防、控制措施不予配合的；

#### （三）使用国家明令禁止使用的药物杀灭钉螺的；

#### （四）引种在有钉螺地带培育的芦苇等植物或者农作物的种子、种苗等繁殖材料的；

#### （五）在血吸虫病防治地区施用未经无害化处理粪便的。

#### **2.裁量基准**

#### （1）初次违法，违法行为轻微并及时改正，没有造成危害后果，或者当事人有证据证明没有主观过错的，给予行政处罚；

#### （2）初次违法且责令改正后不符合规定，或者造成损失较小，或者造成社会影响较小的，给予警告，对单位处一千元以上三千元以下罚款；对个人处五十元以上一百五十元以下罚款；

#### （3）再次违法，或者造成损失较大，或者拒不改正造成社会影响较大的，给予警告，对单位处三千元以上六千元以下罚款；对个人处一百五十元以上三百元以下罚款；

#### （4）多次违法，或者造成损失巨大，或者造成社会影响严重的，给予警告，对单位处六千元以上一万元以下罚款；对个人处三百元以上五百元以下罚款；

十三、《畜禽规模养殖污染防治条例》

#### **第九****十四项** 对未按照规定对染疫畜禽和病害畜禽养殖废弃物进行无害化处理的行政处罚

#### **1.处罚依据**

#### 《畜禽规模养殖污染防治条例》**第四十二条**　未按照规定对染疫畜禽和病害畜禽养殖废弃物进行无害化处理的，由动物卫生监督机构责令无害化处理，所需处理费用由违法行为人承担，可以处三千元以下的罚款。

#### **2.裁量基准**

#### （1）初次违法，违法行为轻微并及时改正，没有造成危害后果，或者当事人有证据证明没有主观过错的，给予行政处罚；

#### （2）初次违法且责令改正后不符合规定，或者造成损失较小，或者造成社会影响较小的，可以处三百元以上九百元以下罚款；

#### （3）再次违法，或者造成损失较大，或者拒不改正造成社会影响较大的，可以处九百元以上一千八百元以下罚款；

#### （4）多次违法，或者造成损失巨大，或者造成社会影响严重的，可以处一千八百元以上三千元以下罚款。

十四、《云南省动物防疫条例》

#### **第九十五项** 对托运人或者承运人发现染疫动物及其排泄物、染疫动物产品、病死或者死因不明的动物尸体时，未及时就近向动物防疫监督机构报告或随意弃置、剖检的行政处罚

#### **1.处罚依据**

#### 《云南省动物防疫条例》**第三十条** 违反本条例第十一条第二款规定的，由动物防疫监督机构给予警告，责令立即采取有效措施消除影响，进行无害化处理；情节严重的，并处五万元以下罚款。

#### **2.裁量基准**

#### （1）初次违法，违法行为轻微并及时改正，没有造成危害后果，或者当事人有证据证明没有主观过错的，不予行政处罚；

#### （2）初次违法且责令改正后不符合规定，或者造成损失较小，或者造成社会影响较小的，给予警告，并处五千元以上一万五千元以下罚款；

#### （3）再次违法，或者造成损失较大，或者拒不改正造成社会影响较大的，给予警告，并处一万五千元以上三万元以下罚款；

#### （4）多次违法，或者造成损失巨大，或者造成社会影响严重的，给予警告，并处三万以上五万元以下罚款；

#### **第九十六项** 动物、动物产品在运输、出售前，货主未向当地动物防疫监督机构申报产地检疫的行政处罚

#### **1.处罚依据**

#### 《云南省动物防疫条例》**第三十一条** 违反本条例第十八条第一款规定，不申报产地检疫的，由动物防疫监督机构给予警告，责令改正；情节严重的，并处动物、动物产品货值金额百分之三十以下罚款。

#### **2.裁量基准**

#### （1）初次违法，违法行为轻微并及时改正，没有造成危害后果，或者当事人有证据证明没有主观过错的，不予行政处罚；

#### （2）初次违法且责令改正后不符合规定，或者造成损失较小，或者造成社会影响较小的，给予警告，并处货值金额百分之五以上百分之九以下罚款；

#### （3）再次违法，或者造成损失较大，或者拒不改正造成社会影响较大的，给予警告，并处货值金额百分之九以上百分之十八以下罚款；

#### （4）多次违法，或者造成损失巨大，或者造成社会影响严重的，并处货值金额百分之十八以上百分之三十以下罚款。

#### **第九十七项** 对县境内经营的动物及动物产品没有产地检疫合格证明和产品检疫合格证明；出县境的动物及动物产品没有出县境检疫合格证明；经铁路、公路、水路、航空中转出县境的动物及动物产品没有出县境检疫合格证明；进入屠宰场所、肉类加工厂屠宰的生猪等动物，没有合法的免疫标识、检疫证明的行政处罚

#### **1.处罚依据**

#### 《云南省动物防疫条例》**第三十三条** 违反本条例第十九条、第二十一条第二款规定的，由动物防疫监督机构给予警告，责令补检，可以并处三千元以下罚款；引起动物疫情的，并处一万元以上三万元以下罚款。

#### **2.裁量基准**

#### （1）初次违法，违法行为轻微并及时改正，没有造成危害后果，或者当事人有证据证明没有主观过错的，不予行政处罚；

#### （2）初次违法且责令改正后不符合规定，或者造成损失较小，或者造成社会影响较小的，给予警告，可以并处一千元以上三千元以下罚款；

#### （3）再次违法，或者造成损失较大，或者拒不改正造成社会影响较大，或者引起较大动物疫情的，给予警告，并处一万元以上二万元以下罚款；

#### （4）多次违法，或者造成损失巨大，或者造成社会影响严重，或者引起重大动物疫情的，给予警告，并处二万元以上三万元以下罚款；

#### **第九十八项** 对跨省或者省内跨县引进种用动物及其精液、胚胎和种蛋未经省或者引进地的自治州、市人民政府、地区行政公署所属动物防疫监督机构审批和未经输出地动物防疫监督机构检疫的；到达输入地后，没有向输入地动物防疫监督机构报检的行政处罚

#### **1.处罚依据**

#### 《云南省动物防疫条例》**第三十四条** 违反本条例第二十条规定的，由动物防疫监督机构给予警告，责令改正，可以并处三千元以下罚款；造成疫情扩散的，责令承担处理疫情的直接费用，并处一万元以上五万元以下罚款。

#### **2.裁量基准**

#### （1）初次违法，违法行为轻微并及时改正，没有造成危害后果，或者当事人有证据证明没有主观过错的，不予行政处罚；

#### （2）初次违法且责令改正后不符合规定，或者造成损失较小，或者造成社会影响较小的，给予警告，处一千元以上三千元以下罚款；

#### （3）再次违法，或者造成损失较大，或者拒不改正造成社会影响较大，或者引起较大动物疫情的，责令承担处理疫情的直接费用，并处一万元以上一万五千元以下罚款；

#### （4）多次违法，或者造成损失巨大，或者造成社会影响严重，或者引起重大动物疫情的，并处一万五千元以上三万元以下罚款；违法情节恶劣，或者造成损失特别巨大，或者造成社会影响特别严重，或者引起特大动物疫情的，并处三万元以上五万元以下罚款。

#### **第九十九项** 对经营依法应当检疫而未经检疫或者检疫不合格的动物、动物产品的行政处罚

#### **1.处罚依据**

#### 《云南省动物防疫条例》**第三十五条** 违反本条例第二十二条第一款规定的，由动物防疫监督机构给予警告，没收违法所得；情节严重的，并处违法所得五倍以下罚款；没有违法所得，情节严重的，并处三万元以下罚款。

#### **2.裁量基准**

#### （1）初次违法，违法行为轻微并及时改正，没有造成危害后果，或者当事人有证据证明没有主观过错的，不予行政处罚；

#### （2）初次违法且责令改正后不符合规定，或者造成损失较小，或者造成社会影响较小的，给予警告，并处一千元以上九千元以下罚款；

#### （3）再次违法，或者造成损失较大，或者拒不改正造成社会影响较大，或者引起较大动物疫情的，没收违法所得，处违法所得一倍以上三倍以下罚款，没有违法所得的，处九千元以上一万八千元以下罚款；

#### （4）多次违法，或者造成损失巨大，或者造成社会影响严重，或者引起重大动物疫情的，没收违法所得，处违法所得三倍以上五倍以下罚款，没有违法所得的，处一万八千元以上三万元以下罚款。

#### **第一百项** 对转移、出售染疫或者疑似染疫的动物、动物产品的行政处罚

#### **1.处罚依据**

#### 《云南省动物防疫条例》**第三十六条** 违反本条例第二十七条第二款规定的，由动物防疫监督机构给予警告，责令停止违法行为，并处动物、动物产品货值金额五倍以下罚款；构成犯罪的，依法追究刑事责任。

#### **2.裁量基准**

#### （1）初次违法，违法行为轻微并及时改正，没有造成危害后果，或者当事人有证据证明没有主观过错的，不予行政处罚；

#### （2）初次违法且责令改正后不符合规定，或者造成损失较小，或者造成社会影响较小的，给予警告，并处货值金额一倍以上二倍以下罚款；

#### （3）再次违法，或者造成损失较大，或者拒不改正造成社会影响较大，或者引起较大动物疫情的，给予警告，并处货值金额二倍以上三倍以下罚款；

#### （4）多次违法，或者造成损失巨大，或者造成社会影响严重，或者引起重大动物疫情的，并处货值金额三倍以上五倍以下罚款。

#### **第一百零一项** 对动物饲养场、屠宰厂、肉类加工厂和其他定点屠宰场（点）等单位没有取得《动物防疫合格证》的；取得《动物防疫合格证》拒绝接受动物防疫监督机构监督检查的；从事动物诊疗的单位和个人，没有取得《动物诊疗许可证》的行政处罚

#### **1.处罚依据**

#### 《云南省动物防疫条例》**第三十七条** 违反本条例第二十八条规定的，由畜牧兽医行政管理部门或者动物防疫监督机构给予警告，责令改正，没收违法所得，可以并处违法所得三倍以下罚款；没有违法所得的，可以并处三万元以下罚款；拒不改正的，吊销《动物防疫合格证》或者《动物诊疗许可证》；构成犯罪的，依法追究刑事责任。

#### **2.裁量基准**

#### （1）初次违法，违法行为轻微并及时改正，没有造成危害后果，或者当事人有证据证明没有主观过错的，不予行政处罚；

#### （2）初次违法且责令改正后不符合规定，或者造成损失较小，或者造成社会影响较小的，给予警告，没收违法所得，并处一倍以下罚款，没有违法所得的，并处一千元以上九千元以下罚款；

#### （3）再次违法，或者造成损失较大，或者拒不改正造成社会影响较大，或者引起较大动物疫情的，给予警告，没收违法所得，并处违法所得一倍以上二倍以下罚款，无违法所得的，处九千元以上一万八千元以下罚款；

#### （4）多次违法，或者造成损失巨大，或者造成社会影响严重，或者引起重大动物疫情的，并处违法所得二倍以上三倍以下罚款；无违法所得的，处一万八千元以上三万元以下罚款；吊销《动物防疫合格证》或者《动物诊疗许可证》。

#### **第一百零二项** 对转让、涂改、伪造《动物防疫合格证》《动物诊疗许可证》、动物检疫验讫印章和标识的行政处罚

#### **1.处罚依据**

#### 《云南省动物防疫条例》**第三十八条** 转让、涂改、伪造《动物防疫合格证》《动物诊疗许可证》、动物检疫验讫印章和标识的，由畜牧兽医行政管理部门或者动物防疫监督机构给予警告，没收违法所得，收缴证件、印章和标识；对涂改、转让证件、印章和标识的，可以并处二千元以上五千元以下罚款；对伪造证件、印章和标识的，可以并处一万元以上三万元以下罚款；违法所得超过三万元的，并处违法所得一倍以上三倍以下罚款；构成犯罪的，依法追究刑事责任。

#### **2.裁量基准**

#### （1）初次违法，违法行为轻微并及时改正，没有造成危害后果，或者当事人有证据证明没有主观过错的，不予行政处罚；

#### （2）初次违法且责令改正后不符合规定，或者造成损失较小，或者造成社会影响较小的，给予警告，没收违法所得，收缴证件、印章和标识。违法所得三千元以上一万元以下的，并处二千元以上三千元以下罚款；对伪造证件、印章和标识，违法所得三千元以上一万元以下的，并处一万元以上二万元以下罚款；违法所得三万元以上五万元的，并处一倍以上两倍以下罚款；

#### （3）再次违法，或者造成损失较大，或者造成社会影响较大的，给予警告，没收违法所得，收缴证件、印章和标识。违法所得一万元以上二万元以下的，并处三千元以上四千元以下罚款；对伪造证件、印章和标识，违法所得一万元以上二万元以下的，并处二万元以上三万元以下罚款；违法所得五万元以上十万元以下的，并处违法所得二倍以上三倍以下罚款；

#### （4）多次违法，或者违法情节恶劣，或者造成损失巨大，或者造成社会影响严重的，给予警告，没收违法所得，收缴证件、印章和标识；没收违法所得，收缴证件、印章和标识。违法所得二万元以上三万元以下的，并处四千元以上五千元以下罚款；对伪造证件、印章和标识，违法所得二万元以上三万元以下的，并处三万元罚款；违法所得十万元以上的，并处违法所得三倍罚款；

#### **第一百零三项** 对拒绝和阻碍动物防疫监督机构进行无害化处理的行政处罚

#### **1.处罚依据**

#### 《云南省动物防疫条例》**第三十九条** 违反本条例规定，拒绝和阻碍动物防疫监督机构进行无害化处理的，由动物防疫监督机构强制进行无害化处理，可以并处五千元以下罚款。

#### **2.裁量基准**

#### （1）初次违法，违法行为轻微并及时改正，没有造成危害后果，或者当事人有证据证明没有主观过错的，不予行政处罚；

#### （2）初次违法且责令改正后不符合规定，或者造成损失较小，或者造成社会影响较小的，可处一千元以上一千五百元以下罚款；

#### （3）再次违法，或者造成损失较大，或者造成社会影响较大的，可处一千五百元以上三千元以下罚款；

#### （4）多次违法，或者违法情节恶劣，或者造成损失巨大，或者造成社会影响严重的，可处三千元以上五千元以下罚款。

#### **第一百零****四项** 对违反动物防疫法律、法规的行政处罚

#### **1.处罚依据**

#### 《云南省动物防疫条例》**第四十条** 对违反动物防疫法律、法规的行为，乡级动物防疫机构可以实施警告、对公民给予一千元以下，对法人和其他组织给予一万元以下的处罚。

#### 乡级动物防疫机构作出的行政处罚决定，必须在七日内报县级动物防疫监督机构备案。

#### **2.裁量基准**

#### （1）初次违法，违法行为轻微并及时改正，没有造成危害后果，或者当事人有证据证明没有主观过错的，不予行政处罚；

#### （2）初次违法且责令改正后不符合规定，或者造成损失较小，或者造成社会影响较小的，给予警告，对公民处一百元以上三百元以下罚款，对法人和其他组织处一千元以上三千元以下罚款；

#### （3）再次违法，或者造成损失较大，或者造成社会影响较大的，给予警告，对公民处三百元以上六百元以下罚款，对法人和其他组织处三千元以上六千元以下罚款；

#### （4）多次违法，或者违法情节恶劣，或者造成损失巨大，或者造成社会影响严重的，对公民处六百元以上一千元以下罚款，对法人和其他组织处六千元以上一万元以下罚款。

十五、《动物检疫管理办法》

#### **第一百零五项** 对跨省、自治区、直辖市引进用于饲养的非乳用、非种用动物和水产苗种到达目的地后，未向所在地动物卫生监督机构报告，跨省、自治区、直辖市引进的乳用、种用动物到达输入地后，未按规定进行隔离观察的行政处罚

#### **1.处罚依据**

#### 《动物检疫管理办法》**第四十八条** 违反本办法第十九条、第三十一条规定，跨省、自治区、直辖市引进用于饲养的非乳用、非种用动物和水产苗种到达目的地后，未向所在地动物卫生监督机构报告的，由动物卫生监督机构处五百元以上二千元以下罚款。

#### **2.裁量基准**

#### （1）初次违法，违法行为轻微并及时改正，没有造成危害后果，或者当事人有证据证明没有主观过错的，不予行政处罚；

#### （2）初次违法且责令改正后不符合规定，或者造成损失较小，或者造成社会影响较小的，处以五百元以上六百元以下罚款；

#### （3）再次违法，或者造成损失较大，或者造成社会影响较大的，处六百元以上一千二百元以下罚款；

#### （4）多次违法，或者违法情节恶劣，或者造成损失巨大，或者造成社会影响严重的，处一千二百元以上二千元以下罚款。

#### **第一百零六项** 对跨省、自治区、直辖市引进的乳用、种用动物到达输入地后，未按规定进行隔离观察的行政处罚

#### **1.处罚依据**

#### 《动物检疫管理办法》**第四十九条**　违反本办法第二十条规定，跨省、自治区、直辖市引进的乳用、种用动物到达输入地后，未按规定进行隔离观察的，由动物卫生监督机构责令改正，处二千元以上一万元以下罚款。

#### **2.裁量基准**

#### （1）初次违法，违法行为轻微并及时改正，没有造成危害后果，或者当事人有证据证明没有主观过错的，不予行政处罚；

#### （2）初次违法且责令改正后不符合规定，或者造成损失较小，或者造成社会影响较小的，处二千元以上三千元以下罚款；

#### （3）再次违法，或者造成损失较大，或者造成社会影响较大的，处三千元以上六千元以下罚款；

#### （4）多次违法，或者造成损失巨大，或者造成社会影响严重的，处六千元以上一万元以下罚款。

十六、《动物防疫条件审查办法》

#### **第一百零七项** 对经营动物和动物产品的集贸市场不符合动物防疫条件的行政处罚

#### **1.处罚依据**

#### 《动物防疫条件审查办法》**第三十七条**　违反本办法第二十四条和第二十五条规定，经营动物和动物产品的集贸市场不符合动物防疫条件的，由动物卫生监督机构责令改正；拒不改正的，由动物卫生监督机构处五千元以上二万元以下的罚款，并通报同级工商行政管理部门依法处理。

#### **2.裁量基准**

#### （1）初次违法，违法行为轻微并及时改正，没有造成危害后果，或者当事人有证据证明没有主观过错的，不予行政处罚；

#### （2）初次违法且责令改正后不符合规定，或者造成损失较小，或者造成社会影响较小的，处五千元以上六千元以下罚款；

#### （3）再次违法，或者造成损失较大，或者拒不改正造成社会影响较大的，处六千元以上一万二千元以下罚款；

#### （4）多次违法，或者违法情节恶劣，或者造成损失巨大，或者拒不改正造成社会影响严重的，处一万二千元以上二万元以下罚款。

#### **第一百零八项** 对转让、伪造或者变造《动物防疫条件合格证》的行政处罚

#### **1.处罚依据**

#### 《动物防疫条件审查办法》**第三十八条**　违反本办法第三十四条规定，转让、伪造或者变造《动物防疫条件合格证》的，由动物卫生监督机构收缴《动物防疫条件合格证》，处二千元以上一万元以下的罚款。

#### **2.裁量基准**

#### （1）初次违法，违法行为轻微并及时改正，没有造成危害后果，或者当事人有证据证明没有主观过错的，不予行政处罚；

#### （2）初次违法且责令改正后不符合规定，或者造成损失较小，或者造成社会影响较小的，收缴《动物防疫条件合格证》，处二千元以上三千元以下的罚款；

#### （3）再次违法，或者造成损失较大，或者拒不改正造成社会影响较大的，收缴《动物防疫条件合格证》，处三元以上六千元以下的罚款；

#### （4）多次违法，或者违法情节恶劣，或者造成损失巨大，或者拒不改正造成社会影响严重的，收缴《动物防疫条件合格证》，处六千元以上一万元以下罚款。

十七、《动物诊疗机构管理办法》

#### **第一百零九项** 对变更机构名称或者法定代表人未办理变更手续的；未在诊疗场所悬挂动物诊疗许可证或者公示从业人员基本情况的；不使用病历，或者应当开具处方未开具处方的；使用不规范的病历、处方笺的行政处罚

#### **1.处罚依据**

#### 《动物诊疗机构管理办法》**第三十三条**　违反本办法规定，动物诊疗机构有下列情形之一的，由动物卫生监督机构给予警告，责令限期改正；拒不改正或者再次出现同类违法行为的，处以一千元以下罚款：

#### （一）变更机构名称或者法定代表人未办理变更手续的；

#### （二）未在诊疗场所悬挂动物诊疗许可证或者公示从业人员基本情况的；

#### （三）不使用病历，或者应当开具处方未开具处方的；

#### （四）使用不规范的病历、处方笺的。

#### **2.裁量基准**

#### （1）初次违法，违法行为轻微并及时改正，没有造成危害后果，或者当事人有证据证明没有主观过错的，不予行政处罚；

#### （2）初次违法且责令改正后不符合规定，或者造成损失较小，或者造成社会影响较小的，给予警告，并处一百元以上三百元以下罚款；

#### （3）再次违法，或者造成损失较大，或者拒不改正造成社会影响较大的，处三百元以上六百元以下罚款；

#### （4）多次违法，或者违法情节恶劣，或者造成损失巨大，或者拒不改正造成社会影响严重的，处六百元以上一千元以下罚款。

十八、《执业兽医管理办法》

#### **第一百一十项** 对不使用病历，或者应当开具处方未开具处方的；使用不规范的处方笺、病历册，或者未在处方笺、病历册上签名的；未经亲自诊断、治疗，开具处方药、填写诊断书、出具有关证明文件的；伪造诊断结果，出具虚假证明文件的行政处罚

#### **1.处罚依据**

#### 《执业兽医管理办法》**第三十五条** 执业兽医师在动物诊疗活动中有下列情形之一的，由动物卫生监督机构给予警告，责令限期改正；拒不改正或者再次出现同类违法行为的，处一千元以下罚款：

#### （一）不使用病历，或者应当开具处方未开具处方的；

#### （二）使用不规范的处方笺、病历册，或者未在处方笺、病历册上签名的；

#### （三）未经亲自诊断、治疗，开具处方药、填写诊断书、出具有关证明文件的；

#### （四）伪造诊断结果，出具虚假证明文件的。

#### **2.裁量基准**

#### （1）初次违法，违法行为轻微并及时改正，没有造成危害后果，或者当事人有证据证明没有主观过错的，不予行政处罚；

#### （2）初次违法且责令改正后不符合规定，或者造成损失较小，或者造成社会影响较小的，给予警告，并处一百元以上三百元以下罚款；

#### （3）再次违法，或者造成损失较大，或者拒不改正造成社会影响较大的，处三百元以上六百元以下罚款；

#### （4）多次违法，或者违法情节恶劣，或者造成损失巨大，或者拒不改正造成社会影响严重的，处六百元以上一千元以下罚款。

十九、《新兽药研制管理办法》

#### **第一百一十一项** 对申请人申请新兽药临床试验时，提供虚假资料和样品的行政处罚

#### **1.处罚依据**

#### 《新兽药研制管理办法》**第二十六条** 申请人申请新兽药临床试验时，提供虚假资料和样品的，批准机关不予受理或者对申报的新兽药临床试验不予批准，并对申请人给予警告，一年内不受理该申请人提出的该新兽药临床试验申请；已批准进行临床试验的，撤销该新兽药临床试验批准文件，终止试验，并处5万元以上10万元以下罚款，三年内不受理该申请人提出的该新兽药临床试验申请。

#### 农业农村部（原农业部）对提供虚假资料和样品的申请人建立不良行为记录，并予以公布。

#### **2.裁量基准**

#### （1）初次违法，违法行为轻微并及时改正，没有造成危害后果，或者当事人有证据证明没有主观过错的，未取得批准手续的，不予行政处罚；

（2）初次违法且责令改正后不符合规定，或者造成损失较小，或者造成社会影响较小的，并处五万元以上七万元以下罚款；

（3）再次违法，或者造成损失较大，或者拒不改正造成社会影响较大的，并处七万元以上九万元以下罚款；

（4）多次违法，或者违法情节恶劣，或者造成损失巨大，或者拒不改正造成社会影响严重的，并处九万元以上十万元以下罚款。

二十、《饲料和饲料添加剂生产许可管理办法》

#### **第一百一十二项** 对以欺骗、贿赂等不正当手段取得生产许可证的行政处罚

#### **1.处罚依据**

#### 《饲料和饲料添加剂生产许可管理办法》**第十九条** 以欺骗、贿赂等不正当手段取得生产许可证的，由发证机关撤销生产许可证，申请人在三年内不得再次申请生产许可；以欺骗方式取得生产许可证的，并处五万元以上十万元以下罚款；涉嫌犯罪的，及时将案件移送司法机关，依法追究刑事责任。

#### **2.裁量基准**

#### （1）初次违法，违法行为轻微并及时改正，没有造成危害后果，或者当事人有证据证明没有主观过错的，不予行政处罚；

（2）初次违法且责令改正后不符合规定，或者造成损失较小，或者造成社会影响较小的，并处五万元以上六万元以下罚款；

（3）再次违法，或者造成损失较大，或者拒不改正造成社会影响较大的，处六万元以上八万元以下罚款；

（4）多次违法，或者违法情节恶劣，或者造成损失巨大，或者拒不改正造成社会影响严重的，处八万元以上十万元以下罚款。

二十一、《云南省种畜禽管理办法》

#### **第一百一十三项** 对擅自导入外血在保种群内进行杂交的；侵占或者破坏畜禽品种资源保护区、保种场、基因库、测定站的生产设施的；经营作为种用的未经批准公布的畜禽品种的；未按划定区域进行畜禽品种培育的中间试验或者区域性试验的未经批准跨行政区域引进种畜禽的行政处罚

#### **1.处罚依据**

#### 《云南省种畜禽管理办法》**第二十二条** 违反本办法，有下列行为之一的，由县级以上畜牧行政主管部门责令改正，可以处1万元以上3万元以下罚款：

#### （一）擅自导入外血在保种群内进行杂交的；

#### （二）侵占或者破坏畜禽品种资源保护区、保种场、基因库、测定站的生产设施的；

#### （三）经营作为种用的未经批准公布的畜禽品种的；

#### （四）未按划定区域进行畜禽品种培育的中间试验或者区域性试验的；

#### （五）未经批准跨行政区域引进种畜禽的。

#### **2.裁量基准**

#### （1）初次违法，违法行为轻微并及时改正，没有造成危害后果，或者当事人有证据证明没有主观过错的，不予行政处罚；

（2）初次违法且责令改正后不符合规定，或者造成损失较小，或者造成社会影响较小的，并处一万元以上一万五千元以下罚款；

（3）再次违法，或者造成损失较大，或者拒不改正造成社会影响较大的，处一万五千元以上二万元以下罚款；

（4）多次违法，或者违法情节恶劣，或者造成损失巨大，或者拒不改正造成社会影响严重的，处二万元以上三万元以下罚款。

#### **第一百一十四项** 对伪造、变造、买卖、租借《种畜禽生产经营许可证》的行政处罚

#### **1.处罚依据**

#### 《云南省种畜禽管理办法》**第二十三条** 伪造、变造、买卖、租借《种畜禽生产经营许可证》的，由县级以上畜牧行政主管部门责令改正，处1000元以上3万元以下罚款；构成犯罪的，依法追究刑事责任。

#### **2.裁量基准**

#### （1）初次违法，违法行为轻微并及时改正，没有造成危害后果，或者当事人有证据证明没有主观过错的，不予行政处罚；

（2）初次违法且责令改正后不符合规定，或者造成损失较小，或者造成社会影响较小的，可以处一千元以上九千元以下罚款；

（3）再次违法，或者造成损失较大，或者拒不改正造成社会影响较大的，可以处九千元以上一万八千元以下罚款；

（4）多次违法，或者违法情节恶劣，或者造成损失巨大，或者拒不改正造成社会影响严重的，可以处一万八千元以上三万元以下罚款。

#### **第一百一十五项** 对销售种畜禽未附具说明书的行政处罚

#### **1.处罚依据**

#### 《云南省种畜禽管理办法》**第二十四条** 销售种畜禽未附具说明书的，由县级以上畜牧行政主管部门责令改正，可以处5000元以下罚款。

#### **2.裁量基准**

#### （1）初次违法，违法行为轻微并及时改正，没有造成危害后果，或者当事人有证据证明没有主观过错的，不予行政处罚；

（2）初次违法且责令改正后不符合规定，或者造成损失较小，或者造成社会影响较小的，可以处一千元以上一千五百元以下罚款；

（3）再次违法，或者造成损失较大，或者拒不改正造成社会影响较大的，可以处一千五百元以上三千元以下罚款；

（4）多次违法，或者违法情节恶劣，或者造成损失巨大，或者拒不改正造成社会影响严重的，可以处三千元以上五千元以下罚款。

#### **第一百一十****六项** 对生产经营假、劣种畜禽的行政处罚

#### **1.处罚依据**

#### 《云南省种畜禽管理办法》**第二十五条** 生产经营假、劣种畜禽的，由县级以上畜牧行政主管部门责令改正，处5000元以上3万元以下罚款。

#### **2.裁量基准**

#### （1）初次违法，违法行为轻微并及时改正，没有造成危害后果，或者当事人有证据证明没有主观过错的，不予行政处罚；

（2）初次违法且责令改正后不符合规定，或者造成损失较小，或者造成社会影响较小的，可以处五千元以上九千元以下罚款；

（3）再次违法，或者造成损失较大，或者拒不改正造成社会影响较大的，可以处九千元以上一万八千元以下罚款；

（4）多次违法，或者违法情节恶劣，或者造成损失巨大，或者拒不改正造成社会影响严重的，可以处一万八千元以上三万元以下罚款。

第三章 种业和农药监管类

二十二、《中华人民共和国种子法》

**第一百一十****七项**  对品种测试、试验和种子质量检验机构伪造测试、试验、检验数据或者出具虚假证明的行政处罚

**1.处罚依据**

《中华人民共和国种子法》**第七十一条** 品种测试、试验和种子质量检验机构伪造测试、试验、检验数据或者出具虚假证明的，由县级以上人民政府农业、林业主管部门责令改正，对单位处五万元以上十万元以下罚款，对直接负责的主管人员和其他直接责任人员处一万元以上五万元以下罚款；有违法所得的，并处没收违法所得；给种子使用者和其他种子生产经营者造成损失的，与种子生产经营者承担连带责任；情节严重的，由省级以上人民政府有关主管部门取消种子质量检验资格。

**2.裁量基准**

#### （1）初次违法，违法行为轻微并及时改正，没有造成危害后果，或者当事人有证据证明没有主观过错的，不予行政处罚；

（2）初次违法且责令改正后不符合规定，或者造成损失较小，或者造成社会影响较小的，对单位处五万元以上七万元以下罚款，对直接负责的主管人员和其他直接责任人员处一万元以上二万元以下罚款；有违法所得的，没收违法所得；

（3）再次违法，或者造成损失较大，或者拒不改正造成社会影响较大的，对单位处七万元以上九万元以下罚款，对直接负责的主管人员和其他直接责任人员处二万元以上四万元以下罚款；有违法所得的，没收违法所得；

（4）多次违法，或者违法情节恶劣，或者造成损失巨大，或者拒不改正造成社会影响严重的，对单位处九万元以上十万元以下罚款，对直接负责的主管人员和其他直接责任人员处四万元以上五万元以下罚款；有违法所得的，没收违法所得，取消种子质量检验资格。

**第一百一十八项**  对侵犯植物新品种权的行政处罚

**1.处罚依据**

《中华人民共和国种子法》**第七十二条第六款** 县级以上人民政府农业、林业主管部门处理侵犯植物新品种权案件时，为了维护危害公共利益，责令侵权人停止侵权行为，没收违法所得和种子；货值金额不足五万元的，并处一万元以上二十五万元以下罚款；货值金额五万元以上的，并处货值金额五倍以上十倍以下罚款。

**2.裁量基准**

#### （1）初次违法，违法行为轻微并及时改正，没有造成危害后果，或者当事人有证据证明没有主观过错的，不予行政处罚；

（2）初次违法且责令改正后不符合规定，或者造成损失较小，或者造成社会影响较小的，没收违法所得和种子。货值金额三千元以上一万五千元以下的，并处一万元以上七万五千元以下罚款；货值金额五万元以上七万元以下的，并处货值金额五倍以上六倍以下罚款；

（3）再次违法，或者造成损失较大，或者拒不改正造成社会影响较大的，没收违法所得和种子。货值金额一万五千元以上三万元以下的，并处七万五千元以上十七万元以下罚款；货值金额七万元以上十万元以下的，并处货值金额六倍以上八倍以下罚款；

（4）多次违法，或者违法情节恶劣，或者造成损失巨大，或者拒不改正造成社会影响严重的，没收违法所得和种子。货值金额三万元以上五万元以下的，并处十七万元以上二十五万元以下罚款；货值金额十万元以上的，并处货值金额八倍以上十倍以下罚款。

**第一百一十九项**  对假冒授权品种的行政处罚

**1.处罚依据**

《中华人民共和国种子法》**第七十二条第七款** 假冒授权品种的，由县级以上人民政府农业、林业主管部门责令停止假冒行为，没收违法所得和种子；货值金额不足五万元的，并处一万元以上二十五万元以下罚款；货值金额五万元以上的，并处货值金额五倍以上十倍以下罚款。

**2.裁量基准**

#### （1）初次违法，违法行为轻微并及时改正，没有造成危害后果，或者当事人有证据证明没有主观过错的，不予行政处罚；

（2）初次违法且责令改正后不符合规定，或者造成损失较小，或者造成社会影响较小的，没收违法所得和种子。货值金额三千元以上一万五千元以下的，并处一万元以上七万五千元以下罚款；货值金额五万元以上七万元以下的，并处货值金额五倍以上六倍以下罚款；

（3）再次违法，或者造成损失较大，或者拒不改正造成社会影响较大的，没收违法所得和种子。货值金额一万五千元以上三万元以下的，并处七万五千元以上十七万元以下罚款；货值金额七万元以上十万元以下的，并处货值金额六倍以上八倍以下罚款；

（4）多次违法，或者违法情节恶劣，或者造成损失巨大，或者拒不改正造成社会影响严重的，没收违法所得和种子。货值金额三万元以上五万元以下的，并处十七万元以上二十五万元以下罚款；货值金额十万元以上的，并处货值金额八倍以上十倍以下罚款。

**第一百二十项** 对生产经营假种子的行政处罚

**1.处罚依据**

《中华人民共和国种子法》**第七十四条** 违反本法第四十八条规定，生产经营假种子的，由县级以上人民政府农业、林业行政主管部门责令停止生产经营，没收违法所得和种子，吊销种子生产经营许可证；违法生产经营的货值金额不足二万元的，并处二万元以上二十万元以下罚款；货值金额二万元以上的，并处货值金额十倍以上二十倍以下罚款。

因生产经营假种子犯罪被判处有期徒刑以上刑罚的，种子企业或者其他单位的法定代表人、直接负责的主管人员自刑罚执行完毕之日起五年内不得担任种子企业的法定代表人、高级管理人员。

**2.裁量基准**

#### （1）初次违法，违法行为轻微并及时改正，没有造成危害后果，或者当事人有证据证明没有主观过错的，不予行政处罚；

（2）初次违法且责令改正后不符合规定，或者造成损失较小，或者造成社会影响较小的，没收违法所得和种子，吊销种子生产经营许可证。货值在五千元以上一万元以下的，并处二万元以上六万元以下罚款；货值金额在二万元以上五万元以下的，并处货值金额十倍以上十三倍以下罚款；

（3）再次违法，或者造成损失较大，或者拒不改正造成社会影响较大的，没收违法所得和种子，吊销种子生产经营许可证。货值金额在一万元以上一万五千元以下的，并处六万元以上十二万元以下罚款；货值金额在五万元以上九万元以下的，并处货值金额十三倍以上十六倍以下罚款；

（4）多次违法，或者违法情节恶劣，或者造成损失巨大，或者拒不改正造成社会影响严重的，没收违法所得和种子，吊销种子生产经营许可证。货值金额一万五千以上二万元以下的，并处十二万元以上二十万元以下罚款；货值金额在九万元以上的，并处货值十六倍以上二十倍以下罚款。

**第一百二十一项** 对生产经营劣种子的行政处罚

**1.处罚依据**

《中华人民共和国种子法》**第七十五条** 违反本法第四十八条规定，生产经营劣种子的，由县级以上人民政府农业、林业行政主管部门责令停止生产经营，没收违法所得和种子；违法生产经营的货值金额不足二万元的，并处一万元以上十万元以下罚款；货值金额二万元以上的，并处货值金额五倍以上十倍以下罚款；情节严重的，吊销种子生产经营许可证。

因生产经营劣种子犯罪被判处有期徒刑以上刑罚的，种子企业或者其他单位的法定代表人、直接负责的主管人员自刑罚执行完毕之日起五年内不得担任种子企业的法定代表人、高级管理人员。

**2.裁量基准**

#### （1）初次违法，违法行为轻微并及时改正，没有造成危害后果，或者当事人有证据证明没有主观过错的，不予行政处罚；

（2）初次违法且责令改正后不符合规定，或者造成损失较小，或者造成社会影响较小的，没收违法所得和种子，违法生产经营的货值金额五千元以上一万元以下的，并处一万元以上三万元以下罚款；生产经营的货值金额在二万元以上五万元以下的，并处货值金额五倍以上七倍以下罚款；

（3）再次违法，或者造成损失较大，或者拒不改正造成社会影响较大的，没收违法所得和种子。违法生产经营的货值金额一万元以上一万五千元以下的，并处三万元以上六万元以下罚款；生产经营的货值金额在五万元以上九万元以下的，并处货值金额七倍以上九倍以下罚款；

（4）多次违法，或者违法情节恶劣，或者造成损失巨大，或者拒不改正造成社会影响严重的，没收违法所得和种子，吊销种子生产经营许可证。违法生产经营的货值金额一万五千元以上二万元以下的，并处六万元以上十万元以下罚款；生产经营的货值金额在九万元以上的，并处货值金额九倍以上十倍以下罚款。

**第一百二十二项**  对未取得种子生产经营许可证生产经营种子的；以欺骗、贿赂等不正当手段取得种子生产经营许可证的；未按照种子生产经营许可证的规定生产经营种子的；伪造、变造、买卖、租借种子生产经营许可证的；不再具有繁殖种子的隔离和培育条件，或者不再具有无检疫性有害生物的种子生产地点或者县级以上人民政府林业草原主管部门确定的采种林，继续从事种子生产的；未执行种子检验、检疫规程生产种子的行政处罚

**1.处罚依据**

《中华人民共和国种子法》**第七十六条**　违反本法第三十二条、第三十三条、第三十四条规定，有下列行为之一的，由县级以上人民政府农业农村、林业草原主管部门责令改正，没收违法所得和种子；违法生产经营的货值金额不足一万元的，并处三千元以上三万元以下罚款；货值金额一万元以上的，并处货值金额三倍以上五倍以下罚款；可以吊销种子生产经营许可证：

（一）未取得种子生产经营许可证生产经营种子的；

（二）以欺骗、贿赂等不正当手段取得种子生产经营许可证的；

（三）未按照种子生产经营许可证的规定生产经营种子的；

（四）伪造、变造、买卖、租借种子生产经营许可证的；

（五）不再具有繁殖种子的隔离和培育条件，或者不再具有无检疫性有害生物的种子生产地点或者县级以上人民政府林业草原主管部门确定的采种林，继续从事种子生产的；

（六）未执行种子检验、检疫规程生产种子的。

被吊销种子生产经营许可证的单位，其法定代表人、直接负责的主管人员自处罚决定作出之日起五年内不得担任种子企业的法定代表人、高级管理人员。

**2.裁量基准**

#### （1）初次违法，违法行为轻微并及时改正，没有造成危害后果，或者当事人有证据证明没有主观过错的，不予行政处罚；

（2）初次违法且责令改正后不符合规定，或者造成损失较小，或者造成社会影响较小的，没收违法所得和种子。货值金额一千元以上三千元以下的，并处三千元以上一万元以下罚款；货值金额一万元以上三万元以下的，并处货值金额三倍以上四倍以下罚款；

（3）再次违法，或者造成损失较大，或者拒不改正造成社会影响较大的，没收违法所得和种子，货值金额三千元以上六千元以下的，并处一万以上二万元以下罚款；货值金额三万元以上六万元以下的，并处货值金额四倍以上五倍以下罚款；

（4）多次违法，或者违法情节恶劣，或者造成损失巨大，或者拒不改正造成社会影响严重的，没收违法所得和种子，货值金额六千元以上一万元以下的，并处二万元以上三万元以下罚款；货值金额六万元以上的，并处货值金额五倍罚款，吊销种子生产经营许可证；被吊销种子生产经营许可证的单位，其法定代表人、直接负责的主管人员自处罚决定作出之日起五年内不得担任种子企业的法定代表人、高级管理人员。

**第一百二十三项** 对应当审定未经审定的农作物品种进行推广、销售的；作为良种推广、销售应当审定未经审定的林木品种的；推广、销售应当停止推广、销售的农作物品种或者林木良种的；对应当登记未经登记的农作物品种进行推广，或者以登记品种的名义进行销售的；对已撤销登记的农作物品种进行推广，或者以登记品种的名义进行销售的行政处罚

**1.处罚依据**

《中华人民共和国种子法》**第七十七条**　违反本法第二十一条、第二十二条、第二十三条规定，有下列行为之一的，由县级以上人民政府农业农村、林业草原主管部门责令停止违法行为，没收违法所得和种子，并处二万元以上二十万元以下罚款：

（一）对应当审定未经审定的农作物品种进行推广、销售的；

（二）作为良种推广、销售应当审定未经审定的林木品种的；

（三）推广、销售应当停止推广、销售的农作物品种或者林木良种的；

（四）对应当登记未经登记的农作物品种进行推广，或者以登记品种的名义进行销售的；

（五）对已撤销登记的农作物品种进行推广，或者以登记品种的名义进行销售的。

违反本法第二十三条、第四十一条规定，对应当审定未经审定或者应当登记未经登记的农作物品种发布广告，或者广告中有关品种的主要性状描述的内容与审定、登记公告不一致的，依照《中华人民共和国广告法》的有关规定追究法律责任。

《中华人民共和国广告法》**第五十八条**　有下列行为之一的，由市场监督管理部门责令停止发布广告，责令广告主在相应范围内消除影响，处广告费用一倍以上三倍以下的罚款，广告费用无法计算或者明显偏低的，处十万元以上二十万元以下的罚款；情节严重的，处广告费用三倍以上五倍以下的罚款，广告费用无法计算或者明显偏低的，处二十万元以上一百万元以下的罚款，可以吊销营业执照，并由广告审查机关撤销广告审查批准文件、一年内不受理其广告审查申请：

（九）违反本法第二十七条规定发布农作物种子、林木种子、草种子、种畜禽、水产苗种和种养殖广告的；

**2.裁量基准**

#### （1）初次违法，违法行为轻微并及时改正，没有造成危害后果，或者当事人有证据证明没有主观过错的，不予行政处罚；

（2）初次违法且责令改正后不符合规定，或者造成损失较小，或者造成社会影响较小的，没收违法所得和种子，并处二万元以上六万元以下罚款；

（3）再次违法，或者造成损失较大，或者拒不改正造成社会影响较大的，没收违法所得和种子，并处六万元以上十二万元以下罚款；

（4）多次违法，或者违法情节恶劣，或者造成损失巨大，或者拒不改正造成社会影响严重的，并处十二万元以上二十万元以下罚款。

**第一百二十四项** 对未经许可进出口种子的；为境外制种的种子在境内销售的；从境外引进农作物或者林木种子进行引种试验的收获物作为种子在境内销售的；进出口假、劣种子或者属于国家规定不得进出口的种子的行政处罚

**1.处罚依据**

《中华人民共和国种子法》**第七十八条**　违反本法第五十七条、第五十九条、第六十条规定，有下列行为之一的，由县级以上人民政府农业农村、林业草原主管部门责令改正，没收违法所得和种子；违法生产经营的货值金额不足一万元的，并处三千元以上三万元以下罚款；货值金额一万元以上的，并处货值金额三倍以上五倍以下罚款；情节严重的，吊销种子生产经营许可证：

（一）未经许可进出口种子的；

（二）为境外制种的种子在境内销售的；

（三）从境外引进农作物或者林木种子进行引种试验的收获物作为种子在境内销售的；

（四）进出口假、劣种子或者属于国家规定不得进出口的种子的。

**2.裁量基准**

#### （1）初次违法，违法行为轻微并及时改正，没有造成危害后果，或者当事人有证据证明没有主观过错的，不予行政处罚；

（2）初次违法且责令改正后不符合规定，或者造成损失较小，或者造成社会影响较小的，没收违法所得和种子，货值金额一千元以上三千元以下的，并处三千元以上一万元以下罚款；货值金额一万元以上三万元以下的，并处货值金额三倍以上四倍以下罚款；

（3）再次违法，或者造成损失较大，或者拒不改正造成社会影响较大的，没收违法所得和种子，货值金额三千元以上六千元以下的，并处一万元以上二万元以下罚款；货值金额三万元以上六万元以下的，并处货值金额四倍以上五倍以下罚款；

（4）多次违法，或者违法情节恶劣，或者造成损失巨大，或者拒不改正造成社会影响严重的，没收违法所得和种子。货值金额六千元以上一万元以下的，并处二万元以上三万元以下罚款；货值金额六万元以上十万元以下的，并处货值金额五倍罚款；吊销种子生产经营许可证。

**第一百二十五项**  对销售的种子应当包装而没有包装的；销售的种子没有使用说明或者标签内容不符合规定的；涂改标签的；未按规定建立、保存种子生产经营档案的；种子生产经营者在异地设立分支机构、专门经营不再分装的包装种子或者受委托生产、代销种子，未按规定备案的行政处罚

**1.处罚依据**

《中华人民共和国种子法》**第七十九条**　违反本法第三十六条、第三十八条、第三十九条、第四十条规定，有下列行为之一的，由县级以上人民政府农业农村、林业草原主管部门责令改正，处二千元以上二万元以下罚款：

（一）销售的种子应当包装而没有包装的；

（二）销售的种子没有使用说明或者标签内容不符合规定的；

（三）涂改标签的；

（四）未按规定建立、保存种子生产经营档案的；

（五）种子生产经营者在异地设立分支机构、专门经营不再分装的包装种子或者受委托生产、代销种子，未按规定备案的。

**2.裁量基准**

#### （1）初次违法，违法行为轻微并及时改正，没有造成危害后果，或者当事人有证据证明没有主观过错的，不予行政处罚；

（2）初次违法且责令改正后不符合规定，或者造成损失较小，或者造成社会影响较小的，处二千元以上六千元以下罚款；

（3）再次违法，或者造成损失较大，或者拒不改正造成社会影响较大的，处六千元以上一万二千元以下罚款；

（4）多次违法，或者违法情节恶劣，或者造成损失巨大，或者拒不改正造成社会影响严重的，处一万二千元以上二万元以下罚款。

**第一百二十六****项** 对侵占、破坏种质资源的行政处罚

**1.处罚依据**

《中华人民共和国种子法》**第八十条** 违反本法第八条规定，侵占、破坏种质资源，私自采集或者采伐国家重点保护的天然种质资源的，由县级以上人民政府农业、林业主管部门责令停止违法行为，没收种质资源和违法所得，并处五千元以上五万元以下罚款；造成损失的，依法承担赔偿责任。

**2.裁量基准**

#### （1）初次违法，违法行为轻微并及时改正，没有造成危害后果，或者当事人有证据证明没有主观过错的，不予行政处罚；

（2）初次违法且责令改正后不符合规定，或者造成损失较小，或者造成社会影响较小的，没收种质资源和违法所得，处五千元以上二万元以下罚款；

（3）再次违法，或者造成损失较大，或者拒不改正造成社会影响较大的，没收种质资源和违法所得，处二万元以上四万元以下罚款；

（4）多次违法，或者违法情节恶劣，或者造成损失巨大，或者拒不改正造成社会影响严重的，没收种质资源和违法所得，处四万元以上五万元以下罚款。

**第一百二十七项** 对违法向境外提供或者从境外引进种质资源，或者与境外机构、个人开展合作研究利用种质资源的行政处罚

**1.处罚依据**

《中华人民共和国种子法》**第八十一条** 违反本法第十一条规定，向境外提供或者从境外引进种质资源，或者与境外机构、个人开展合作研究利用种质资源的，由国务院或者省、自治区、直辖市人民政府的农业、林业主管部门没收种质资源和违法所得，并处二万元以上二十万元以下罚款。

未取得农业、林业主管部门的批准文件携带、运输种质资源出境的，海关应当将该种质资源扣留，并移送省、自治区、直辖市人民政府农业、林业主管部门处理。

**2.裁量基准**

#### （1）初次违法，违法行为轻微并及时改正，没有造成危害后果，或者当事人有证据证明没有主观过错的，不予行政处罚；

（2）初次违法且责令改正后不符合规定，或者造成损失较小，或者造成社会影响较小的，没收种质资源和违法所得，并处二万元以上六万元以下罚款；

（3）再次违法，或者造成损失较大，或者拒不改正造成社会影响较大的，没收种质资源和违法所得，并处六万元以上十二万元以下罚款；

（4）多次违法，或者违法情节恶劣，或者造成损失巨大，或者拒不改正造成社会影响严重的，没收种质资源和违法所得，并处十二万元以上二十万元以下罚款。

**第一百二十八项**  对种子企业造假的行政处罚

**1.处罚依据**

《中华人民共和国种子法》**第八十三条** 违反本法第十七条规定，种子企业有造假行为的，由省级以上人民政府农业、林业主管部门处一百万元以上五百万元以下罚款；不得再依照本法第十七条的规定申请品种审定；给种子使用者和其他种子生产经营者造成损失的，依法承担赔偿责任。

**2.裁量基准**

#### （1）初次违法，违法行为轻微并及时改正，没有造成危害后果，或者当事人有证据证明没有主观过错的，不予行政处罚；

（2）初次违法且责令改正后不符合规定，或者造成损失较小，或者造成社会影响较小的，处一百万元以上一百五十万元以下罚款；

（3）再次违法，或者造成损失较大，或者拒不改正造成社会影响较大的，处一百五十万元以上三百万元以下罚款；

（4）多次违法，或者违法情节恶劣，或者造成损失巨大，或者拒不改正造成社会影响严重的，处三百万元以上五百万以下罚款。

**第一百****二十九项** 对违反规定在种子生产基地进行检疫性有害生物接种试验的行政处罚

**1.处罚依据**

《中华人民共和国种子法》**第八十五条** 违反本法第五十三条规定，在种子生产基地进行检疫性有害生物接种试验的，由县级以上人民政府农业、林业主管部门责令停止试验，处五千元以上五万元以下罚款。

**2.裁量基准**

#### （1）初次违法，违法行为轻微并及时改正，没有造成危害后果，或者当事人有证据证明没有主观过错的，不予行政处罚；

（2）初次违法且责令改正后不符合规定，或者造成损失较小，或者造成社会影响较小的，处五千元以上一万五千元以下罚款；

（3）再次违法，或者造成损失较大，或者拒不改正造成社会影响较大的，处一万五千元以上三万元以下罚款；

（4）多次违法，或者违法情节恶劣，或者造成损失巨大，或者拒不改正造成社会影响严重的，处三万元以上五万元以下的罚款。

**第一百三十项**  对拒绝、阻挠农业主管部门依法实施监督检查的行政处罚

**1.处罚依据**

《中华人民共和国种子法》**第八十六条** 违反本法第四十九条规定，拒绝、阻挠农业、林业主管部门依法实施监督检查的，处二千元以上五万元以下罚款，可以责令停产停业整顿；构成违反治安管理行为的，由公安机关依法给予治安管理处罚。

**2.裁量基准**

#### （1）初次违法，违法行为轻微并及时改正，没有造成危害后果，或者当事人有证据证明没有主观过错的，不予行政处罚；

（2）初次违法且责令改正后不符合规定，或者造成损失较小，或者造成社会影响较小的，处二千元以上一万五千元以下罚款；

（3）再次违法，或者造成损失较大，或者拒不改正造成社会影响较大的，处一万五千元以上三万元以下罚款；

（4）多次违法，或者违法情节恶劣，或者造成损失巨大，或者拒不改正造成社会影响严重的，处三万元以上五万元以下罚款，责令停产停业。

二十三、《农作物病虫害防治条例》

**第一百三十****一项** 对侵占、损毁、拆除、擅自移动农作物病虫害监测设施设备或者以其他方式妨害农作物病虫害监测设施设备正常运行的行政处罚

**1.处罚依据**

《农作物病虫害防治条例》**第四十条**　违反本条例规定，侵占、损毁、拆除、擅自移动农作物病虫害监测设施设备或者以其他方式妨害农作物病虫害监测设施设备正常运行的，由县级以上人民政府农业农村主管部门责令停止违法行为，限期恢复原状或者采取其他补救措施，可以处五万元以下罚款；造成损失的，依法承担赔偿责任；构成犯罪的，依法追究刑事责任。

**2.裁量基准**

#### （1）初次违法，违法行为轻微并及时改正，没有造成危害后果，或者当事人有证据证明没有主观过错的，不予行政处罚；

#### （2）初次违法且责令改正后不符合规定，或者造成损失较小，或者造成社会影响较小的，可以处一万元以上一万五千元以下罚款；

（3）再次违法，或者造成损失较大，或者拒不改正造成社会影响较大的，处一万五千元以上三万元以下罚款；

（4）多次违法，或者违法情节恶劣，或者造成损失巨大，或者拒不改正造成社会影响严重的，处三万元以上五万元以下罚款；构成犯罪的，依法移送司法机关追究刑事责任。

**第一百三十二项** 对擅自向社会发布农作物病虫害预报或者灾情信息；从事农作物病虫害研究、饲养、繁殖、运输、展览等活动未采取有效措施，造成农作物病虫害逃逸、扩散；开展农作物病虫害预防控制航空作业未按照国家有关规定进行公告的行政处罚

**1.处罚依据**

《农作物病虫害防治条例》**第四十一条**　违反本条例规定，有下列行为之一的，由县级以上人民政府农业农村主管部门处5000元以上5万元以下罚款；情节严重的，处5万元以上10万元以下罚款；造成损失的，依法承担赔偿责任；构成犯罪的，依法追究刑事责任：

（一）擅自向社会发布农作物病虫害预报或者灾情信息；

（二）从事农作物病虫害研究、饲养、繁殖、运输、展览等活动未采取有效措施，造成农作物病虫害逃逸、扩散；

（三）开展农作物病虫害预防控制航空作业未按照国家有关规定进行公告。

**2.裁量基准**

#### （1）初次违法，违法行为轻微并及时改正，没有造成危害后果，或者当事人有证据证明没有主观过错的，不予行政处罚；

（2）初次违法且责令改正后不符合规定，或者造成损失较小，或者造成社会影响较小的，结合以上违法程度按照三档处理：经及时采取补救措施，造成农作物病虫害较轻的，处五千元以上一万五千元以下罚款；采取补救措施后相关风险仍未消除的，处一万五千元以上三万元以下罚款；不及时采取补救措施造成农作物病虫害事故较轻的，处三万元以上五万元以下罚款。

（3）再次违法，或者造成损失较大，或者拒不改正造成社会影响较大的，处五万元以上七万以下罚款；

（4）多次违法，或者违法情节恶劣，或者造成损失巨大，或者拒不改正造成社会影响严重的，处七万元以上十万元以下罚款；构成犯罪的，依法移送司法机关追究刑事责任。

**第一百三十三项** 对不具备相应的设施设备、技术人员、田间作业人员以及规范的管理制度；其田间作业人员不能正确识别服务区域的农作物病虫害，或者不能正确掌握农药适用范围、施用方法、安全间隔期等专业知识以及田间作业安全防护知识，或者不能正确使用施药机械以及农作物病虫害防治相关用品；未按规定建立或者保存服务档案；未为田间作业人员配备必要的防护用品的行政处罚

**1.处罚依据**

《农作物病虫害防治条例》**第四十二条**　专业化病虫害防治服务组织有下列行为之一的，由县级以上人民政府农业农村主管部门责令改正；拒不改正或者情节严重的，处2000元以上2万元以下罚款；造成损失的，依法承担赔偿责任：

（一）不具备相应的设施设备、技术人员、田间作业人员以及规范的管理制度；

（二）其田间作业人员不能正确识别服务区域的农作物病虫害，或者不能正确掌握农药适用范围、施用方法、安全间隔期等专业知识以及田间作业安全防护知识，或者不能正确使用施药机械以及农作物病虫害防治相关用品；

（三）未按规定建立或者保存服务档案；

（四）未为田间作业人员配备必要的防护用品。

**2.裁量基准**

#### （1）初次违法，违法行为轻微并及时改正，没有造成危害后果，或者当事人有证据证明没有主观过错的，不予行政处罚；

（2）初次违法且责令改正后不符合规定，或者造成损失较小，或者造成社会影响较小的，处二千元以上六千元以下罚款；

（3）再次违法，或者造成损失较大，或者拒不改正造成社会影响较大的，处六千元以上一万二千元以下罚款；

（4）多次违法，或者违法情节恶劣，或者造成损失巨大，或者拒不改正造成社会影响严重的，处一万二千元以上二万元以下罚款；

**第一百三十四项** 对境外组织和个人违反本条例规定，在我国境内开展农作物病虫害监测活动的行政处罚

**1.处罚依据**

《农作物病虫害防治条例》**第四十三条**　境外组织和个人违反本条例规定，在我国境内开展农作物病虫害监测活动的，由县级以上人民政府农业农村主管部门责令其停止监测活动，没收监测数据和工具，并处十万元以上五十万元以下罚款；情节严重的，并处五十万元以上一百万元以下罚款；构成犯罪的，依法追究刑事责任。

**2.裁量基准**

#### （1）初次违法，违法行为轻微并及时改正，没有造成危害后果，或者当事人有证据证明没有主观过错的，不予行政处罚；

（2）初次违法且责令改正后不符合规定，或者造成损失较小，或者造成社会影响较小的，没收监测数据和工具。结合以上违法程度按照三档处理：停止监测活动后及时配合调查的，处十万元以上十五万元以下罚款；不按照规定及时停止监测活动的，处十五万元以上三十万元以下罚款；停止监测活动后不积极配合调查的，处三十万元以上五十万元以下罚款；

（3）再次违法，或者造成损失较大，或者拒不改正造成社会影响较大的，没收监测数据和工具，处五十万元以上七十万元以下罚款；

（4）多次违法，或者违法情节恶劣，或者造成损失巨大，或者拒不改正造成社会影响严重的，处七十万元以上一百万元以下罚款；构成犯罪的，依法移送司法机关追究刑事责任。

二十四、《云南省农作物种子条例》

**第一百三十五项** 对侵占、破坏种质资源库、保护区（地）的；擅自采集或者采伐本省重点保护的种质资源的；擅自向种质资源保护区（地）引进新物种的；擅自向省外提供本省特有种质资源的；未按规定进行隔离试种的行政处罚

**1.处罚依据**

《云南省农作物种子条例》第四十六条 违反本条例，有下列行为之一的，由县级以上种子管理机构责令改正，没收种质资源和违法所得，可以并处一千元以上二万元以下罚款：

（一）侵占、破坏种质资源库、保护区（地）的；

（二）擅自采集或者采伐本省重点保护的种质资源的；

（三）擅自向种质资源保护区（地）引进新物种的；

（四）擅自向省外提供本省特有种质资源的；

（五）未按规定进行隔离试种。

**2.裁量基准**

#### （1）初次违法，违法行为轻微并及时改正，没有造成危害后果，或者当事人有证据证明没有主观过错的，不予行政处罚；

（2）初次违法且责令改正后不符合规定，或者造成损失较小，或者造成社会影响较小的，处一千元以上六千元以下罚款；

（3）再次违法，或者造成损失较大，或者拒不改正造成社会影响较大的，处六千元以上一万二千元以下罚款；

（4）多次违法，或者违法情节恶劣，或者造成损失巨大，或者拒不改正造成社会影响严重的，处一万二千元以上二万元以下罚款。

**第一百三十六项** 对应当登记而未经登记的；亲本或者原种不合格的；包装不合格的；标签残缺、标签不清或者擅自修改、涂改标签内容的；生产、经营已经公告停止使用的种子的；在未种植过的生态区域经营、推广未经试验成功的种子的行政处罚

**1.处罚依据**

《云南省农作物种子条例》**第四十七条** 违反本条例，有下列行为之一的，由县级以上种子管理机构责令改正，没收种子和违法所得，可以并处违法所得一倍以上三倍以下罚款；没有违法所得的，处一千元以上一万元以下罚款：

（一）应当登记而未经登记的；

（二）亲本或者原种不合格的；

（三）包装不合格的；

（四）标签残缺、标签不清或者擅自修改、涂改标签内容的；

（五）生产、经营已经公告停止使用的种子的；

（六）在未种植过的生态区域经营、推广未经试验成功的种子的。

**2.裁量基准**

#### （1）初次违法，违法行为轻微并及时改正，没有造成危害后果，或者当事人有证据证明没有主观过错的，不予行政处罚；

（2）初次违法且责令改正后不符合规定，或者造成损失较小，或者造成社会影响较小的，没收种子和违法所得，处违法所得一倍以上二倍以下罚款；无违法所得的，处一千元以上三千元以下罚款；

（3）再次违法，或者造成损失较大，或者拒不改正造成社会影响较大的，没收种子和违法所得，处违法所得二倍以上三倍以下罚款；无违法所得的，处三千元以上六千元以下罚款；

（4）多次违法，或者违法情节恶劣，或者造成损失巨大，或者拒不改正造成社会影响严重的，没收种子和违法所得，处违法所得三倍罚款；无违法所得的，处六千元以上一万元以下罚款。

**第一百三十七项** 对生产、经营种子未按照规定进行备案的；未按规定取得种子经营备案书或者伪造、变造、买卖、租借备案书的；种子代销者超范围经营种子或者再次委托他人代销种子的；专门经营不再分装的包装种子者将包装种子拆包销售的；未向种子使用者提供种子的简要性状、主要栽培措施、使用条件的说明与有关咨询服务的行政处罚

**1.处罚依据**

《云南省农作物种子条例》**第四十八条** 违反本条例，有下列行为之一的，由县级以上种子管理机构责令改正，没收种子和违法所得，可以并处违法所得一倍以上三倍以下罚款；没有违法所得的，处一千元以上一万元以下罚款：

（一）生产、经营种子未按照规定进行备案的；

（二）未按规定取得种子经营备案书或者伪造、变造、买卖、租借备案书的；

（三）种子代销者超范围经营种子或者再次委托他人代销种子的；

（四）专门经营不再分装的包装种子者将包装种子拆包销售的；

（五）未向种子使用者提供种子的简要性状、主要栽培措施、使用条件的说明与有关咨询服务的。

**2.裁量基准**

#### （1）初次违法，违法行为轻微并及时改正，没有造成危害后果，或者当事人有证据证明没有主观过错的，不予行政处罚；

（2）初次违法且责令改正后不符合规定，或者造成损失较小，或者造成社会影响较小的，没收种子和违法所得，处违法所得一倍以上二倍以下罚款；无违法所得的，处一千元以上三千元以下罚款；

（3）再次违法，或者造成损失较大，或者拒不改正造成社会影响较大的，没收种子和违法所得，处违法所得二倍以上三倍以下罚款；无违法所得的，处三千元以上六千元以下罚款；

（4）多次违法，或者违法情节恶劣，或者造成损失巨大，或者拒不改正造成社会影响严重的，没收种子和违法所得，处违法所得三倍罚款；无违法所得的，处六千元以上一万元以下罚款。

二十五、《农药管理条例》

**第一百三十八****项** 对登记试验单位出具虚假登记试验报告的行政处罚

**1.处罚依据**

《农药管理条例》**第五十一条** 登记试验单位出具虚假登记试验报告的，由省、自治区、直辖市人民政府农业主管部门没收违法所得，并处五万元以上十万元以下罚款；由国务院农业主管部门从登记试验单位中除名，五年内不再受理其登记试验单位认定申请；构成犯罪的，依法追究刑事责任。

**2.裁量基准**

#### （1）初次违法，违法行为轻微并及时改正，没有造成危害后果，或者当事人有证据证明没有主观过错的，不予行政处罚；

（2）初次违法且责令改正后不符合规定，或者造成损失较小，或者造成社会影响较小的，没收违法所得，并处五万元以上七万元以下罚款；

（3）再次违法，或者造成损失较大，或者拒不改正造成社会影响较大的，没收违法所得，并处七万元以上九万元以下罚款；

（4）多次违法，或者违法情节恶劣，或者造成损失巨大，或者拒不改正造成社会影响严重的，没收违法所得，并处九万元以上十万元以下罚款。

**第一百三十****九项** 对未取得农药生产许可证生产农药或者生产假农药的处罚

**1.处罚依据**

《农药管理条例》**第五十二条第一款** 未取得农药生产许可证生产农药或者生产假农药的，由县级以上地方人民政府农业主管部门责令停止生产，没收违法所得、违法生产的产品和用于违法生产的工具、设备、原材料等，违法生产的产品货值金额不足一万元的，并处五万元以上十万元以下罚款，货值金额一万元以上的，并处货值金额十倍以上二十倍以下罚款，由发证机关吊销农药生产许可证和相应的农药登记证；构成犯罪的，依法追究刑事责任。

**2.裁量基准**

#### （1）初次违法，违法行为轻微并及时改正，没有造成危害后果，或者当事人有证据证明没有主观过错的，不予行政处罚；

（2）初次违法且责令改正后不符合规定，或者造成损失较小，或者造成社会影响较小的，没收违法所得、违法生产的产品和用于违法生产的工具、设备、原材料等。货值金额一千元以上三千元以下的，并处五万元以上七万元以下罚款；货值金额一万元以上三万元以下的，并处货值金额十倍以上十二倍以下罚款，吊销农药生产许可证和相应的农药登记证；

（3）再次违法，或者造成损失较大，或者拒不改正造成社会影响较大的，没收违法所得、违法生产的产品和用于违法生产的工具、设备、原材料等。货值金额三千元以上六千元以下的，并处七万元以上九万元以下罚款；货值金额三万元以上六万元以下的，并处货值金额十二倍以上十六倍以下罚款，吊销农药生产许可证和相应的农药登记证；

（4）多次违法，或者违法情节恶劣，或者造成损失巨大，或者拒不改正造成社会影响严重的，没收违法所得、违法生产的产品和用于违法生产的工具、设备、原材料等。货值金额六千元以上一万元以下的，并处九万元以上十万元以下罚款；货值金额六万元以上的，并处货值金额十六倍以上二十倍以下罚款，吊销农药生产许可证和相应的农药登记证。

**第一百四十项** 对生产劣质农药的行政处罚

**1.处罚依据**

《农药管理条例》**第五十二条第三款** 农药生产企业生产劣质农药的，由县级以上地方人民政府农业主管部门责令停止生产，没收违法所得、违法生产的产品和用于违法生产的工具、设备、原材料等，违法生产的产品货值金额不足一万元的，并处一万元以上五万元以下罚款，货值金额一万元以上的，并处货值金额五倍以上十倍以下罚款；情节严重的，由发证机关吊销农药生产许可证和相应的农药登记证；构成犯罪的，依法追究刑事责任。

**2.裁量基准**

#### （1）初次违法，违法行为轻微并及时改正，没有造成危害后果，或者当事人有证据证明没有主观过错的，不予行政处罚；

（2）初次违法且责令改正后不符合规定，或者造成损失较小，或者造成社会影响较小的，没收违法所得、违法生产的产品和用于违法生产的工具、设备、原材料等。货值金额一千元以上三千元以下的，并处一万元以上二万元以下罚款；货值金额一万元以上三万元以下的，并处货值金额五倍以上六倍以下罚款。

（3）再次违法，或者造成损失较大，或者拒不改正造成社会影响较大的，没收违法所得、违法生产的产品和用于违法生产的工具、设备、原材料等。货值金额三千元以上六千元以下的，并处二万元以上三万元以下罚款；货值金额三万元以上六万元以下的，并处货值金额六倍以上八倍以下罚款；

（4）多次违法，或者违法情节恶劣，或者造成损失巨大，或者拒不改正造成社会影响严重的，没收违法所得、违法生产的产品和用于违法生产的工具、设备、原材料等。货值金额六千元以上一万元以下的，并处三万元以上五万元以下罚款；货值金额六万元以上的，并处货值金额九倍以上十倍以下罚款；吊销农药生产许可证和农药登记证。

**第一百四十****一项** 对委托未取得农药生产许可证的受托人加工、分装农药，或者委托加工、分装假农药的行政处罚

**1.处罚依据**

《农药管理条例》**第五十二条第四款** 委托未取得农药生产许可证的受托人加工、分装农药，或者委托加工、分装假农药、劣质农药的，对委托人和受托人均依照本条第一款、第三款的规定处罚。

**2.裁量基准**

#### （1）初次违法，违法行为轻微并及时改正，没有造成危害后果，或者当事人有证据证明没有主观过错的，不予行政处罚；

（2）初次违法且责令改正后不符合规定，或者造成损失较小，或者造成社会影响较小的，没收违法所得、违法生产的产品和用于违法生产的工具、设备、原材料等。货值金额一千元以上三千元以下的，并处五万元以上七万元以下罚款；货值金额一万元以上三万元以下的，并处货值金额十倍以上十三倍以下罚款，吊销农药生产许可证和农药登记证；

（3）再次违法，或者造成损失较大，或者拒不改正造成社会影响较大的，没收违法所得、违法生产的产品和用于违法生产的工具、设备、原材料等。货值金额三千元以上六千元以下的，并处七万元以上九万元以下罚款；货值金额三万元以上六万元以下的，并处货值金额十三倍以上十七倍以下罚款，吊销农药生产许可证和农药登记证；

（4）多次违法，或者违法情节恶劣，或者造成损失巨大，或者拒不改正造成社会影响严重的，没收违法所得、违法生产的产品和用于违法生产的工具、设备、原材料等。货值金额六千元以上一万元以下的，并处九万元以上十万元以下罚款；货值金额六万元以上的，并处货值金额十七倍以上二十倍以下罚款，吊销农药生产许可证和农药登记证。

**第一百****四十二项** 对委托加工、分装劣质农药的行政处罚

**1.处罚依据**

《农药管理条例》第**五十二条第四款** 委托未取得农药生产许可证的受托人加工、分装农药，或者委托加工、分装假农药、劣质农药的，对委托人和受托人均依照本条第一款、第三款的规定处罚。

**2.裁量基准**

#### （1）初次违法，违法行为轻微并及时改正，没有造成危害后果，或者当事人有证据证明没有主观过错的，不予行政处罚；

（2）初次违法且责令改正后不符合规定，或者造成损失较小，或者造成社会影响较小的，没收违法所得、违法生产的产品和用于违法生产的工具、设备、原材料等。值金额一千元以上三千元以下的，并处一万元以上三万元以下罚款；货值金额一万元以上三万元以下的，并处货值金额五倍以上七倍以下罚款；

（3）再次违法，或者造成损失较大，或者拒不改正造成社会影响较大的，没收违法所得、违法生产的产品和用于违法生产的工具、设备、原材料等。货值金额三千元以上六千元以下的，并处三万元以上四万元以下罚款；货值金额三万元以上六万元以下的，并处货值金额七倍以上九倍以下罚款；

（4）多次违法，或者违法情节恶劣，或者造成损失巨大，或者拒不改正造成社会影响严重的，没收违法所得、违法生产的产品和用于违法生产的工具、设备、原材料等。货值金额六千元以上一万元以下的，并处四万元以上五万元以下罚款；货值金额六万元以上的，并处货值金额九倍以上十倍以下罚款；吊销农药生产许可证和农药登记证。

**第一百四十三项** 对采购、使用未依法附具产品质量检验合格证、未依法取得有关许可证明文件的原材料；出厂销售未经质量检验合格并附具产品质量检验合格证的农药；生产的农药包装、标签、说明书不符合规定；不召回依法应当召回的农药的行政处罚

**1.处罚依据**

《农药管理条例》**第五十三条**　农药生产企业有下列行为之一的，由县级以上地方人民政府农业主管部门责令改正，没收违法所得、违法生产的产品和用于违法生产的原材料等，违法生产的产品货值金额不足1万元的，并处1万元以上2万元以下罚款，货值金额1万元以上的，并处货值金额2倍以上5倍以下罚款；拒不改正或者情节严重的，由发证机关吊销农药生产许可证和相应的农药登记证：

（一）采购、使用未依法附具产品质量检验合格证、未依法取得有关许可证明文件的原材料；

（二）出厂销售未经质量检验合格并附具产品质量检验合格证的农药；

（三）生产的农药包装、标签、说明书不符合规定；

（四）不召回依法应当召回的农药。

**2.裁量基准**

#### （1）初次违法，违法行为轻微并及时改正，没有造成危害后果，或者当事人有证据证明没有主观过错的，不予行政处罚；

（2）初次违法且责令改正后不符合规定，或者造成损失较小，或者造成社会影响较小的，没收违法所得、违法生产的产品和用于违法生产的原材料等。货值金额一千元以上三千元以下的，并处一万元以上一万五千元以下罚款；货值金额一万元以上三万元以下的，并处货值金额二倍以上三倍以下罚款；

（3）再次违法，或者造成损失较大，或者拒不改正造成社会影响较大的，没收违法所得、违法生产的产品和用于违法生产的原材料等。货值金额三千元以上六千元以下的，并处一万五千元以上二万元以下罚款；货值金额三万元以上六万元以下的，并处货值金额三倍以上四倍以下罚款；

（4）多次违法，或者违法情节恶劣，或者造成损失巨大，或者拒不改正造成社会影响严重的，没收违法所得、违法生产的产品和用于违法生产的原材料等。货值金额六千元以上一万元以下的，并处二万元罚款；货值金额六万元以上的，并处货值金额四倍以上五倍以下罚款；吊销农药生产许可证和农药登记证。

**第一百四十四****项** 对农药生产企业不执行原材料进货、农药出厂销售记录制度，或者不履行农药废弃物回收义务的行政处罚

**1.处罚依据**

《农药管理条例》**第五十四条** 农药生产企业不执行原材料进货、农药出厂销售记录制度，或者不履行农药废弃物回收义务的，由县级以上地方人民政府农业主管部门责令改正，处一万元以上五万元以下罚款；拒不改正或者情节严重的，由发证机关吊销农药生产许可证和相应的农药登记证。

**2.裁量基准**

#### （1）初次违法，违法行为轻微并及时改正，没有造成危害后果，或者当事人有证据证明没有主观过错的，不予行政处罚；

（2）初次违法且责令改正后不符合规定，或者造成损失较小，或者造成社会影响较小的，处一万元以上一万五千元以下罚款；

（3）再次违法，或者造成损失较大，或者拒不改正造成社会影响较大的，处一万五千元以上三万元以下罚款；

（4）多次违法，或者违法情节恶劣，或者造成损失巨大，或者拒不改正造成社会影响严重的，处三万元以上五万元以下罚款；吊销农药生产许可证和农药登记证。

**第一百四十五项** 对违反本条例规定，未取得农药经营许可证经营农药；经营假农药；在农药中添加物质的行政处罚

**1.处罚依据**

《农药管理条例》**第五十五条** 农药经营者有下列行为之一的，由县级以上地方人民政府农业主管部门责令停止经营，没收违法所得、违法经营的农药和用于违法经营的工具、设备等，违法经营的农药货值金额不足1万元的，并处5000元以上5万元以下罚款，货值金额1万元以上的，并处货值金额5倍以上10倍以下罚款；构成犯罪的，依法追究刑事责任：

（一）违反本条例规定，未取得农药经营许可证经营农药；

（二）经营假农药；

（三）在农药中添加物质。

有前款第二项、第三项规定的行为，情节严重的，还应当由发证机关吊销农药经营许可证。

取得农药经营许可证的农药经营者不再符合规定条件继续经营农药的，由县级以上地方人民政府农业主管部门责令限期整改；逾期拒不整改或者整改后仍不符合规定条件的，由发证机关吊销农药经营许可证。

**2.裁量基准**

#### （1）初次违法，违法行为轻微并及时改正，没有造成危害后果，或者当事人有证据证明没有主观过错的，不予行政处罚；

（2）初次违法且责令改正后不符合规定，或者造成损失较小，或者造成社会影响较小的，没收违法所得、违法经营的农药和用于违法经营的工具、设备等。货值金额一千元以上三千元以下的，并处五千元以上一万元五千元以下罚款；货值金额一万元以上三万元以下的，并处货值金额五倍以上六倍以下罚款；

（3）再次违法，或者造成损失较大，或者拒不改正造成社会影响较大的，没收违法所得、违法经营的农药和用于违法经营的工具、设备等。货值金额三千元以上六千元以下的，并处一万五千元以上三万元以下罚款；货值金额三万元以上六万元以下的，并处货值金额六倍以上八倍以下罚款；

（4）多次违法，或者违法情节恶劣，或者造成损失巨大，或者拒不改正造成社会影响严重的，没收违法所得、违法经营的农药和用于违法经营的工具、设备等。货值金额六千元以上一万元以下的，并处三万元以上五万元以下罚款；货值金额六万元以上的，并处货值金额八倍以上十倍以下罚款。

**第一百四十六****项** 对经营劣质农药的处罚

**1.处罚依据**

《农药管理条例》**第五十六条** 农药经营者经营劣质农药的，由县级以上地方人民政府农业主管部门责令停止经营，没收违法所得、违法经营的农药和用于违法经营的工具、设备等，违法经营的农药货值金额不足一万元的，并处两千元以上二万元以下罚款，货值金额一万元以上的，并处货值金额二倍以上五倍以下罚款；情节严重的，由发证机关吊销农药经营许可证；构成犯罪的，依法追究刑事责任。

**2.裁量基准**

#### （1）初次违法，违法行为轻微并及时改正，没有造成危害后果，或者当事人有证据证明没有主观过错的，不予行政处罚；

（2）初次违法且责令改正后不符合规定，或者造成损失较小，或者造成社会影响较小的，没收违法所得、违法经营的农药和用于违法经营的工具、设备等。货值金额一千元以上三千元以下的，并处两千元以上六千元以下罚款，货值金额一万元以上三万元以下的，并处货值金额二倍以上三倍以下罚款；

（3）再次违法，或者造成损失较大，或者拒不改正造成社会影响较大的，没收违法所得、违法经营的农药和用于违法经营的工具、设备等。货值金额三千元以上六千元以下的，并处六千元以上一万二千元以下罚款，货值金额三万元以上六万元以下的，并处货值金额三倍以上四倍以下罚款；

（4）多次违法，或者违法情节恶劣，或者造成损失巨大，或者拒不改正造成社会影响严重的，没收违法所得、违法经营的农药和用于违法经营的工具、设备等。货值金额六千元以上一万元以下的，并处一万二千元以上二万元以下罚款，违法生产的产品货值金额六万元以上的，并处货值金额四倍以上五倍以下罚款；吊销农药经营许可证。

**第一百四十七项** 对设立分支机构未依法变更农药经营许可证，或者未向分支机构所在地县级以上地方人民政府农业主管部门备案；向未取得农药生产许可证的农药生产企业或者未取得农药经营许可证的其他农药经营者采购农药；采购、销售未附具产品质量检验合格证或者包装、标签不符合规定的农药；不停止销售依法应当召回的农药的行政处罚

**1.处罚依据**

《农药管理条例》**第五十七条**　农药经营者有下列行为之一的，由县级以上地方人民政府农业主管部门责令改正，没收违法所得和违法经营的农药，并处5000元以上5万元以下罚款；拒不改正或者情节严重的，由发证机关吊销农药经营许可证：

（一）设立分支机构未依法变更农药经营许可证，或者未向分支机构所在地县级以上地方人民政府农业主管部门备案；

（二）向未取得农药生产许可证的农药生产企业或者未取得农药经营许可证的其他农药经营者采购农药；

（三）采购、销售未附具产品质量检验合格证或者包装、标签不符合规定的农药；

（四）不停止销售依法应当召回的农药。

**2.裁量基准**

#### （1）初次违法，违法行为轻微并及时改正，没有造成危害后果，或者当事人有证据证明没有主观过错的，不予行政处罚；

（2）初次违法且责令改正后不符合规定，或者造成损失较小，或者造成社会影响较小的，没收违法所得和违法经营的农药，并处五千元以上一万五千元以下罚款；

（3）再次违法，或者造成损失较大，或者拒不改正造成社会影响较大的，没收违法所得和违法经营的农药，并处一万五千元以上三万元以下罚款；

（4）多次违法，或者违法情节恶劣，或者造成损失巨大，或者拒不改正造成社会影响严重的，没收违法所得和违法经营的农药，并处三万元以上五万元以下罚款；吊销农药经营许可证。

**第一百四十八项** 对不执行农药采购台账、销售台账制度；在卫生用农药以外的农药经营场所内经营食品、食用农产品、饲料等；未将卫生用农药与其他商品分柜销售；不履行农药废弃物回收义务的行政处罚

**1.处罚依据**

《农药管理条例》**第五十八条**　农药经营者有下列行为之一的，由县级以上地方人民政府农业主管部门责令改正；拒不改正或者情节严重的，处2000元以上2万元以下罚款，并由发证机关吊销农药经营许可证：

（一）不执行农药采购台账、销售台账制度；

（二）在卫生用农药以外的农药经营场所内经营食品、食用农产品、饲料等；

（三）未将卫生用农药与其他商品分柜销售；

（四）不履行农药废弃物回收义务。

**2.裁量基准**

#### （1）初次违法，违法行为轻微并及时改正，没有造成危害后果，或者当事人有证据证明没有主观过错的，不予行政处罚；

（2）初次违法且责令改正后不符合规定，或者造成损失较小，或者造成社会影响较小的，处二千元以上六千元以下罚款；

（3）再次违法，或者造成损失较大，或者拒不改正造成社会影响较大的，处六千元以上一万二千元以下罚款；

（4）多次违法，或者违法情节恶劣，或者造成损失巨大，或者拒不改正造成社会影响严重的，处一万二千元以上二万元以下罚款，吊销农药经营许可证。

**第一百四十九项** 对境外企业直接在中国销售农药的行政处罚

**1.处罚依据**

《农药管理条例》**第五十九条第一款** 境外企业直接在中国销售农药的，由县级以上地方人民政府农业主管部门责令停止销售，没收违法所得、违法经营的农药和用于违法经营的工具、设备等，违法经营的农药货值金额不足五万元的，并处五万元以上五十万元以下罚款，货值金额五万元以上的，并处货值金额十倍以上二十倍以下罚款，由发证机关吊销农药登记证。

**2.裁量基准**

#### （1）初次违法，违法行为轻微并及时改正，没有造成危害后果，或者当事人有证据证明没有主观过错的，不予行政处罚；

（2）初次违法且责令改正后不符合规定，或者造成损失较小，或者造成社会影响较小的，没收违法所得、违法经营的农药和用于违法经营的工具、设备等。货值金额一万元以上二万元以下的，并处五万元以上十五万元以下罚款；货值金额五万元以上七万元以下的，并处货值金额十倍以上十三倍以下罚款，吊销农药登记证；

（3）再次违法，或者造成损失较大，或者拒不改正造成社会影响较大的，没收违法所得、违法经营的农药和用于违法经营的工具、设备等。货值金额两万元以上三万元以下的，并处十五万元以上三十万元以下罚款；货值金额七万元以上九万元以下的，并处货值金额十三倍以上十七倍以下罚款，吊销农药登记证。

（4）多次违法，或者违法情节恶劣，或者造成损失巨大，或者拒不改正造成社会影响严重的，没收违法所得、违法经营的农药和用于违法经营的工具、设备等。货值金额三万元以上五万元以下的，并处三十万元以上五十万元以下罚款；货值金额九万元以上的，并处货值金额十七倍以上二十倍以下罚款，吊销农药登记证。

**第一百五十项** 对不按照农药的标签标注的使用范围、使用方法和剂量、使用技术要求和注意事项、安全间隔期使用农药；使用禁用的农药；将剧毒、高毒农药用于防治卫生害虫，用于蔬菜、瓜果、茶叶、菌类、中草药材生产或者用于水生植物的病虫害防治；在饮用水水源保护区内使用农药；使用农药毒鱼、虾、鸟、兽等；在饮用水水源保护区、河道内丢弃农药、农药包装物或者清洗施药器械的行政处罚

**1.处罚依据**

《农药管理条例》**第六十条**　农药使用者有下列行为之一的，由县级人民政府农业主管部门责令改正，农药使用者为农产品生产企业、食品和食用农产品仓储企业、专业化病虫害防治服务组织和从事农产品生产的农民专业合作社等单位的，处5万元以上10万元以下罚款，农药使用者为个人的，处1万元以下罚款；构成犯罪的，依法追究刑事责任：

（一）不按照农药的标签标注的使用范围、使用方法和剂量、使用技术要求和注意事项、安全间隔期使用农药；

（二）使用禁用的农药；

（三）将剧毒、高毒农药用于防治卫生害虫，用于蔬菜、瓜果、茶叶、菌类、中草药材生产或者用于水生植物的病虫害防治；

（四）在饮用水水源保护区内使用农药；

（五）使用农药毒鱼、虾、鸟、兽等；

（六）在饮用水水源保护区、河道内丢弃农药、农药包装物或者清洗施药器械。

有前款第二项规定的行为的，县级人民政府农业主管部门还应当没收禁用的农药。

**2.裁量基准**

#### （1）初次违法，违法行为轻微并及时改正，没有造成危害后果，或者当事人有证据证明没有主观过错的，不予行政处罚；

（2）初次违法且责令改正后不符合规定，或者造成损失较小，或者造成社会影响较小的，农药使用者为农产品生产企业、食品和食用农产品仓储企业、专业化病虫害防治服务组织和从事农产品生产的农民专业合作社等单位的，处五万元以上六万元以下罚款，农药使用者为个人的，处一千元以上三千元以下罚款；

（3）再次违法，或者造成损失较大，或者拒不改正造成社会影响较大的，农药使用者为农产品生产企业、食品和食用农产品仓储企业、专业化病虫害防治服务组织和从事农产品生产的农民专业合作社等单位的，处六万元以上八万元以下罚款，农药使用者为个人的，处三千元以上六千元以下罚款；

（4）多次违法，或者违法情节恶劣，或者造成损失巨大，或者拒不改正造成社会影响严重的，农药使用者为农产品生产企业、食品和食用农产品仓储企业、专业化病虫害防治服务组织和从事农产品生产的农民专业合作社等单位的，处八万元以上十万元以下罚款，农药使用者为个人的，处六千元以上一万元以下罚款。

**第一百五十****一项** 对农产品生产企业、食品和食用农产品仓储企业、专业化病虫害防治服务组织和从事农产品生产的农民专业合作社等不执行农药使用记录制度的行政处罚

**1.处罚依据**

《农药管理条例》**第六十一条** 农产品生产企业、食品和食用农产品仓储企业、专业化病虫害防治服务组织和从事农产品生产的农民专业合作社等不执行农药使用记录制度的，由县级人民政府农业主管部门责令改正；拒不改正或者情节严重的，处二千元以上二万元以下罚款。

**2.裁量基准**

#### （1）初次违法，违法行为轻微并及时改正，没有造成危害后果，或者当事人有证据证明没有主观过错的，不予行政处罚；

（2）初次违法且责令改正后不符合规定，或者造成损失较小，或者造成社会影响较小的，处二千元以上六千元以下罚款；

（3）再次违法，或者造成损失较大，或者拒不改正造成社会影响较大的，处六千元以上一万二千元以下罚款；

（4）多次违法，或者违法情节恶劣，或者造成损失巨大，或者拒不改正造成社会影响严重的，处一万二千元以上二万元以下罚款。

**第一百五十二项** 对伪造、变造、转让、出租、出借农药登记证、农药生产许可证、农药经营许可证等许可证明文件的行政处罚

**1.处罚依据**

《农药管理条例》**第六十二条** 伪造、变造、转让、出租、出借农药登记证、农药生产许可证、农药经营许可证等许可证明文件的，由发证机关收缴或者予以吊销，没收违法所得，并处一万元以上五万元以下罚款；构成犯罪的，依法追究刑事责任。

**2.裁量基准**

#### （1）初次违法，违法行为轻微并及时改正，没有造成危害后果，或者当事人有证据证明没有主观过错的，不予行政处罚；

（2）初次违法且责令改正后不符合规定，或者造成损失较小，或者造成社会影响较小的，收缴或者予以吊销许可证明文件，没收违法所得，并处一万元以上一万五千元以下罚款；

（3）再次违法，或者造成损失较大，或者拒不改正造成社会影响较大的，收缴或者予以吊销许可证明文件，没收违法所得，并处一万五千元以上三万元以下罚款；

（4）多次违法，或者违法情节恶劣，或者造成损失巨大，或者拒不改正造成社会影响严重的，收缴或者予以吊销许可证明文件，没收违法所得，并处三万元以上五万元以下罚款。

二十六、《云南省农药管理条例》

**第一百五十****三项** 对农药经营人员未接受相关知识培训，未经农业行政主管部门考核合格，从事农药经营活动的行政处罚。

**1.处罚依据**

《云南省农药管理条例》**第十九条** 违反本条例第五条第二款规定的，由县级以上农业行政主管部门责令限期改正，逾期不改的，对经营单位处二千元以下罚款。

**2.裁量基准**

#### （1）初次违法，违法行为轻微并及时改正，没有造成危害后果，或者当事人有证据证明没有主观过错的，不予行政处罚；

（2）初次违法且责令改正后不符合规定，或者造成损失较小，或者造成社会影响较小的，处一百元以上六百元以下罚款；

（3）再次违法，或者造成损失较大，或者拒不改正造成社会影响较大的，处六百元以上一千二百元以下罚款；

（4）多次违法，或者违法情节恶劣，或者造成损失巨大，或者拒不改正造成社会影响严重的，处一千二百元以上两千元以下罚款。

**第一百五十四项** 对生产、经营、使用不符合国家规定的剧毒、高毒、高残留农药的行政处罚

**1.处罚依据**

《云南省农药管理条例》**第二十条** 违反本条例第七条规定生产不符合国家规定的剧毒、高毒、高残留农药的，由法律、法规规定的部门责令限期改正，没收农药和违法所得，并处违法所得十倍以下罚款；没有违法所得的，处五万元以下罚款。经营不符合国家规定的剧毒、高毒、高残留农药的，由县级以上农业行政主管部门责令限期改正，没收农药和违法所得，并处违法所得五倍以下罚款；没有违法所得的，处二万元以下罚款。使用不符合国家规定的剧毒、高毒、高残留农药造成事故的，由县级以上农业行政主管部门根据所造成事故的危害后果，给予警告，并处一千元以下罚款 。

**2.裁量基准**

#### （1）初次违法，违法行为轻微并及时改正，没有造成危害后果，或者当事人有证据证明没有主观过错的，不予行政处罚；

（2）初次违法且责令改正后不符合规定，或者造成损失较小，或者造成社会影响较小的，没收农药和违法所得。有违法所得的，处违法所得一倍以上三倍以下罚款；无违法所得的，处五千元以上一万五千元以下罚款；造成农药事故的较轻的，处一百元以上三百元以下罚款；

（3）再次违法，或者造成损失较大，或者拒不改正造成社会影响较大的，没收农药和违法所得。有违法所得的，处违法所得三倍以上六倍以下罚款；无违法所得的，处一万五千元以上三万元以下罚款；造成农药事故的较大的，处三百元以上六百元以下罚款；

（4）多次违法，或者违法情节恶劣，或者造成损失巨大，或者拒不改正造成社会影响严重的，没收农药和违法所得。有违法所得的，处违法所得六倍以上十倍以下罚款；无违法所得的，处三万元以上五万元以下罚款；造成农药事故较大的，处六百元以上一千元以下罚款。

**第一百五十五项** 没有按照规定经营农药，给农药使用者造成损失的行政处罚

**1.处罚依据**

《云南省农药管理条例》**第二十二条** 违反本条例第九条规定给农药使用者造成损失的，依法承担民事责任，县级以上农业行政主管部门可以并处二万元以下罚款。

**2.裁量基准**

#### （1）初次违法，违法行为轻微并及时改正，没有造成危害后果，或者当事人有证据证明没有主观过错的，不予行政处罚；

（2）初次违法且责令改正后不符合规定，或者造成损失较小，或者造成社会影响较小的，处三千元以上六千元以下罚款；

（3）再次违法，或者造成损失较大，或者拒不改正造成社会影响较大的，处六千元以上一万二千元以下罚款；

（4）多次违法，或者违法情节恶劣，或者造成损失巨大，或者拒不改正造成社会影响严重的，处一万二千元以上二万元以下罚款。

**第一百五十六项** 对未按照农药标签或者说明书的内容正确配制、施用农药和做好安全防护工作，擅自扩大使用范围的行政处罚

**1.处罚依据**

《云南省农药管理条例》第**二十三条** 违反本条例第十四条规定造成事故的，由县级以上农业行政主管部门根据所造成事故的危害后果，给予警告，可以并处一千元以下罚款 。

《云南省农药管理条例》第十四条 农药使用者应当按照农药标签或者说明书的内容正确配制、施用农药，并做好安全防护工作，不得擅自扩大使用范围，防止农药污染环境或农药中毒事故。

施用过农药的农产品应当在规定的安全间隔期满后，方可采收、销售。

**2.裁量基准**

#### （1）初次违法，违法行为轻微并及时改正，没有造成危害后果，或者当事人有证据证明没有主观过错的，不予行政处罚；

（2）初次违法且责令改正后不符合规定，或者造成损失较小，或者造成社会影响较小的，处一百元以上三百元以下罚款；

（3）再次违法，或者造成损失较大，或者拒不改正造成社会影响较大的，处三百元以上六百元以下罚款；

（4）多次违法，或者违法情节恶劣，或者造成损失巨大，或者拒不改正造成社会影响严重的，处六百元以上一千元以下罚款。

**第一百五十****七项** 对伪造、非法买卖和转让农药残留检测合格标识的行为的行政处罚

**1.处罚依据**

《云南省农药管理条例》**第二十四条** 违反本条例第十五条第三款规定的，由县级以上农业行政主管部门责令退还违法所得，并处违法所得五倍以下罚款。违反本条例第十五条第四款规定的，由县级以上农业行政主管部门收缴伪造、买卖和转让的农药残留检测合格标识，没收违法所得，并处违法所得五倍以下罚款；没有违法所得的，处二万元以下罚款；构成犯罪的，依法追究刑事责任。

**2.裁量基准**

#### （1）初次违法，违法行为轻微并及时改正，没有造成危害后果，或者当事人有证据证明没有主观过错的，不予行政处罚；

（2）初次违法且责令改正后不符合规定，或者造成损失较小，或者造成社会影响较小的，违反本条例第十五条第三款规定，处违法所得一倍以上两倍以下罚款；违反本条例第十五条第四款规定的，收缴伪造、买卖和转让的农药残留检测合格标识，没收违法所得，并处违法所得一倍以上两倍以下罚款；没有违法所得的，处三千元以上六千元以下罚款；

（3）再次违法，或者造成损失较大，或者拒不改正造成社会影响较大的，违反本条例第十五条第三款规定，处违法所得二倍以上三倍以下罚款；违反本条例第十五条第四款规定的，收缴伪造、买卖和转让的农药残留检测合格标识，没收违法所得，并处违法所得二倍以上三倍以下罚款；没有违法所得的，处六千元以上一万二千元以下罚款；

（4）多次违法，或者违法情节恶劣，或者造成损失巨大，或者拒不改正造成社会影响严重的，违反本条例第十五条第三款规定，处违法所得三倍以上五倍以下罚款；违反本条例第十五条第四款规定的，收缴伪造、买卖和转让的农药残留检测合格标识，没收违法所得，并处违法所得三倍以上五倍以下罚款；没有违法所得的，处一万二千元以上二万元以下罚款。

二十七、《中华人民共和国植物新品种保护条例》

**第一百五十八项** 对未经品种权人许可，以商业目的生产或销售授权品种生物繁殖材料的行政处罚

**1.处罚依据**

《中华人民共和国植物新品种保护条例》**第三十九条第三款** 省级以上人民政府农业、林业行政部门依据各自的职权处理品种权侵权案件时，为维护危害公共利益，可以责令侵权人停止侵权行为，没收违法所得和植物品种繁殖材料；货值金额五万元以上的，可处货值金额一倍以上五倍以下的罚款；没有货值金额或者货值金额五万元以下的，根据情节轻重，可处二十五万元以下的罚款。

**2.裁量基准**

#### （1）初次违法，违法行为轻微并及时改正，没有造成危害后果，或者当事人有证据证明没有主观过错的，不予行政处罚；

（2）初次违法且责令改正后不符合规定，或者造成损失较小，或者造成社会影响较小的，没收违法所得和植物品种繁殖材料。货值金额五万元以上十万元以下的，可处货值金额一倍以上二倍以下的罚款；货值金额五千元以上一万五千元以下的，可处三万元以上七万五千元以下罚款。

（3）再次违法，或者造成损失较大，或者拒不改正造成社会影响较大的，没收违法所得和植物品种繁殖材料。货值金额十万元以上十五万元以下的，可处货值金额二倍以上三倍以下的罚款；货值金额一万五千元以上三万元以下的，可处七万五千元以上十五万元以下罚款；

（4）多次违法，或者违法情节恶劣，或者造成损失巨大，或者拒不改正造成社会影响严重的，没收违法所得和植物品种繁殖材料。货值金额十五万元以上的，可处货值金额三倍以上五倍以下的罚款；货值金额三万元以上五万元以下的，可处十五万元以上二十五万元以下罚款。

**第一百五十****九项** 对假冒授权品种行为的行政处罚

**1.处罚依据**

《中华人民共和国植物新品种保护条例》**第四十条** 假冒授权品种的，由县级以上人民政府农业、林业行政部门依据各自的职权责令停止假冒行为，没收违法所得和植物品种繁殖材料；货值金额五万元以上的，处货值金额一倍以上五倍以下的罚款；没有货值金额或者货值金额五万元以下的，根据情节轻重，处二十五万元以下的罚款；情节严重，构成犯罪的，依法追究刑事责任。

**2.裁量基准**

#### （1）初次违法，违法行为轻微并及时改正，没有造成危害后果，或者当事人有证据证明没有主观过错的，不予行政处罚；

（2）初次违法且责令改正后不符合规定，或者造成损失较小，或者造成社会影响较小的，没收违法所得和植物品种繁殖材料。货值金额五万元以上十万元以下的，可处货值金额一倍以上二倍以下的罚款；货值金额五千元以上一万五千元以下的，可处三万元以上七万五千元以下罚款。

（3）再次违法，或者造成损失较大，或者拒不改正造成社会影响较大的，没收违法所得和植物品种繁殖材料。货值金额十万元以上十五万元以下的，可处货值金额二倍以上三倍以下的罚款；货值金额一万五千元以上三万元以下的，可处七万五千元以上十五万元以下罚款；

（4）多次违法，或者违法情节恶劣，或者造成损失巨大，或者拒不改正造成社会影响严重的，没收违法所得和植物品种繁殖材料。货值金额十五万元以上的，可处货值金额三倍以上五倍以下的罚款；货值金额三万元以上五万元以下的，可处十五万元以上二十五万元以下罚款。

**第一百六十项** 对销售授权品种未使用其注册登记的名称的行政处罚

**1.处罚依据**

《中华人民共和国植物新品种保护条例》**第四十二条** 销售授权品种未使用其注册登记的名称的，由县级以上人民政府农业、林业行政部门依据各自的职权责令限期改正，可以处一千元以下的罚款。

**2.裁量基准**

#### （1）初次违法，违法行为轻微并及时改正，没有造成危害后果，或者当事人有证据证明没有主观过错的，不予行政处罚；

（2）初次违法且责令改正后不符合规定，或者造成损失较小，或者造成社会影响较小的，处一百元以上三百元以下罚款；

（3）再次违法，或者造成损失较大，或者拒不改正造成社会影响较大的，处三百元以上六百元以下罚款；

（4）多次违法，或者违法情节恶劣，或者造成损失巨大，或者拒不改正造成社会影响严重的，处六百元以上一千元以下罚款。

二十八、《农业植物新品种权侵权案件处理规定》

**第一百六十一项** 对侵权人生产（销售）授权品种繁殖材料或者（销售）直接使用授权品种的繁殖材料生产另一品种繁殖材料的行政处罚

**1.处罚依据**

《农业植物新品种权侵权案件处理规定》**第十一条** 省级以上人民政府农业行政部门认定侵权行为成立并作出处理决定的，可以采取下列措施，制止侵权行为：

（一）侵权人生产授权品种繁殖材料或者直接使用授权品种的繁殖材料生产另一品种繁殖材料的，责令其立即停止生产，并销毁生产中的植物材料，已获得繁殖材料的，责令其不得销售；

（二） 侵权人销售授权品种繁殖材料或者销售直接使用授权品种繁殖材料生产另一品种繁殖材料的，责令其立即停止销售行为，并且不得销售尚未售出的侵权品种繁殖材料；

（三）没收违法所得；

（四）处以违法所得五倍以下的罚款；

（五）停止侵权行为的其他必要措施。

**2.裁量基准**

#### （1）初次违法，违法行为轻微并及时改正，没有造成危害后果，或者当事人有证据证明没有主观过错的，不予行政处罚；

（2）初次违法且责令改正后不符合规定，或者造成损失较小，或者造成社会影响较小的，没收违法所得，并处以违法所得一倍以上二倍以下的罚款；

（3）再次违法，或者造成损失较大，或者拒不改正造成社会影响较大的，没收违法所得，并处违法所得二倍以上三倍以下的罚款；

（4）多次违法，或者违法情节恶劣，或者造成损失巨大，或者拒不改正造成社会影响严重的，没收违法所得，并处违法所得三倍以上五倍以下的罚款。

二十九、《农业转基因生物安全管理条例》

**第一百六十****二项**  对未经批准擅自从事环境释放、生产性试验的，已获批准但未按照规定采取安全管理、防范措施的，或者超过批准范围进行试验的行政处罚

**1.处罚依据**

《农业转基因生物安全管理条例》**第四十三条** 违反本条例规定，未经批准擅自从事环境释放、生产性试验的，已获批准但未按照规定采取安全管理、防范措施的，或者超过批准范围进行试验的，由国务院农业行政主管部门或者省、自治区、直辖市人民政府农业行政主管部门依据职权，责令停止试验，并处一万元以上五万元以下的罚款。

**2.裁量基准**

#### （1）初次违法，违法行为轻微并及时改正，没有造成危害后果，或者当事人有证据证明没有主观过错的，不予行政处罚；

（2）初次违法且责令改正后不符合规定，或者造成损失较小，或者造成社会影响较小的，责令停止试验，并处一万以上一万五千元以下罚款；

（3）再次违法，或者造成损失较大，或者拒不改正造成社会影响较大的，责令停止试验，并处一万五千元以上三万元以下罚款；

（4）多次违法，或者违法情节恶劣，或者造成损失巨大，或者拒不改正造成社会影响严重的，责令停止试验，并处三万以上五万元以下罚款。

**第一百六十三项** 对未经批准生产、加工农业转基因生物或者未按照批准的品种、范围、安全管理要求和技术基准生产、加工的行政处罚

**1.处罚依据**

《农业转基因生物安全管理条例》**第四十六条** 违反本条例规定，未经批准生产、加工农业转基因生物或者未按照批准的品种、范围、安全管理要求和技术基准生产、加工的，由国务院农业行政主管部门或者省、自治区、直辖市人民政府农业行政主管部门依据职权，责令停止生产或者加工，没收违法生产或者加工的产品及违法所得；违法所得十万元以上的，并处违法所得一倍以上五倍以下的罚款；没有违法所得或者违法所得不足十万元的，并处十万元以上二十万元以下的罚款。

**2.裁量基准**

#### （1）初次违法，违法行为轻微并及时改正，没有造成危害后果，或者当事人有证据证明没有主观过错的，不予行政处罚；

（2）初次违法且责令改正后不符合规定，或者造成损失较小，或者造成社会影响较小的，没收违法生产或者加工的产品及违法所得。违法所得十万元以上十五万元以下的，并处违法所得一倍以上二倍以下的罚款；违法所得一万元以上三万元以下的，并处十万元以上十一万元以下的罚款；

（3）再次违法，或者造成损失较大，或者拒不改正造成社会影响较大的，没收违法生产或者加工的产品及违法所得。违法所得十五万元以上二十万元以下的，并处违法所得二倍以上三倍以下的罚款；违法所得三万元以上六万元以下的，并处十一万元以上十五万元以下的罚款；

（4）多次违法，或者违法情节恶劣，或者造成损失巨大，或者拒不改正造成社会影响严重的，没收违法生产或者加工的产品及违法所得。违法所得二十万元以上的，并处违法所得三倍以上五倍以下的罚款；违法所得六万元以上十万元以下的，并处十五万元以上二十万元以下的罚款。

**第一百六十四项** 对转基因植物种子、种畜禽、水产苗种的生产、经营单位和个人，未按照规定制作、保存生产、经营档案的行政处罚

**1.处罚依据**

《农业转基因生物安全管理条例》**第四十七条** 违反本条例规定，转基因植物种子、种畜禽、水产苗种的生产、经营单位和个人，未按照规定制作、保存生产、经营档案的，由县级以上人民政府农业行政主管部门依据职权，责令改正，处一千元以上一万元以下的罚款。

**2.裁量基准**

#### （1）初次违法，违法行为轻微并及时改正，没有造成危害后果，或者当事人有证据证明没有主观过错的，不予行政处罚；

（2）初次违法且责令改正后不符合规定，或者造成损失较小，或者造成社会影响较小的，处一千元以上三千元以下罚款；

（3）再次违法，或者造成损失较大，或者拒不改正造成社会影响较大的，处三千元以上六千元以下罚款；

（4）多次违法，或者违法情节恶劣，或者造成损失巨大，或者拒不改正造成社会影响严重的，并处六千元以上一万元以下罚款。

**第一百六十五****项** 对违反关于农业转基因生物标识管理规定的行政处罚

**1.处罚依据**

《农业转基因生物安全管理条例》**第五十条规定**  违反本条例关于农业转基因生物标识管理规定的，由县级以上人民政府农业行政主管部门依据职权，责令限期改正，可以没收非法销售的产品和违法所得，并可以处1万元以上5万元以下的罚款。

**2.裁量基准**

#### （1）初次违法，违法行为轻微并及时改正，没有造成危害后果，或者当事人有证据证明没有主观过错的，不予行政处罚；

（2）初次违法且责令改正后不符合规定，或者造成损失较小，或者造成社会影响较小的，没收非法销售的产品和违法所得，并处一万元以上一万五千元以下罚款；

（3）再次违法，或者造成损失较大，或者拒不改正造成社会影响较大的，没收非法销售的产品和违法所得，并处一万五千元以上三万元以下罚款；

（4）多次违法，或者违法情节恶劣，或者造成损失巨大，或者拒不改正造成社会影响严重的，没收非法销售的产品和违法所得，并处三万元以上五万元以下罚款。

**第一百六十六****项** 对假冒、伪造、转让或者买卖农业转基因生物有关证明文书的行政处罚

**1.处罚依据**

《农业转基因生物安全管理条例》**第五十一条规定** 假冒、伪造、转让或者买卖农业转基因生物有关证明文书的，由县级以上人民政府农业行政主管部门依据职权，收缴相应的证明文书，并处二万元以上十万元以下的罚款；构成犯罪的，依法追究刑事责任。

**2.裁量基准**

#### （1）初次违法，违法行为轻微并及时改正，没有造成危害后果，或者当事人有证据证明没有主观过错的，不予行政处罚；

（2）初次违法且责令改正后不符合规定，或者造成损失较小，或者造成社会影响较小的，收缴证明文书，并处二万元以上三万元以下罚款；

（3）再次违法，或者造成损失较大，或者拒不改正造成社会影响较大的，收缴证明文书，并处三万元以上六万元以下罚款；

（4）多次违法，或者违法情节恶劣，或者造成损失巨大，或者拒不改正造成社会影响严重的，收缴证明文书，并处六万元以上十万元以下罚款；构成犯罪的，移送司法机关追究刑事责任。

三十、《云南省园艺植物新品种注册保护条例》

**第一百六十七项** 对假冒注册登记园艺植物新品种的行政处罚

**1.处罚依据**

《云南省园艺植物新品种注册保护条例》**第二十条** 假冒注册登记园艺植物新品种的，由县级以上人民政府农业、林业行政部门依据各自的职权责令停止假冒行为，没收违法所得和品种繁殖材料，并处违法所得一倍以上五倍以下的罚款；无违法所得的，处一千元以上五千元以下的罚款；给他人造成经济损失的，依法承担民事赔偿责任；构成犯罪的，依法追究刑事责任。

**2.裁量基准**

#### （1）初次违法，违法行为轻微并及时改正，没有造成危害后果，或者当事人有证据证明没有主观过错的，不予行政处罚；

（2）初次违法且责令改正后不符合规定，或者造成损失较小，或者造成社会影响较小的，没收违法所得和品种繁殖材料，并处违法所得一倍以上二倍以下罚款；无违法所得的，处一千元以上一千五元以下罚款。

（3）再次违法，或者造成损失较大，或者拒不改正造成社会影响较大的，没收违法所得和品种繁殖材料，并处违法所得二倍以上三倍以下罚款；无违法所得的，处一千五百元以上三千元以下罚款；

（4）多次违法，或者违法情节恶劣，或者造成损失巨大，或者拒不改正造成社会影响严重的，没收违法所得和品种繁殖材料，并处违法所得三倍以上五倍以下罚款；无违法所得的，处三千元以上五千元以下罚款；构成犯罪的，依法移送司法机关追究刑事责任。

**第一百六十八项**  对在园艺植物新品种注册登记中，弄虚作假，骗取新品种注册登记的行政处罚

**1.处罚依据**

《云南省园艺植物新品种注册保护条例》**第二十二条** 对在园艺植物新品种注册登记中，弄虚作假，骗取新品种注册登记的，由省人民政府农业、林业行政部门依据各自的职权，撤销该品种的注册登记，没收其违法所得，并处违法所得一倍以上五倍以下的罚款；无违法所得的处一千元以上五千元以下的罚款；构成犯罪的，依法追究刑事责任。

**2.裁量基准**

#### （1）初次违法，违法行为轻微并及时改正，没有造成危害后果，或者当事人有证据证明没有主观过错的，不予行政处罚；

（2）初次违法且责令改正后不符合规定，或者造成损失较小，或者造成社会影响较小的，撤销该品种的注册登记，没收违法所得，并处违法所得一倍以上二倍以下罚款；无违法所得的，处一千元以上一千五元以下罚款。

（3）再次违法，或者造成损失较大，或者拒不改正造成社会影响较大的，撤销该品种的注册登记，没收违法所得，并处违法所得二倍以上三倍以下罚款；无违法所得的，处一千五百元以上三千元以下罚款；

（4）多次违法，或者违法情节恶劣，或者造成损失巨大，或者拒不改正造成社会影响严重的，撤销该品种的注册登记，没收违法所得，并处违法所得三倍以上五倍以下罚款；无违法所得的，处三千元以上五千元以下罚款；构成犯罪的，依法移送司法机关追究刑事责任。

三十一、《中华人民共和国野生植物保护条例》

**第一百****六十九项** 对未取得采集证或者未按照采集证的规定采集国家重点保护野生植物的行政处罚

**1.处罚依据**

《中华人民共和国野生植物保护条例》**第二十三条**  未取得采集证或者未按照采集证的规定采集国家重点保护野生植物的，由野生植物行政主管部门没收所采集的野生植物和违法所得，可以并处违法所得十倍以下的罚款；有采集证的，并可以吊销采集证。

《农业野生植物保护办法》第二十四条 违反本办法规定，依照《中华人民共和国野生植物保护条例》的有关规定追究法律责任。

**2.裁量基准**

#### （1）初次违法，违法行为轻微并及时改正，没有造成危害后果，或者当事人有证据证明没有主观过错的，不予行政处罚；

（2）初次违法且责令改正后不符合规定，或者造成损失较小，或者造成社会影响较小的，没收所采集的野生植物和违法所得，可以并处违法所得一倍以上三倍以下罚款；有采集证的，吊销采集证；

（3）再次违法，或者造成损失较大，或者拒不改正造成社会影响较大的，没收所采集的野生植物和违法所得，可以并处违法所得三倍以上六倍以下罚款；有采集证的，吊销采集证；

（4）多次违法，或者违法情节恶劣，或者造成损失巨大，或者拒不改正造成社会影响严重的，没收所采集的野生植物和违法所得，可以并处违法所得六倍以上十倍以下罚款；有采集证的，吊销采集证。

**第一百七十项** 对擅自出售、收购国家重点保护野生植物的行政处罚

**1.处罚依据**

《中华人民共和国野生植物保护条例》**第二十四条**  违反本条例规定，出售、收购国家重点保护野生植物的，由工商行政管理部门或者野生植物行政主管部门按照职责分工没收野生植物和违法所得，可以并处违法所得十倍以下的罚款。

《农业野生植物保护办法》**第二十四条** 违反本办法规定，依照《中华人民共和国野生植物保护条例》的有关规定追究法律责任。

**2.裁量基准**

#### （1）初次违法，违法行为轻微并及时改正，没有造成危害后果，或者当事人有证据证明没有主观过错的，不予行政处罚；

（2）初次违法且责令改正后不符合规定，或者造成损失较小，或者造成社会影响较小的，没收所采集的野生植物和违法所得，可以并处违法所得一倍以上三倍以下罚款；

（3）再次违法，或者造成损失较大，或者拒不改正造成社会影响较大的，没收所采集的野生植物和违法所得，可以并处违法所得三倍以上六倍以下罚款；

（4）多次违法，或者违法情节恶劣，或者造成损失巨大，或者拒不改正造成社会影响严重的，没收所采集的野生植物和违法所得，可以并处违法所得六倍以上十倍以下罚款。

**第一百七十一项** 对伪造、倒卖、转让采集证、允许出口证明书或者有关批准文件、标签的行政处罚

**1.处罚依据**

《中华人民共和国野生植物保护条例》**第二十六条**  伪造、倒卖、转让采集证、允许出口证明书或者有关批准文件、标签的，由野生植物行政主管部门或者工商行政管理部门按照职责分工收缴，没收违法所得，可以并处五万元以下的罚款。

《农业野生植物保护办法》**第二十四条** 违反本办法规定，依照《中华人民共和国野生植物保护条例》的有关规定追究法律责任。

**2.裁量基准**

#### （1）初次违法，违法行为轻微并及时改正，没有造成危害后果，或者当事人有证据证明没有主观过错的，不予行政处罚；

（2）初次违法且责令改正后不符合规定，或者造成损失较小，或者造成社会影响较小的，收缴采集证、允许出口证明书或者批准文件、标签，没收违法所得，并处一万元以上一万五千元以下罚款；

（3）再次违法，或者造成损失较大，或者拒不改正造成社会影响较大的，收缴采集证、允许出口证明书或者批准文件、标签，没收违法所得，并处一万五千元以上三万元以下罚款；

（4）多次违法，或者违法情节恶劣，或者造成损失巨大，或者拒不改正造成社会影响严重的，收缴采集证、允许出口证明书或者批准文件、标签，没收违法所得，并处三万元以上五万元以下罚款。

**第一百七****十二项** 对外国人在中国境内采集、收购国家重点保护野生植物，或者未经批准对国家重点保护野生植物进行野外考察的行政处罚

**1.处罚依据**

《中华人民共和国野生植物保护条例》**第二十七条** 外国人在中国境内采集、收购国家重点保护野生植物，或者未经批准对国家重点保护野生植物进行野外考察的，由野生植物行政主管部门没收所采集、收购的野生植物和考察资料，可以并处五万元以下的罚款。

《农业野生植物保护办法》**第二十四条** 违反本办法规定，依照《中华人民共和国野生植物保护条例》的有关规定追究法律责任。

**2.裁量基准**

#### （1）初次违法，违法行为轻微并及时改正，没有造成危害后果，或者当事人有证据证明没有主观过错的，不予行政处罚；

（2）初次违法且责令改正后不符合规定，或者造成损失较小，或者造成社会影响较小的，没收所采集、收购的野生植物和考察资料，没收违法所得，并处一万元以上二万元以下罚款；

（3）再次违法，或者造成损失较大，或者拒不改正造成社会影响较大的，没收所采集、收购的野生植物和考察资料，没收违法所得，并处二万元以上三万元以下罚款；

（4）多次违法，或者违法情节恶劣，或者造成损失巨大，或者拒不改正造成社会影响严重的，没收所采集、收购的野生植物和考察资料，没收违法所得，并处三万元以上五万元以下罚款。

三十二、《植物检疫条例》《植物检疫条例实施细则》

**第一百七十三项** 对未依照本条例规定办理植物检疫证书或者在报检过程中弄虚作假的；伪造、涂改、买卖、转让植物检疫单证、印章、标志、封识的；未依照本条例规定调运、隔离试种或者生产应施检疫的植物、植物产品的；违反本条例规定，擅自开拆植物、植物产品包装，调换植物、植物产品，或者擅自改变植物、植物产品的规定用途的；违反本条例规定，引起疫情扩散的行政处罚

**1.处罚依据**

（1）《植物检疫条例》**第十八条**　有下列行为之一的，植物检疫机构应当责令纠正，可以处以罚款；造成损失的，应当负责赔偿；构成犯罪的，由司法机关依法追究刑事责任：  
　　（一）未依照本条例规定办理植物检疫证书或者在报检过程中弄虚作假的；  
　　（二）伪造、涂改、买卖、转让植物检疫单证、印章、标志、封识的；  
　　（三）未依照本条例规定调运、隔离试种或者生产应施检疫的植物、植物产品的；  
　　（四）违反本条例规定，擅自开拆植物、植物产品包装，调换植物、植物产品，或者擅自改变植物、植物产品的规定用途的；  
　　（五）违反本条例规定，引起疫情扩散的。  
　　有前款第（一）（二）（三）（四）项所列情形之一，尚不构成犯罪的，植物检疫机构可以没收非法所得。  
　　对违反本条例规定调运的植物和植物产品，植物检疫机构有权予以封存、没收、销毁或者责令改变用途。销毁所需费用由责任人承担。

《植物检疫条例实施细则（农业部分）》**第二十五条** 有下列违法行为之一，尚未构成犯罪的，由植物检疫机构处以罚款：

（一）在报检过程中故意谎报受检物品种类、品种，隐瞒受检物品数量、受检作物面积，提供虚假证明材料的；

（二）在调运过程中擅自开拆检讫的植物、植物产品，调换或者夹带其他未经检疫的植物、植物产品，或者擅自将非种用植物、植物产品作种用的；

（三）伪造、涂改、买卖、转让植物检疫单证、印章、标志、封识的；

（四）违反《植物检疫条例》第七条、第八条第一款、第十条规定之一，擅自调运植物、植物产品的；

（五）违反《植物检疫条例》第十一条规定，试验、生产、推广带有植物检疫对象的种子、苗木和其他繁殖材料，或者违反《植物检疫条例》第十三条规定，未经批准在非疫区进行检疫对象活体试验研究的；

（六）违反《植物检疫条例》第十二条第二款规定，不在指定地点种植或者不按要求隔离试种，或者隔离试种期间擅自分散种子、苗木和其他繁殖材料的。

罚款按以下标准执行：

对于非经营活动中的违法行为，处以一千元以下罚款；对于经营活动中的违法行为，有违法所得的，处以违法所得三倍以下罚款，但最高不得超过三万元；没有违法所得的，处以一万元以下罚款。

有本条第一款（二）（三）（四）（五）（六）项违法行为之一，引起疫情扩散的，责令当事人销毁或者除害处理。

有本条第一款违法行为之一，造成损失的，植物检疫机构可以责令其赔偿损失。

有本条第一款（二）（三）（四）（五）（六）项违法行为之一，以营利为目的的，植物检疫机构可以没收当事人的非法所得。

**2.裁量基准**

#### （1）初次违法，违法行为轻微并及时改正，没有造成危害后果，或者当事人有证据证明没有主观过错的，不予行政处罚；

（2）初次违法且责令改正后不符合规定，或者造成损失较小，或者造成社会影响较小的，对于非经营活动中的违法行为，处以一百元以上三百元以下罚款；对于经营活动中的违法行为，有违法所得的，处以违法所得一倍以上二倍以下罚款，但最高不得超过一万元；没有违法所得的，处以一千元以上三千元以下罚款。

（3）再次违法，或者造成损失较大，或者拒不改正造成社会影响较大的，对于非经营活动中的违法行为，处以三百元以上六百元以下罚款；对于经营活动中的违法行为，有违法所得的，处以违法所得二倍以上三倍以下罚款，但最高不得超过二万元；没有违法所得的，处以三千元以上六千元以下罚款；

（4）多次违法，或者违法情节恶劣，或者造成损失巨大，或者拒不改正造成社会影响严重的，对于非经营活动中的违法行为，处以六百元以上一千元以下罚款；对于经营活动中的违法行为，有违法所得的，处以违法所得三倍罚款，但最高不得超过三万元；没有违法所得的，处以六千元以上一万元以下罚款；

三十三、《肥料登记管理办法》

**第一百七十四项** 对生产、销售未取得登记证的肥料产品；假冒、伪造肥料登记证、登记证号的；生产、销售的肥料产品有效成分或含量与登记批准的内容不符的行政处罚

**1.处罚依据**

《肥料登记管理办法》**第二十六条：**有下列情形之一的，由县级以上农业行政主管部门给予警告，并处违法所得三倍以下罚款，但最高不得超过三万元；没有违法所得的，处一万元以下罚款：

（一）生产、销售未取得登记证的肥料产品；

（二）假冒、伪造肥料登记证、登记证号的；

（三）生产、销售的肥料产品有效成分或含量与登记批准的内容不符的。

**2.裁量基准**

#### （1）初次违法，违法行为轻微并及时改正，没有造成危害后果，或者当事人有证据证明没有主观过错的，不予行政处罚；

（2）初次违法且责令改正后不符合规定，或者造成损失较小，或者造成社会影响较小的，给予警告，并处违法所得一倍以上两倍以下罚款，但最高不得超过一万元以上二万元以下罚款；没有违法所得的，处一千元以上三千元以下罚款。

（3）再次违法，或者造成损失较大，或者拒不改正造成社会影响较大的，给予警告，并处违法所得二倍以上三倍以下罚款，但最高不得超过二万元以上三万元以下的；没有违法所得的，处三千元以上六千元以下罚款。

（4）多次违法，或者违法情节恶劣，或者造成损失巨大，或者拒不改正造成社会影响严重的，给予警告，并处违法所得三倍罚款，但最高不得超过三万元；没有违法所得的，处六千元以上一万元以下罚款。

**第一百七十五项** 对转让肥料登记证或登记证号的；登记证有效期满未经批准续展登记而继续生产该肥料产品的；生产、销售包装上未附标签、标签残缺不清或者擅自修改标签内容的行政处罚

**1.处罚依据**

《肥料登记管理办法》**第二十七条：**有下列情形之一的，由县级以上农业行政主管部门给予警告，并处违法所得三倍以下罚款，但最高不得超过二万元；没有违法所得的，处一万元以下罚款：

（一）转让肥料登记证或登记证号的；

（二）登记证有效期满未经批准续展登记而继续生产该肥料产品的；

（三）生产、销售包装上未附标签、标签残缺不清或者擅自修改标签内容的。

**2.裁量基准**

#### （1）初次违法，违法行为轻微并及时改正，没有造成危害后果，或者当事人有证据证明没有主观过错的，不予行政处罚；

（2）初次违法且责令改正后不符合规定，或者造成损失较小，或者造成社会影响较小的，给予警告，并处违法所得一倍以上两倍以下罚款，但最高不得超过六千元；没有违法所得的，处一千元以上三千元以下罚款。

（3）再次违法，或者造成损失较大，或者拒不改正造成社会影响较大的，给予警告，并处违法所得二倍以上三倍以下罚款，但最高不得超过一万二千元；没有违法所得的，处三千元以上六千元以下罚款；

（4）多次违法，或者违法情节恶劣，或者造成损失巨大，或者拒不改正造成社会影响严重的，给予警告，并处违法所得三倍罚款，但最高不得超过二万元；没有违法所得的，处六千元以上一万元以下罚款。

三十四、《主要农作物品种审定办法》

**第一百七十六项** 对育繁推一体化种子企业自行开展品种实验和申请审定有造假行为的行政处罚

**1.处罚依据**

《主要农作物品种审定办法》**第五十二条**  育繁推一体化种子企业自行开展品种试验和申请审定有造假行为的，由省级以上人民政府农业主管部门处一百万元以上五百万元以下罚款；不得再自行开展品种试验；给种子使用者和其他种子生产经营者造成损失的，依法承担赔偿责任。

**2.裁量基准**

#### （1）初次违法，违法行为轻微并及时改正，没有造成危害后果，或者当事人有证据证明没有主观过错的，不予行政处罚；

（2）初次违法且责令改正后不符合规定，或者造成损失较小，或者造成社会影响较小的，处一百万元以上一百五十万元以下罚款；

（3）再次违法，或者造成损失较大，或者拒不改正造成社会影响较大的，处一百五十万元以上三百万元以下罚款；

（4）多次违法，或者违法情节恶劣，或者造成损失巨大，或者拒不改正造成社会影响严重的，处三百万元以上五百万元以下罚款。

三十五、《非主要农作物品种登记办法》

**第一百七****十七项** 对品种测试、试验机构伪造测试、试验数据或者出具虚假证明的行政处罚

**1.处罚依据**

《非主要农作物品种登记办法》**第二十七条**　品种测试、试验机构伪造测试、试验数据或者出具虚假证明的，省级人民政府农业主管部门应当依照《中华人民共和国种子法》第七十二条规定，责令改正，对单位处五万元以上十万元以下罚款，对直接负责的主管人员和其他直接责任人员处一万元以上五万元以下罚款；有违法所得的，并处没收违法所得；给种子使用者和其他种子生产经营者造成损失的，与种子生产经营者承担连带责任。情节严重的，依法取消品种测试、试验资格。

**2.裁量基准**

#### （1）初次违法，违法行为轻微并及时改正，没有造成危害后果，或者当事人有证据证明没有主观过错的，不予行政处罚；

（2）初次违法且责令改正后不符合规定，或者造成损失较小，或者造成社会影响较小的，对单位处以下罚款五万元以上六万元以下罚款，对直接负责主管人员和其他直接责任人员处一万元以上一万五千元以下罚款；

（3）再次违法，或者造成损失较大，或者拒不改正造成社会影响较大的，对单位处以下罚款六万元以上八万元以下罚款，对直接负责主管人员和其他直接责任人员处一万五千元以上三万元以下罚款；

（4）多次违法，或者违法情节恶劣，或者造成损失巨大，或者拒不改正造成社会影响严重的，对单位处以下罚款八万元以上十万元以下罚款，对直接负责主管人员和其他直接责任人员处三万元以上五万元以下罚款；依法取消品种测试、试验资格。

**第一百七****十八项** 对应当登记未经登记的农作物品种进行推广，或者以登记品种的名义进行销售的；对已撤销登记的农作物品种进行推广，或者以登记品种的名义进行销售的行政处罚

**1.处罚依据**

《非主要农作物品种登记办法》**第二十八条**　有下列行为之一的，由县级以上人民政府农业主管部门依照《中华人民共和国种子法》第七十八条规定，责令停止违法行为，没收违法所得和种子，并处二万元以上二十万元以下罚款：

（一）对应当登记未经登记的农作物品种进行推广，或者以登记品种的名义进行销售的；

（二）对已撤销登记的农作物品种进行推广，或者以登记品种的名义进行销售的

**2.裁量基准**

#### （1）初次违法，违法行为轻微并及时改正，没有造成危害后果，或者当事人有证据证明没有主观过错的，不予行政处罚；

（2）初次违法且责令改正后不符合规定，或者造成损失较小，或者造成社会影响较小的，没收违法所得和种子，并处二万元以上六万元以下罚款；

（3）再次违法，或者造成损失较大，或者拒不改正造成社会影响较大的，没收违法所得和种子，并处六万元以上十二万元以下罚款；

（4）多次违法，或者违法情节恶劣，或者造成损失巨大，或者拒不改正造成社会影响严重的，没收违法所得和种子，并处十二万元以上二十万元以下罚款。

三十六、《蚕种管理办法》

**第一百七十九****项**  对擅自处理受保护的蚕遗传资源，造成蚕遗传资源损失的行政处罚

**1.处罚依据**

《蚕种管理办法》**第二十九条** 违反本办法第八条规定，擅自处理受保护的蚕遗传资源，造成蚕遗传资源损失的，由省级以上人民政府农业（蚕业）行政主管部门处五万元以上五十万元以下罚款。

**2.裁量基准**

#### （1）初次违法，违法行为轻微并及时改正，没有造成危害后果，或者当事人有证据证明没有主观过错的，不予行政处罚；

（2）初次违法且责令改正后不符合规定，或者造成损失较小，或者造成社会影响较小的，处五万元以上十五元以下罚款；

（3）再次违法，或者造成损失较大，或者拒不改正造成社会影响较大的，处十五万元以上三十万元以下罚款；

（4）多次违法，或者违法情节恶劣，或者造成损失巨大，或者拒不改正造成社会影响严重的，处三十万元以上五十万元以下罚款。

**第一百八十项** 对未经审批开展对外合作研究利用蚕遗传资源的行政处罚

**1.处罚依据**

《蚕种管理办法》**第三十条第一款**　未经审批开展对外合作研究利用蚕遗传资源的，由省级以上人民政府农业（蚕业）行政主管部门责令停止违法行为，没收蚕遗传资源和违法所得，并处一万元以上五万元以下罚款。

**2.裁量基准**

#### （1）初次违法，违法行为轻微并及时改正，没有造成危害后果，或者当事人有证据证明没有主观过错的，不予行政处罚；

（2）初次违法且责令改正后不符合规定，或者造成损失较小，或者造成社会影响较小的，没收畜禽遗传资源和违法所得，并处一万元以上一万五千元以下罚款；

（3）再次违法，或者造成损失较大，或者拒不改正造成社会影响较大的，没收畜禽遗传资源和违法所得，并处一万五千元以上三万元以下罚款；

（4）多次违法，或者违法情节恶劣，或者造成损失巨大，或者拒不改正造成社会影响严重的，没收畜禽遗传资源和违法所得，并处三万元以上五万元以下罚款。

**第一百八十一项** 对销售、推广未经审定蚕种的行政处罚

**1.处罚依据**

《蚕种管理办法》**第三十一条第一款** 违反本办法第十一条第二款的规定，销售、推广未经审定蚕种的，由县级以上人民政府农业（蚕业）行政主管部门责令停止违法行为，没收蚕种和违法所得；违法所得在五万元以上的，并处违法所得一倍以上三倍以下罚款；没有违法所得或者违法所得不足五万元的，并处五千元以上五万元以下罚款。

**2.裁量基准**

#### （1）初次违法，违法行为轻微并及时改正，没有造成危害后果，或者当事人有证据证明没有主观过错的，不予行政处罚；

（2）初次违法且责令改正后不符合规定，或者造成损失较小，或者造成社会影响较小的，没收畜禽和违法所得。违法所得一万元以上一万五千元以下的，并处五千元以上一万五千元以下罚款；违法所得在五万元以上十万元以下的，并处违法所得一倍以上二倍以下罚款；

（3）再次违法，或者造成损失较大，或者拒不改正造成社会影响较大的，没收畜禽和违法所得。违法所得在一万五千元以上三万元以下的，并处一万五千元以上三万元以下罚款；违法所得十万元以上十五元以下的，并处违法所得二倍以上三倍以下罚款；

（4）多次违法，或者违法情节恶劣，或者造成损失巨大，或者拒不改正造成社会影响严重的，没收畜禽和违法所得。违法所得在三万元以上五万元以下的，并处三万元以上五万元以下罚款；违法所得十五元以上的，并处违法所得三倍罚款；

**第一百八****十二项** 对无蚕种生产、经营许可证或者违反蚕种生产、经营许可证的规定生产经营蚕种，或者转让、租借蚕种生产、经营许可证的规定生产经营蚕种，或者转让、租借蚕种生产、经营许可证的行政处罚

**1.处罚依据**

《蚕种管理办法》**第三十二条**　违反本办法有关规定，无蚕种生产、经营许可证或者违反蚕种生产、经营许可证的规定生产经营蚕种，或者转让、租借蚕种生产、经营许可证的，由县级以上人民政府农业（蚕业）行政主管部门责令停止违法行为，没收违法所得；违法所得在三万元以上的，并处违法所得一倍以上三倍以下罚款；没有违法所得或者违法所得不足三万元的，并处三千元以上三万元以下罚款。违反蚕种生产、经营许可证的规定生产经营蚕种或者转让、租借蚕种生产、经营许可证，情节严重的，并处吊销蚕种生产、经营许可证。

**2.裁量基准**

#### （1）初次违法，违法行为轻微并及时改正，没有造成危害后果，或者当事人有证据证明没有主观过错的，不予行政处罚；

（2）初次违法且责令改正后不符合规定，或者造成损失较小，或者造成社会影响较小的，没收违法所得。违法所得三万元以上五万元以下的，并处违法所得一倍以上二倍以下罚款；违法所得五千元以上九千元以下的，并处三千元以上九千元以下罚款。

（3）再次违法，或者造成损失较大，或者拒不改正造成社会影响较大的，没收违法所得。违法所得五万元以上十万元以下的，并处违法所得二倍以上三倍以下罚款；违法所得九千元以上一万八千元以下的，并处九千元以上一万八千元以下罚款。

（4）多次违法，或者违法情节恶劣，或者造成损失巨大，或者拒不改正造成社会影响严重的，没收违法所得。违法所得十万元以上的，并处违法所得三倍罚款；违法所得一万八千元以上三万元以下的，并处一万八千元以上三万元以下罚款；吊销蚕种禽生产、经营许可证。

**第一百八十三项** 对销售的蚕种未附具蚕种检疫证明、质量合格证的行政处罚

**1.处罚依据**

《蚕种管理办法》**第三十三条**　销售的蚕种未附具蚕种检疫证明、质量合格证的，由县级以上地方人民政府农业（蚕业）行政主管部门责令改正，没收违法所得，可以处二千元以下罚款。

**2.裁量基准**

#### （1）初次违法，违法行为轻微并及时改正，没有造成危害后果，或者当事人有证据证明没有主观过错的，不予行政处罚；

（2）初次违法且责令改正后不符合规定，或者造成损失较小，或者造成社会影响较小的，处一百元以上六百元以下罚款；

（3）再次违法，或者造成损失较大，或者拒不改正造成社会影响较大的，处六百元以上一千二百元以下罚款；

（4）多次违法，或者违法情节恶劣，或者造成损失巨大，或者拒不改正造成社会影响严重的，并处以一千元二百以上二千元以下的罚款。

**第一百八十四项** 对以不合格蚕种冒充合格的蚕种，冒充其他企业（种场）名称或者品种的蚕种的行政处罚

**1.处罚依据**

《蚕种管理办法》**第三十四条**　违反本办法第二十三条第一项至第二项规定的，由县级以上地方人民政府农业（蚕业）行政主管部门责令停止销售，没收违法销售的蚕种和违法所得；违法所得在五万元以上的，并处违法所得一倍以上五倍以下罚款；没有违法所得或者违法所得不足五万元的，并处五千元以上五万元以下罚款；情节严重的，并处吊销蚕种生产、经营许可证。

**2.裁量基准**

#### （1）初次违法，违法行为轻微并及时改正，没有造成危害后果，或者当事人有证据证明没有主观过错的，不予行政处罚；

（2）初次违法且责令改正后不符合规定，或者造成损失较小，或者造成社会影响较小的，没收违法销售的蚕种和违法所得。违法所得一万元以上一万五千元以下的，并处五千元以上一万五千元以下罚款；违法所得在五万元以上十万元以下的，并处违法所得一倍以上二倍以下罚款；

（3）再次违法，或者造成损失较大，或者拒不改正造成社会影响较大的，没收违法销售的蚕种和违法所得。违法所得在一万五千元以上三万元以下的，并处一万五千元以上三万元以下罚款；违法所得十万元以上十五元以下的，并处违法所得二倍以上三倍以下罚款；

（4）多次违法，或者违法情节恶劣，或者造成损失巨大，或者拒不改正造成社会影响严重的，没收违法销售的蚕种和违法所得。违法所得在三万元以上五万元以下的，并处三万元以上五万元以下罚款；违法所得十五元以上的，并处违法所得三倍以上五倍以下罚款；并处吊销蚕种生产、经营许可证。

三十七、《云南省花卉产业发展条例》

**第一百八****十五项**  对花卉生产者和经营者使用花卉新品种未经花卉品种权人、注册登记人授权或者许可的行政处罚

**1.处罚依据**

《云南省花卉产业发展条例》**第三十九条** 违反本条例第二十七条第二款规定的，由省农业、林业行政主管部门依据各自的职权责令侵权人停止侵权行为，没收违法所得，并处违法所得一倍以上五倍以下罚款；没有违法所得的，处一千元以上一万元以下罚款。

**第二十七条** 花卉生产者和经营者需要使用花卉新品种的，应当经花卉品种权人、注册登记人授权或者许可，并按照协议约定使用。

花卉生产者和经营者获得授权或者许可使用花卉新品种时，不得侵犯品种权人、注册登记人的合法权益。品种权人、注册登记人在提供花卉新品种时，不得损害花卉生产者、经营者和其他使用者的合法权益。

**2.裁量基准**

#### （1）初次违法，违法行为轻微并及时改正，没有造成危害后果，或者当事人有证据证明没有主观过错的，不予行政处罚；

#### （2）初次违法且责令改正后不符合规定，或者造成损失较小，或者造成社会影响较小的，没收违法所得，并处违法所得一倍以上二倍以下罚款；没有违法所得的，处一千元以上三千元以下罚款；

（3）再次违法，或者造成损失较大，或者拒不改正造成社会影响较大的，没收违法所得，并处违法所得二倍以上三倍以下罚款；没有违法所得的，处三千元以上六千元以下罚款；

（4）多次违法，或者违法情节恶劣，或者造成损失巨大，或者拒不改正造成社会影响严重的，没收违法所得，并处违法所得三倍以上五倍以下罚款；没有违法所得的，处六千元以上一万元以下罚款。

**第一百八****十六项** 从事花卉种子生产不符合有关法律、法规规定的要求并不具备相应条件的行政处罚

**1.处罚依据**

《云南省花卉产业发展条例》**第四十条** 违反本条例第三十六条第一款规定的，由省花卉产业管理机构或者有关州市县花卉产业管理机构责令改正，没收种子和违法所得，并处违法所得一倍以上三倍以下罚款；没有违法所得的，处二千元以上二万元以下罚款。

**第三十六条** 除主要林木的商品花卉种子外，从事花卉种子生产的，应当符合有关法律、法规规定的要求，并具备下列条件：  
　　（一）具有繁殖的隔离和培育条件；  
　　（二）具有无检疫性病虫害的生产地点；  
　　（三）具有与生产相适应的资金和生产、检验、仓储设施；  
　　（四）具有相应的专业生产和检验技术人员。  
　　花卉种子的生产、加工、包装、检验、贮藏等应当符合国家质量管理规定和行业标准。  
 花卉种子质量的检验由具备相应资质的检验机构承担。

**2.裁量基准**

#### （1）初次违法，违法行为轻微并及时改正，没有造成危害后果，或者当事人有证据证明没有主观过错的，不予行政处罚；

（2）初次违法且责令改正后不符合规定，或者造成损失较小，或者造成社会影响较小的，没收种子和违法所得，并处违法所得一倍以上两倍以下罚款；没有违法所得的，处二千元以上六千元以下罚款；

（3）再次违法，或者造成损失较大，或者拒不改正造成社会影响较大的，没收种子和违法所得，并处违法所得二倍以上三倍以下罚款；没有违法所得的，处六千元以上一万二千元以下罚款；

（4）多次违法，或者违法情节恶劣，或者造成损失巨大，或者拒不改正造成社会影响严重的，没收种子和违法所得，并处违法所得三倍罚款；没有违法所得的，处一万二千元以上二万元以下罚款。

第四章 渔业渔政监管类

三十八、《中华人民共和国渔业法》

**第****一百八十七项** 对使用炸鱼、毒鱼、电鱼等破坏渔业资源方法进行捕捞的行政处罚

**1.处罚依据**

《中华人民共和国渔业法》**第三十八条第一款** 使用炸鱼、毒鱼、电鱼等破坏渔业资源方法进行捕捞的，违反关于禁渔区、禁渔期的规定进行捕捞的，或者使用禁用的渔具、捕捞方法和小于最小网目尺寸的网具进行捕捞或者渔获物中幼鱼超过规定比例的，没收渔获物和违法所得，处五万元以下的罚款；情节严重的，没收渔具，吊销捕捞许可证；情节特别严重的，可以没收渔船；构成犯罪的，依法追究刑事责任。在禁渔区或者禁渔期内销售非法捕捞的渔获物的，县级以上地方人民政府渔业行政主管部门应当及时进行调查处理。

《中华人民共和国渔业法实施细则》**第二十九条**依照《中华人民共和国渔业法》第二十八条规定处以罚款的，按下列规定执行：

（一）炸鱼、毒鱼的，违反关于禁渔区、禁渔期的规定进行捕捞的，擅自捕捞国家规定禁止捕捞的珍贵水生动物的，在内陆水域处五十元至五千元罚款，在海洋处五百元至五万元罚款；

（二）敲䑩作业的，处一千元至五万元罚款；

（三）未经批准使用鱼鹰捕鱼的，处五十元至二百元罚款；

（四）未经批准使用电力捕鱼的，在内陆水域处二百元至一千元罚款，在海洋处五百元至三千元罚款；

（五）使用小于规定的最小网目尺寸的网具进行捕捞的，处五十元至一千元罚款。

《渔业行政处罚规定》**第六条** 依照《中华人民共和国渔业法》第三十八条和《实施细则》第二十九条规定，有下列行为之一的，没收渔获物和违法所得，处以罚款；情节严重的，没收渔具、吊销捕捞许可证；情节特别严重的，可以没收渔船。罚款按以下标准执行：

（一）使用炸鱼、毒鱼、电鱼等破坏渔业资源方法进行捕捞的，违反关于禁渔区、禁渔期的规定进行捕捞的，或者使用禁用的渔具、捕捞方法和小于最小网目尺寸的网具进行捕捞或者渔获物中幼鱼超过规定比例的，在内陆水域，处以三万元以下罚款；在海洋水域，处以五万元以下罚款。

（二）敲䑩作业的，处以一千元至五万元罚款。

（三）擅自捕捞国家规定禁止捕捞的珍贵、濒危水生动物，按《中华人民共和国野生动物保护法》和《中华人民共和国水生野生动物保护实施条例》执行。

（四）未经批准使用鱼鹰捕鱼的，处以五十元至二百元罚款。

**2.裁量基准**

#### （1）初次违法，违法行为轻微并及时改正，没有造成危害后果，或者当事人有证据证明没有主观过错的，不予行政处罚；

（2）初次违法且责令改正后不符合规定，或者造成损失较小，或者造成社会影响较小的，没收渔获物，并处一千元以上九千元以下罚款。

（3）再次违法，或者造成损失较大，或者拒不改正造成社会影响较大的，没收渔获物，并处九千元以上一万八千元以下罚款；

（4）多次违法，或者违法情节恶劣，或者造成损失巨大，或者拒不改正造成社会影响严重的，没收渔具、渔获物和违法所得，处一万八千元以上三万元以下罚款。

**第一百八十八项** 对违反关于禁渔区、禁渔期的规定进行捕捞的行政处罚

**1.处罚依据**

《中华人民共和国渔业法》**第三十八条第一款** 使用炸鱼、毒鱼、电鱼等破坏渔业资源方法进行捕捞的，违反关于禁渔区、禁渔期的规定进行捕捞的，或者使用禁用的渔具、捕捞方法和小于最小网目尺寸的网具进行捕捞或者渔获物中幼鱼超过规定比例的，没收渔获物和违法所得，处五万元以下的罚款；情节严重的，没收渔具，吊销捕捞许可证；情节特别严重的，可以没收渔船；构成犯罪的，依法追究刑事责任。在禁渔区或者禁渔期内销售非法捕捞的渔获物的，县级以上地方人民政府渔业行政主管部门应当及时进行调查处理。

《中华人民共和国渔业法实施细则》**第二十九条**依照《中华人民共和国渔业法》第二十八条规定处以罚款的，按下列规定执行：

（一）炸鱼、毒鱼的，违反关于禁渔区、禁渔期的规定进行捕捞的，擅自捕捞国家规定禁止捕捞的珍贵水生动物的，在内陆水域处五十元至五千元罚款，在海洋处五百元至五万元罚款；

（二）敲䑩作业的，处一千元至五万元罚款；

（三）未经批准使用鱼鹰捕鱼的，处五十元至二百元罚款；

（四）未经批准使用电力捕鱼的，在内陆水域处二百元至一千元罚款，在海洋处五百元至三千元罚款；

（五）使用小于规定的最小网目尺寸的网具进行捕捞的，处五十元至一千元罚款。

《渔业行政处罚规定》**第六条** 依照《中华人民共和国渔业法》第三十八条和《实施细则》第二十九条规定，有下列行为之一的，没收渔获物和违法所得，处以罚款；情节严重的，没收渔具、吊销捕捞许可证；情节特别严重的，可以没收渔船。罚款按以下标准执行：

（一）使用炸鱼、毒鱼、电鱼等破坏渔业资源方法进行捕捞的，违反关于禁渔区、禁渔期的规定进行捕捞的，或者使用禁用的渔具、捕捞方法和小于最小网目尺寸的网具进行捕捞或者渔获物中幼鱼超过规定比例的，在内陆水域，处以三万元以下罚款；在海洋水域，处以五万元以下罚款。

（二）敲䑩作业的，处以一千元至五万元罚款。

（三）擅自捕捞国家规定禁止捕捞的珍贵、濒危水生动物，按《中华人民共和国野生动物保护法》和《中华人民共和国水生野生动物保护实施条例》执行。

（四）未经批准使用鱼鹰捕鱼的，处以五十元至二百元罚款。

**2.裁量基准**

#### （1）初次违法，违法行为轻微并及时改正，没有造成危害后果，或者当事人有证据证明没有主观过错的，不予行政处罚；

（2）初次违法且责令改正后不符合规定，或者造成损失较小，或者造成社会影响较小的，并处一千元以上九千元以下罚款。

（3）再次违法，或者造成损失较大，或者拒不改正造成社会影响较大的，没收渔获物，并处九千元以上一万八千元以下罚款；

（4）多次违法，或者违法情节恶劣，或者造成损失巨大，或者拒不改正造成社会影响严重的，没收渔具、渔获物和违法所得，处一万八千元以上三万元以下罚款。

**第一百八十九****项** 对使用禁用的渔具、捕捞方法和小于最小网目尺寸的网具进行捕捞或者渔获物中幼鱼超过规定比例的行政处罚

**1.处罚依据**

《中华人民共和国渔业法》**第三十八条第一款** 使用炸鱼、毒鱼、电鱼等破坏渔业资源方法进行捕捞的，违反关于禁渔区、禁渔期的规定进行捕捞的，或者使用禁用的渔具、捕捞方法和小于最小网目尺寸的网具进行捕捞或者渔获物中幼鱼超过规定比例的，没收渔获物和违法所得，处五万元以下的罚款；情节严重的，没收渔具，吊销捕捞许可证；情节特别严重的，可以没收渔船；构成犯罪的，依法追究刑事责任。

在禁渔区或者禁渔期内销售非法捕捞的渔获物的，县级以上地方人民政府渔业行政主管部门应当及时进行调查处理。

制造、销售禁用的渔具的，没收非法制造、销售的渔具和违法所得，并处一万元以下的罚款。

《中华人民共和国渔业法实施细则》**第二十九条**依照《中华人民共和国渔业法》第二十八条规定处以罚款的，按下列规定执行：

（一）炸鱼、毒鱼的，违反关于禁渔区、禁渔期的规定进行捕捞的，擅自捕捞国家规定禁止捕捞的珍贵水生动物的，在内陆水域处五十元至五千元罚款，在海洋处五百元至五万元罚款；

（二）敲䑩作业的，处一千元至五万元罚款；

（三）未经批准使用鱼鹰捕鱼的，处五十元至二百元罚款；

（四）未经批准使用电力捕鱼的，在内陆水域处二百元至一千元罚款，在海洋处五百元至三千元罚款；

（五）使用小于规定的最小网目尺寸的网具进行捕捞的，处五十元至一千元罚款。

《中华人民共和国渔业法实施细则》**第三十四条**依照《中华人民共和国渔业法》第二十八条、第三十条、第三十一条、第三十二条规定需处以罚款的，对船长或者单位负责人可以视情节另处一百元至五百元罚款。

《渔业行政处罚规定》**第六条** 依照《中华人民共和国渔业法》第三十八条和《实施细则》第二十九条规定，有下列行为之一的，没收渔获物和违法所得，处以罚款；情节严重的，没收渔具、吊销捕捞许可证；情节特别严重的，可以没收渔船。罚款按以下标准执行：

（一）使用炸鱼、毒鱼、电鱼等破坏渔业资源方法进行捕捞的，违反关于禁渔区、禁渔期的规定进行捕捞的，或者使用禁用的渔具、捕捞方法和小于最小网目尺寸的网具进行捕捞或者渔获物中幼鱼超过规定比例的，在内陆水域，处以三万元以下罚款；在海洋水域，处以五万元以下罚款。

（二）敲䑩作业的，处以一千元至五万元罚款。

（三）擅自捕捞国家规定禁止捕捞的珍贵、濒危水生动物，按《中华人民共和国野生动物保护法》和《中华人民共和国水生野生动物保护实施条例》执行。

（四）未经批准使用鱼鹰捕鱼的，处以五十元至二百元罚款。

**参阅****：**[最高人民检察院](http://baike.baidu.com/view/84463.htm" \t "http://baike.baidu.com/view/_blank)、公安部《关于公安机关管辖的刑事案件立案追诉标准的规定（一）》（公通字〔2008〕36号）

**第六十三条**　〔非法捕捞水产品案（刑法第三百四十条）〕违反保护水产资源法规，在禁渔区、禁渔期或者使用禁用的工具、方法捕捞水产品，涉嫌下列情形之一的，应予立案追诉：

（一）在[内陆水域](http://baike.baidu.com/view/3850288.htm" \t "http://baike.baidu.com/view/_blank)非法捕捞水产品五百公斤以上或者价值五千元以上的，或者在海洋水域非法捕捞水产品二千公斤以上或者价值二万元以上的；

（二）非法捕捞有重要经济价值的水生动物苗种、怀卵亲体或者在水产[种质资源保护](http://baike.baidu.com/view/2307533.htm" \t "http://baike.baidu.com/view/_blank)区内捕捞水产品，在内陆水域五十公斤以上或者价值五百元以上，或者在海洋水域二百公斤以上或者价值二千元以上的；

（三）在禁渔区内使用禁用的工具或者禁用的方法捕捞的；

（四）在禁渔期内使用禁用的工具或者禁用的方法捕捞的；

（五）在公海使用禁用渔具从事捕捞作业，造成严重影响的；

（六）其他情节严重的情形。

**2.裁量基准**

#### （1）初次违法，违法行为轻微并及时改正，没有造成危害后果，或者当事人有证据证明没有主观过错的，不予行政处罚；

（2）初次违法且责令改正后不符合规定，或者造成损失较小，或者造成社会影响较小的，并处一千元以上九千元以下罚款。

（3）再次违法，或者造成损失较大，或者拒不改正造成社会影响较大的，没收渔获物，并处九千元以上一万八千元以下罚款；

（4）多次违法，或者违法情节恶劣，或者造成损失巨大，或者拒不改正造成社会影响严重的，没收渔具、渔获物和违法所得，处一万八千元以上三万元以下罚款。

**第一百九十项** 对制造、销售禁用渔具的行政处罚

**1.处罚依据**

《中华人民共和国渔业法**》第三十八条第三款** 制造、销售禁用的渔具的，没收非法制造、销售的渔具和违法所得，并处一万元以下的罚款。

《中华人民共和国渔业法实施细则》**第二十九条**依照《中华人民共和国渔业法》第二十八条规定处以罚款的，按下列规定执行：

（一）炸鱼、毒鱼的，违反关于禁渔区、禁渔期的规定进行捕捞的，擅自捕捞国家规定禁止捕捞的珍贵水生动物的，在内陆水域处五十元至五千元罚款，在海洋处五百元至五万元罚款；

（二）敲䑩作业的，处一千元至五万元罚款；

（三）未经批准使用鱼鹰捕鱼的，处五十元至二百元罚款；

（四）未经批准使用电力捕鱼的，在内陆水域处二百元至一千元罚款，在海洋处五百元至三千元罚款；

（五）使用小于规定的最小网目尺寸的网具进行捕捞的，处五十元至一千元罚款。

**2.裁量基准**

#### （1）初次违法，违法行为轻微并及时改正，没有造成危害后果，或者当事人有证据证明没有主观过错的，不予行政处罚；

（2）初次违法且责令改正后不符合规定，或者造成损失较小，或者造成社会影响较小的，没收非法制造、销售的渔具，并处一千元以上三千元以下罚款；

（3）再次违法，或者造成损失较大，或者拒不改正造成社会影响较大的，没收非法制造、销售的渔具和违法所得，并处三千元以上六千元以下罚款；

（4）多次违法，或者违法情节恶劣，或者造成损失巨大，或者拒不改正造成社会影响严重的，没收非法制造、销售的渔具和违法所得，并处六千元以上一万元以下罚款；

**第一百九十一项**  对偷捕、抢夺他人养殖的水产品的，或者破坏他人养殖水体、养殖设施的行政处罚

**1.处罚依据**

《中华人民共和国渔业法》**第三十九条** 偷捕、抢夺他人养殖的水产品的，或者破坏他人养殖水体、养殖设施的，责令改正，可以处二万元以下的罚款；造成他人损失的，依法承担赔偿责任；构成犯罪的，依法追究刑事责任。

《中华人民共和国渔业法实施细则》**第三十条**　依照《中华人民共和国渔业法》第二十九条规定处以罚款的，按罚款一千元以下执行。

《渔业行政处罚规定》**第七条** 按照《中华人民共和国渔业法》第三十九条规定，对偷捕、抢夺他人养殖的水产品的，或者破坏他人养殖水体、养殖设施的，责令改正，可以处二万元以下的罚款；造成他人损失的，依法承担赔偿责任。

**参阅****：**[最高人民检察院](http://baike.baidu.com/view/84463.htm" \t "http://baike.baidu.com/view/_blank)、公安部《关于公安机关管辖的刑事案件立案追诉标准的规定（一）》（公通字〔2008〕36号）

**第三十四条**  〔破坏生产经营案（刑法第二百七十六条）〕由于泄愤报复或者其他个人目的，毁坏机器设备、残害耕畜或者以其他方法破坏生产经营，涉嫌下列情形之一的，应予立案追诉：

（一）造成公私财物损失五千元以上的；

（二）破坏生产经营三次以上的；

（三）纠集三人以上公然破坏生产经营的；

（四）其他破坏生产经营应予追究刑事责任的情形。

**2.裁量基准**

#### （1）初次违法，违法行为轻微并及时改正，没有造成危害后果，或者当事人有证据证明没有主观过错的，不予行政处罚；

（2）初次违法且责令改正后不符合规定，或者造成损失较小，或者造成社会影响较小的，并处一千元以上六千元以下罚款；

（3）再次违法，或者造成损失较大，或者拒不改正造成社会影响较大的，并处六千元以上一万二千元以下罚款；

（4）多次违法，或者违法情节恶劣，或者造成损失巨大，或者拒不改正造成社会影响严重的，并处一万二千元以上二万元以下罚款；构成犯罪的，移送司法机关追究刑事责任。

**第一百九十****二项**  对使用全民所有的水域、滩涂从事养殖生产，无正当理由使水域、滩涂荒芜满一年的行政处罚

**1.处罚依据**

《中华人民共和国渔业法》**第四十条第一款** 使用全民所有的水域、滩涂从事养殖生产，无正当理由使水域、滩涂荒芜满一年的，由发放养殖证的机关责令限期开发利用；逾期未开发利用的，吊销养殖证，可以并处一万元以下的罚款。

**2.裁量基准**

#### （1）初次违法，违法行为轻微并及时改正，没有造成危害后果，或者当事人有证据证明没有主观过错的，不予行政处罚；

（2）初次违法且责令改正后不符合规定，或者造成损失较小，或者造成社会影响较小的，处一千元以上三千元以下罚款；

（3）再次违法，或者造成损失较大，或者拒不改正造成社会影响较大的，吊销养殖证，并处三千元以上六千元以下罚款；

（4）多次违法，或者违法情节恶劣，或者造成损失巨大，或者拒不改正造成社会影响严重的，吊销养殖证，并处六千元以上一万元以下罚款；

**第一百九十三项** 对未依法取得养殖证擅自在全民所有的水域从事养殖生产的行政处罚

**1.处罚依据**

《中华人民共和国渔业法》**第四十条第二款** 未依法取得养殖证擅自在全民所有的水域从事养殖生产的，责令改正，补办养殖证或者限期拆除养殖设施。

**第四十条第三款** 未依法取得养殖证或者超越养殖证许可范围在全民所有的水域从事养殖生产，妨碍航运、行洪的，责令限期拆除养殖设施，可以并处一万元以下的罚款。

**2.裁量基准**

#### （1）初次违法，违法行为轻微并及时改正，没有造成危害后果，或者当事人有证据证明没有主观过错的，不予行政处罚；

#### （2）初次违法且责令改正后不符合规定，或者造成损失较小，或者造成社会影响较小的，处一千元以上三千元以下罚款；

#### （3）再次违法，或者造成损失较大，或者拒不改正造成社会影响较大的，处三千元以上六千元以下罚款；

#### （4）多次违法，或者违法情节恶劣，或者造成损失巨大，或者拒不改正造成社会影响严重的，处六千元以上一万元以下的罚款。

**第一百九十****四项** 对未依法取得捕捞许可证擅自进行捕捞的行政处罚

**1.处罚依据**

《中华人民共和国渔业法》**第四十一条** 未依法取得捕捞许可证擅自进行捕捞的，没收渔获物和违法所得，并处十万元以下的罚款；情节严重的，并可以没收渔具和渔船。

《渔业行政处罚规定》**第八条** 按照《中华人民共和国渔业法》第四十一条规定，对未取得捕捞许可证擅自进行捕捞的，没收渔获物和违法所得，并处罚款；情节严重的，并可以没收渔具和渔船。罚款按下列标准执行：

（一）在内陆水域，处以五万元以下罚款。

（二）在海洋水域，处以十万元以下罚款。

无正当理由不能提供渔业捕捞许可证的，按本条前款规定处罚。

**2.裁量基准**

#### （1）初次违法，违法行为轻微并及时改正，没有造成危害后果，或者当事人有证据证明没有主观过错的，不予行政处罚；

（2）初次违法且责令改正后不符合规定，或者造成损失较小，或者造成社会影响较小的，没收渔获物和违法所得，并处五千元以上一万五千元以下的罚款；

（3）再次违法，或者造成损失较大，或者拒不改正造成社会影响较大的，没收渔获物和违法所得，并处一万五千元以上三万元以下的罚款；

（4）多次违法，或者违法情节恶劣，或者造成损失巨大，或者拒不改正造成社会影响严重的，没收渔获物和违法所得，处三万元以上五万元以下的罚款，并没收渔具和渔船；

**第一百九十五项** 对违反捕捞许可证关于作业类型、场所、时限和渔具数量的规定进行捕捞的行政处罚

**1.处罚依据**

《中华人民共和国渔业法》**第四十二条** 违反捕捞许可证关于作业类型、场所、时限和渔具数量的规定进行捕捞的，没收渔获物和违法所得，可以并处五万元以下的罚款；情节严重的，并可以没收渔具，吊销捕捞许可证。

《渔业行政处罚规定》**第九条** 按照《中华人民共和国渔业法》第四十二条规定，对有捕捞许可证的渔船违反许可证关于作业类型、场所、时限和渔具数量的规定进行捕捞的，没收渔获物和违法所得，可以并处罚款；情节严重的，并可以没收渔具，吊销捕捞许可证。罚款按以下标准执行：

（一）在内陆水域，处以二万元以下罚款。

（二）在海洋水域，处以五万元以下罚款。

**2.裁量基准**

#### （1）初次违法，违法行为轻微并及时改正，没有造成危害后果，或者当事人有证据证明没有主观过错的，不予行政处罚；

（2）初次违法且责令改正后不符合规定，或者造成损失较小，或者造成社会影响较小的，没收渔获物和违法所得，并处三千元以上六千元以下罚款；

（3）再次违法，或者造成损失较大，或者拒不改正造成社会影响较大的，没收渔获物和违法所得，处六千元以上一万二千元以下罚款；

（4）多次违法，或者违法情节恶劣，或者造成损失巨大，或者拒不改正造成社会影响严重的，没收渔获物、违法所得和渔具，吊销捕捞许可证，并一万二千元以上二万元以下罚款；

**第一百九十六项** 对涂改、买卖、出租或者以其他形式转让捕捞许可证的行政处罚

**1.处罚依据**

《中华人民共和国渔业法》**第四十三条** 涂改、买卖、出租或者以其他形式转让捕捞许可证的，没收违法所得，吊销捕捞许可证，可以并处一万元以下的罚款；伪造、变造、买卖捕捞许可证，构成犯罪的，依法追究刑事责任。

《中华人民共和国渔业法实施细则》**第三十三条**　买卖、出租或者以其他形式非法转让以及涂改捕捞许可证的，没收违法所得，吊销捕捞许可证，可以并处一百元至一千元罚款。

《渔业行政处罚规定》**第十条** 按照《中华人民共和国渔业法》第四十三条规定，对涂改、买卖、出租或以其他形式非法转让捕捞许可证的，没收违法所得，吊销捕捞许可证，可以并处罚款。罚款按以下标准执行：

（一）买卖、出租或以其他形式非法转让捕捞许可证的，对违法双方各处一万元以下罚款。

（二）涂改捕捞许可证的，处一万元以下罚款。

**2.裁量基准**

#### （1）初次违法，违法行为轻微并及时改正，没有造成危害后果，或者当事人有证据证明没有主观过错的，不予行政处罚；

（2）初次违法且责令改正后不符合规定，或者造成损失较小，或者造成社会影响较小的，没收违法所得，吊销捕捞许可证，并处一千元以上三千元以下罚款；

（3）再次违法，或者造成损失较大，或者拒不改正造成社会影响较大的，没收违法所得，吊销捕捞许可证，处三千元以上六千元以下罚款；

（4）多次违法，或者违法情节恶劣，或者造成损失巨大，或者拒不改正造成社会影响严重的，没收违法所得，吊销捕捞许可证，并处六千元以上一万元以下罚款。

**第一百九十七项** 对非法生产、进口、出口水产苗种的行政处罚

**1.处罚依据**

《中华人民共和国渔业法》**第四十四条第一款** 非法生产、进口、出口水产苗种的，没收苗种和违法所得，并处五万元以下的罚款。

**2.裁量基准**

#### （1）初次违法，违法行为轻微并及时改正，没有造成危害后果，或者当事人有证据证明没有主观过错的，不予行政处罚；

（2）初次违法且责令改正后不符合规定，或者造成损失较小，或者造成社会影响较小的，没收苗种和违法所得，处五千元以上一万五千元以下罚款；

（3）再次违法，或者造成损失较大，或者拒不改正造成社会影响较大的，没收苗种和违法所得，处一万五千元以上三万元以下罚款；

（4）多次违法，或者违法情节恶劣，或者造成损失巨大，或者拒不改正造成社会影响严重的，没收苗种和违法所得，并处三万元以上五万元以下罚款。

**第一百九十八****项** 对经营未经审定的水产苗种的行政处罚

**1.处罚依据**

《中华人民共和国渔业法**》第四十四条第二款** 经营未经审定的水产苗种的，责令立即停止经营，没收违法所得，可以并处五万元以下的罚款。

**2.裁量基准**

#### （1）初次违法，违法行为轻微并及时改正，没有造成危害后果，或者当事人有证据证明没有主观过错的，不予行政处罚；

（2）初次违法且责令改正后不符合规定，或者造成损失较小，或者造成社会影响较小的，没收违法所得，并处五千元以上一万五千元以下罚款；

（3）再次违法，或者造成损失较大，或者拒不改正造成社会影响较大的，没收违法所得，并处一万五千元以上三万元以下罚款；

（4）多次违法，或者情节恶劣，或者造成损失巨大，或者拒不改正造成社会影响严重的，没收违法所得，并处三万元以上五万元以下罚款。

**第一百****九十九项** 对未经批准在水产种质资源保护区内从事捕捞活动的行政处罚

**1.处罚依据**

《中华人民共和国渔业法》第**四十五条** 未经批准在水产种质资源保护区内从事捕捞活动的，责令立即停止捕捞，没收渔获物和渔具，可以并处一万元以下的罚款。

**参阅****：**[最高人民检察院](http://baike.baidu.com/view/84463.htm" \t "http://baike.baidu.com/view/_blank)、公安部《关于公安机关管辖的刑事案件立案追诉标准的规定（一）》（公通字〔2008〕36号）

**第六十三条**[非法捕捞水产品案（刑法第三百四十条）]违反保护水产资源法规，在禁渔区、禁渔期或者使用禁用的工具、方法捕捞水产品，涉嫌下列情形之一的，应予立案追诉：

（一）在[内陆水域](http://baike.baidu.com/view/3850288.htm" \t "http://baike.baidu.com/view/_blank)非法捕捞水产品五百公斤以上或者价值五千元以上的，或者在海洋水域非法捕捞水产品二千公斤以上或者价值二万元以上的；

（二）非法捕捞有重要经济价值的水生动物苗种、怀卵亲体或者在水产[种质资源保护](http://baike.baidu.com/view/2307533.htm" \t "http://baike.baidu.com/view/_blank)区内捕捞水产品，在内陆水域五十公斤以上或者价值五百元以上，或者在海洋水域二百公斤以上或者价值二千元以上的；

（三）在禁渔区内使用禁用的工具或者禁用的方法捕捞的；

（四）在禁渔期内使用禁用的工具或者禁用的方法捕捞的；

（五）在公海使用禁用渔具从事捕捞作业，造成严重影响的；

（六）其他情节严重的情形。

**2.裁量基准**

#### （1）初次违法，违法行为轻微并及时改正，没有造成危害后果，或者当事人有证据证明没有主观过错的，不予行政处罚；

## （2）初次违法且责令改正后不符合规定，或者造成损失较小，或者造成社会影响较小的，没收渔获物和渔具，并处一千元以上三千元以下罚款；

（3）再次违法，或者造成损失较大，或者拒不改正造成社会影响较大的，没收渔获物和渔具，并处三千元以上六千元以下罚款；

（4）多次违法，或者违法情节恶劣，或者造成损失巨大，或者拒不改正造成社会影响严重的，没收渔获物和渔具，并处六千元以上一万元以下罚款；构成犯罪的，依法移送司法机关追究刑事责任。

## **第二****百项** 对外国人、外国渔船违反本法规定擅自进入中华人民共和国管辖水域从事渔业生产和渔业资源调查活动的行政处罚

**1.处罚依据**

《中华人民共和国渔业法》**第四十六条** 外国人、外国渔船违反本法规定，擅自进入中华人民共和国管辖水域从事渔业生产和渔业资源调查活动的，责令其离开或者将其驱逐，可以没收渔获物、渔具，并处五十万元以下的罚款；情节严重的，可以没收渔船；构成犯罪的，依法追究刑事责任。

**2.裁量基准**

#### （1）初次违法，违法行为轻微并及时改正，没有造成危害后果，或者当事人有证据证明没有主观过错的，不予行政处罚；

（2）初次违法且责令改正后不符合规定，或者造成损失较小，或者造成社会影响较小的，责令其离开或者将其驱逐，没收渔获物、渔具，处五万元以上十五万元以下罚款；

（3）再次违法，或者造成损失较大，或者拒不改正造成社会影响较大的，责令其离开或者将其驱逐，没收渔获物、渔具，并处十五万元以上三十万元以下罚款；

（4）多次违法，或者违法情节恶劣，或者造成损失巨大，或者拒不改正造成社会影响严重的，责令其离开或者将其驱逐，没收渔获物、渔具，并处三十万元以上五十万元以下罚款；

三十九、《中华人民共和国长江保护法》

**第二百零一项** 对船舶在禁止航行区域内航行，经同意在水生生物重要栖息地禁止航行区域内航行，未采取必要措施减少对重要水生生物干扰的行政处罚

**1.处罚依据**

《中华人民共和国长江保护法》**第八十四条** 违反本法规定，有下列行为之一的，由有关主管部门按照职责分工，责令停止违法行为，给予警告，并处一万元以上十万元以下罚款；情节严重的，并处十万元以上五十万元以下罚款：

（二）经同意在水生生物重要栖息地禁止航行区域内航行，未采取必要措施减少对重要水生生物干扰的；

**2.裁量基准**

#### （1）初次违法，违法行为轻微并及时改正，没有造成危害后果，或者当事人有证据证明没有主观过错的，不予行政处罚；

（2）初次违法且责令改正后不符合规定，或者造成损失较小，或者造成社会影响较小的，对水生生物造成干扰较小的，给予警告，结合以上违法程度按照三档处理：未采取措施轻微的，并处一万元以上三万元以下罚款；采取措施但形同虚设的，并处三万元以上六万元以下罚款；采取措施，但措施发挥作用较小的，并处六万元以上十万元以下罚款；

（3）再次违法，或者造成损失较大，或者拒不改正造成社会影响较大的，对重要水生生物造成干扰较大的，给予警告，并处十万元以上十五万元以下罚款；

（4）多次违法，或者违法情节恶劣，或者造成损失巨大，或者拒不改正造成社会影响严重的，或者对重要水生生物造成严重干扰的，给予警告，并处十万元以上三十万元以下罚款；情节恶劣，造成重要水生生物重大损失且不可恢复的，处三十万元以上五十万元以下的罚款。

**第二百零二项** 对违反本法规定，在长江流域开放水域养殖、投放外来物种或者其他非本地物种种质资源的行政处罚

**1.处罚依据**

《中华人民共和国长江保护法》**第八十五条** 违反本法规定，在长江流域开放水域养殖、投放外来物种或者其他非本地物种种质资源的，由县级以上人民政府农业农村主管部门责令限期捕回，处十万元以下罚款；造成严重后果的，处十万元以上一百万元以下罚款；逾期不捕回的，由有关人民政府农业农村主管部门代为捕回或者采取降低负面影响的措施，所需费用由违法者承担。

**2.裁量基准**

#### （1）初次违法，违法行为轻微并及时改正，没有造成危害后果，或者当事人有证据证明没有主观过错的，不予行政处罚；

（2）初次违法且责令改正后不符合规定，或者造成损失较小，或者造成社会影响较小的，对水生生物造成干扰较小的，结合以上违法程度按照三档处理：责令限期补回后捕回不及时的，处一万元以上三万元以下罚款；责令限期补回后捕回数量较小的，处三万元以上六万元以下罚款；责令限期捕回后不彻底，存在少量不可捕回的，处六万元以上十万元以下罚款；

（3）再次违法，或者造成损失较大，或者拒不改正造成社会影响较大的，对重要水生生物造成干扰较大的，处十万元以上三十万元以下罚款；

（4）多次违法，或者违法情节恶劣，或者造成损失巨大，或者拒不改正造成社会影响严重，或者对重要水生生物造成严重干扰的，处三十万元以上六十万元以下罚款；情节恶劣，造成重要水生生物重大损失且不可恢复的，处六十万元以上一百万元以下的罚款。

**第二百零三****项** 对违反本法规定，在长江流域水生生物保护区内从事生产性捕捞，或者在长江干流和重要支流、大型通江湖泊、长江河口规定区域等重点水域禁捕期间从事天然渔业资源的生产性捕捞，收购、加工、销售前款规定的渔获物的行政处罚

**1.处罚依据**

《中华人民共和国长江保护法》**第八十六条** 违反本法规定，在长江流域水生生物保护区内从事生产性捕捞，或者在长江干流和重要支流、大型通江湖泊、长江河口规定区域等重点水域禁捕期间从事天然渔业资源的生产性捕捞的，由县级以上人民政府农业农村主管部门没收渔获物、违法所得以及用于违法活动的渔船、渔具和其他工具，并处一万元以上五万元以下罚款；采取电鱼、毒鱼、炸鱼等方式捕捞，或者有其他严重情节的，并处五万元以上五十万元以下罚款。

收购、加工、销售前款规定的渔获物的，由县级以上人民政府农业农村、市场监督管理等部门按照职责分工，没收渔获物及其制品和违法所得，并处货值金额十倍以上二十倍以下罚款；情节严重的，吊销相关生产经营许可证或者责令关闭。

**2.裁量基准**

#### （1）初次违法，违法行为轻微并及时改正，没有造成危害后果，或者当事人有证据证明没有主观过错的，不予行政处罚；

（2）初次违法且责令改正后不符合规定，或者造成损失较小，或者造成社会影响较小的，没收渔获物、违法所得以及用于违法活动的渔船、渔具和其他工具，处一万元以上一万五千元以下罚款；采取电鱼、毒鱼、炸鱼等方式捕捞，或者有其他严重情节的，并处五万元以上十五万元以下罚款。

初次收购、加工、销售前款规定的渔获物，违法所得较小，或者违法行为轻微造成损失较小的，没收渔获物及其制品和违法所得，并处货值金额十倍以上十一倍以下罚款。

（3）再次违法，或者造成损失较大，或者拒不改正造成社会影响较大的，没收渔获物、违法所得以及用于违法活动的渔船、渔具和其他工具，处一万五千元以上三万元以下罚款；采取电鱼、毒鱼、炸鱼等方式捕捞，或者有其他严重情节的，并处十五万元以上三十万元以下罚款。

再次收购、加工、销售前款规定的渔获物，违法所得较大，或者违法行为造成损失较大的，没收渔获物及其制品和违法所得，并处货值金额十一倍以上十五倍以下罚款；

（4）多次违法，或者违法情节恶劣，或者造成损失巨大，或者拒不改正造成社会影响严重的，或者造成渔业资源损失较大，或者造成物种种质资源较大的，处三万元以上五万元以下罚款；采取电鱼、毒鱼、炸鱼等方式捕捞，或者有其他严重情节的，并处三十万元以上五十万元以下罚款；违法所得特别巨大，或者违法行为造成物种资源不能恢复的，没收渔获物及其制品和违法所得，吊销相关生产经营许可证或者责令关闭。

多次收购、加工、销售前款规定的渔获物，违法所得巨大，或者违法行为造成损失巨大的，没收渔获物及其制品和违法所得，并处货值金额十五倍以上二十倍以下罚款；

四十、《中华人民共和国野生动物保护法》

**第二百零四项** 对未取得人工繁育许可证繁育国家重点保护野生动物或者规定的野生动物的行政处罚

**1.处罚依据**

《中华人民共和国野生动物保护法》**第四十七条** 违反本法第二十五条第二款规定，未取得人工繁育许可证繁育国家重点保护野生动物或者本法第二十八条第二款规定的野生动物的，由县级以上人民政府野生动物保护主管部门没收野生动物及其制品，并处野生动物及其制品价值一倍以上五倍以下的罚款。

**2.裁量基准**

#### （1）初次违法，违法行为轻微并及时改正，没有造成危害后果，或者当事人有证据证明没有主观过错的，不予行政处罚；

（2）初次违法且责令改正后不符合规定，或者造成损失较小，或者造成社会影响较小的，没收野生动物及其制品，并处野生动物及其制品价值一倍以上二倍以下罚款；

（3）再次违法，或者造成损失较大，或者拒不改正造成社会影响较大的，并处野生动物及其制品价值二倍以上三倍以下罚款；

（4）多次违法，或者违法情节恶劣，或者造成损失巨大，或者拒不改正造成社会影响严重的，没收野生动物及其制品，并处野生动物及其制品价值三倍以上五倍以下罚款。

**第二百零****五项** 对违规使用国家重点保护野生动物及其制品或者没有合法来源证明的非国家重点保护野生动物及其制品制作食品，或者为食用非法购买国家重点保护的野生动物及其制品的行政处罚

**1.处罚依据**

《中华人民共和国野生动物保护法》**第四十九条**  违反本法第三十条规定，生产、经营使用国家重点保护野生动物及其制品或者没有合法来源证明的非国家重点保护野生动物及其制品制作食品，或者为食用非法购买国家重点保护的野生动物及其制品的，由县级以上人民政府野生动物保护主管部门或者市场监督管理部门按照职责分工责令停止违法行为，没收野生动物及其制品和违法所得，并处野生动物及其制品价值二倍以上十倍以下的罚款；构成犯罪的，依法追究刑事责任。

**2.裁量基准**

#### （1）初次违法，违法行为轻微并及时改正，没有造成危害后果，或者当事人有证据证明没有主观过错的，不予行政处罚；

（2）初次违法且责令改正后不符合规定，或者造成损失较小，或者造成社会影响较小的，没收野生动物及其制品和违法所得，并处野生动物及其制品价值二倍以上三倍以下罚款；

（3）再次违法，或者造成损失较大，或者拒不改正造成社会影响较大的，没收野生动物及其制品和违法所得，并处野生动物及其制品价值三倍以上六倍以下罚款；

（4）多次违法，或者违法情节恶劣，或者造成损失巨大，或者拒不改正造成社会影响严重的，没收野生动物及其制品和违法所得，并处野生动物及其制品价值六倍以上十倍以下罚款；构成犯罪的，依法移送司法机关追究刑事责任。

**第二百零六****项** 对违规从境外引进野生动物物种的行政处罚

**1.处罚依据**

《中华人民共和国野生动物保护法》**第五十三条** 违反本法第三十七条第一款规定，从境外引进野生动物物种的，由县级以上人民政府野生动物保护主管部门没收所引进的野生动物，并处五万元以上二十五万元以下的罚款；未依法实施进境检疫的，依照《中华人民共和国进出境动植物检疫法》的规定处罚；构成犯罪的，依法追究刑事责任。

**2.裁量基准**

#### （1）初次违法，违法行为轻微并及时改正，没有造成危害后果，或者当事人有证据证明没有主观过错的，不予行政处罚；

（2）初次违法且责令改正后不符合规定，或者造成损失较小，或者造成社会影响较小的，没收所引进的野生动物，并处五万元以上七万五千元以下罚款；

（3）再次违法，或者造成损失较大，或者拒不改正造成社会影响较大的，没收所引进的野生动物，并处七万五千元以上十五万元以下罚款；

（4）多次违法，或者违法情节恶劣，或者造成损失巨大，或者拒不改正造成社会影响严重的，没收所引进的野生动物，并处十五万元以上二十五万元以下罚款；构成犯罪的，依法移送司法机关追究刑事责任。

**第二百零****七项** 对违规将从境外引进的野生动物放归野外环境的行政处罚

**1.处罚依据**

《中华人民共和国野生动物保护法》**第五十四条** 违反本法第三十七条第二款规定，将从境外引进的野生动物放归野外环境的，由县级以上人民政府野生动物保护主管部门责令限期捕回，处一万元以上五万元以下的罚款；逾期不捕回的，由有关野生动物保护主管部门代为捕回或者采取降低影响的措施，所需费用由被责令限期捕回者承担。

**2.裁量基准**

#### （1）初次违法，违法行为轻微并及时改正，没有造成危害后果，或者当事人有证据证明没有主观过错的，不予行政处罚；

（2）初次违法且责令改正后不符合规定，或者造成损失较小，或者造成社会影响较小的，处一万元以上一万五千元以下罚款；

（3）再次违法，或者造成损失较大，或者拒不改正造成社会影响较大的，处一万五千元以上三万元以下罚款；

（4）多次违法，或者违法情节恶劣，或者造成损失巨大，或者拒不改正造成社会影响严重的，处三万元以上五万元以下罚款。

## **第二百零八项** 对伪造、变造、买卖、转让、租借特许猎捕证、狩猎证、人工繁育许可证及专用标识，出售、购买、利用国家重点保护野生动物及其制品的批准文件，或者允许进出口证明书、进出口等批准文件的行政处罚

**1.处罚依据**

《中华人民共和国野生动物保护法》**第五十五条** 违反本法第三十九条第一款规定，伪造、变造、买卖、转让、租借有关证件、专用标识或者有关批准文件的，由县级以上人民政府野生动物保护主管部门没收违法证件、专用标识、有关批准文件和违法所得，并处五万元以上二十五万元以下的罚款；构成违反治安管理行为的，由公安机关依法给予治安管理处罚；构成犯罪的，依法追究刑事责任。

**参阅：**1.《中华人民共和国刑法》第三百四十一条　【非法猎捕、杀害珍贵、濒危野生动物罪；非法收购、运输、出售珍贵濒危野生动物、珍贵、濒危野生动物制品罪】非法猎捕、杀害国家重点保护的珍贵、濒危野生动物的，或者非法收购、运输、出售国家重点保护的珍贵、濒危野生动物及其制品的，处五年以下有期徒刑或者拘役，并处罚金；情节严重的，处五年以上十年以下有期徒刑，并处罚金；情节特别严重的，处十年以上有期徒刑，并处罚金或者没收财产。

【非法狩猎罪】违反狩猎法规，在禁猎区、禁猎期或者使用禁用的工具、方法进行狩猎，破坏野生动物资源，情节严重的，处三年以下有期徒刑、拘役、管制或者罚金。

2.最高[人民检察院](http://baike.baidu.com/view/1894.htm" \t "http://baike.baidu.com/view/_blank)、公安部关于印发《最高人民检察院、公安部关于公安机关管辖的[刑事案件立案追诉标准](http://baike.baidu.com/view/3635736.htm" \t "http://baike.baidu.com/view/_blank)的规定（一）》的通知（公通字〔2008〕36号）第六十四条　[非法猎捕、杀害珍贵、[濒危野生动物](http://baike.baidu.com/view/2272006.htm" \t "http://baike.baidu.com/view/_blank)案（刑法第三百四十一条第一款）]非法猎捕、杀害国家重点保护的珍贵、濒危野生动物的，应予立案追诉。

## 本条和本规定第六十五条规定的“珍贵、濒危野生动物”，包括列入《[国家重点保护野生动物名录](http://baike.baidu.com/view/35908.htm" \t "http://baike.baidu.com/view/_blank)》的国家一、二级保护野生动物、列入《[濒危野生动植物种国际贸易公约](http://baike.baidu.com/view/94279.htm" \t "http://baike.baidu.com/view/_blank)》附录一、附录二的野生动物以及驯养繁殖的上述物种。

## **第六十五条**　[非法收购、运输、出售珍贵、濒危野生动物、珍贵、濒危野生动物制品案（刑法第三百四十一条第一款）]非法收购、运输、出售国家重点保护的珍贵、濒危野生动物及其制品的，应予立案追诉。

## 本条规定的“收购”，包括以营利、自用等为目的的购买行为；“运输”，包括采用携带、邮寄、利用他人、使用交通工具等方法进行运送的行为；“出售”，包括出卖和以营利为目的的加工利用行为。

## 3.《最高人民法院关于审理破坏野生动物资源刑事案件具体应用法律若干问题的解释》（2000年11月17日最高人民法院审判委员会第1141次会议通过）（法释〔2000〕37号 ） 　 为依法惩处破坏野生动物资源的犯罪活动，根据刑法的有关规定，现就审理这类案件具体应用法律的若干问题解释如下： **第一条**　刑法第三百四十一条第一款规定的“珍贵、濒危野生动物”，包括列入国家重点保护野生动物名录的国家一、二级保护野生动物、列入《濒危野生动植物种国际贸易公约》附录一、附录二的野生动物以及驯养繁殖的上述物种。 **第二条**　刑法第三百四十一条第一款规定的“收购”，包括以营利、自用等为目的的购买行为；“运输”，包括采用携带、邮寄、利用他人、使用交通工具等方法进行运送的行为；“出售”，包括出卖和以营利为目的的加工利用行为。 **第三条**　非法猎捕、杀害、收购、运输、出售珍贵、濒危野生动物具有下列情形之一的，属于“情节严重”： 　　（一）达到本解释附表所列相应数量标准的； 　　（二）非法猎捕、杀害、收购、运输、出售不同种类的珍贵、濒危野生动物，其中两种以上分别达到附表所列“情节严重”数量标准一半以上的。 　　非法猎捕、杀害、收购、运输、出售珍贵、濒危野生动物具有下列情形之一的，属于“情节特别严重”： 　　（一）达到本解释附表所列相应数量标准的； 　　（二）非法猎捕、杀害、收购、运输、出售不同种类的珍贵、濒危野生动物，其中两种以上分别达到附表所列“情节特别严重”数量标准一半以上的。 **第四条**　非法猎捕、杀害、收购、运输、出售珍贵、濒危野生动物构成犯罪，具有下列情形之一的，可以认定为“情节严重”；非法猎捕、杀害、收购、运输、出售珍贵、濒危野生动物符合本解释第三条第一款的规定，并具有下列情形之一的，可以认定为“情节特别严重”： 　　（一）犯罪集团的首要分子； 　　（二）严重影响对野生动物的科研、养殖等工作顺利进行的； 　　（三）以武装掩护方法实施犯罪的； 　　（四）使用特种车、军用车等交通工具实施犯罪的； 　　（五）造成其他重大损失的。 **第五条**　非法收购、运输、出售珍贵、濒危野生动物制品具有下列情形之一的，属于“情节严重”： 　　（一）价值在十万元以上的； 　　（二）非法获利五万元以上的； 　　（三）具有其他严重情节的。 　　非法收购、运输、出售珍贵、濒危野生动物制品具有下列情形之一的，属于“情节特别严重”： 　　（一）价值在二十万元以上的； 　　（二）非法获利十万元以上的； 　　（三）具有其他特别严重情节的。 **第六条**　违反狩猎法规，在禁猎区、禁猎期或者使用禁用的工具、方法狩猎，具有下列情形之一的，属于非法狩猎“情节严重”： 　　（一）非法狩猎野生动物二十只以上的； 　　（二）违反狩猎法规，在禁猎区或者禁猎期使用禁用的工具、方法狩猎的； 　　（三）具有其他严重情节的。 **第七条**　使用爆炸、投毒、设置电网等危险方法破坏野生动物资源，构成非法猎捕、杀害珍贵、濒危野生动物罪或者非法狩猎罪，同时构成刑法第一百一十四条或者第一百一十五条规定之罪的，依照处罚较重的规定定罪处罚。 **第八条**　实施刑法第三百四十一条规定的犯罪，又以暴力、威胁方法抗拒查处，构成其他犯罪的，依照数罪并罚的规定处罚。 **第九条**　伪造、变造、买卖国家机关颁发的野生动物允许进出口证明书、特许猎捕证、狩猎证、驯养繁殖许可证等公文、证件构成犯罪的，依照刑法第二百八十条第一款的规定以伪造、变造、买卖国家机关公文、证件罪定罪处罚。 　　实施上述行为构成犯罪，同时构成刑法第二百二十五条第二项规定的非法经营罪的，依照处罚较重的规定定罪处罚。 **第十条**　非法猎捕、杀害、收购、运输、出售《濒危野生动植物种国际贸易公约》附录一、附录二所列的非原产于我国的野生动物“情节严重”“情节特别严重”的认定标准，参照本解释第三条、第四条以及附表所列与其同属的国家一、二级保护野生动物的认定标准执行；没有与其同属的国家一、二级保护野生动物的，参照与其同科的国家一、二级保护野生动物的认定标准执行。 **第十一条**　珍贵、濒危野生动物制品的价值，依照国家野生动物保护主管部门的规定核定；核定价值低于实际交易价格的，以实际交易价格认定。 **第十二条**　单位犯刑法第三百四十一条规定之罪，定罪量刑标准依照本解释的有关规定执行。

**2.裁量基准**

#### （1）初次违法，违法行为轻微并及时改正，没有造成危害后果，或者当事人有证据证明没有主观过错的，不予行政处罚；

（2）初次违法且责令改正后不符合规定，或者造成损失较小，或者造成社会影响较小的，没收违法证件、专用标识、有关批准文件和违法所得，并处五万元以上七万五千元以下罚款；

（3）再次违法，或者造成损失较大，或者拒不改正造成社会影响较大的，没收违法证件、专用标识、有关批准文件和违法所得，并处七万五千元以上十五万元以下罚款；

（3）多次违法，或者造成损失巨大的，或者拒不改正造成社会影响严重的，没收违法证件、专用标识、有关批准文件和违法所得，并处十五万元以上二十五万元以下罚款；构成犯罪的，移送司法机关追究刑事责任。

四十一、《中华人民共和国水生野生动物保护实施条例》

**第二百零九项** 对外国人未经批准在中国境内对国家重点保护水生野生动物进行科学考察、标本采集、拍摄电影、录像的行政处罚

**1.处罚依据**

《中华人民共和国水生野生动物保护实施条例》**第三十一条** 外国人未经批准在中国境内对国家重点保护水生野生动物进行科学考察、标本采集、拍摄电影、录像的，由渔业行政主管部门没收考察、拍摄的资料以及所获标本，可以并处五万元以下的罚款。

**2.裁量基准**

#### （1）初次违法，违法行为轻微并及时改正，没有造成危害后果，或者当事人有证据证明没有主观过错的，不予行政处罚；

（2）初次违法且责令改正后不符合规定，或者造成损失较小，或者造成社会影响较小的，没收考察、拍摄的资料以及所获标本，并处五千元以上一万五千元以下罚款；

（3）再次违法，或者造成损失较大，或者拒不改正造成社会影响较大的，没收考察、拍摄的资料以及所获标本，并处一万五千元以上三万元以下罚款；

（3）多次违法，或者造成损失巨大的，或者拒不改正造成社会影响严重的，没收考察、拍摄的资料以及所获标本，并处三万元以上五万元以下罚款；

四十二、《中华人民共和国渔业法实施细则》

**第二百一十项** 对外商投资的渔业企业未经国务院有关主管部门批准从事近海捕捞业的行政处罚

**1.处罚依据**

《中华人民共和国渔业法实施细则》**第三十六条**　外商投资的渔业企业，违反本实施细则第十六条规定，没收渔获物和违法所得，可以并处三千元至五万元罚款。

《中华人民共和国渔业法实施细则》**第十六条**在中华人民共和国管辖水域，外商投资的渔业企业，未经国务院有关主管部门批准，不得从事近海捕捞业。

**2.裁量基准**

#### （1）初次违法，违法行为轻微并及时改正，没有造成危害后果，或者当事人有证据证明没有主观过错的，不予行政处罚；

（2）初次违法且责令改正后不符合规定，或者造成损失较小，或者造成社会影响较小的，处三千元以上一万五千元以下罚款；

（3）再次违法，或者造成损失较大，或者拒不改正造成社会影响较大的，处一万五千元以上三万元以下罚款；

（4）多次违法，或者造成损失巨大的，或者拒不改正造成社会影响严重的，处三万以上五万元以下罚款。

四十三、《云南省渔业条例》

**第二百一十一项** 对未取得水产苗种生产许可证进行生产的行政处罚

**1.处罚依据**

《云南省渔业条例》**第四十五条第一款** 未取得水产苗种生产许可证进行生产的，责令停止生产，没收水产苗种和违法所得，并处五千元以上五万元以下罚款。

**2.裁量基准**

#### （1）初次违法，违法行为轻微并及时改正，没有造成危害后果，或者当事人有证据证明没有主观过错的，不予行政处罚；

（2）初次违法且责令改正后不符合规定，或者造成损失较小，或者造成社会影响较小的，处五千元以上一万五千元以下罚款；

（3）再次违法，或者造成损失较大，或者拒不改正造成社会影响较大的，处一万五千元以上三万元以下罚款；

（4）多次违法，或者造成损失巨大的，或者拒不改正造成社会影响严重的，处三万以上五万元以下罚款。

**第二百一十二项** 对未按照水产苗种许可的范围、种类生产水产苗种，或者出售未经检验以及检验不合格的水产苗种的行政处罚

**1.处罚依据**

《云南省渔业条例》**第四十五条第二款** 未按照水产苗种许可的范围、种类生产水产苗种的，或者出售未经检验以及检验不合格的水产苗种的，责令改正，没收水产苗种和违法所得，可以并处二千元以上二万元以下罚款；情节严重的，吊销水产苗种生产许可证。

**2.裁量基准**

#### （1）初次违法，违法行为轻微并及时改正，没有造成危害后果，或者当事人有证据证明没有主观过错的，不予行政处罚；

（2）初次违法且责令改正后不符合规定，或者造成损失较小，或者造成社会影响较小的，处二千元以上六千元以下罚款；

（3）再次违法，或者造成损失较大，或者拒不改正造成社会影响较大的，处六千元以上一万二千元以下罚款；

（4）多次违法，或者造成损失巨大的，或者拒不改正造成社会影响严重的，处一万二千元以上二万元以下罚款，吊销水产苗种生产许可证。

**第二百一十三项** 对擅自从境外引进水产苗种、亲体及其他水生生物物种的行政处罚

**1.处罚依据**

《云南省渔业条例》第四十六条 擅自从境外引进水产苗种、亲体及其他水生生物物种的，没收非法引进的水产苗种、亲体及其他水生生物物种和违法所得，并处一万元以上五万元以下罚款。

**2.裁量基准**

#### （1）初次违法，违法行为轻微并及时改正，没有造成危害后果，或者当事人有证据证明没有主观过错的，不予行政处罚；

（2）初次违法且责令改正后不符合规定，或者造成损失较小，或者造成社会影响较小的，处一万元以上一万五千元以下罚款；

（3）再次违法，或者造成损失较大，或者拒不改正造成社会影响较大的，处一万五千元以上三万以下罚款；

（4）多次违法，或者造成损失巨大的，或者拒不改正造成社会影响严重的，处三万元以上五万元以下罚款。

**第二百一十四项** 对在渔业水域倾倒渔获物或者遗弃渔具的行政处罚

**1.处罚依据**

《云南省渔业条例》**第四十七条** 在渔业水域倾倒渔获物或者遗弃渔具的，责令清除；拒不清除的，处五百元以上五千元以下罚款。

**2.裁量基准**

#### （1）初次违法，违法行为轻微并及时改正，没有造成危害后果，或者当事人有证据证明没有主观过错的，不予行政处罚；

（2）初次违法且责令改正后不符合规定，或者造成损失较小，或者造成社会影响较小的，处五百元以上一千五百元以下罚款；

（3）再次违法，或者造成损失较大，或者拒不改正造成社会影响较大的，处一千五百元以上三千元以下罚款；

（4）多次违法，或者造成损失巨大的，或者拒不改正造成社会影响严重的，处三千元以上五千元以下罚款。

**第二百一十****五项** 对向天然水域投放杂交种、转基因种以及其他不符合生态要求的水生生物物种，或者在水产种质资源保护区和水生生物自然保护区水域投放保护区以外的水生生物物种的行政处罚

**1.处罚依据**

《云南省渔业条例》**第四十八条** 向天然水域投放杂交种、转基因种以及其他不符合生态要求的水生生物物种，或者在水产种质资源保护区和水生生物自然保护区水域投放保护区以外的水生生物物种的，给予警告；情节严重的，处一千元以上一万元以下罚款。

**2.裁量基准**

#### （1）初次违法，违法行为轻微并及时改正，没有造成危害后果，或者当事人有证据证明没有主观过错的，不予行政处罚；

（2）初次违法且责令改正后不符合规定，或者造成损失较小，或者造成社会影响较小的，给予警告；

（3）再次违法，或者造成损失较大，或者拒不改正造成社会影响较大的，处一千元以上三千元以下罚款；

（4）多次违法，或者造成损失巨大的，或者拒不改正造成社会影响严重的，处三千元以上六千元以下罚款；违法情节恶劣，或者造成损失特别巨大，或者造成社会影响特别严重的，处六千元以上一万元以下罚款。

**第二百一****十六项** 对在重要渔业水域设置网箱、围栏和排污口的行政处罚

**1.处罚依据**

《云南省渔业条例》**第四十九条** 在重要渔业水域设置网箱、围栏和排污口的，责令限期拆除；拒不拆除的，强制拆除，拆除费用由违法者承担，并处一千元以上一万元以下罚款。

**2.裁量基准**

#### （1）初次违法，违法行为轻微并及时改正，没有造成危害后果，或者当事人有证据证明没有主观过错的，不予行政处罚；

（2）初次违法且责令改正后不符合规定，或者造成损失较小，或者造成社会影响较小的，处一千元以上三千元以下罚款；

（3）再次违法，或者造成损失较大，或者拒不改正造成社会影响较大的，处三千元以上六千元以下罚款；

（4）多次违法，或者造成损失巨大的，或者拒不改正造成社会影响严重的，处六千元以上一万元以下罚款。

**第二百一****十七项** 对在渔业水域建闸、筑坝或者建设其他工程，对水生生物资源有影响并未按要求建造过鱼设施、水生生物资源增殖放流站，或者未采取其他补救措施的行政处罚

**1.处罚依据**

《云南省渔业条例》**第五十条** 在渔业水域建闸、筑坝或者建设其他工程，对水生生物资源有影响并未按要求建造过鱼设施、水生生物资源增殖放流站，或者未采取其他补救措施的，责令采取补救措施，可以处五万元以上五十万元以下罚款。

**2.裁量基准**

#### （1）初次违法，违法行为轻微并及时改正，没有造成危害后果，或者当事人有证据证明没有主观过错的，不予行政处罚；

（2）初次违法且责令改正后不符合规定，或者造成损失较小，或者造成社会影响较小的，处五万元以上十五万元以下罚款；

（3）再次违法，或者造成损失较大，或者拒不改正造成社会影响较大的，处十五万元以上三十万元以下罚款；

## （4）多次违法，或者造成损失巨大的，或者拒不改正造成社会影响严重的，处三十万元以上五十万元以下罚款。

**第二百一十八项** 对将国家禁用或者不符合质量标准的保鲜剂、防腐剂、添加剂等材料用于水产品生产、加工、储存和运输的行政处罚

**1.处罚依据**

《云南省渔业条例》**第五十一条** 将国家禁用或者不符合质量标准的保鲜剂、防腐剂、添加剂等材料用于水产品生产、加工、储存和运输的，责令改正，销毁产品，处二千元以上二万元以下罚款。

**2.裁量基准**

#### （1）初次违法，违法行为轻微并及时改正，没有造成危害后果，或者当事人有证据证明没有主观过错的，不予行政处罚；

（2）初次违法且责令改正后不符合规定，或者造成损失较小，或者造成社会影响较小的，处二千元以上六千元以下罚款；

（3）再次违法，或者造成损失较大，或者拒不改正造成社会影响较大的，处六千元以上一万二千元以下罚款；

（4）多次违法，或者造成损失巨大的，或者拒不改正造成社会影响严重的，处一万二千元以上二万元以下罚款。

四十四、《云南省生物多样性保护条例》

**第二百一十九项** 对扩散、放生或者丢弃外来入侵物种的行政处罚

**1.处罚依据**

《云南省生物多样性保护条例》**第三十七条** 扩散、放生或者丢弃外来入侵物种的，由县级以上人民政府林业、农业行政主管部门按照各自职权责令改正，处二千元以上一万元以下罚款；造成损失的，依法承担赔偿责任；构成犯罪的，依法追究刑事责任。

#### （1）初次违法，违法行为轻微并及时改正，没有造成危害后果，或者当事人有证据证明没有主观过错的，不予行政处罚；

（2）初次违法且责令改正后不符合规定，或者造成损失较小，或者造成社会影响较小的，处二千元以上三千元以下罚款；

（3）再次违法，或者造成损失较大，或者拒不改正造成社会影响较大的，处三千元以上六千元以下罚款。

（4）多次违法，或者造成损失巨大的，或者拒不改正造成社会影响严重的，处六千元以上一万元以下罚款。

四十五、《渔业行政处罚规定》

**第二百****二十项**  对捕捞国家重点保护的渔业资源品种中未达到采捕标准的幼体超过规定比例的行政处罚

**1.处罚依据**

《渔业行政处罚规定》**第十二条** 捕捞国家重点保护的渔业资源品种中未达到采捕标准的幼体超过规定比例的，没收超比例部分幼体，并可处以三万元以下罚款；从重处罚的，可以没收渔获物。

**2.裁量基准**

#### （1）初次违法，违法行为轻微并及时改正，没有造成危害后果，或者当事人有证据证明没有主观过错的，不予行政处罚；

（2）初次违法且责令改正后不符合规定，或者造成损失较小，或者造成社会影响较小的，没收超比例部分幼体，并处五千元以上九千元以下罚款；

（3）再次违法，或者造成损失较大，或者拒不改正造成社会影响较大的，没收超比例部分幼体，并处九千元以上一万八千元以下罚款；

（4）多次违法，或者造成损失巨大的，或者拒不改正造成社会影响严重的，没收超比例部分幼体，没收渔获物，并处一万八千元以上三万元以下罚款。

**第二百二十一项** 对擅自捕捞、收购有重要经济价值的水生动物苗种、怀卵亲体的行政处罚

**1.处罚依据**

《渔业行政处罚规定》**第十三条** 违反《中华人民共和国渔业法》第三十一条、《中华人民共和国渔业法实施细则》第二十四条、第二十五条规定的，擅自捕捞具有重要经济价值的水生动物苗种、怀卵亲体的，没收其苗种或怀卵亲体及违法所得，并可处以三万元以下罚款。

**2.裁量基准**

#### （1）初次违法，违法行为轻微并及时改正，没有造成危害后果，或者当事人有证据证明没有主观过错的，不予行政处罚；

（2）初次违法且责令改正后不符合规定，或者造成损失较小，或者造成社会影响较小的，没收其苗种或怀卵亲体及违法所得，并处五千元以上九千元以下罚款；

（3）再次违法，或者造成损失较大，或者拒不改正造成社会影响较大的，没收其苗种或怀卵亲体及违法所得，并处九千元以上一万八千元以下罚款；

（4）多次违法，或者造成损失巨大的，或者拒不改正造成社会影响严重的，没收其苗种或怀卵亲体及违法所得，并处一万八千元以上三万元以下罚款。

**第二百****二十二项** 在鱼、虾、贝、蟹幼苗的重点产区直接引水、用水的，未采取避开幼苗密集区、密集期或设置网栅等保护措施的行政处罚

**1.处罚依据**

《渔业行政处罚规定》**第十七条** 违反《实施细则》第二十六条，在鱼、虾、贝、蟹幼苗的重点产区直接引水、用水的，未采取避开幼苗密集区、密集期或设置网栅等保护措施的，可处以一万元以下罚款。

**2.裁量基准**

#### （1）初次违法，违法行为轻微并及时改正，没有造成危害后果，或者当事人有证据证明没有主观过错的，不予行政处罚；

（2）初次违法且责令改正后不符合规定，或者造成损失较小，或者造成社会影响较小的，处一千元以上三千元以下罚款；

（3）再次违法，或者造成损失较大，或者拒不改正造成社会影响较大的，处三千元以上六千元以下罚款；

（4）多次违法，或者造成损失巨大的，或者拒不改正造成社会影响严重的，处六千元以上一万元以下罚款。

**第二百二十三项**  对无船名号、无船籍港的船舶从事渔业活动的行政处罚

**1.处罚依据**

《渔业行政处罚规定》**第十九条** 凡无船名号、无船舶证书，无船籍港而从事渔业活动的船舶，可对船主处以船价两倍以下的罚款，并可予以没收。

**2.裁量基准**

#### （1）初次违法，违法行为轻微并及时改正，没有造成危害后果，或者当事人有证据证明没有主观过错的，不予行政处罚；

（2）初次违法且责令改正后不符合规定，或者造成损失较小，或者造成社会影响较小的，处船价一倍以下罚款；

（3）再次违法，或者造成损失较大，或者拒不改正造成社会影响较大的，没收船舶，处船价一倍以上两倍以下罚款；

（4）多次违法，或者造成损失巨大的，或者拒不改正造成社会影响严重的，没收船舶，处船价两倍罚款。

四十六、《渔业捕捞许可管理规定》

**第二百****二十四项** 对未按规定提交渔捞日志或者渔捞日志填写不真实、不规范的行政处罚

**1.处罚依据**

《渔业捕捞许可管理规定》**第五十三条** 未按规定提交渔捞日志或者渔捞日志填写不真实、不规范的，由县级以上人民政府渔业主管部门或其所属的渔政监督管理机构给予警告，责令改正；逾期不改正的，可以处一千元以上一万元以下罚款。

**2.裁量基准**

#### （1）初次违法，违法行为轻微并及时改正，没有造成危害后果，或者当事人有证据证明没有主观过错的，不予行政处罚；

（2）初次违法且责令改正后不符合规定，或者造成损失较小，或者造成社会影响较小的，处一千元以上三千元以下罚款；

（3）再次违法，或者造成损失较大，或者拒不改正造成社会影响较大的，处三千元以上六千元以下罚款；

（4）多次违法，或者造成损失巨大的，或者拒不改正造成社会影响严重的，处六千元以上一万元以下罚款。

第五章 农业机械监管类

四十七、《农业机械安全监督管理条例》

**第二百二十五****项** 对从事农业机械维修经营没有必要的维修场地、维修设施设备、检测仪器、维修技术人员以及安全防护和环境保护措施的行政处罚。

**1.处罚依据**

《农业机械安全监督管理条例》**第四十八条** 从事农业机械维修经营不符合本条例第十八条规定的，由县级以上地方人民政府农业机械化主管部门责令改正；拒不改正的，处五千元以上一万元以下罚款。

**2.裁量基准**

#### （1）初次违法，违法行为轻微并及时改正，没有造成危害后果，或者当事人有证据证明没有主观过错的，不予行政处罚；

（2）初次违法且责令改正后不符合规定，或者造成损失较小，或者造成社会影响较小的，处五千元以上六千元以下罚款；

（3）再次违法，或者造成损失较大，或者拒不改正造成社会影响较大的，处六千元以上八千元以下罚款；

（4）多次违法，或者造成损失巨大的，或者拒不改正造成社会影响严重的，处八千元以上一万元以下罚款。

**第二百二十六项** 对使用不符合农业机械安全技术标准的配件维修农业机械，或者拼装、改装农业机械整机，或者承揽维修已经达到报废条件的农业机械的行政处罚

**1.处罚依据**

《农业机械安全监督管理条例》**第四十九条** 农业机械维修经营者使用不符合农业机械安全技术标准的配件维修农业机械，或者拼装、改装农业机械整机，或者承揽维修已经达到报废条件的农业机械的，由县级以上地方人民政府农业机械化主管部门责令改正，没收违法所得，并处违法经营额一倍以上两倍以下罚款；拒不改正的，处违法经营额两倍以上五倍以下罚款。

**2.裁量基准**

#### （1）初次违法，违法行为轻微并及时改正，没有造成危害后果，或者当事人有证据证明没有主观过错的，不予行政处罚；

（2）初次违法且责令改正后不符合规定，或者造成损失较小，或者造成社会影响较小的，没收违法所得，并处违法经营额一倍以上两倍以下罚款；

（3）再次违法，或者造成损失较大，或者拒不改正造成社会影响较大的，没收违法所得，并处违法经营额二倍以上三倍以下罚款；

（4）多次违法，或者造成损失巨大的，或者拒不改正造成社会影响严重的，没收违法所得，并处违法经营额三倍以上五倍以下罚款。

**第二百二十七项** 对未按照规定办理登记手续并取得相应的证书和牌照，擅自将拖拉机、联合收割机投入使用，或者未按照规定办理变更登记手续的行政处罚

**1.处罚依据**

《农业机械安全监督管理条例》**第五十条** 未按照规定办理登记手续并取得相应的证书和牌照，擅自将拖拉机、联合收割机投入使用，或者未按照规定办理变更登记手续的，由县级以上地方人民政府农业机械化主管部门责令限期补办相关手续；逾期不补办的，责令停止使用；拒不停止使用的，扣押拖拉机、联合收割机，并处二百元以上二千元以下罚款。

**2.裁量基准**

#### （1）初次违法，违法行为轻微并及时改正，没有造成危害后果，或者当事人有证据证明没有主观过错的，不予行政处罚；

（2）初次违法且责令改正后不符合规定，或者造成损失较小，或者造成社会影响较小的，并处二百元以上六百元以下罚款；

（3）再次违法，或者造成损失较大，或者拒不改正造成社会影响较大的，并处六百元以上一千二百元以下罚款；

（4）多次违法，或者造成损失巨大的，或者拒不改正造成社会影响严重的，处一千二百元以上二千元以下罚款。

**第二百二十八****项** 对伪造、变造或者使用伪造、变造的拖拉机、联合收割机证书和牌照的，或者使用其他拖拉机、联合收割机的证书和牌照的行政处罚

**1.处罚依据**

《农业机械安全监督管理条例》**第五十一条** 伪造、变造或者使用伪造、变造的拖拉机、联合收割机证书和牌照的，或者使用其他拖拉机、联合收割机的证书和牌照的，由县级以上地方人民政府农业机械化主管部门收缴伪造、变造或者使用的证书和牌照，对违法行为人予以批评教育，并处二百元以上二千元以下罚款。

**2.裁量基准**

#### （1）初次违法，违法行为轻微并及时改正，没有造成危害后果，或者当事人有证据证明没有主观过错的，不予行政处罚；

（2）初次违法且责令改正后不符合规定，或者造成损失较小，或者造成社会影响较小的，收缴伪造、变造或者使用的证书和牌照，并处二百元以上六百以下罚款；

（3）再次违法，或者造成损失较大，或者拒不改正造成社会影响较大的，收缴伪造、变造或者使用的证书和牌照，并处六百元以上一千二百元以下罚款；

（4）多次违法，或者造成损失巨大的，或者拒不改正造成社会影响严重的，收缴伪造、变造或者使用的证书和牌照，并处一千二百元以上二千元以下罚款。

**第二百****二十九项** 对未取得拖拉机、联合收割机操作证件而操作拖拉机、联合收割机的行政处罚

**1.处罚依据**

《农业机械安全监督管理条例》**第五十二条** 未取得拖拉机、联合收割机操作证件而操作拖拉机、联合收割机的，由县级以上地方人民政府农业机械化主管部门责令改正，处一百元以上五百元以下罚款。

**2.裁量基准**

#### （1）初次违法，违法行为轻微并及时改正，没有造成危害后果，或者当事人有证据证明没有主观过错的，不予行政处罚；

（2）初次违法且责令改正后不符合规定，或者造成损失较小，或者造成社会影响较小的，并处一百元以上一百五十元以下罚款；

（3）再次违法，或者造成损失较大，或者拒不改正造成社会影响较大的，并处一百五十元以上三百元以下罚款；

（4）多次违法，或者造成损失巨大的，或者拒不改正造成社会影响严重的，并处三百元以上五百元以下罚款。

**第二百三十项** 对拖拉机、联合收割机操作人员操作与本人操作证件规定不相符的拖拉机、联合收割机，或者操作未按照规定登记、检验或者检验不合格、安全设施不全、机件失效的拖拉机、联合收割机，或者使用国家管制的精神药品、麻醉品后操作拖拉机、联合收割机，或者患有妨碍安全操作的疾病操作拖拉机、联合收割机的行政处罚

**1.处罚依据**

《农业机械安全监督管理条例》**第五十三条** 拖拉机、联合收割机操作人员操作与本人操作证件规定不相符的拖拉机、联合收割机，或者操作未按照规定登记、检验或者检验不合格、安全设施不全、机件失效的拖拉机、联合收割机，或者使用国家管制的精神药品、麻醉品后操作拖拉机、联合收割机，或者患有妨碍安全操作的疾病操作拖拉机、联合收割机的，由县级以上地方人民政府农业机械化主管部门对违法行为人予以批评教育，责令改正；拒不改正的，处一百元以上五百元以下罚款；情节严重的，吊销有关人员的操作证件。

**2.裁量基准**

#### （1）初次违法，违法行为轻微并及时改正，没有造成危害后果，或者当事人有证据证明没有主观过错的，不予行政处罚；

（2）初次违法且责令改正后不符合规定，或者造成损失较小，或者造成社会影响较小的，并处一百元以上一百五十元以下罚款；

（3）再次违法，或者造成损失较大，或者拒不改正造成社会影响较大的，处以一百五十元以上三百元以下罚款；

（4）多次违法，或者造成损失巨大的，或者拒不改正造成社会影响严重的，处以三百元以上五百元以下罚款。

四十八、《云南省农业机械管理条例》

**第二百三十一项** 对无证驾驶、操作农业机械的；不按规定办理农业机械产权变更、过户手续的；未参加定期检审从事作业的；转让已达到报废标准农业机械的行政处罚

**1.处罚依据**

《云南省农业机械管理条例》**第三十条** 违反本条例第二十三条、第二十四条规定，有下列情形之一的，由县级农业机械安全监理机构给予警告，并处一百元以上一千元以下的罚款：

（一）无证驾驶、操作农业机械的；

（二）不按规定办理农业机械产权变更、过户手续的；

（三）未参加定期检审从事作业的；

（四）转让已达到报废标准的农业机械的；

**2.裁量基准**

#### （1）初次违法，违法行为轻微并及时改正，没有造成危害后果，或者当事人有证据证明没有主观过错的，不予行政处罚；

（2）初次违法且责令改正后不符合规定，或者造成损失较小，或者造成社会影响较小的，给予警告，并处一百元以上三百元以下罚款；

（3）再次违法，或者造成损失较大，或者拒不改正造成社会影响较大的，处以三百元以上六百元以下罚款；

（4）多次违法，或者造成损失巨大的，或者拒不改正造成社会影响严重的，处以六百元以上一千元以下罚款。

四十九、《云南省农业机械安全监督管理条例》

**第二百****三十二项** 对农业机械作业时，其安全技术状态及安全设施，不符合国家规定的农业机械运行安全技术条件和标准的行政处罚

**1.处罚依据**

《云南省农业机械安全监督管理条例》**第二十四条** 有违反本条例第六条、第十条、第十七条（一）至（四）项规定的行为之一的，由县级农机监理机构给予警告，可以并处五十元以上五百元以下罚款。

《云南省农业机械安全监督管理条例》**第六条** 对拖拉机、联合收割机和8.83千瓦以上的农业动力机械实行牌证管理。

实行牌证管理的农业机械所有者应当自取得所有权之日起30日内到所在地县级农机监理机构办理报户手续，领取号牌、行驶证、准用证后，方可使用。

《云南省农业机械安全监督管理条例》**第十条** 农业机械作业时，其安全技术状态及安全设施，必须符合国家规定的农业机械运行安全技术条件和标准。

**2.裁量基准**

#### （1）初次违法，违法行为轻微并及时改正，没有造成危害后果，或者当事人有证据证明没有主观过错的，不予行政处罚；

（2）初次违法且责令改正后不符合规定，或者造成损失较小，或者造成社会影响较小的，给予警告，并处五十元以上一百五十元以下罚款；

（3）再次违法，或者造成损失较大，或者拒不改正造成社会影响较大的，处一百五十元以上三百元以下罚款；

（4）多次违法，或者造成损失巨大的，或者拒不改正造成社会影响严重的，处三百元以上五百元以下罚款。

**第二百三十三项** 对驾驶、操作农业机械时，未携带与驾驶、操作机械类型相符合的驾驶、操作证件的；不得将农业机械交给无驾驶证、操作证的人员驾驶、操作的；不得酒后驾驶、操作农业机械；不得驾驶、操作安全设备不全或者机件失效的农业机械的行政处罚

**1.处罚依据**

《云南省农业机械安全监督管理条例》**第二十四条** 有违反本条例第六条、第十条、第十七条（一）至（四）项规定的行为之一的，由县级农机监理机构给予警告，可以并处五十元以上五百元以下罚款。

《云南省农业机械安全监督管理条例》**第十七条** 农业机械驾驶、操作人员必须遵守下列规定：

（一）驾驶、操作农业机械时，必须携带与驾驶、操作机械类型相符合的驾驶、操作证件；

（二）不得将农业机械交给无驾驶证、操作证的人员驾驶、操作。

（三）不得酒后驾驶、操作农业机械；

（四）不得驾驶、操作安全设备不全或者机件失效的农业机械；

**2.裁量基准**

#### （1）初次违法，违法行为轻微并及时改正，没有造成危害后果，或者当事人有证据证明没有主观过错的，不予行政处罚；

（2）初次违法且责令改正后不符合规定，或者造成损失较小，或者造成社会影响较小的，处五十元以下一百五十元以下罚款；

（3）再次违法，或者造成损失较大，或者拒不改正造成社会影响较大的，处一百五十元以上三百元以下罚款；

（4）多次违法，或者造成损失巨大的，或者拒不改正造成社会影响严重的，处三百元以上五百元以下罚款。

**第二百三十四项** 对遗失或者损坏农业机械牌证，未及时向原核发牌证的农机监理机构申请补换的行政处罚

**1.处罚依据**

《云南省农业机械安全监督管理条例》**第二十五条** 有违反本条例第七条、第八条、第十一条第一款、第十二条、第十四条、第二十条第一款规定的行为之一的，由县级农机监理机构给予警告，可以并处一百元以上一千元以下的罚款。

《云南省农业机械安全监督管理条例》**第七条** 农业机械牌证不得转借、涂改、伪造；遗失或者损坏的，应当及时向原核发牌证的农机监理机构申请补换。

农业机械转籍、过户、变更、改装、封存、报废的，其所有者必须到原登记的农机监理机构办理有关手续。达到报废标准的农业机械，不得转让和继续使用。

**2.裁量基准**

#### （1）初次违法，违法行为轻微并及时改正，没有造成危害后果，或者当事人有证据证明没有主观过错的，不予行政处罚；

（2）初次违法且责令改正后不符合规定，或者造成损失较小，或者造成社会影响较小的，处一百元以上三百元以下罚款；

（3）再次违法，或者造成损失较大，或者拒不改正造成社会影响较大的，处三百元以上六百元以下罚款；

（4）多次违法，或者造成损失巨大的，或者拒不改正造成社会影响严重的，处六百元以上一千元以下罚款。

**第二百三十五****项** 对实行牌证管理的农业机械未经检验或者检验不合格擅自使用的行政处罚

**1.处罚依据**

《云南省农业机械安全监督管理条例》**第二十五条** 有违反本条例第七条、第八条、第十一条第一款、第十二条、第十四条、第二十条第一款规定的行为之一的，由县级农机监理机构给予警告，可以并处一百元以上一千元以下的罚款。

《云南省农业机械安全监督管理条例》**第八条** 实行牌证管理的农业机械应当在农机监理机构规定的期限内接受检验，未经检验或者检验不合格的，不得使用。

**2.裁量基准**

#### （1）初次违法，违法行为轻微并及时改正，没有造成危害后果，或者当事人有证据证明没有主观过错的，不予行政处罚；

（2）初次违法且责令改正后不符合规定，或者造成损失较小，或者造成社会影响较小的，处一百元以上三百元以下罚款；

（3）再次违法，或者造成损失较大，或者拒不改正造成社会影响较大的，处三百元以上六百元以下罚款；

（4）多次违法，或者造成损失巨大的，或者拒不改正造成社会影响严重的，处六百元以上一千元以下罚款。

**第二百三十六项** 对实行牌证管理的农业机械的驾驶操作员未经农机监理机构考核合格擅自驾驶操作的行政处罚

**1.处罚依据**

《云南省农业机械安全监督管理条例》**第二十五条** 有违反本条例第七条、第八条、第十一条第一款、第十二条、第十四条、第二十条第一款规定的行为之一的，由县级农机监理机构给予警告，可以并处一百元以上一千元以下的罚款。

《云南省农业机械安全监督管理条例》**第十一条第一款** 实行牌证管理的农业机械的驾驶、操作人员，由县级以上农业机械管理部门认可的农机培训机构培训，经县级以上农机监理机构考核合格，领取驾驶证、操作证后，方可驾驶、操作，并接受农机监理机构的安全教育、检查。

**2.裁量基准**

#### （1）初次违法，违法行为轻微并及时改正，没有造成危害后果，或者当事人有证据证明没有主观过错的，不予行政处罚；

（2）初次违法且责令改正后不符合规定，或者造成损失较小，或者造成社会影响较小的，处一百元以上三百元以下罚款；

（3）再次违法，或者造成损失较大，或者拒不改正造成社会影响较大的，处三百元以上六百元以下罚款；

（4）多次违法，或者造成损失巨大的，或者拒不改正造成社会影响严重的，处六百元以上一千元以下罚款。

**第二百三十****七项** 对未经审验牌证的或者审验不合格擅自驾驶操作的行政处罚

**1.处罚依据**

《云南省农业机械安全监督管理条例》**第二十五条** 有违反本条例第七条、第八条、第十一条第一款、第十二条、第十四条、第二十条第一款规定的行为之一的，由县级农机监理机构给予警告，可以并处一百元以上一千元以下的罚款。

《云南省农业机械安全监督管理条例》**第十二条** 实行牌证管理的农业机械的驾驶、操作人员必须按规定参加审验。未经审验或者审验不合格的，不准驾驶、操作。

**2.裁量基准**

#### （1）初次违法，违法行为轻微并及时改正，没有造成危害后果，或者当事人有证据证明没有主观过错的，不予行政处罚；

（2）初次违法且责令改正后不符合规定，或者造成损失较小，或者造成社会影响较小的，处一百元以上三百元以下罚款；

（3）再次违法，或者造成损失较大，或者拒不改正造成社会影响较大的，处三百元以上六百元以下罚款；

（4）多次违法，或者造成损失巨大的，或者拒不改正造成社会影响严重的，处六百元以上一千元以下罚款。

**第二百三十八项** 对农业机械驾驶操作人员转籍或者其驾驶证操作证的内容发生变化时，未到原发证机关办理异动登记手续的行政处罚

**1.处罚依据**

《云南省农业机械安全监督管理条例》**第二十五条** 有违反本条例第七条、第八条、第十一条第一款、第十二条、第十四条、第二十条第一款规定的行为之一的，由县级农机监理机构给予警告，可以并处一百元以上一千元以下的罚款。

《云南省农业机械安全监督管理条例》**第十四条** 农业机械驾驶、操作人员转籍或者其驾驶证、操作证的内容发生变化时，应当到原发证机关办理异动登记手续。

**2.裁量基准**

#### （1）初次违法，违法行为轻微并及时改正，没有造成危害后果，或者当事人有证据证明没有主观过错的，不予行政处罚；

（2）初次违法且责令改正后不符合规定，或者造成损失较小，或者造成社会影响较小的，处一百元以上三百元以下罚款；

（3）再次违法，或者造成损失较大，或者拒不改正造成社会影响较大的，处三百元以上六百元以下罚款；

（4）多次违法，或者造成损失巨大的，或者拒不改正造成社会影响严重的，处六百元以上一千元以下罚款。

五十、《联合收割机跨区作业管理办法》

**第二百三十****九项** 对没有取得跨区作业中介资格从事跨区作业中介服务的行政处罚

**1.处罚依据**

《联合收割机跨区作业管理办法》**第二十九条** 违反本办法第七条第二款规定，没有取得跨区作业中介资格从事跨区作业中介服务的，由县级以上农机管理部门给予警告，可并处五百元以上一千元以下的罚款。

违反本办法第十条规定，跨区作业中介服务组织没有兑现服务承诺的，由县级以上农机管理部门责令退还服务费；违反有关收费标准的，由县级以上农机管理部门配合价格主管部门依法予以查处。

**2.裁量基准**

#### （1）初次违法，违法行为轻微并及时改正，没有造成危害后果，或者当事人有证据证明没有主观过错的，不予行政处罚；

（2）初次违法且责令改正后不符合规定，或者造成损失较小，或者造成社会影响较小的，给予警告，并处五百元以上六百元以下罚款；

（3）再次违法，或者造成损失较大，或者拒不改正造成社会影响较大的，给予警告，并处六百元以上八百元以下罚款；

（4）多次违法，或者造成损失巨大的，或者拒不改正造成社会影响严重的，给予警告，并处八百元以上一千元以下罚款。

**第二百四十项**  对持假冒《作业证》或扰乱跨区作业秩序的行政处罚

**1.处罚依据**

《联合收割机跨区作业管理办法》**第三十一条** 违反本办法第十四条、第十五条规定，持假冒《作业证》或扰乱跨区作业秩序的，由县级以上农机管理部门责令停止违法行为，纳入当地农机管理部门统一管理，可并处五十元以上一百元以下的罚款；情节严重的，可并处一百元以上二百元以下的罚款。

**2.裁量基准**

#### （1）初次违法，违法行为轻微并及时改正，没有造成危害后果，或者当事人有证据证明没有主观过错的，不予行政处罚；

（2）初次违法且责令改正后不符合规定，或者造成损失较小，或者造成社会影响较小的，处五十元以上一百元以下罚款；

（3）再次违法，或者造成损失较大，或者拒不改正造成社会影响较大的，处一百元以上一百五十元以下罚款；

（4）多次违法，或者造成损失巨大的，或者拒不改正造成社会影响严重的，并处一百五十元以上二百元以下罚款。

五十一、《拖拉机驾驶培训管理办法》

**第二百四十一项** 对未取得培训许可擅自从事拖拉机驾驶培训业务的行为的行政处罚

**1.处罚依据**

《拖拉机驾驶培训管理办法》**第二十四条** 对违反本规定的单位和个人，由县级以上地方人民政府农机主管部门按以下规定处罚：

（一）未取得培训许可擅自从事拖拉机驾驶培训业务的，责令停办，有违法所得的，处违法所得三倍以下罚款，但最高不超过三万元；无违法所得的，处一万元以下罚款。

**2.裁量基准**

#### （1）初次违法，违法行为轻微并及时改正，没有造成危害后果，或者当事人有证据证明没有主观过错的，不予行政处罚；

（2）初次违法且责令改正后不符合规定，或者造成损失较小，或者造成社会影响较小的，有违法所得的，处违法所得一倍以上二倍以下罚款，最高不超过一万元；无违法所得的，处一千元以上三千元以下罚款；

（3）再次违法，或者造成损失较大，或者拒不改正造成社会影响较大的，有违法所得的，处违法所得二倍以上三倍以下罚款，最高不超过二万元；无违法所得的，处三千元以上六千元以下罚款；

（4）多次违法，或者造成损失巨大的，或者拒不改正造成社会影响严重的，有违法所得的，处违法所得三倍罚款，最高不超过三万元；无违法所得的，处六千元以上一万元以下罚款。

**第二百****四十二项** 对未按统一的教学计划、教学大纲和规定教材进行培训的行政处罚

**1.处罚依据**

《拖拉机驾驶培训管理办法》**第二十四条** 对违反本规定的单位和个人，由县级以上地方人民政府农机主管部门按以下规定处罚：

（二）未按统一的教学计划、教学大纲和规定教材进行培训的，责令改正，处二千元以下罚款。

**2.裁量基准**

#### （1）初次违法，违法行为轻微并及时改正，没有造成危害后果，或者当事人有证据证明没有主观过错的，不予行政处罚；

（2）初次违法且责令改正后不符合规定，或者造成损失较小，或者造成社会影响较小的，处三百元以上六百元以下罚款；

（3）再次违法，或者造成损失较大，或者拒不改正造成社会影响较大的，处六百元以上一千二百元以下罚款；

（4）多次违法，或者造成损失巨大的，或者拒不改正造成社会影响严重的，处以一千二百元以上二千元以下罚款。

**第二百四十****三项** 对聘用未经省级人民政府农机主管部门考核合格的人员从事拖拉机驾驶员培训教学工作的行政处罚

**1.处罚依据**

《拖拉机驾驶培训管理办法》**第二十四条** 对违反本规定的单位和个人，由县级以上地方人民政府农机主管部门按以下规定处罚：

（三）聘用未经省级人民政府农机主管部门考核合格的人员从事拖拉机驾驶员培训教学工作的，责令改正，处五千元以下罚款。

**2.裁量基准**

#### （1）初次违法，违法行为轻微并及时改正，没有造成危害后果，或者当事人有证据证明没有主观过错的，不予行政处罚；

（2）初次违法且责令改正后不符合规定，或者造成损失较小，或者造成社会影响较小的，处一千元以上一千五百元以下罚款；

（3）再次违法，或者造成损失较大，或者拒不改正造成社会影响较大的，处一千五百元以上三千元以下罚款；

（4）多次违法，或者造成损失巨大的，或者拒不改正造成社会影响严重的，处三千元以上五千元以下罚款。

五十二、《农业机械维修管理规定》

**第二百四十****四项** 对超越范围承揽无技术能力保障的维修项目的行政处罚

**1.处罚依据**

《农业机械维修管理规定》**第二十一条**违反本规定，超越范围承揽无技术能力保障的维修项目的，由农业机械化主管部门处二百元以上五百元以下罚款。

**2.裁量基准**

#### （1）初次违法，违法行为轻微并及时改正，没有造成危害后果，或者当事人有证据证明没有主观过错的，不予行政处罚；

（2）初次违法且责令改正后不符合规定，或者造成损失较小，或者造成社会影响较小的，处二百元以上三百元以下罚款；

（3）再次违法，或者造成损失较大，或者拒不改正造成社会影响较大的，处三百元以上四百元以下罚款；

（4）多次违法，或者造成损失巨大的，或者拒不改正造成社会影响严重的，处四百元以上五百元以下罚款。

**第二百四十五项** 对以次充好、以旧充新，或者作引人误解的虚假宣传；承揽已报废农业机械维修业务的行政处罚。

**1.处罚依据**

《农业机械维修管理规定》**第二十二条**违反本规定第十三条第二款第一、三、四项的，由工商行政管理部门依法处理；违反本规定第十三条第二款第二、五项的，由农业机械化主管部门处五百元以上一千元以下罚款。

**2.裁量基准**

#### （1）初次违法，违法行为轻微并及时改正，没有造成危害后果，或者当事人有证据证明没有主观过错的，不予行政处罚；

（2）初次违法且责令改正后不符合规定，或者造成损失较小，或者造成社会影响较小的，处五百元以上六百元以下罚款；

（3）再次违法，或者造成损失较大，或者拒不改正造成社会影响较大的，处六百元以上八百元以下罚款；

（4）多次违法，或者造成损失巨大的，或者拒不改正造成社会影响严重的，处八百元以上一千元以下罚款。

第六章 其他农业事项监管类

五十三、《中华人民共和国土壤污染防治法》

**第二百四十六项** 对农业投入品生产者、销售者、使用者未按照规定及时回收肥料等农业投入品的包装废弃物或者农用薄膜，或者未按照规定及时回收农药包装废弃物交由专门的机构或者组织进行无害化处理的行政处罚

**1.处罚依据**

《中华人民共和国土壤污染防治法》**第八十八条**　违反本法规定，农业投入品生产者、销售者、使用者未按照规定及时回收肥料等农业投入品的包装废弃物或者农用薄膜，或者未按照规定及时回收农药包装废弃物交由专门的机构或者组织进行无害化处理的，由地方人民政府农业农村主管部门责令改正，处一万元以上十万元以下的罚款；农业投入品使用者为个人的，可以处二百元以上二千元以下的罚款。

2.裁量基准

#### （1）初次违法，违法行为轻微并及时改正，没有造成危害后果，或者当事人有证据证明没有主观过错的，不予行政处罚；

（2）初次违法且责令改正后不符合规定，或者造成损失较小，或者造成社会影响较小的，处一万元以上三万元以下罚款；使用者为个人的，处二百元以上六百元以下罚款；

（3）再次违法，或者造成损失较大，或者拒不改正造成社会影响较大的，处三万元以上六万元以下罚款；使用者为个人的，处六百元以上一千二百元以下罚款；

（4）多次违法，或者造成损失巨大的，或者拒不改正造成社会影响严重的，处六万元以上十万元以下罚款；使用者为个人的，处一千二百元以上二千元以下罚款。

五十四、《中华人民共和国生物安全法》

**第二百四十****七项** 对违反本法规定，从事国家禁止的生物技术研究、开发与应用活动的行政处罚

**1.处罚依据**

《中华人民共和国生物安全法》**第七十四条** 违反本法规定，从事国家禁止的生物技术研究、开发与应用活动的，由县级以上人民政府卫生健康、科学技术、农业农村主管部门根据职责分工，责令停止违法行为，没收违法所得、技术资料和用于违法行为的工具、设备、原材料等物品，处一百万元以上一千万元以下的罚款，违法所得在一百万元以上的，处违法所得十倍以上二十倍以下的罚款，并可以依法禁止一定期限内从事相应的生物技术研究、开发与应用活动，吊销相关许可证件；对法定代表人、主要负责人、直接负责的主管人员和其他直接责任人员，依法给予处分，处十万元以上二十万元以下的罚款，十年直至终身禁止从事相应的生物技术研究、开发与应用活动，依法吊销相关执业证书。

#### **2.裁量基准**

#### （1）初次违法，违法行为轻微并及时改正，没有造成危害后果，或者当事人有证据证明没有主观过错的，不予行政处罚；

（2）初次违法且责令改正后不符合规定，或者造成损失较小，或者造成社会影响较小的，没收违法所得、技术资料和用于违法行为的工具、设备、原材料等物品，处一百万元以上三百万元以下罚款。违法所得在一百万元以上三百万元以下的，处违法所得十倍以上十三倍以下罚款；对法定代表人、主要负责人、直接负责的主管人员和其他直接责任人员，处十万元以上十三万元以下罚款；

（3）再次违法，或者造成损失较大，或者拒不改正造成社会影响较大的，没收违法所得、技术资料和用于违法行为的工具、设备、原材料等物品，处三百万元以上六百万元以下罚款。违法所得在三百万元以上五百万元以下的，处违法所得十三倍以上十六倍以下罚款，可以依法禁止五年内从事相应的生物技术研究、开发与应用活动，吊销相关许可证件；对法定代表人、主要负责人、直接负责的主管人员和其他直接责任人员，处十三万元以上十六万元以下罚款，十年直至十五年禁止从事相应的生物技术研究、开发与应用活动，依法吊销相关执业证书；

（4）多次违法，或者造成损失巨大的，或者拒不改正造成社会影响严重的，没收违法所得、技术资料和用于违法行为的工具、设备、原材料等物品，处六百万元以上一千万元以下罚款。违法所得在五百万元以上的，处违法所得十六倍以上二十倍以下罚款，禁止十年内从事相应的生物技术研究、开发与应用活动，吊销相关许可证件；对法定代表人、主要负责人、直接负责的主管人员和其他直接责任人员，处十三万元以上十六万元以下罚款，终身禁止从事相应的生物技术研究、开发与应用活动，依法吊销相关执业证书。

**第二百****四十八项** 对从事生物技术研究、开发活动未遵守国家生物技术研究开发安全管理规范的行政处罚

**1.处罚依据**

#### 《中华人民共和国生物安全法》**第七十五条** 违反本法规定，从事生物技术研究、开发活动未遵守国家生物技术研究开发安全管理规范的，由县级以上人民政府有关部门根据职责分工，责令改正，给予警告，可以并处二万元以上二十万元以下的罚款；拒不改正或者造成严重后果的，责令停止研究、开发活动，并处二十万元以上二百万元以下的罚款。

#### **2.裁量基准**

#### （1）初次违法，违法行为轻微并及时改正，没有造成危害后果，或者当事人有证据证明没有主观过错的，不予行政处罚；

（2）初次违法且责令改正后不符合规定，或者造成损失较小，或者造成社会影响较小的，给予警告。结合以上违法程度按照三档处理：责令改正后积极改正但仍不规范的，并处二万元以上六万元以下罚款；责令改正后不及时改正，可能造成生物安全事故的，并处六万元以上十二万元以下罚款，责令改正后未进行改正的，并处十二万元以上二十万元以下罚款；

（3）再次违法，或者造成损失较大，或者拒不改正造成社会影响较大的，责令停止研究、开发活动，并处二十万元以上六十万元以下罚款；

（4）多次违法，或者造成损失巨大的，或者拒不改正造成社会影响严重的，责令停止研究、开发活动，并处六十万元以上一百二十万元以下罚款；违法情节恶劣，造成损失特别巨大，或者拒不改正造成社会影响特别严重，或者造成特大生物安全事故的，责令停止研究、开发活动。并处一百二十万元以上两百万以下罚款。

#### **第二百四十九项** 对购买或者引进列入管控清单的重要设备、特殊生物因子未进行登记，或者未报国务院有关部门备案；个人购买或者持有列入管控清单的重要设备或者特殊生物因子；个人设立病原微生物实验室或者从事病原微生物实验活动；未经实验室负责人批准进入高等级病原微生物实验室的行政处罚

**1.处罚依据**

#### 《中华人民共和国生物安全法》**第七十八条** 违反本法规定，有下列行为之一的，由县级以上人民政府有关部门根据职责分工，责令改正，没收违法所得，给予警告，可以并处十万元以上一百万元以下的罚款：

#### （一）购买或者引进列入管控清单的重要设备、特殊生物因子未进行登记，或者未报国务院有关部门备案；

#### （二）个人购买或者持有列入管控清单的重要设备或者特殊生物因子；

#### （三）个人设立病原微生物实验室或者从事病原微生物实验活动；

#### （四）未经实验室负责人批准进入高等级病原微生物实验室。

#### **2.裁量基准**

#### （1）初次违法，违法行为轻微并及时改正，没有造成危害后果，或者当事人有证据证明没有主观过错的，不予行政处罚；

（2）初次违法且责令改正后不符合规定，或者造成损失较小，或者造成社会影响较小的，没收违法所得，给予警告，并处十万元以上三十万元以下罚款；

（3）再次违法，或者造成损失较大，或者拒不改正造成社会影响较大的，收违法所得，给予警告，并处三十万元以上六十万元以下罚款；

（4）多次违法，或者造成损失巨大的，或者拒不改正造成社会影响严重的，没收违法所得，给予警告，并处六十万元以上一百万元以下罚款。

五十五、《中华人民共和国土地管理法》

**第二百五十****项** 对占用耕地建窑、建坟或者擅自在耕地上建房、挖砂、采石、采矿、取土等，破坏种植条件的，或者因开发土地造成土地荒漠化、盐渍化的行政处罚

**1.处罚依据**

#### 《中华人民共和国土地管理法》**第七十五条** 违反本法规定，占用耕地建窑、建坟或者擅自在耕地上建房、挖砂、采石、采矿、取土等，破坏种植条件的，或者因开发土地造成土地荒漠化、盐渍化的，由县级以上人民政府自然资源主管部门、农业农村主管部门等按照职责责令限期改正或者治理，可以并处罚款；构成犯罪的，依法追究刑事责任。

#### 《中华人民共和国土地管理法实施条例》**第五十五条** 依照《中华人民共和国土地管理法》第七十五条的规定处以罚款的，罚款额为耕地开垦费的5倍以上10倍以下；破坏黑土地等优质耕地的，从重处罚。

#### **2.裁量基准**

#### （1）初次违法，违法行为轻微并及时改正，没有造成危害后果，或者当事人有证据证明没有主观过错的，不予行政处罚；

（2）初次违法且责令改正后不符合规定，或者造成损失较小，或者造成社会影响较小的，处耕地开垦费五倍以上七倍以下罚款；

（3）再次违法，或者造成损失较大，或者拒不改正造成社会影响较大，或者造成土地恢复种植条件需要较长时间的，处耕地开垦费七倍以上九倍以下罚款；

（4）多次违法，或者造成损失巨大的，或者拒不改正造成社会影响严重，或者违法行为造成土地无法恢复种植条件的，处耕地开垦费九倍以上十倍以下罚款。

五十六、《云南省土壤污染防治条例》

**第二百五十一项** 对农用薄膜使用者未按照规定及时回收农用薄膜废弃物，或者农药经营者、使用者未按照规定及时回收农药包装废弃物交由专门的机构或者组织进行无害化处理的行政处罚

**1.处罚依据**

《云南省土壤污染防治条例》**第五十七条** 违反本条例规定，农用薄膜使用者未按照规定及时回收农用薄膜废弃物，或者农药经营者、使用者未按照规定及时回收农药包装废弃物交由专门的机构或者组织进行无害化处理的，由县级以上人民政府农业农村主管部门责令改正，处1万元以上10万元以下的罚款；使用者为个人的，可以处200元以上2000元以下的罚款。

#### **2.裁量基准**

#### （1）初次违法，违法行为轻微并及时改正，没有造成危害后果，或者当事人有证据证明没有主观过错的，不予行政处罚；

（2）初次违法且责令改正后不符合规定，或者造成损失较小，或者造成社会影响较小的，处一万元以上三万元以下罚款，使用者为个人的，可以处二百元以上六百元以下罚款；

（3）再次违法，或者造成损失较大，或者拒不改正造成社会影响较大的，处三万元以上六万元以下罚款，使用者为个人的，可以处六百元以上一千二百元以下罚款；

（4）多次违法，或者造成损失巨大的，或者拒不改正造成社会影响严重的，处六万元以上十万元以下罚款，使用者为个人的，可以处一千二百元以上二千元以下罚款。

五十七、《云南省农业环境保护条例》

**第二百五****十二项** 对农业环境造成污染和破坏的行政处罚

**1.处罚依据**

#### 《云南省农业环境保护条例》**第十九条** 违反本条例第十二条规定，对农业环境造成污染和破坏的，由农业行政主管部门会同环境保护行政主管部门调查处理，责令其限期治理，承担检测、治理费用，造成损失的，赔偿损失，并可处以1000元以上3000元以下罚款。

#### 《云南省农业环境保护条例》**第十二条** 向农田灌溉渠道或者渔业水体排放工业废水和城市污水的，必须保证最近的灌溉取水点的水质或者最近渔业水域的水质符合农田灌溉水质标准或者渔业水质标准。 　　对废气、烟尘、粉尘、废渣的排放，应当采取有效措施，防止对农业环境造成污染。

#### **2.裁量基准**

#### （1）初次违法，违法行为轻微并及时改正，没有造成危害后果，或者当事人有证据证明没有主观过错的，不予行政处罚；

（2）初次违法且责令改正后不符合规定，或者造成损失较小，或者造成社会影响较小的，处一千元以上一千二百元以下罚款；

（3）再次违法，或者造成损失较大，或者拒不改正造成社会影响较大的，处一千二百元以上一千八百元以下罚款；

（4）多次违法，或者造成损失巨大的，或者拒不改正造成社会影响严重的，并处一千八百元以上三千元以下罚款。

**第二百五十三项** 对在农田和农用水源附近弃置、堆放固体废弃物，或者未经农业行政主管部门同意，在农田以外的农业用地弃置、堆放固体废弃物，责令限期清除，逾期不清除的行政处罚

**1.处罚依据**

#### 《云南省农业环境保护条例》**第二十条** 违反本条例规定，有下列行为之一的，由县级以上农业行政主管部门予以处罚： 　　（一）在农田和农用水源附近弃置、堆放固体废弃物的，或者未经农业行政主管部门同意，在农田以外的农业用地弃置、堆放固体废弃物的，责令限期清除，逾期不清除的，由农业行政主管部门组织清除，费用由责任者承担；造成农业环境污染的，可以处被污染农田或者其他农业用地每平方米10元以下的罚款； 　　**2.裁量基准**

#### （1）初次违法，违法行为轻微并及时改正，没有造成危害后果，或者当事人有证据证明没有主观过错的，不予行政处罚；

（2）初次违法且责令改正后不符合规定，或者造成损失较小，或者造成社会影响较小的，处被污染农田或者其他农业用地每平方米一元以上三元以下罚款；

（3）再次违法，或者造成损失较大，或者拒不改正造成社会影响较大的，处被污染农田或者其他农业用地每平方米三元以上六元以下罚款；

（4）多次违法，或者造成损失巨大的，或者拒不改正造成社会影响严重的，处被污染农田或者其他农业用地每平方米六元以上十元以下罚款。

**第二百五十****四项** 对向农业生产者提供不符合国家有关标准的农药、肥料或者作为肥料的城镇垃圾、污泥的行政处罚

**1.处罚依据**

#### 《云南省农业环境保护条例》**第二十条** 违反本条例规定，有下列行为之一的，由县级以上农业行政主管部门予以处罚： 　　（二）向农业生产者提供不符合国家有关标准的农药、肥料或者作为肥料的城镇垃圾、污泥的，处以警告或者300元以上30000元以下的罚款； 　　**2.裁量基准**

#### （1）初次违法，违法行为轻微并及时改正，没有造成危害后果，或者当事人有证据证明没有主观过错的，不予行政处罚；

（2）初次违法且责令改正后不符合规定，或者造成损失较小，或者造成社会影响较小的，给予警告，处三百元以上九千元以下罚款；

（3）再次违法，或者造成损失较大，或者拒不改正造成社会影响较大的，处九千元以上一万八千元以下罚款；

（4）多次违法，或者造成损失巨大的，或者拒不改正造成社会影响严重的，处一万八千元以上三万元以下罚款。

**第二百五十****五项** 对使用不易分解的塑料薄膜后不回收残膜造成农业用地污染的，责令限期回收，逾期不回收的行政处罚

**1.处罚依据**

#### 《云南省农业环境保护条例》**第二十条** 违反本条例规定，有下列行为之一的，由县级以上农业行政主管部门予以处罚：

#### （三）使用不易分解的塑料薄膜后不回收残膜造成农业用地污染的，责令限期回收，逾期不回收的，处以警告或者每亩2元以上20元以下的罚款； 　 **2.裁量基准**

#### （1）初次违法，违法行为轻微并及时改正，没有造成危害后果，或者当事人有证据证明没有主观过错的，不予行政处罚；

（2）初次违法且责令改正后不符合规定，或者造成损失较小，或者造成社会影响较小的，处以警告或者每亩二元以上六元以下罚款；

（3）再次违法，或者造成损失较大，或者拒不改正造成社会影响较大的，处每亩六元以上十二元以下罚款；

（4）多次违法，或者造成损失巨大的，或者拒不改正造成社会影响严重的，处每亩十二元以上二十元以下罚款。

**第二百五十六项** 对违反国家有关规定使用农药的，责令改正，再次违反的行政处罚

**1.处罚依据**

#### 《云南省农业环境保护条例》**第二十条** 违反本条例规定，有下列行为之一的，由县级以上农业行政主管部门予以处罚：

#### （四）违反国家有关规定使用农药的，责令改正，再次违反的，处以警告或者50元以上500元以下的罚款。

#### **2.裁量基准**

#### （1）初次违法，违法行为轻微并及时改正，没有造成危害后果，或者当事人有证据证明没有主观过错的，不予行政处罚；

（2）初次违法且责令改正后不符合规定，或者造成损失较小，或者造成社会影响较小的，处以警告或者五十元以上一百五十元以下罚款；

（3）再次违法，或者造成损失较大，或者拒不改正造成社会影响较大的，处一百五十元以上三百元以下罚款；

（4）多次违法，或者造成损失巨大的，或者拒不改正造成社会影响严重的，处三百元以上五百元以下罚款。

#### **第二百五十七项** 对拒绝、阻碍农业环境监察员现场检查或者在被检查时弄虚作假的；造成重大农业环境污染和生态破坏事故，导致公私财产重大损失或者人身伤亡等严重后果的行政处罚

**1.处罚依据**

#### 《云南省农业环境保护条例》**第二十一条** 违反本条例规定，有下列行为之一的，由农业行政主管部门根据不同情节处以警告或者300元以上3000元以下的罚款；对直接责任人员由其所在单位或者上级主管部门依法给予行政处分；违反《中华人民共和国治安管理处罚法》的，由公安机关依法给予处罚；构成犯罪的，依法追究刑事责任。 　　（一）拒绝、阻碍农业环境监察员现场检查或者在被检查时弄虚作假的； 　　（二）造成重大农业环境污染和生态破坏事故，导致公私财产重大损失或者人身伤亡等严重后果的。

#### **2.裁量基准**

#### （1）初次违法，违法行为轻微并及时改正，没有造成危害后果，或者当事人有证据证明没有主观过错的，不予行政处罚；

（2）初次违法且责令改正后不符合规定，或者造成损失较小，或者造成社会影响较小的，处警告或者三百元以上九百元以下罚款；

（3）再次违法，或者造成损失较大，或者拒不改正造成社会影响较大，或者违法行为造成农业污染事故的，处九百元以上一千八百元以下罚款；

（4）多次违法，或者造成损失巨大的，或者拒不改正造成社会影响严重，或者造成重大农业污染事故的，处一千八百元以上三千元以下罚款。

五十八、《云南省赤水河流域保护条例》

**第二百****五十八项** 对在赤水河流域水生生物保护区内从事生产性捕捞的，或者禁捕期间在赤水河流域其他水域从事天然渔业资源生产性捕捞的行政处罚

**1.处罚依据**

#### 《云南省赤水河流域保护条例》**第六十一条** 违反本条例第十七条第二款规定，在赤水河流域水生生物保护区内从事生产性捕捞的，或者禁捕期间在赤水河流域其他水域从事天然渔业资源生产性捕捞的，由县级以上人民政府农业农村部门没收渔获物、违法所得以及用于违法活动的渔船、渔具和其他工具，并处1万元以上5万元以下罚款；采取电鱼、毒鱼、炸鱼等方式捕捞，或者有其他严重情节的，处5万元以上50万元以下罚款。

#### 收购、加工、销售前款规定的渔获物的，由县级以上人民政府农业农村、市场监督管理等部门按照职责分工，没收渔获物及其制品和违法所得，并处货值金额10倍以上20倍以下罚款；情节严重的，吊销相关生产经营许可证或者责令关闭。

#### 《云南省赤水河流域保护条例》**第十七条** 县级以上人民政府应当制定赤水河流域珍贵、濒危水生野生动植物保护计划，对流域内珍贵、濒危水生野生动植物实行重点保护。加强珍稀特有鱼类保护，设立禁渔标志。

#### 赤水河流域实行严格捕捞管理。在赤水河流域水生生物保护区全面禁止生产性捕捞；在国家规定的期限内，赤水河流域其他水域全面禁止天然渔业资源的生产性捕捞。加强禁捕执法工作，严厉查处电鱼、毒鱼、炸鱼等破坏渔业资源和生态环境的捕捞行为。

#### 禁止在赤水河流域开放水域养殖、投放外来物种或者其他非本地物种种质资源。

#### **2.裁量基准**

#### （1）初次违法，违法行为轻微并及时改正，没有造成危害后果，或者当事人有证据证明没有主观过错的，不予行政处罚；

（2）初次违法且责令改正后不符合规定，或者造成损失较小，或者造成社会影响较小的，没收渔获物、违法所得以及用于违法活动的渔船、渔具和其他工具，并处一万元以上二万元以下罚款；采取电鱼、毒鱼、炸鱼等方式捕捞，或者有以上情形的，处五万元以上十五万元以下罚款；

（3）再次违法，或者造成损失较大，或者拒不改正造成社会影响较大，或者违法所得较大的，没收渔获物、违法所得以及用于违法活动的渔船、渔具和其他工具，并处二万元以上三万元以下罚款；采取电鱼、毒鱼、炸鱼等方式捕捞，有以上情形的，处十五万元以上三十万元以下罚款；

（4）多次违法，或者造成损失巨大的，或者拒不改正造成社会影响严重，或者造成渔业资源损失巨大的，没收渔获物、违法所得以及用于违法活动的渔船、渔具和其他工具，并处三万元以上五万元以下罚款；采取电鱼、毒鱼、炸鱼等方式捕捞，有以上情形的，处三十万元以上五十万元以下罚款；

**第二百五十****九项** 对收购、加工、销售前款规定的渔获物的行政处罚

**1.处罚依据**

#### 《云南省赤水河流域保护条例》**第六十一条** 违反本条例第十七条第二款规定，在赤水河流域水生生物保护区内从事生产性捕捞的，或者禁捕期间在赤水河流域其他水域从事天然渔业资源生产性捕捞的，由县级以上人民政府农业农村部门没收渔获物、违法所得以及用于违法活动的渔船、渔具和其他工具，并处1万元以上5万元以下罚款；采取电鱼、毒鱼、炸鱼等方式捕捞，或者有其他严重情节的，处5万元以上50万元以下罚款。

#### 收购、加工、销售前款规定的渔获物的，由县级以上人民政府农业农村、市场监督管理等部门按照职责分工，没收渔获物及其制品和违法所得，并处货值金额10倍以上20倍以下罚款；情节严重的，吊销相关生产经营许可证或者责令关闭。

#### 《云南省赤水河流域保护条例》**第十七条** 县级以上人民政府应当制定赤水河流域珍贵、濒危水生野生动植物保护计划，对流域内珍贵、濒危水生野生动植物实行重点保护。加强珍稀特有鱼类保护，设立禁渔标志。

#### 赤水河流域实行严格捕捞管理。在赤水河流域水生生物保护区全面禁止生产性捕捞；在国家规定的期限内，赤水河流域其他水域全面禁止天然渔业资源的生产性捕捞。加强禁捕执法工作，严厉查处电鱼、毒鱼、炸鱼等破坏渔业资源和生态环境的捕捞行为。

#### 禁止在赤水河流域开放水域养殖、投放外来物种或者其他非本地物种种质资源。

#### **2.裁量基准**

#### （1）初次违法，违法行为轻微并及时改正，没有造成危害后果，或者当事人有证据证明没有主观过错的，不予行政处罚；

（2）初次违法且责令改正后不符合规定，或者造成损失较小，或者造成社会影响较小的，没收渔获物及其制品和违法所得，并处货值金额十倍以上十三倍以下罚款；

（3）再次违法，或者造成损失较大，或者拒不改正造成社会影响较大，或者违法所得较大的，没收渔获物及其制品和违法所得，并处货值金额十三倍以上十六倍以下罚款；

（4）多次违法，或者造成损失巨大的，或者拒不改正造成社会影响严重，或者违法所得较大的，或者造成渔业资源损失巨大的，没收渔获物及其制品和违法所得，并处货值金额十六倍以上二十倍以下罚款，吊销相关生产经营许可证或者责令关闭。

**第二百六十项** 对使用禁用的农药，向河道内丢弃农药、农药包装物行政处罚

**1.处罚依据**

#### 《云南省赤水河流域保护条例》**第六十三条** 违反本条例第三十九条第五项规定的，由县级人民政府农业农村、生态环境等部门按照职责分工，责令改正，没收禁用的农药，农药使用者为单位的，并处5万元以上10万元以下罚款，农药使用者为个人的，并处1万元以下罚款。

#### 《云南省赤水河流域保护条例》**第三十九条** 赤水河流域禁止下列行为：

#### （五）使用禁用的农药，向河道内丢弃农药、农药包装物；

#### **2.裁量基准**

#### （1）初次违法，违法行为轻微并及时改正，没有造成危害后果，或者当事人有证据证明没有主观过错的，不予行政处罚；

（2）初次违法且责令改正后不符合规定，或者造成损失较小，或者造成社会影响较小，或者违法行为造成污染事故较轻的，没收禁用的农药。农药使用者为单位的，并处五万元以上七万元以下罚款，农药使用者为个人的，并处一千元以上三千元以下罚款；

（3）再次违法，或者违法行为造成污染较重，或者责令改正拒不改正的，没收禁用的农药，农药使用者为单位的，并处七万元以上九万元以下罚款，农药使用者为个人的，并处三千元以上六千元以下罚款；

（4）多次违法，或者造成损失巨大的，或者拒不改正造成社会影响严重的，没收禁用的农药，农药使用者为单位的，并处九万元以上十万元以下罚款，农药使用者为个人的，并处六千元以上一万元以下罚款。

五十九、《农药包装废弃物回收处理管理办法》

**第二百六十一项**  对农药经营者和农药包装废弃物回收站（点）未按规定建立农药包装废弃物回收台账的行政处罚。

**1.处罚依据**

#### 《农药包装废弃物回收处理管理办法》**第二十一条** 农药经营者和农药包装废弃物回收站（点）未按规定建立农药包装废弃物回收台账的，由地方人民政府农业农村主管部门责令改正；拒不改正或者情节严重的，可处二千元以上二万元以下罚款。

#### **2.裁量基准**

#### （1）初次违法，违法行为轻微并及时改正，没有造成危害后果，或者当事人有证据证明没有主观过错的，不予行政处罚；

（2）初次违法且责令改正后不符合规定，或者造成损失较小，或者造成社会影响较小，处二千元以上六千元以下罚款；

（3）再次违法，或者违法行为造成污染较重，或者责令改正拒不改正的造成社会影响较大，或者违法行为造成污染事故的，并处六千元以上一万二千元以下罚款；

（4）多次违法，或者造成损失巨大的，或者拒不改正造成社会影响严重的，处一万二千元以上二万元以下罚款。